
Банкрот-фронт
Когда возобновится 
решительный бой 
за безнадежные долги

Введенный в самом  начале пан‑
демии и  продолжающийся до сих 
пор мораторий на  банкрот ства 
в  юридическом сообществе 
сравнивают со  жгутом, который 
приостановил кровотечение. 
Но передышка не решит пробле‑
мы малого и среднего  бизнеса, 
и без финансовой поддержки 
 государства большинство «па‑
циентов» явно не спасти.  После 
снятия жгута либо кровь выте‑
чет, либо гангрена начнется. 
 Юристы ждут волны  банкротных 
дел, в которой рискуют утонуть 
даже те, кто пытается и имеет 
шанс выплыть.

Мораторий на банкротство, дей-
ствующий в России с 4 апреля, пре-
доставил полугодовой «щит» от взы-
скания долгов для ряда бизнесов. 
Всего под защиту от кредиторов по-
пало 1,29 млн ИП и юрлиц по ко-
дам ОКВЭД из списка правительст-
ва (признаны наиболее пострадав-
шими от пандемии), а также около 
1800 системообразующих и страте-
гических предприятий. Последним 
двум группам мораторий не слиш-
ком пригодился: многие системо-
образующие от него отказались са-
ми, а стратегические получили кре-
диты с поддержкой государства 
на сумму свыше 213 млрд руб. В свя-
зи с этим противобанкротная мера 
была продлена до 7 января лишь 
для перечня наиболее пострадав-
ших отраслей.

Корпоративные и независимые 
юристы не спорят, что мораторий 
на время локдауна был обоснован-
ной мерой, в первую очередь для 
поддержки малого и среднего биз-
неса как наименее устойчивых 
к кризису. Компаниям дали возмож-
ность изменить модель деятельнос-
ти и адаптироваться к новым реа-
лиям, к тому же временный запрет 
позволил сдержать «волну эмоцио-
нальных банкротств», когда креди-
тор обращается в суд за признани-
ем своего должника несостоятель-
ным, чтобы припугнуть его и уско-
рить погашение задолженности.

Сейчас правительство обсужда-
ет возможность снова продлить мо-
раторий, но понятно, что он не мо-
жет быть бесконечным. По меткому 
замечанию управляющего партне-
ра АБ «Бартолиус» Юлия Тая, мора-
торий как «жгут, нанесенный выше 
сильной раны: сначала спасает ор-
ганизм от гибели, но если его долго 
не снимать, то ткань обескровлен-
ная просто отомрет».

Кровотечение пока остановле-
но, тем временем рана расширяет-
ся и начинает гноиться — большин-
ство компаний в этот период лишь 
продолжают наращивать убытки 
и к окончанию моратория подой-
дут с увеличенной долговой нагруз-
кой, утверждают юристы. Уже сей-
час под угрозой вымирания оказал-
ся целый ряд отраслей — от рестора-
нов и турагентств до игрового биз-
неса и в целом сферы развлечений.
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Радикализируй это
Мир в 2020 году поразила пандемия решительности
Без пандемии коронавируса главное со‑
бытие 2020 года выглядело бы не так яр‑
ко и пугающе отчетливо, и никто не зна‑
ет, что может оказаться аналогом COVID 
уже в 2021 году: всеобщий радикализм, 
предпочтение простых, понятных и не‑
обратимых решений всему, что кажется 
слишком сложным, в состоянии сделать 
новым «вирусом» любую идею. Остается 
надеяться, что отрезвление от всеобще‑
го энтузиазма пройдет быстро: аффект 
никому не помог победить пандемию, 
бесполезной окажется и любая попытка 
решить глобальные проблемы, потратив 
пару часов в Twitter на их исследование.

На событие года при наличии первой 
крупной за сто лет пандемии никакое дру-
гое событие 2020 года претендовать дейст-
вительно не в состоянии. Продолжающая-
ся всемирная вспышка COVID-19, возмож-
но, не завершится и в 2021 году, но важность 
этого уже вряд ли стоит переоценивать: да-
же в наиболее пострадавших от коронави-
руса регионах мира (Европа и Россия вхо-
дят в этот список) «жатва смерти» увеличи-
ла смертность в сравнении со стандартны-
ми цифрами предельно на треть. Цифры за-
фиксированных заболевших за год — око-
ло 81 млн, то есть, даже если предположить, 
что официальная статистика заметила толь-
ко 20% заболевших, это 5–6% населения пла-
неты. Экономические потери от заболевае-
мости, смертей и расходов на лечение ма-
кроэкономически значимы, но сами по се-
бе вряд ли превышают 1% мирового ВВП. 
Безусловно, это много опаснее, чем сезон-
ные эпидемии гриппа (сотни тысяч смертей 
в год против 2 млн «коронавирусных» умер-
ших в 2020 году), но не вселенская катастро-
фа, несмотря на то как ее воспринимают. 

Вернее, то, как воспринимают меры 
по борьбе с COVID-19,— и дело здесь даже 
не в самих мерах, а в восприятии: корона-
вирусная эпидемия идеально резонирова-
ла и с состоянием общественных настрое-
ний в 2020 году, и с тем, с какой решитель-
ностью они формулировались и принима-
лись. Эпизодически такие реакции проявля-
лись тут и там и до начала 2020 года, пока на-
конец COVID-19 не сделал их новой общест-

венной нормой, сформировавшейся на на-
ших глазах. Коротко эту норму можно сфор-
мулировать так: «любую проблему нужно ре-
шать, объединившись с единомышленника-
ми, максимально быстро, предельно энер-
гично и не теряя времени на дискуссии». По-
этому, если распространение заболевания 
предположительно происходит через аэро-
порты, вы немедленно прекращаете авиасо-
общение с миром. Или, напротив, отказыва-

етесь от любого ограничения авиасообще-
ния, делая вид, что никакого коронавируса 
не существует. Половинчатые, осторожные, 
промежуточные решения неприемлемы: 
тот, кто предлагает посчитать и подумать, 
просто не проявляет необходимых в XXI ве-
ке лидерских качеств и должен быть без про-
медления выброшен из процесса принятия 
решений. Он слаб.

Но, позвольте, разве все это про COV-
ID-19? То же самое еще в 2019 году говори-
ла юная шведская школьница Грета Тунберг, 
требуя от ООН немедля и любой ценой оста-
новить глобальное потепление. И именно 
любой ценой в ноябре 2020 года Демократи-
ческая партия США должна была победить 

ненавистного Дональда Трампа — и побе-
дила. А тот, кажется, размышлял, не остано-
вить ли ему любой ценой вопиющий заго-
вор против демократии в США, лишивший 
его второго президентского срока, но в ито-
ге оказался старомоден, слабоволен и линии 
«никогда не сдавайся» не выдержал. И имен-
но поэтому в 2020 году мир, в большинстве 
своем с огромным воодушевлением наблю-
давший распространение феминистиче-
ских идей, обсуждал в основном радикаль-
ную ветвь феминизма. А все нерадикальное 
в 2020 году стремительно теряло капитали-
зацию и интерес в глазах публики.

итоги года/экономполитика — с2

Лишь в наступающем году станет 
понятно, будет ли всеобщая тяга  
к простым радикальным 
решениям использована  
во благо обществу    
ФОТО НАТАЛЬИ МАКАРОВОЙ

в н и м а н и ю  ч и т а т е л е й

Первый номер газеты «Коммерсантъ»  
в 2021 году выйдет 11 января. С Новым годом!

Редакция

Союза нет,  
остались революции
Постсоветское пространство  
штормило весь 2020 год

Уходящий год продемонстрировал, 
что постсоветское пространство оста‑
ется вулканом, который даже спустя 
почти 30 лет после распада СССР из‑
вергает войны, революции и другие 
 потрясения. Там может произойти все 
что угодно, но пока не случилось одно‑
го: многие, если не большинство стран, 
когда‑то  составлявших одно целое, пока 
не сумели создать устойчивой государ‑
ственности, построить солидные обще‑
ственные институты, обеспечить раз‑
деление властей и выбрать свой путь. 
Это значит, что шторм продолжится.

Плохие новости начались в середине ле-
та. На границе Азербайджана и Армении, 
давно враждующих из-за Нагорного Караба-
ха, 12 июля начались вооруженные столкно-
вения. Артиллерийские и минометные об-
стрелы продолжались до конца месяца. По-
зже стало ясно, что это прелюдия к полно-
масштабной войне за Карабах. Боевые дейст-
вия продолжались с сентября по ноябрь и за-
кончились поражением Армении. И если 

азербайджанский президент Ильхам Алиев 
в своей стране стал национальным героем, 
то премьер Армении Никол Пашинян, взяв-
ший в 2018 году власть благодаря всенарод-
ной поддержке, ее в одночасье потерял. Еще 
в июле этого года рейтинг господина Паши-
няна, по данным социологической компа-
нии MPG, достигал 85%. Сегодня он, как отме-
чают в той же компании, не превышает 30%. 
В декабре на ереванской площади Республи-
ки, где не так давно политик словно диджей 
на рейве доводил толпу до экстаза своими вы-
ступлениями, митингующие требовали от-
ставки премьера, называя его «предателем».

Проигранная война может похоронить, 
а скорее всего, уже похоронила политиче-
скую карьеру Никола Пашиняна. Сложно 
представить, что ему нужно сделать, чтобы 
остаться у власти. И трудно отделаться от ощу-
щения, что события в Карабахе стали лишь 
катализатором, ускорившим разжалование 
господина Пашиняна из героя в антигероя. 

итоги года/мировая политика — с10

Исправившему верить
Как и для кого Владимир Путин  
правил Конституцию

Главным внутриполитическим событием 
2020 года стала реформа Конституции — 
самая масштабная с момента ее приня‑
тия в 1993 году. Хотя в нее было внесено 
более 200 изменений, в общественном 
сознании главной поправкой стала по‑
явившаяся буквально в последний мо‑
мент норма об обнулении президентских 
сроков. Неслучайно именно «обнуление» 
наряду с «самоизоляцией» стало словом 
2020 года по версии Государственного 
института русского языка им. А. С. Пуш‑
кина. Правда, пока неясно, воспользу‑
ется ли этой поправкой сам Владимир 
Путин. Но, перечитав обновленную Кон‑
ституцию, Елена Рожкова обращает вни‑
мание: очевидно, что, вопреки разгово‑
рам об усилении парламента, больше 
других от реформы выиграл следующий 
президент, как бы его ни звали.

Всерьез о возможности конституционной 
реформы в России заговорили в июле 2019 го-
да, после статьи спикера Госдумы Вячесла-
ва Володина в «Парламентской газете», где 
он предложил усилить роль Думы в формиро-
вании правительства. Владимир Путин в де-
кабре 2019 года заявил, что делать это мож-

но, но «очень аккуратно» и после «глубокой 
дискуссии». Тогда же он впервые сказал, что 
не возражает против изъятия из статьи о коли-
честве президентских сроков слова «подряд».

Для президента, работающего четвертый 
срок, это было равносильно признанию 
в том, что оставаться в Кремле после 2024 го-
да он не намерен. Правда, скептики на это 
возражали, что сохранить реальную власть 
можно и не будучи президентом. А одним 
из таких сценариев мог стать переход к пар-
ламентской республике, при которой остать-
ся, по сути, главным человеком в стране го-
сподин Путин мог бы и в другой должности, 
например премьера, спикера Госдумы или 
лидера правящей партии.

«Эскиз» конституционной реформы, 
представленный президентом в его посла-
нии 15 января и продублированный в пер-
вом пакете поправок, вроде бы подтвер-
ждал эти прогнозы. Владимир Путин пред-
ложил дать Думе право утверждать премьера 
и «гражданских» министров, а Совету феде-
рации — консультироваться с президентом 
по кандидатурам силовиков. 

итоги года/политика — с4
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В течение почти года, с конца января 
2020 года, в России работает новое пра-
вительство. Чем его курс отличается 
от предшествующих, большинство гра-
ждан РФ вряд ли разбирались — сра-
зу после его формирования почти все, 
что интересовало население в рабо-
те исполнительной власти, вращалось 
вокруг эпидемии. Новый премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин и его подчинен-
ные занимались не только коронавиру-
сом — старт с чрезвычайной ситуации 
упростил реализацию одной части пред-
полагаемого курса Белого дома и услож-
нил все остальное.

У нас нет подтверждений тому, что назна-
чению премьер-министром главы Федераль-
ной налоговой службы (ФНС) Михаила Ми-
шустина предшествовали неофициальные 
и безрезультатные консультации по этому 
вопросу еще в 2019 году, хотя отвергать эту 
версию только на основании вроде бы про-
зрачных и понятных обстоятельств сме-
ны правительства в январе 2020 года мы не 
склонны. В политических культурах, склон-
ных к персонализму, политическому ритуа-
лу, ориентированным на вертикальное под-
чинение и на «расклад в верхах» (вряд ли кто-
то будет отрицать, что Россия входит в число 
таких политических культур), объяснения 
происходящему интенционального типа 
(«Путин решил, а Медведев, в свою очередь, 
дал указания, но затем Нарышкин, Трамп 
и Гейтс…») всегда будут выигрывать у объяс-
нений функциональных — описывать, «как 
так вышло», проще, чем предполагать, поче-
му так — и что вышло.

В конце концов, происходило все 15 янва-
ря практически в прямом эфире, все это ви-
дели. Сначала Владимир Путин выступил 
с программой реформы системы власти в до-
вольно нестандартном ключе и на тот момент 
без подтверждения того, что для него будет 
открыта возможность занимать пост прези-
дента после 2024 года (эти поправки возник-
нут позже), но с попыткой в будущем в очень 
ограниченных масштабах исправить консти-
туционный баланс власти в РФ («суперпре-
зидентская» республика) в пользу Госдумы 
и Совета федерации. Действующий премь-
ер-министр Дмитрий Медведев не критико-
вал эти предложения, но заявил (с очевидно-
стью независимо), что правительство в свете 
происходящего подает в отставку (хотя этого 
от него не требовалось и даже не предполага-
лось). Отставка была принята, Дмитрий Мед-
ведев ушел на пост первого замглавы Совбе-
за, кресло премьер-министра было предло-
жено Михаилу Мишустину, и тот предложе-
ние принял. Вроде и все понятно — и мало 
что понятно. Поэтому мы предложим другое 
объяснение, не уходя в «кто чего хотел»: пра-
вительство в России поменялось в силу того, 
что действовавшая до этого полтора десяти-
летия модель федеральной исполнительной 
власти стала в большей степени проблемой, 
чем достижением.

Что изменилось в Белом доме еще до на-
чала эпидемии в России? В первую оче-
редь принципы формирования его аппара-
та: он стал принципиально менее «коллеги-
альным» по происхождению, значительная 
часть «технологов исполнительной власти» 
пришла в правительство из ФНС в коман-
ду главы аппарата, вице-премьера Дмитрия 
Григоренко. Первым вице-премьером стал 
помощник президента по экономике Анд-
рей Белоусов, и в «экспертной среде», бази-
рующейся в телеграм-каналах, немедлен-
но стали ждать его столкновений и с премь-
ером, и с коллегами, и с кем угодно — и ра-
зочарованно не дождались по сей день: как 

выяснилось, то, что неизбежно происходило 
бы еще три-четыре года назад, в правительст-
ве Мишустина не происходит. Как и многое 
другое, типичное при смене правительства 
в России,— так, в новом Белом доме не ста-
ли сворачивать ни института проектной де-
ятельности, ни нацпроектов как таковых, 
не испытывали на прочность консенсус фи-
нансовой стабилизации и бюджетного пра-
вила, да и в целом традиционных при пере-
менах «войн за формы» практически нет.

Во многом виновато мгновенно изменив-
шееся содержание: сразу после формирова-
ния новое правительство перешло в мобили-
зационный режим управления экономикой 
и ее госсекторами (в первую очередь здра-
воохранением). До завершения пандемии 
в мире некорректно судить об эффективно-
сти действий Белого дома, но уверенно мож-
но констатировать: правительству Михаила 
Мишустина (который стал пациентом ЦКБ 
с коронавирусным диагнозом одним из пер-
вых в Белом доме) не были свойственны 
крайности, столь характерные для 2020 года 
во всем мире — бюджетный дефицит 2020 го-
да предполагается в размере 3,9% ВВП (это ма-
ло в сравнении с любой сопоставимой эко-
номикой), ненефтегазовый дефицит при рез-
ком падении цен нефти уже в марте — менее 
10%, Фонд национального благосостояния 
не тратился. В итоге сокращение ВВП в этом 
году предположительно составит 4% — для 
экономики с такой структурой это умерен-
ный спад, учитывая, что эпидемия и локдау-
ны затронули в первую очередь мегаполисы, 
а значит, сферу услуг и сервиса.

Впрочем, в силу радикализации общест-
венного мнения (см. стр. 1) огорчить или об-

радовать население эти соображения в 2020 
году не могли. Если же говорить о содержа-
нии, а не о форме — не с чем сравнивать. По-
следняя крупная пандемия с сопоставимым 
информационным фоном Россию настига-
ла в 1918–1920 годах (испанка, 1 млн чело-
век переболевших, по официальным дан-
ным), и в условиях Гражданской войны Сов-
нарком под руководством Владимира Лени-
на на нее особого внимания не обращал: бы-
ло не до того. В силу почти тех же причин — 
концентрации внимания на главном эмо-
циональном сюжете — мало кого впечатли-
ли и другие важные начинания правитель-
ства Мишустина, хотя именно здесь содер-
жание интереснее формы и во многом объ-
ясняет, почему «вертикальные» правитель-
ства Дмитрия Медведева и Владимира Пути-
на в 2004–2019 годах сменились именно та-
ким, а не другим.

Из всех объявленных в 2020 году Белым 
домом реформ на слуху только «цифрови-
зация», хотя именно она — то, чем Миха-
ил Мишустин занимался в ФНС не один год 
и чрезвычайно успешно,— скорее форма, 
чем содержание. Базовая идея нового прави-
тельства — «сервисное государство» и мак-
симальная технологизация деятельности 
власти в реалиях информационного обще-
ства. Основной принцип продемонстриро-
ван в сервисах ФНС: удаленность граждани-
на, которому нужно какое-либо госдействие, 
от представителя власти, уполномоченного 
принимать такое решение, цифровые техно-
логии — то, что позволяет уменьшить субъ-
ективность решения и увеличить скорость 
его принятия.

Неудивительно, что для того, чтобы 
по крайней мере попробовать делать это 
в масштабах всего правительства, а не отдель-
ных ведомств и госфункций, потребовалась 
смена кабинета. Российский госаппарат — 
наследник советского, классической «верти-

кальной» административной машины с ее 
очевидными недостатками и мало кем цени-
мыми (и часто оспариваемыми) достоинства-
ми. Он приспособлен в основном к гомоген-
ному обществу и склонен к самоизоляции, 
относительно дешев, ограниченно эффекти-
вен и концентрирует в себе скорее хороших 
исполнителей, чем экспертов и управляю-
щих. Таких уже в последнем правительстве 
Дмитрия Медведева (при всем его тяготении 
к инновациям остающегося управленцем 
классической административной «вертика-
ли», чье перемещение в Совбез в этом смысле 
выглядит логичным) было много.

Много, но не большинство, и события ян-
варя 2020 года — в минимальной степени 
«административная революция». Скорее это 
решение, принятое для предотвращения бу-
дущих проблем российской исполнитель-
ной власти: она вполне могла бы работать 
и до 2024 года, исполняя нацпроекты и, воз-
можно, достигая «национальных целей раз-
вития», но, учитывая очевидно завышен-
ные (при любой персоналистской полити-
ческой культуре и соответствующем полити-
ческом режиме) ожидания, ограниченность 
ресурсов и унаследованную низкую эффек-
тивность госаппарата, считающуюся нор-
мой, это могло стать проблемой. Новое пра-
вительство — в какой-то степени превентив-
ная защита всей власти РФ от впадания в кол-
лективную депрессию: в ней сейчас доволь-
но много (в том числе на командных постах) 
людей, ориентированных на «западный», 
но не российский традиционный тип карь-
еры. При отсутствии перемен они бы неиз-
бежно ушли в бизнес — это уже происходи-
ло в 2012–2015 годах, и в 2020 году масштабы 
могли быть больше.

И наконец, еще одно отличие нового пра-
вительства (многие склонны рассматривать 
его как «помешанность на PR») — отказ от де-
монстративного, олимпийского спокойст-

вия прошлых кабинетов. В новой коман-
де Белого дома отлично понимают, как в те-
кущем обществе важен имидж, образ, «кар-
тинка», и готовы на него много работать, по-
скольку альтернатива — малоэффективные 
и дорогостоящие инструменты давления 
на общество. Пионером в этом деле, кстати, 
был не Белый дом, а Банк России, с 2014 года 
предельно внимательный к своему публич-
ному образу: в 2020 году для коммуникации, 
вернее, для демонстрации готовности к ком-
муникациям главе ЦБ Эльвире Набиулли-
ной приходилось даже применять специаль-
но подобранные броши на костюме. Для Рос-
сии, страны традиционно довольно замкну-
той внешне, это необычно, как необычны 
и внешне наивны постоянные апелляции 
Михаила Мишустина к «благосостоянию лю-
дей» как к конечной цели, и его совершенно 
открытая политическая лояльность к Влади-
миру Путину, и разочаровывающий многих 
отказ игнорировать политические ритуалы 
России последних 20 лет: многие ждут от но-
вых фигур демонстративной резкости на гра-
ни с жесткостью, презрения к условностям, 
размашистых «искренних» жестов.

Неудивительно, что новую команду уве-
ренно приняли люди, имевшие опыт строи-
тельства имиджа в структурах власти и около 
власти в предыдущие годы,— Алексей Куд-
рин, ставший главой Счетной палаты, Ана-
толий Чубайс, покинувший в конце 2020 го-
да «Роснано», Игорь Шувалов, возглавивший 
ВЭБ.РФ, крупнейшие частные предприни-
матели. И — очень настороженно восприня-
ла оппозиционная часть элит: новое прави-
тельство — часть существующей власти, она 
не поддерживает идеи радикальных переу-
стройств и ставит на эволюцию при сохра-
нении содержательного статус-кво. Видимо, 
только в этом качестве можно считать его 
«техническим» — его устраивает форма.

При этом новые «горизонтальные» схемы 
административного управления, отметим, 
вполне могут сработать — и довольно быс-
тро. Опыт быстрого принятия системы под-
держки капвложений (СЗПК) в 2020 году, кон-
солидации систем управления госданными, 
незаметные внешне изменения в практи-
ках работы госаппарата (создание ситуаци-
онных «штабов», коррекция системы кура-
торства тем) в 2020 году показывают — эко-
номика РФ «упала» относительно безболез-
ненно не сама по себе, а за счет вполне кон-
кретных действий правительства. Структура 
кадров в исполнительной власти корректи-
руется оперативно, относительно безболез-
ненно и по внутренним меркам чрезвычай-
но решительно, что наглядно показали и ве-
сенняя «перетряска» аппарата, и осенние от-
ставки в Белом доме. К тому же работа в режи-
ме эпидемии действительно консолидирова-
ла исполнительную власть, сильно нарастив-
шую производительность почти без привыч-
ной инерции.

Однако у «созданного ковидом» прави-
тельства уже есть и свои проблемы, которых 
не было у предыдущих. Не говоря о расходах 
на эпидемию, которые «съели» резервы Бе-
лого дома минимум на год вперед, «военные 
правительства» после окончания войны всег-
да имеют свои специфические проблемы. 
Например, от круглосуточной работы уста-
ют, а входить в режим мирного времени не-
просто — команде Мишустина это предсто-
ит летом—осенью 2021 года, и это будет серь-
езным испытанием. К тому же от нарастаю-
щей всеобщей иррациональности и эмоци-
ональности вакцина «Спутник V» не защи-
щает. Не помогут и маски — придется что-то 
придумывать.

Дмитрий Бутрин

Шприцем и рублем
Правительство Михаила Мишустина в эпидемии и вокруг нее

Под натиском этой искренности в иде-
але должны пасть все барьеры, ограничи-
вавшие ранее в обществе любое суждение 
и этим создававшие рамки, отделяющие ос-
мысленное от эмоционально убедительно-
го. Все автомобили должны быть электриче-
скими. Все космические полеты будут осу-
ществляться частными компаниями. Лево-
му лучше быть радикальным марксистом 
и даже маоистом, правому — сразу сторон-
ником Гитлера или, на худой конец, Стали-
на. Кинофильм без десяти трупов не будут 
смотреть даже младшие школьники. А если 
вы спасаете экономику от последствий лок-
даунов (желательно также по образцу Уха-
ня, хотя вне КНР людям сложно запретить 
выходить из дома совсем, но многие пыта-
лись),— бюджетный стимул должен быть со-
поставим в процентах ВВП с расходами дер-
жавы во Второй мировой войне. Правитель-
ство, которое будет заподозрено в скупости, 
подвергнется всеобщему остракизму эко-
номистов в свободной печати: 20% ВВП, 30% 
ВВП, кто больше? Триллион — просто циф-
ра, не время рассуждать, кто заплатит за спа-
сенные человеческие жизни и чем заплатит 
(может, и другими жизнями, потом мы их то-
же спасем),— на дворе 2020 год, время дей-
ствовать! Ведь мы долго к этому шли: Brexit, 
спасение Греции от капиталистов Германии, 
годы поисков себя на Гоа и просмотра сери-
алов, превращение Берлина в мировую сто-
лицу социализма, сожженные автомобили 
в пригородах Парижа, сирийская бойня, 
Олимпиады в Китае и в Сочи — лишь отмет-
ки на этом пути.

И даже неважно, в пользу чего действо-
вать. Мало кто помнит, чего именно требо-
вали «желтые жилеты» во Франции с осени 

прошлого года — дешевого бензина, отмены 
капитализма или изгнания всех мусульман. 
Важна уверенность: ты, как и миллионы дру-
гих людей, берешь судьбу в свои руки и дела-
ешь все для того, чтобы полицейские в США 
не смели убивать чернокожих, в которых по-
дозревают преступников. Обычно ради это-
го ты идешь на демонстрацию BLM. Но мо-
жешь взять в руки и бейсбольную биту. А уж 
методам изгнания из кампуса профессоров, 
не желающих заменять в университетском 
курсе все книги белых мертвых мужчин на 
живопись живых цветных трансгендеров, 
должны учить еще в детском саду.

Слово «активист» что-то особенное значи-
ло в 2012 году, а в 2020-м неактивист — чело-
век сомневающийся, некто, не готовый при-
нять на веру то, что кричат миллионы,— так 
же подозрителен, как тот, кто не готов с ходу 
назвать театральную постановку или новую 
книгу «абсолютным шедевром» или «пол-
ным дерьмом». Поэтому вакцина от COVID 
— это или яд (варианты — жидкий чип в ми-
ровом цифровом концлагере, убогое изде-
лие русских военных, способ тоталитарного 
контроля населения), или панацея. У нее не 
может быть эффективности 85%, может быть 
только 100% — единение или смерть, выбор 
за вами, друзья, не ошибитесь!

В России при всех ее традициях умерен-
ности и даже боязливости с радикализмом 
в 2020 году было более чем хорошо. К ради-
кализму «бешеного принтера» Госдумы уже 
привыкли, Совет федерации почти догнал 
ее с идеями, ставшими под пером прези-
дента законодательством. В новой России 
суды умеют теперь приговаривать или к 
условному сроку, или заведомо более деся-
ти лет — умеренность неактуальна. В Кон-
ституцию по случаю можно занести пра-
ктически что угодно, воображая, что уж это 

точно на века, а заодно — обнулим все сро-
ки. Может показаться, что нарастающий ра-
дикализм — это свойство исключительно 
власти. Но главная (глухая) претензия и не-
системной оппозиции в России к протесту-
ющим в Белоруссии и в Хабаровске — мир-
ный характер протеста. Время круглых сто-
лов в оппозиционном мироощущении за-
кончилось десятилетие назад, и только на-
личие у власти Росгвардии, ядохимикатов 
ФСБ и преподавательских ставок в госуни-
верситетах останавливает от организации 
боевых дружин в Хамовниках и Крылат-
ском. Впрочем, это вряд ли будет работать 
всегда: власть в России часто хочет выгля-
деть радикальнее населения — но потом 
неизменно засыпает.

А радикализуются буквально все: от зо-
озащитников до женоненавистников, от 
«Яблока» до жителей Камчатки,— и на этом 
бодром фоне некогда радикальные россий-
ские националисты уже выглядят философ-
ско-физкультурным движением. Единствен-
ная общественная институция, которая не 
может позволить себе радикализацию по чи-
сто коммерческим причинам,— предприни-
мательство, особенно крупное: это дорого и 
абсолютно нерентабельно. Впрочем, за пре-
делами России впадают в раж и целые корпо-
рации — в основном, кажется, из боязни по-
терь капитализации из-за обвинений в рав-
нодушии. Facebook летом за пару дней поте-
рял на такой истории $60 млрд и теперь на 
всякий случай усилил вполне бессмыслен-
ную и беспомощную внутреннюю цензуру 
— возможно, наступит время, когда и ком-
пании в России будут вынуждены стать не-
равнодушными.

Еще одним из неприятных моментов 
2020 года стало осознание того, как по сей 
день информационно раздроблен наш гло-

бализованный мир, в котором представить 
себе достоверно то, что происходит сейчас 
в Италии или в Бразилии, почти невозмож-
но (доносящиеся оттуда истерические кри-
ки активистов заглушают все другие звуки). 
Версий о причинах, по которым в мире лю-
бое ранее сложно устроенное общество стре-
мительно поляризуется по любому поводу, а 
его части мгновенно радикализуются, так же 
много, как объяснений причин Первой ми-
ровой войны; ни одна из них не является ис-
черпывающей — или мы уже совсем не гото-
вы воспринимать сложные, неоднозначные 
версии. Выглядит это как эксцессы вполне 
безобидных и даже позитивных процессов 
— глобализации информпространства, по-
строения «горизонтального» общества, пре-
доставление глубинной демократией голо-
са ранее «безгласным» слоям населения. Есть 
ощущение (и оно, кажется, не совсем лож-
ное), что мировое общество почувствовало 
себя достаточно базово обеспеченным бла-
гами (по крайней мере в его богатейшей ча-
сти больше нет голода, серьезных проблем 
со здравоохранением, доступностью образо-
вания, почти нет бездомных, почти нулевая 
безработица, абсолютно доступны информ-
среда и коммуникации), чтобы впасть в эй-
форию. Мы можем уже очень многое, мы 
возвращаемся в космос, мы можем каждо-
му ребенку в РФ выдать по 10 тыс. руб., удво-
ить зарплаты всех врачей и при этом не ра-
зориться даже при отрицательных ценах на 
нефть и газ. Так неужели мы не можем немед-
ленно получить лекарство от COVID и вы-
бросить проклятые маски, в которых невоз-
можно дышать? Грета Тунберг права — дай-
те нам все, у вас есть на это деньги, ведь это 
наши деньги.

В силу этих обстоятельств невозможно 
предсказать, что станет новым COVID-2021. 

Возможно, мир решит разом побороть бед-
ность. Может быть, он решит искоренить 
порнографию. Не сбрасываем со счетов гло-
бальное изменение климата. Нельзя исклю-
чать спасения КНДР от действительно затя-
нувшейся и абсурдной диктатуры. Возмож-
но, такой диктатурой будет признана Россия. 
Но, может быть, мир отвлечется на судьбу 
дельфинов, которые будут признаны братья-
ми по разуму и наделены паспортами. Важ-
но, как это будет — энергично, эмоциональ-
но и скандально. Никакие спокойные обсу-
ждения будут невозможны, войны за исклю-
чение оппонента из числа тех, кто вообще 
имеет право раскрыть рот, будут высокотех-
нологичны и яростны. Сами проблемы, оче-
видно, решены не будут: изменения плане-
тарного масштаба не утверждаются всеоб-
щим скандированием лозунгов и сжигани-
ем полицейского участка, этого не добиться 
и расходованием 5% ВВП за два месяца. Но и 
пусть не получится — мы по крайней мере 
попробуем, мы будем бороться! А может, вы-
яснится, что и проблемы нет. В России в 2020 
году целый месяц боролись с уничтожением 
подводного мира Камчатки, пока не выясни-
лось, что это он сам.

Остается надеяться на две вещи. Во-пер-
вых, мы не так богаты и развиты, как кажет-
ся: даже не самый смертельный вирус в 2020 
году вычеркнул из жизни минимум год, а 
всеобщая паника отбросила экономику на 
несколько лет назад. Повторять — дорого, и 
этот коронавирус нас изрядно утомил и сде-
лал беднее. Во-вторых, механизм всеобщей 
радикализации слеп: хорош или дурен по-
вод — ему неважно. Возможно, в 2021 году 
нам повезет, и мы, долго не размышляя, ки-
немся всем миром делать что-то умеренно 
полезное. И даже сделаем.

Дмитрий Бутрин

Радикализируй это

Новый премьер-министр  
Михаил Мишустин в 2020 году  
не имел ни права, ни возможности 
выглядеть неуверенно   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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При этом слово «подряд» из ст. 81 Кон-
ституции предлагалось изъять, а к числу 
органов, которые теоретически мог бы 
возглавить господин Путин после 2024 
года, добавился Госсовет. Этот консульта-
тивный орган должен был получить по-
чти президентские полномочия, к тому 
же в поправках не было указано, кто его 
возглавляет.

Кроме того, президент предложил вы-
нести поправки на общероссийское го-
лосование, хотя действующая Конститу-
ция этого не требовала. Смысл этой ини-
циативы стал ясен позже, когда Консти-
туционный суд признал правомерность 
поправки об обнулении, сославшись 
именно на подтверждение ее всенарод-
ным голосованием.

Подготовкой поправок ко второ-
му чтению занялась рабочая группа из 
75 человек. Ее возглавили три опыт-
ных юриста — председатели профиль-
ных комитетов Госдумы и Совета феде-
рации Павел Крашенинников и Анд-
рей Клишас, а также директор Инсти-
тута законодательства и сравнительно-
го правоведения при правительстве Та-
лия Хабриева. Но многие другие члены 
группы — врачи, спортсмены, актеры 
и пр.— никакого отношения к юриспру-
денции не имели. А, например, олим-
пийская чемпионка по прыжкам с ше-

стом Елена Исинбаева даже призналась, 
что впервые прочла Конституцию, уже 
став членом рабочей группы.

Тем не менее именно этим «предста-
вителям народа» было доверено высту-
пить с рядом заметных и понятных для 
простых россиян предложений. Напри-
мер, знаменитый педиатр Леонид Ро-
шаль внес поправку о качественной 
и доступной медицине, а актер Влади-
мир Машков — о неотчуждаемости рос-
сийских территорий. Помимо этого, ко 
второму чтению в Конституции появи-
лись упоминания Бога, брака как союза 
мужчины и женщины и русского языка 
как языка государствообразующего на-
рода, а также нормы о защите истори-
ческой правды, ответственном отноше-
нии к животным, воспитании экологи-
ческой культуры и т. п.

Именно эти предложения наряду с со-
державшимися в президентском проек-
те поправками о регулярной индекса-
ции пенсий и МРОТ не ниже прожиточ-
ного минимума стали основой агитаци-
онной кампании в поддержку реформы. 
В итоге ко второму чтению текст перво-
начального законопроекта увеличился 
почти вдвое, а объем новой редакции 
Конституции — примерно на 50%.

Единственным предложением, кото-
рое, как уверяли члены рабочей груп-
пы, на ней не обсуждалось, стала поправ-
ка об обнулении, внесенная «с голоса» 

в ходе второго чтения депутатом-едино-
россом и первой женщиной-космонав-
том Валентиной Терешковой. Формаль-
но эта норма касается как действующе-
го, так и бывшего президента, позволяя 
баллотироваться еще на два срока и Вла-
димиру Путину, и Дмитрию Медведеву. 
Хотя сама госпожа Терешкова, обосно-
вывая свое предложение, высказалась 
вполне однозначно: «Все варианты воз-
можных изменений — это разговоры 
о Владимире Владимировиче Путине! 
И нечего здесь лукавить и мудрить! Лю-
дей волнует, что будет после 2024 года!»

Эта поправка стала неожиданностью 
для всех опрошенных тогда „Ъ“ депута-
тов и сенаторов, включая сопредседате-
лей рабочей группы. На вопрос „Ъ“, не 
ради этого ли затевалась вся реформа, 
Павел Крашенинников прямо не отве-
тил, углубившись в рассуждения о сохра-
нении в проекте первоначальных идей 
президента о перераспределении полно-
мочий власти.

Правда, к тому времени говорить 
о перераспределении можно было лишь 
условно. Ко второму чтению в законо-
проекте появилось сразу несколько 
норм, существенно усиливших прези-
дента. Он, к примеру, получил право осу-
ществлять «общее руководство» прави-
тельством, назначать генпрокурора по-
сле всего лишь консультаций с сенатора-
ми (ранее его назначал Совет федерации 

по представлению президента) и оспари-
вать в Конституционном суде законы, по 
которым парламент уже преодолел пре-
зидентское вето. Новый порядок утвер-
ждения премьера и министров был фак-
тически нивелирован правом президен-
та не распускать Думу в случае трехкрат-
ного отклонения предложенных канди-
датур, а просто назначить их самостоя-
тельно. Да и интрига с Госсоветом тоже 
исчезла: в проекте появился пункт о том, 
что президент его не только формирует, 
но и возглавляет.

И пожалуй, единственной загадкой 
обновленной Конституции осталось 
само обнуление — вернее, вопрос о том, 
воспользуется ли им Владимир Путин. 
Сам он уверяет, что решения баллоти-
роваться в 2024 году еще не принял. 
И вполне возможно, что это действи-
тельно так. Ведь для того, чтобы подчи-
ненные президента не начали считать 
его «хромой уткой», им достаточно знать 
не о его выдвижении, а хотя бы о том, 
что оно возможно.

Елена Рожкова

Исправившему верить
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Пандемия многое усложнила в на-
шей жизни. Но вот в политике си-
туация, как ни странно, оказалась 
обратной: эпидемиологические ог-
раничения заметно облегчили реше-
ние даже самых непростых для влас-
ти проблем, считает редактор отде-
ла политики Дмитрий Камышев.

Если бы коронавируса не было, его 
стоило бы придумать, по крайней мере 
с точки зрения управления внутрипо-
литическими процессами в России. По-
тому что именно пандемия позволила 
нашим властям реализовать свои са-
мые заветные мечты по дальнейшему 
совершенствованию управляемой де-
мократии.

Самое большое счастье, конечно, 
привалило тем, кто отвечает за выбо-
ры. Ведь в прошлой жизни, чтобы га-
рантированно их выигрывать, требова-
лось приложить массу усилий. Сначала 
нужно было вычистить список кандида-
тов, не допустив к голосованию никого 
мало-мальски приличного. Потом зава-
лить все СМИ информацией о замеча-
тельных свершениях «правильных» кан-
дидатов, попутно пресекая попытки их 
критики. Затем мобилизовать на голо-
сование традиционно лояльных власти 
бюджетников и пенсионеров, одновре-
менно отбив желание прийти на участ-
ки у тех, кого можно заподозрить в про-
тестных настроениях. Ну а напоследок, 
для верности, удалить с участков излиш-
не ретивых наблюдателей, чтобы они 
не мешали избирателям правильно го-
лосовать, а избиркомовцам — правиль-
но считать.

Но теперь выяснилось, что все это 
лишнее. Потому что достаточно просто 
удлинить голосование с одного до хотя 

бы трех (а еще лучше семи) дней — раз-
умеется, не корысти ради, а токмо во-
лею пославшего нас коронавируса,— 
и дело в шляпе. Ведь, как убедительно 
доказало летнее общероссийское го-
лосование по Конституции и подтвер-
дили осенние региональные выборы, 
именно в дни, предшествующие основ-
ному дню голосования, у наших обыч-
но политически пассивных сограждан 
вдруг возникает непреодолимое же-
лание отдать свой голос, причем чаще 
всего за «правильного» кандидата. Ну 
а если предоставить им еще и возмож-
ность волеизъявляться в более при-
вычных местах — во дворах, на пень-
ках и в подъездах,— то результату впол-
не может позавидовать даже «волшеб-
ник» Владимир Чуров. Что же касает-
ся тех наблюдателей, которые в чудеса 
не верят и в любви избирателей к «пра-
вильным» кандидатам тоже сомнева-
ются, то они-то как раз успевают отпро-
ситься с основной работы в лучшем 
случае к воскресенью. Так что сравнить 
данную в ощущениях объективную ре-
альность с чудесными цифрами итого-
вых протоколов в таком случае просто 
некому.

Или возьмем, к примеру, новые пар-
тии. Их то и дело пытаются учредить 
всякие подозрительные и, прямо ска-
жем, нежелательные личности, с кото-
рыми, понятное дело, следует нещад-
но бороться. Поэтому у одних новых ор-
ганизаций вдруг обнаруживается уста-
ревшее название, которое давно уже (ну 
как давно — пару-тройку дней) зарезер-
вировано за некими очень достойными 
людьми. А у других почему-то ну никак 
не складывается с регистрацией регио-
нальных отделений, ибо в документах 

постоянно обнаруживаются какие-то 
микроскопические, но чрезвычайно су-
щественные недостатки.

Но теперь Минюст и его региональ-
ные управления тоже могут рассла-
биться, так как за них все уже реши-
ли власти субъектов РФ. Ведь публич-
ные мероприятия, включая и партсъе-
зды, из-за пандемии почти повсемест-
но запрещены, а раз нет съездов, то нет 
и неправильных партий. Ну а правиль-
ным, вроде тех четырех организаций, 
которые почти синхронно учредились 
прошлой весной, просто повезло, пото-
му что они успели провести свои съе-
зды до введения тотальных запретов.

Похожая картина с митингами 
и прочими публичными мероприятия-
ми, которые любят организовывать не-
довольные властью граждане. В мирное 
время для борьбы с ними требовались 
Росгвардия, «дадинская статья» Уголов-
ного кодекса и периодическое ужесто-
чение закона о митингах. Теперь же все 
проблемы решил «режим повышен-
ной готовности», в рамках которого лю-
бую уличную акцию, даже одиночный 
пикет, легко объявить противореча-
щей эпидемиологическим требовани-
ям. А ту же «дадинскую статью» вполне 
можно оставить для самых отъявлен-
ных смутьянов вроде муниципального 
депутата Юлии Галяминой, злодейски 
собиравшей в центре Москвы подписи 
против поправок к Конституции.

Еще один несомненный плюс пан-
демии — развеивание некоторых ли-
беральных мифов, например о том, что 
федерализм лучше унитаризма. Ну, дал 
наш президент губернаторам полную 
свободу в принятии решений в борь-
бе с коронавирусом — и что? Да ниче-

го: как ждали они раньше подробных 
инструкций из центра на каждый свой 
чих, так ждут и теперь, боясь или «пе-
ребдеть», или «недобдеть». Не удив-
люсь, кстати, если по итогам панде-
мического года близкие к власти экс-
перты вновь заведут настойчивые раз-
говоры об отмене выборов губернато-
ров и возвращении к их назначению 
сверху. Ведь назначенцам необязатель-
но притворяться настоящими хозяева-
ми своих территорий, поэтому они мо-
гут сразу честно сказать президенту: 
не нужно нам никакой свободы, дайте 
лучше четкий приказ.

Ну и, наконец, в качестве приятного 
коронавирусного бонуса власти полу-
чили новые возможности для слежки за 
своими гражданами. Всякие там СОРМ 
и «законы Яровой» — это, конечно, хо-
рошо, но в приложении «Социальный 
мониторинг», требующем от больных 
круглосуточной бдительности, как 
и в регистрации посетителей публич-
ных заведений по системе «настучи на 
себя сам», есть какой-то особый шарм. 
И поверить в то, что полученные таким 
образом данные не будут когда-нибудь 
использованы против нас, ничуть не 
легче, чем в 80-процентную явку на по-
лупустом избирательном участке.

Но интереснее другое: какие еще ка-
тегории граждан попадут под присмотр 
Большого Брата вслед за больными и го-
лодными и как власти будут обосновы-
вать сохранение ограничительных мер 
даже после улучшения эпидемиоло-
гической обстановки. Потому что как 
раз в их желание превратить хотя бы 
часть временных ограничений в посто-
янные почему-то верится сразу и безо-
говорочно.

Позитивные наслоения
Как коронавирус помог упростить российскую политику

Андрей  
Колесников,
специальный  
корреспондент „Ъ“

На пресс-конференции я спросил Владимира Путина на-
счет истории с Конституцией. Ее обновленный вариант за-
работал. И вот теперь многие считают, что все затевалось 
ради того, чтобы в какой-то момент в проект записали пред-
ложенное Валентиной Терешковой обнуление предыду-
щих сроков Владимира Путина, то есть возможность изби-
раться ему снова и, собственно говоря, снова. То есть еще 
два раза.

Я спросил о том, что больше всего интересовало: зачем? 
Чтобы не чувствовать себя хромой уткой или и правда для 
того, чтобы и дальше работать президентом? И главное: оно 
того стоило? Стоило ли столько лет беречь Конституцию, 
говорить о том, что если хоть что-то в ней тронуть, то вся 
она сразу и посыплется, чтобы в конце не то что тронуть, 
не то что качнуть, а перетряхнуть с поистине нечеловече-
ской силой?

Для меня это был вопрос года.
Честно говоря, я не рассчитывал на исчерпывающий от-

вет. Но ответ меня удивил.
Это был честный ответ. И во многом исчерпывающий.
— Знаете,— сказал Владимир Путин,— у меня есть одно 

универсальное правило. Отвечая на этот вопрос, нужно по-
нимать, пойдет что-то, то, что мы делаем, на благо страны 
или нет. Если не пойдет, то не стоило, а если пойдет, то стоит 
делать. Я для себя еще не принял решение, пойду я, не пой-
ду на выборы в 2024 году. Но что касается стабильного разви-
тия страны, это многого стоит. Но формально это решение от 
народа есть. Делать это, не делать — посмотрю.

Да, в вопросе содержался вызов. Но и в ответе тем более. 
То есть вызов, который содержался в вопросе, был принят. 
Да, ясно дал понять Владимир Путин, оно того стоило. Ко-
нечно, стоило. Ведь это пойдет на благо страны.

Это были слова уверенного в себе человека. Ведь кто ре-
шит, пойдет ли возможность выдвигаться Владимиру Пути-
ну на новый президентский срок на благо страны? Влади-
мир Путин. Больше же некому. Вот круг и замкнулся.

Это решение — залог, по его мнению, стабильного разви-
тия страны, по крайней мере до 2024 года. Потому если бы 
этого не было в Конституции, то все катилось бы к чертям 
уже прямо сейчас. Развитие сменилось бы неистовой, разру-
шительной для блага страны борьбой за власть.

А так никакой борьбы ждать не стоит. Просто он сам ре-
шит, что к чему. Будет или не будет. Он или не он. И это было 
честно.

Более того, он ведь заострил ответ. Я же не спрашивал, 
пойдет ли он на выборы в 2024 году. Я спрашивал, стоила ли 
Конституция того, чтобы разрушить ее и нарушить свое сло-
во. А он сказал, что для себя еще не принял решение, пойдет 
ли на выборы в 2024 году. И в этом тоже состояла новость, на 
которую после пресс-конференции, по-моему, не обратили 
особого внимания.

Между тем Владимир Путин впервые открыто связал но-
вый пункт в Конституции со своим личным решением, идти 
ли ему самому, так сказать, до конца. Сказал, что думает на-
счет 2024 года. Он в ответе пошел дальше моего вопроса. По-
тому что стоило или не стоило — вопрос, для него решен-
ный с самого начала. Он сейчас думает, пойдет ли он сам на 
новый срок или нет. Потому что, действительно, ради чего 
же еще все это затевалось. Он думает, нужно ли для блага 
страны, для ее устойчивого развития, чтобы он еще раз стал 
ее президентом.

Мое личное мнение по этому поводу не изменилось. Я ду-
маю, что он не воспользуется возможностью, которую он 
себе предоставил. Я думаю, что в качестве ключа для ответа 
на вопрос стоит опираться на окончание этого ответа: «Фор-
мально это решение от народа есть».

То есть полдела сделано.
Формально от народа. А фактически решение будет 

от него.
Но если бы он хотел начинать готовить нас к тому, что 

и правда решит идти на новый срок, то он бы сказал не так. 
Он сказал бы, что народ не может решить формально. Что на-
род всегда решает фактически. И решение от народа не мо-
жет быть формальностью. Он сам всегда говорил, что как на-
род решит, так и будет.

То есть если бы он и сейчас так думал, то должен был ска-
зать: «Решение от народа есть».

А так решение народа для него — формальность. Оно не 
определяющее.

Потому что он все-таки не хочет этого. И это не тот слу-
чай, когда жизнь заставит. Жизнь заставит тем более не де-
лать этого.

Жизнь должна заставить идти куда глаза глядят.
Я однажды спросил Владимира Путина, когда была оче-

редная напряженная ситуация в связи с грядущим выбором: 
«Каким вы видите нового президента?»

Он сказал: «Вам понравится».
Я начал мучительно думать, что же мне понравится. Я про-

сто голову сломал. Я так хотел разобраться в том, что же мне 
понравится!..

Сейчас-то я знаю.
Это ж как раз тот случай, когда надо уйти, чтобы остаться.
В истории, понятное дело.

Год, от которого  
все обнулели
Спецкор „Ъ“ хочет понять,  
зачем Владимир Путин  
это сделал

Сегодня исполняется 40 лет  
губернатору Севастополя Михаилу Развожаеву
31 декабря исполняется 64 года  
вице-премьеру правительства Юрию Борисову
2 января исполняется 40 лет  
министру природных ресурсов и экологии  
Александру Козлову
6 января исполняется 47 лет  
губернатору Тюменской области Александру Моору
9 января исполняется 54 года  
министру здравоохранения Михаилу Мурашко

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Женщина-космонавт 
Валентина Терешкова 
предложила поправку, 
повлиявшую на российскую 
политику сильней, чем все 
остальные конституционные 
нововведения    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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События уходящего года, ка-
залось бы, должны были со-
здать идеальную среду для уси-
ления несистемной оппозиции. 
Власть инициировала большую 
реформу Конституции, к кото-
рой несистемные оппозиционе-
ры в основном относились с тре-
петом, а  затем столкнулась с кри-
зисом из-за пандемии. Кризис 
потребовал разных, в том числе 
и весьма непопулярных решений, 
но они отнюдь не всегда достига-
ли цели, в результате чего кто-то 
оставался без работы, кто-то без 
лекарств, кто-то — без плановой 
медицинской помощи. Все это 
создавало широчайшие возмож-
ности для публичной полемики 
и расширения протестов, но это-
го так и не произошло. Даже пу-
бличное обвинение в адрес выс-
шего руководства страны, выд-
винутое Алексеем Навальным, 
после того как немецкие врачи 
доказали его отравление фос-
форорганическим ядом, прошло 
практически незамеченным. „Ъ“ 
оценил урон, понесенный рос-
сийской несистемной оппозици-
ей в 2020 году.

Год назад значительную часть вну-
триполитической повестки состав-
лял шлейф летних массовых проте-
стов, связанных с выборами в Мос-
гордуму. Под конец года разгово-
ров было больше о судах над участ-
никами несанкционированных ми-
тингов, но на их фоне лидеры оппо-
зиции не без оснований ждали при-
тока нелояльных граждан в ряды ак-
тивного протеста. 2020 год начался 
с отставки правительства и консти-
туционной реформы, которая еще до 
появления идеи обнуления сроков 
действующего президента вызывала 
вопросы — и к процедуре внесения 
поправок, и к составу рабочей груп-
пы, и к качеству обсуждения, и к па-
кетному голосованию за все поправ-
ки разом.

Но поправка Валентины Терешко-
вой, перевернувшая с ног на голову 
первоначальную идею окончатель-

но ограничить полномочия прези-
дента двумя сроками, была внесена 
и тут же одобрена, когда на дальних 
подступах уже полыхало зарево эпи-
демии. И тут оказалось, что власть, 
которую несистемная оппозиция 
долгие годы критиковала как кор-
румпированную и некомпетентную, 
в целом неплохо справляется с кри-
зисом. Некоторые оппозиционеры 
попытались «оседлать» настроения 
недовольных карантинными мера-
ми — но эти настроения оказались, 
мягко говоря, смутными: лишний 
раз выходить на улицу стало и прав-
да страшно, требовать введения ЧС 
ради компенсационных выплат вро-
де как было несподручно для про-
тивников режима, но и требование 
немедленной и полной отмены ог-
раничений едва ли нашло бы широ-
кую поддержку. Социальные требо-
вания оппозиции свелись к призыву 
Алексея Навального выплатить всем 
гражданам страны по 20 тыс. руб. на 
взрослого и по 10 тыс. руб. на ребен-
ка за апрель и по 10 тыс. каждому ре-
бенку и взрослому за май, отменить 
плату за ЖКХ и налоги для малого 
бизнеса, которому выделить еще до-
полнительно 2 трлн руб. помощи. 
Впрочем, эти меры были предложе-
ны уже после того, как правитель-
ство установило размер пособия по 
безработице для уволенных после 1 
марта 2020 года на уровне прожиточ-
ного минимума в 12 тыс. руб., предо-
ставило льготные кредиты на выпла-
ту зарплат и выделило пострадав-
шим отраслям миллиарды рублей 
субсидий.

Второй пик заболеваемости осе-
нью показал, что весенняя битва 
с пандемией была лишь репетици-
ей: только к сентябрю регионы столк-
нулись с количеством больных, кри-
тичным для системы здравоохране-
ния. Но на этот раз власти стоиче-
ски воздерживались от карантина — 
и снова выигрывали даже в глазах 
тех, кто задавался вопросом, ради 
чего тогда были экономические жер-
твы весны. Так несистемная оппози-
ция пропустила коронавирус.

Лето принесло новые шансы. 
В конце июня началось многоднев-
ное голосование по конституцион-
ным поправкам — как сетовали ак-
тивисты «Голоса», при «худшем из-
бирательном законодательстве за 
последние 25 лет». Вопросы были 
и к самой идее проводить плебис-
цит во время пандемии, и к проце-
дуре, скорректированной как бы 
с учетом эпидемических требова-
ний Роспотребнадзора, и к качест-
ву наблюдения, и к пресловутому 
«голосованию на пеньках». Замет-
ной политической реакции на эти 
вопросы со стороны несистемных 
политиков и их сторонников не по-
следовало. Полемика о том, что луч-
ше — бойкот плебисцита или голо-
сование против поправок — усугу-
била раскол оппозиции, деморали-
зовала ее сторонников и в итоге рас-
творилась без следа в результатах го-
лосования.

Сами оппозиционеры склонны 
ссылаться на усталость от штрафов, 
обысков и прочих форм давления, 
которые нарастали с лета 2019 года, 
а теперь умножались на обстоятель-
ства режима повышенной готовно-
сти, который исключил митинги 
и привел к фактическому запрету 
пикетов. Но ограничения не сказа-
лись на готовности жителей Хаба-
ровска выйти на улицы после аре-
ста популярного губернатора Сергея 
Фургала — пусть и по обвинению 
в заказном убийстве. Московские 
оппозиционеры приезжали поддер-
живать хабаровские протесты, на 
это лишь давало врио губернатора 
Михаилу Дегтяреву повод обвинять 
гостей в раскачивании лодки. Алек-
сей Навальный, считавший заслугой 
«Умного голосования» победу ЛДПР 
на выборах в краевую думу в 2019 
году, в Хабаровск так и не приехал.

В августе он сам оказался в цент-
ре внимания в связи со следами фос-
форорганического яда, найденного 
немецкими медиками в его организ-
ме после экстренной госпитализа-
ции и эвакуации из Омска в Берлин. 
Берлинские врачи заявили об отрав-

лении почти сразу после поступле-
ния пациента, но в России это, похо-
же, не произвело впечатления почти 
ни на кого, кроме близких господи-
на Навального и ядра его активных 
сторонников. Публикация рассле-
дования, по итогу которого оппози-
ционер обвинил в покушении ФСБ 
и высшее руководство страны, так-
же не имела эффекта разорвавшей-
ся бомбы, хотя, бесспорно, нанесла 
ущерб «официальной линии». Алек-
сей Навальный буквально бросил 
туз в лицо оппонентам, но то ли все 
уже были заняты подготовкой к Но-
вому году, то ли расследователи ока-
зались не сильно убедительнее чи-
новников в погонах и без, заявляв-
ших, что повода для расследования 
нет,— а «Уотергейта» не получилось. 
Под Новый год Алексею Навально-
му напомнили о себе ФСИН, а затем 
и Следственный комитет с новым 
уголовным делом. Похоже, несмо-
тря на твердое обещание вернуться 
в Россию, ближайшее время госпо-
дин Навальный проведет за ее пре-
делами.

К концу года ясно, что лучше оп-
позиции пока не станет. Глядя на 
события в Киргизии и Белоруссии 
и справедливо полагая, что главный 
удар последствий коронавируса по 
кошельку россиян впереди, власть 
под конец года приняла ряд допол-
нительных мер, направленных на 
расширение контроля и над выбо-
рами, и над улицей, и над интер-
нет-пространством. Спорить с тем, 
что несистемная оппозиция в Рос-
сии работает в крайне сложных усло-
виях, сложно. Но 2020 год она, кажет-
ся, провела в самоизоляции. И те-
перь непонятно, есть ли у нее шансы 
на выход и увидит ли власть в 2021 
году привычные лица за новой ли-
нией укреплений.

Иван Тяжлов

Пациент скорее мертв, хоть и жив
Как 2020 год оставил власть без несистемной оппозиции

В последнюю неделю 2020 года два человека растянули синие муж-
ские трусы у зданий ФСБ в Москве и почему-то в Челябинске. Это, в об-
щем, все, что нужно знать о готовности россиян к уличному протесту 
в условиях пандемии. Мария Старикова пыталась выявить корреляцию 
числа зараженных коронавирусом с количеством людей на митингах 
и в пикетах, но обнаружила готовность к худшему и у протестующих, 
и у тех, кто им противостоит.

В 2020-м почти не было протестов в Москве. 29 февраля несколько тысяч 
человек вышли на санкционированный марш памяти убитого пять лет на-
зад Бориса Немцова, а потом наступил коронавирус с сопутствующим запре-
том публичных мероприятий. В это трудновато было поверить после бурного 
2019 года, но драки с ОМОНом и жесткие задержания москвичи видели в этом 
году только один раз: после акции протеста против конституционных попра-
вок 15 июля полиция задержала в центре города около сотни активистов.

Зато, в соответствии с требованием момента, в 2020-м были митинги он-
лайн — в форме меток с текстом на картах «Яндекса». Тексты были многоо-
бразны. Часть ошарашенных принудительными каникулами граждан тре-
бовала введения режима ЧС, который, как они полагали, подразумевает ком-
пенсацию за дни вынужденного простоя предприятий. Медики требовали 
денег, масок и аппаратов ИВЛ. Оппозиционеры — отмены голосования по 
поправкам. С марта по май прошло 109 онлайн-протестов с числом участни-
ков на пике от одной до пяти тысяч — правда, точный счет в таких случаях 
посложней, чем на настоящих митингах. А настоящий прошлой весной был 
всего один — несколько сотен человек во Владикавказе требовали не лишать 
их работы из-за карантина.

Тем временем в столицах потихоньку оказались вне закона одиночные пи-
кеты, которые, казалось бы, не должны были подпадать под запрет. В мае за-
держали участников пикетов в защиту арестованного автора паблика «Омбуд-
смен полиции» Владимира Воронцова и журналиста Ильи Аазара. В Петербур-
ге им вменяли нарушение местных норм о режиме повышенной готовности, 
в Москве — нарушение норм федерального КоАП о правилах проведения пу-
бличных акций.

В июне Конституционный суд потребовал убрать из самарского закона 
«О публичных мероприятиях» запрет массовых мероприятий ближе чем 
в 150 м от школ, детсадов, больниц и храмов. Еще 60 регионов получили 
предписание привести свои законы в соответствие с федеральными до 5 де-
кабря, но на момент сдачи этого текста половина из них оставалась в спи-
ске нарушителей.

На неделе, отведенной гражданам на одобрение конституционных по-
правок, протестов не было. Но в день задержания Ивана Сафронова, 7 июля, 
полиция выписала штрафы всем участникам одиночных пикетов в его под-
держку, ссылаясь на указ мэра о запрете «любых публичных мероприятий». 
Суд штрафовал их за нарушение федерального КоАП. Но буквально через не-
сколько дней выяснилось, что разрешено может быть и то, что запрещено. 9 
июля задержали губернатора Хабаровского края Сергея Фургала и почти сра-
зу предъявили ему обвинение в организации заказных убийств. Арест попу-
лярного губернатора, за два года до этого выигравшего выборы у предшест-
венника-единоросса, мгновенно вывел людей на улицу; 11 июля прошел ми-
тинг с участием нескольких десятков тысяч человек, требовавших как мини-
мум перенести рассмотрение дела в хабаровский суд. С тех пор протесты в Ха-
баровске перестали быть многолюдными, но длятся уже более 170 дней. Врио 
губернатора Михаил Дегтярев не раз напомнил протестующим об эпидеми-
ческой опасности, но их ряды поредели все же не из-за коронавируса, а ско-
рее от усталости.

Однако Москва далеко не Хабаровск. Подогретая в том числе и дальнево-
сточным энтузиазмом акция 15 июля закончилась не только задержаниями, 
но и уголовным делом против одного из организаторов, муниципального де-
путата Юлии Галяминой. В конце года ее приговорили к двум годам условно 
по статье о нарушении порядка митингов (ст. 212.1 УК), которую вообще-то со-
бирались отменить. С 2014 года на пять лет колонии может рассчитывать лю-
бой, кто более двух раз за 180 дней нарушит требования КоАП в части митин-
гов. По имени первого осужденного по ней в 2015 году статью называют «да-
динской». В 2017 году приговор Ильдара Дадина был отменен, и статья счита-
лась «спящей», пока по ней не сел участник московских митингов 2019 года 
Константин Котов. В Госдуме с конца 2019 года находятся несколько законо-
проектов по ее декриминализации, глава президентского совета по правам 
человека Валерий Фадеев назвал это одним из приоритетов СПЧ. Кроме Юлии 
Галяминой, эту статью в 2020 году вменяют подмосковному экоактивисту Вя-
чеславу Егорову и двоим участникам протестов в Хабаровске.

Победой в 2020 году окончилась разве что «война» за гору Куштау в Баш-
кирии. Протесты против разработки месторождения известняка вошли в ак-
тивную фазу в августе, к палаточному городку активистов стягивали ОМОН, 
но в итоге Куштау получила статус особо охраняемой природной территории. 
Вообще специфика — иногда региональная, а иногда и конфессиональная — 
явно давала протестующим некоторые преимущества. 29 октября несколь-
ко часов длился пикет мусульман у посольства Франции в Москве: участни-
ки требовали извинений у Эмманюэля Макрона за речь в связи с убийством 
школьного учителя, показавшего в классе карикатуру на пророка Мухаммеда. 
Полицейские лишь переписали паспортные данные пикетчиков. Впрочем, 
некоторые из них были и сами смущены новостями о происшедшем в тот же 
день теракте в Ницце. Назавтра о неуместности пикетов единоверцев преду-
предил глава Чечни Рамзан Кадыров. Тех, кто не внял, на следующий день за-
держали, но отпустили без протоколов даже тех, кто сопротивлялся. Через 
несколько дней бдительность вернулась к столичной полиции: участников 
«Русского марша», собиравшихся возложить цветы к общественной прием-
ной ФСИН в память о националисте Максиме Марцинкевиче, известном как 
Тесак, задержали прямо на старте.

«Проснулись» и законодатели. Под конец года единоросс Дмитрий Вяткин 
предложил увеличить вчетверо штрафы за неповиновение требованиям по-
лиции, приравнять «пикетные очереди» к несогласованным митингам, а за 
перекрытие тротуара, мешающее проходу других граждан, наказывать ли-
шением свободы от года до четырех, если кто-то из-за перекрытия пострадает. 
Предложения господина Вяткина под Новый год одобрены сенаторами, и по-
водов применить новые правила в наступающем году наверняка хватит неза-
висимо от того, как скоро снимут коронавирусные ограничения.

Посильное неучастие
Как пандемия изолировала граждан 
от митингов

Митингующих 
в Хабаровске совсем не 
расстроило отсутствие 
в их рядах  лидеров 
несистемной  оппозиции  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

Российские оппозиционеры всегда счи-
тали, что рано или поздно резкое ухуд-
шение жизни в стране разрушит монопо-
лию партии власти. Казалось бы, панде-
мия коронавируса принесла именно та-
кое ухудшение, а рейтинги «Единой Рос-
сии» за два последних года упали на 20 
процентных пунктов. Но несмотря ни на 
что, политический ландшафт России не 
меняется — и едва ли изменится по ито-
гам думских выборов 2021 года. Хотя 
пик пандемических последствий впере-
ди, Андрей Винокуров пока не находит 
оснований ждать перемен.

«Скоро холодильник победит телевизор, 
и тогда все изменится»,— регулярно обеща-
ют представители как системной, так и вне-
системной оппозиции. Концепция «холо-
дильника и телевизора» заключается в том, 
что причиной феноменальных успехов пар-
тии власти и президента на выборах являет-
ся прежде всего исправная работа россий-
ских телепропагандистов, которые задают 
правильный информационный фон, побу-
ждающий граждан голосовать за Владими-
ра Путина и «Единую Россию». Сторонники 

этой парадигмы полагают, что когда росси-
яне почувствуют весомое ухудшение своей 
жизни, то обязательно проголосуют не за 
единороссов, а за кого-нибудь еще. Иногда 
ту же концепцию объясняют более наукоо-
бразно: когда внешние и внутренние факто-
ры приведут к политизации общества, рос-
сияне наконец сделают сознательный, а не 
социально одобряемый выбор, и уж тогда 
монополии одной политической силы при-
дет конец.

Такие идеи, судя по косвенным призна-
кам, порой посещают и сотрудников внутри-
политического блока администрации прези-
дента. Ведь и «Справедливая Россия» полто-
ра десятка лет назад создавалась, по выраже-
нию Владислава Суркова, как «вторая нога», 
на которую можно перенести часть веса, если 
«затекла первая». А пару лет назад новыми 
партийными проектами озаботилось и ны-
нешнее руководство администрации прези-
дента — в поисках контакта с избирателями, 
не желающими голосовать ни за единорос-
сов, ни за парламентскую оппозицию.

Однако по итогам первого, но, возможно, 
не последнего коронавирусного года напра-

шивается вопрос: «Куда уж хуже, и где изме-
нения?» Нет, в отдельных случаях кандида-
ты от власти действительно проигрывают. 
В 2018 году, например, когда пандемия ни-
кому еще и во сне не снилась, Кремль поте-
рял сразу трех своих кандидатов на губерна-
торских выборах и отстоял четвертого фак-
тически путем замены. «Единая Россия» 
тоже может провалить выборы в одном-двух 
отдельно взятых регионах. Да и ее рейтин-
ги говорят о реальном кризисе: если летом 
2018 года, накануне пенсионной реформы, 
за партию власти, по данным ВЦИОМа, были 
готовы голосовать почти 49% респондентов, 
то к концу 2020 года ее рейтинг снизился 
примерно до 30%.

Однако если посмотреть на ситуацию не 
точечно, а в целом, то каких-то значимых 
изменений в политической системе мы не 
увидим. «Они набирают большинство что 
при 30%, что при 50% поддержки»,— недоу-
мевал один из моих собеседников по итогам 
региональных выборов-2020. Можно, конеч-
но, списать все на одномандатные округа, но 
ведь недовольство властью, если уж оно есть, 
должно, по идее, распространяться и на них.

Даже самый скромный прогноз для «Еди-
ной России» на выборах 2021 года из обна-
родованных на этот момент, составляет 250 
из 450 мандатов, то есть чуть более 55% мест. 
Сами единороссы уверяют, что способны 
сформировать фракцию и в 300 человек (сей-
час 335. — «Ъ»). Значительного усиления пар-
ламентской оппозиции, невзирая на сниже-
ние рейтингов власти, тоже не видно: ни 
у одной из этих партий по сравнению с тем 
же далеким июнем 2018 года популярность 
не выросла и на 5 процентных пунктов.

Получается, что с концепцией «холо-
дильника и телевизора» явно что-то не так. 
Ни одна из партий не получает существен-
ной прибавки по спискам даже в ситуации 
кризиса партии власти, а сильные одноман-
датники либо не выбирают оппозицион-
ные бренды, либо вычищаются с выборов 
еще до голосования. Но, может, другие пар-
тии вовсе и не хотят брать власть и доволь-
ны ситуацией, когда находятся в меньшин-
стве и имеют шансы реализовать свои идеи 
только по итогам выступления их лидеров 
на Госсовете? Если это так, то, во-первых, 
полноценными партиями их считать труд-

но (в лучшем случае — половинкой партии 
на троих), а во-вторых, существенных изме-
нений политического расклада даже после 
выборов в Госдуму ждать не приходится.

Понятно, что для власти такая полутора-
партийная система имеет один существен-
ный плюс: она действительно позволяет 
проводить единую политику на протяжении 
долгих лет. Но минусов больше, и они по-
тенциально важнее. Политическая система 
все-таки должна реагировать на изменение 
общественных настроений. Иначе у людей 
может закрасться мысль, что они ничего не 
в силах изменить, а это приводит к фрустра-
ции, последствия которой могут быть абсо-
лютно непредсказуемыми. Да и «Единая Рос-
сия» при таком раскладе порой выглядит как 
чемпион, которому промоутеры никогда не 
давали серьезных противников на большие 
поединки. Если такой противник вдруг по-
явится — когда выяснится, к примеру, что 
с полным объемом экономических и соци-
альных последствий пандемии стране толь-
ко еще предстоит столкнуться, — не побегут 
ли истосковавшиеся по конкуренции зрите-
ли делать ставки именно на новичка?

Холодильник на выборы не явился
Как пандемия не повредила полуторапартийной политической системе
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4,2543 cm

4,2543 cm

Прирост заболевших корона-
вирусом в России по дням

Прирост смертей от коронавируса 
в России по дням

03  ЯНВАРЯ

В ХОДЕ ВОЕННОЙ 
ОПЕРАЦИИ США УБИТ 
ИРАНСКИЙ ГЕНЕРАЛ 
КАСЕМ СУЛЕЙМАНИ. 
В ТЕЧЕНИЕ МЕСЯЦА 
СТРАНЫ НАХОДИЛИСЬ 
ПОД УГРОЗОЙ ВОЕННОГО 
КОНФЛИКТА

05  МАРТА

В МОСКВЕ ВВЕДЕНЫ ПЕРВЫЕ 
В СТРАНЕ КОВИДНЫЕ ОГРАНИ- 
ЧЕНИЯ: 14-ДНЕВНАЯ 
САМОИЗОЛЯЦИЯ ДЛЯ 
ПРИБЫВШИХ ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ, 
ЗАПРЕТ МАССОВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ, ДИСТАНЦИОННОЕ 
ОБУЧЕНИЕ, ЗАКРЫТЫ ПАРКИ 
И ДЕТСКИЕ ПЛОЩАДКИ

09  МАРТА

ЦЕНА НЕФТИ РУХНУЛА 
НА 30% ПОСЛЕ РАСПАДА 
СДЕЛКИ ОПЕК+. 
РУБЛЬ И РОССИЙСКИЕ ЦЕННЫЕ 
БУМАГИ ОБВАЛИЛИСЬ 
НА МИРОВЫХ ПЛОЩАДКАХ 
В ОТСУТСТВИЕ ТОРГОВ 
НА МОСКОВСКОЙ БИРЖЕ

09  МАРТА

В НИДЕРЛАНДАХ НАЧАЛСЯ 
СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС 
ПО ДЕЛУ О КАТАСТРОФЕ 
МАЛАЙЗИЙСКОГО BOEING 
В ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ 
В 2014 ГОДУ. 
ПОДОЗРЕВАЕМЫМИ 
ЯВЛЯЮТСЯ В ТОМ ЧИСЛЕ 
ТРОЕ ГРАЖДАН РОССИИ

19  МАРТА

В РОССИИ ЗАФИКСИРОВАНА 
ПЕРВАЯ СМЕРТЬ БОЛЬНОГО 
С КОРОНАВИРУСОМ. 
К КОНЦУ ГОДА ОТ COVID-19 
УМЕРЛО БОЛЕЕ 55 ТЫС. 
РОССИЯН

24  МАРТА

ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ 
В ТОКИО ПЕРЕНЕСЕНЫ 
НА 2021 ГОД

25  МАРТА

ПЕРВОЕ ТЕЛЕОБРАЩЕНИЕ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
К НАРОДУ, ПОСВЯЩЕННОЕ 
БОРЬБЕ С КОРОНАВИРУСОМ. 
ОБЪЯВЛЕНЫ МЕРЫ 
ПОДДЕРЖКИ БИЗНЕСА 
И НАСЕЛЕНИЯ:
— НЕРАБОЧАЯ НЕДЕЛЯ 
С 28 МАРТА ПО 5 АПРЕЛЯ;

— ПОСОБИЕ ПО БЕЗРАБОТИЦЕ 
ДО 12 ТЫС. РУБ.;
— НАЛОГОВЫЕ КАНИКУЛЫ ДЛЯ 
СРЕДНЕГО И МАЛОГО БИЗНЕСА;

— ИПОТЕЧНЫЕ КАНИКУЛЫ ТЕМ, 
У КОГО ДОХОД СОКРАТИЛСЯ 
НА ТРЕТЬ.

РАНЕЕ О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ 
ОБЪЯВИЛО ПРАВИТЕЛЬСТВО 
РФ, В ЧАСТНОСТИ ПРЕДЛОЖИВ 
СФОРМИРОВАТЬ АНТИКРИ- 
ЗИСНЫЙ ФОНД В РАЗМЕРЕ 

300 МЛРД РУБ.

11  МАРТА

ВОЗ ОБЪЯВИЛА 
ВСПЫШКУ COVID-19 
ПАНДЕМИЕЙ

06  ФЕВРАЛЯ

СЕНАТ США ОТВЕРГ 
ИМПИЧМЕНТ ДОНАЛЬДУ 
ТРАМПУ ПО ОБВИНЕНИЮ 
В ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИИ 
ВЛАСТЬЮ

01  АПРЕЛЯ

В КИТАЙСКОМ УХАНЕ СНЯЛИ 
РЕЖИМ СТРОГОГО КАРАНТИНА. 
НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ ПОДРЯД 
ТАМ НЕ БЫЛО НИ ОДНОГО 
СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
КОРОНАВИРУСОМ

12  МАЯ

ПОСЛЕ ЗАПРЕТА 
АМЕРИКАНСКИХ ВЛАСТЕЙ 
ПАВЕЛ ДУРОВ ЗАКРЫЛ 
БЛОКЧЕЙН-ПРОЕКТ TON, 
В КОТОРЫЙ ИНВЕСТОРЫ 
ВЛОЖИЛИ 

$1,7 МЛРД

01  ИЮЛЯ

ЗАВЕРШИЛОСЬ СЕМИДНЕВНОЕ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЕ ГОЛОСОВАНИЕ 
ПО ПОПРАВКАМ К КОНСТИТУ- 
ЦИИ. ОДОБРЕНЫ 206 ИЗМЕНЕ-
НИЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ ОБ ОБНУ- 
ЛЕНИИ ПРЕЗИДЕНТСКИХ 
СРОКОВ ВЛАДИМИРА ПУТИНА
(Подробности на стр. 1)

01  АВГУСТА

РОССИЯ НАЧАЛА ВОССТАНАВ- 
ЛИВАТЬ МЕЖДУНАРОДНОЕ 
АВИАСООБЩЕНИЕ, 
ПРЕРВАННОЕ ИЗ-ЗА КОРОНА- 
ВИРУСНЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ. 
ПЕРВЫМИ ВОЗОБНОВИЛИСЬ 
ПОЛЕТЫ В ТУРЦИЮ, ВЕЛИКО- 
БРИТАНИЮ И ТАНЗАНИЮ
(Подробности на стр. 17)

08  СЕНТЯБРЯ

АКТЕР МИХАИЛ ЕФРЕМОВ 
ПРИГОВОРЕН К ВОСЬМИ 
ГОДАМ КОЛОНИИ 
ЗА СМЕРТЕЛЬНОЕ ДТП, 
УСТРОЕННОЕ ИМ В НАЧАЛЕ 
ИЮНЯ НА СМОЛЕНСКОЙ 
ПЛОЩАДИ. ПОЗЖЕ 
НАКАЗАНИЕ СМЯГЧИЛИ ДО 
СЕМИ ЛЕТ И ШЕСТИ 
МЕСЯЦЕВ
(Подробности на стр. 9)

02  ОКТЯБРЯ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
НИЖЕГОРОДСКОГО 
СЕТЕВОГО ИЗДАНИЯ 
KOZA.PRESS ИРИНА 
СЛАВИНА СОВЕРШИЛА 
САМОСОЖЖЕНИЕ

03  НОЯБРЯ

В США ПРОШЛИ 
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ. 
ПОБЕДУ ОДЕРЖАЛ 
КАНДИДАТ ОТ 
ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
ДЖО БАЙДЕН. ДОНАЛЬД 
ТРАМП ПОКИНЕТ БЕЛЫЙ 
ДОМ В ЯНВАРЕ 2021 ГОДА

03  ДЕКАБРЯ

СТРАНЫ ОПЕК+ ДОГОВО- 
РИЛИСЬ О ПОВЫШЕНИИ 
НЕФТЕДОБЫЧИ 
С ЯНВАРЯ 2021 ГОДА 

НА 500 
ТЫС. БАРРЕЛЕЙ В СУТКИ 

04  ДЕКАБРЯ

МИНФИН ПРИСТУПИЛ 
К ДЕНОНСАЦИИ НАЛОГОВОГО 
СОГЛАШЕНИЯ С НИДЕРЛАНДАМИ

04  ДЕКАБРЯ

АРБИТРАЖНЫЙ СУД БАШКИРИИ 
УДОВЛЕТВОРИЛ ИСК ГЕНПРОКУ- 
РАТУРЫ О ВОЗВРАТЕ В ГОССОБ- 
СТВЕННОСТЬ БАШКИРСКОЙ 
СОДОВОЙ КОМПАНИИ (БСК). 
РЕШЕНИЮ ПРЕДШЕСТВОВАЛИ 
СТОЛКНОВЕНИЯ У ПОДНОЖИЯ 
ШИХАНА КУШТАУ

11  ДЕКАБРЯ

В ВОДАХ ФРГ ВОЗОБНОВИЛОСЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ГАЗОПРОВОДА 
«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК-2», 
ПРИОСТАНОВЛЕННОЕ В КОНЦЕ 2019 
ГОДА ИЗ-ЗА САНКЦИЙ США

15  ДЕКАБРЯ

ПОСЛЕ КРИТИКИ ВЛАДИМИРА 
ПУТИНА ПРАВИТЕЛЬСТВО 
РАЗРАБОТАЛО МЕХАНИЗМЫ 
СДЕРЖИВАНИЯ ЦЕН НА СОЦИ- 
АЛЬНО ЗНАЧИМЫЕ ПРОДУКТЫ. 
ДО ПЕРВОГО КВАРТАЛА 2021 ГОДА 
УСТАНОВЛЕНЫ ПРЕДЕЛЬНЫЕ 
ЦЕНЫ НА ПОДСОЛНЕЧНОЕ МАСЛО 
И САХАР, ВВЕДЕНЫ КВОТА И 
ПОШЛИНЫ НА ЭКСПОРТ ЗЕРНА

18  ДЕКАБРЯ

СПОРТИВНЫЙ 
АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
УТВЕРДИЛ САНКЦИИ 
ПО ДЕЛУ О МАНИПУЛЯЦИЯХ 
С БАЗОЙ ДАННЫХ 
МОСКОВСКОЙ 
АНТИДОПИНГОВОЙ 
ЛАБОРАТОРИИ. 
СПОРТСМЕНЫ ИЗ РОССИИ 
НЕ СМОГУТ ВЫСТУПАТЬ 
ПОД ФЛАГОМ СТРАНЫ 
ДО 16 ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА

23  ДЕКАБРЯ

ВЛАСТИ ПОДПИСАЛИ 
С КОМПАНИЯМИ-ИНВЕСТОРАМИ 
ПЕРВЫЕ 25 СОГЛАШЕНИЙ
О ЗАЩИТЕ И ПООЩРЕНИИ 
КАПИТАЛОВЛОЖЕНИЙ (СЗПК) 
НА 1,12 ТРЛН РУБ. ДО 2024 ГОДА 
БУДУТ ЗАКЛЮЧЕНЫ НЕ МЕНЕЕ 1 ТЫС. 
СЗПК ОБЪЕМОМ 14 ТРЛН РУБ. 

02  ДЕКАБРЯ

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПОРУЧИЛ НАЧАТЬ 
МАСШТАБНУЮ 
ВАКЦИНАЦИЮ ОТ 
КОРОНАВИРУСА

09  НОЯБРЯ

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ОСВОБОДИЛ ОТ ДОЛЖНОСТЕЙ ГЛАВ 
МИНПРИРОДЫ ДМИТРИЯ 
КОБЫЛКИНА, МИНСТРОЯ 
ВЛАДИМИРА ЯКУШЕВА, 
МИНТРАНСА ЕВГЕНИЯ ДИТРИХА, 
МИНЭНЕРГО АЛЕКСАНДРА 
НОВАКА И МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ 
АЛЕКСАНДРА КОЗЛОВА. 
НОВЫЕ ЧЛЕНЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ВПЕРВЫЕ БЫЛИ УТВЕРЖДЕНЫ 
ГОСДУМОЙ 

10  НОЯБРЯ

ГЛАВЫ РОССИИ, АЗЕРБАЙДЖАНА 
И АРМЕНИИ ПОДПИСАЛИ ТРЕХСТО- 
РОННЕЕ СОГЛАШЕНИЕ О ПРЕКРА- 
ЩЕНИИ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 
В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ. 
АЗЕРБАЙДЖАН ПОЛУЧИЛ ЗНАЧИТЕЛЬ- 
НЫЕ ТЕРРИТОРИИ, В РЕГИОН ВВЕДЕ- 
НЫ РОССИЙСКИЕ МИРОТВОРЦЫ

16  НОЯБРЯ

ВО ВТОРОМ ТУРЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРОВ 
В МОЛДАВИИ ПОБЕДУ 
ОДЕРЖАЛА МАЙЯ САНДУ 
С 57,75% ГОЛОСОВ

23  НОЯБРЯ

РОССИЙСКИЙ ТЕННИСИСТ 
ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ 
ВЫИГРАЛ ИТОГОВЫЙ ТУРНИР ATP
(Подробности на стр. 22)

24  НОЯБРЯ

ОНЛАЙН-РИТЕЙЛЕР OZON 
ПРИВЛЕК НА IPO БОЛЕЕ 

$1,2 МЛРД

26  НОЯБРЯ

ЦБ ПРЕДСТАВИЛ 
КОНЦЕПЦИЮ 
ЦИФРОВОГО РУБЛЯ

11  ОКТЯБРЯ

НА БЕЛОРУССКОЙ АЭС 
СОСТОЯЛСЯ ПУСК РЕАКТОРА 
ПЕРВОГО ЭНЕРГОБЛОКА

03  ОКТЯБРЯ

У БЕРЕГОВ КАМЧАТКИ 
ЗАФИКСИРОВАНА МАССОВАЯ 
ГИБЕЛЬ МОРСКИХ ЖИВОТНЫХ. 
ПРИЧИНА ОКАЗАЛАСЬ 
ПРИРОДНОЙ — ТОКСИНЫ, 
ВЫДЕЛЯЕМЫЕ МИКРОВОДО- 
РОСЛЯМИ KARENIA 
SELLIFORMIS

22  СЕНТЯБРЯ

TCS GROUP (ТИНЬКОФФ-БАНК 
И «ТИНЬКОФФ СТРАХОВАНИЕ») 
СООБЩИЛА О ПЛАНИРУЕМОЙ 
СДЕЛКЕ, В РАМКАХ КОТОРОЙ 
«ЯНДЕКС» ПРЕДВАРИТЕЛЬНО 
ДОГОВОРИЛСЯ О ПОКУПКЕ 
ФИНАНСОВОЙ ГРУППЫ. 
В ОКТЯБРЕ ОБЕ СТОРОНЫ 
ОБЪЯВИЛИ О ПРЕКРАЩЕНИИ 
ПЕРЕГОВОРОВ
«У меня есть план: а давайте мы, 
а не они купим этот говно- 
„Яндекс“! Я не верю в эту 
забюрокраченную компанию»
Олег Тиньков 

15  ОКТЯБРЯ

ПРЕЗИДЕНТ КИРГИЗИИ 
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ 
УШЕЛ В ОТСТАВКУ НА ФОНЕ 
ПРОТЕСТОВ И ПОЛИТИ- 
ЧЕСКОГО КРИЗИСА. 
И. О. ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ 
СТАЛ СПИКЕР ПАРЛАМЕНТА 
ТАЛАНТ МАМЫТОВ

16  ОКТЯБРЯ

18-ЛЕТНИЙ ГРАЖДАНИН ФРАНЦИИ 
АБДУЛЛАХ АНЗОРОВ УБИЛ 
УЧИТЕЛЯ СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ 
САМЮЭЛЯ ПАТИ И БЫЛ 
ЗАСТРЕЛЕН ПРИ ЗАДЕРЖАНИИ. 
ПРЕСТУПНИК МСТИЛ ПЕДАГОГУ 
ЗА ДЕМОНСТРАЦИЮ НА УРОКЕ 
КАРИКАТУРЫ НА ПРОРОКА 
МУХАММЕДА. ПОСЛЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА ЭММАНЮЭЛЯ 
МАКРОНА О КРИЗИСЕ В ИСЛАМЕ 
МУСУЛЬМАНСКИЙ МИР ОБЪЯВИЛ 
БОЙКОТ ПОЛИТИКУ

27  СЕНТЯБРЯ

В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ 
НАЧАЛИСЬ ПОЛНОМАС- 
ШТАБНЫЕ БОЕВЫЕ 
СТОЛКНОВЕНИЯ 
(Подробности на стр. 10)

13  СЕНТЯБРЯ

В РОССИИ ПРОШЕЛ 
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ 
ГОЛОСОВАНИЯ

04  АВГУСТА

В СТОЛИЦЕ ЛИВАНА 
БЕЙРУТЕ ПРОИЗОШЕЛ 
ВЗРЫВ СВЫШЕ 2,5 ТЫС. 
ТОНН АММИАЧНОЙ 
СЕЛИТРЫ. ПОГИБЛО 
БОЛЕЕ 170 ЧЕЛОВЕК

09  АВГУСТА

В БЕЛОРУССИИ ПРОШЛИ 
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ. 
ПОБЕДИТЕЛЕМ ЦИК ОБЪЯВИЛ 
АЛЕКСАНДРА ЛУКАШЕНКО 
С 80,1%. В СТРАНЕ НАЧАЛИСЬ 
МАССОВЫЕ АКЦИИ ПРОТЕСТА 
СТОРОННИКОВ 
ОППОЗИЦИОННОГО КАНДИДАТА 
СВЕТЛАНЫ ТИХАНОВСКОЙ
(Подробности на стр. 11)

11  АВГУСТА

ВЛАДИМИР ПУТИН ОБЪЯВИЛ 
О РЕГИСТРАЦИИ ПЕРВОЙ 
В МИРЕ ВАКЦИНЫ ОТ COVID-19 
«СПУТНИК V»,  РАЗРАБОТАН- 
НОЙ В ЦЕНТРЕ ИМ. ГАМАЛЕИ

20  АВГУСТА

АЛЕКСЕЙ НАВАЛЬНЫЙ 
ПОЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ ПЛОХО ВО 
ВРЕМЯ ПЕРЕЛЕТА В МОСКВУ ИЗ 
ТОМСКА. В ОМСКОЙ БОЛЬНИЦЕ 
ОН ВПАЛ В КОМУ, ПОЗЖЕ ЕГО 
ПЕРЕВЕЗЛИ В БЕРЛИН. ПОЛИТИК, 
ВЛАСТИ ФРГ И ОЗХО ЗАЯВЛЯЮТ, 
ЧТО ОН БЫЛ ОТРАВЛЕН БОЕВЫМ 
ВЕЩЕСТВОМ ИЗ ГРУППЫ 
«НОВИЧОК». РОССИЙСКИЕ 
ВЛАСТИ ЭТУ ВЕРСИЮ ОТРИЦАЮТ

07  ИЮЛЯ

В МОСКВЕ ПО ПОДОЗРЕНИЮ 
В ГОСИЗМЕНЕ АРЕСТОВАН 
СОВЕТНИК ГЛАВЫ «РОСКОСМОСА», 
БЫВШИЙ СПЕЦКОР “Ъ” 
ИВАН САФРОНОВ. 
ПО ВЕРСИИ ФСБ, В 2017 ГОДУ ОН 
ПЕРЕДАЛ СЕКРЕТНЫЕ ДАННЫЕ 
ЧЕШСКОЙ СПЕЦСЛУЖБЕ. ГОСПОДИН 
САФРОНОВ ВИНУ НЕ ПРИЗНАЕТ
(Подробности на стр. 9)

09  ИЮЛЯ

ГУБЕРНАТОР ХАБАРОВСКОГО КРАЯ 
СЕРГЕЙ ФУРГАЛ ЗАДЕРЖАН 
ПО ОБВИНЕНИЮ В ОРГАНИЗАЦИИ 
ДВУХ УБИЙСТВ И ПОКУШЕНИЯ 
В 2004–2005 ГОДАХ. В ХАБАРОВ- 
СКЕ НАЧАЛИСЬ ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЕ 
АКЦИИ В ЕГО ПОДДЕРЖКУ

23  ИЮЛЯ

«ЯНДЕКС» И СБЕРБАНК ЗАКРЫЛИ 
СДЕЛКУ ПО РАЗДЕЛУ АКТИВОВ. 
ИНТЕРНЕТ-КОМПАНИЯ 
ВЫКУПИЛА ДОЛЮ БАНКА 
В «ЯНДЕКС.МАРКЕТЕ» 
ЗА 42 МЛРД РУБ. И ПРОДАЛА 
ДОЛЮ В «ЯНДЕКС.ДЕНЬГАХ» 
ЗА 2,4 МЛРД РУБ.

29  ИЮЛЯ

ПОД МИНСКОМ ЗАДЕР- 
ЖАНЫ 33 РОССИЯНИНА. 
ВЛАСТИ БЕЛОРУССИИ 
УТВЕРЖДАЛИ, ЧТО ОНИ 
БОЙЦЫ «ЧВК ВАГНЕРА» 
И ПРИБЫЛИ В СТРАНУ 
ДЛЯ ПОДГОТОВКИ 
МАССОВЫХ БЕСПОРЯДКОВ 
В ПЕРИОД ПРЕЗИДЕНТСКИХ 
ВЫБОРОВ

09  ИЮНЯ

В МОСКВЕ ОТМЕНЕН РЕЖИМ 
САМОИЗОЛЯЦИИ, ГРАФИК 
ПРОГУЛОК И ПРОПУСКА

18  ИЮНЯ

РОСКОМНАДЗОР 
ПО СОГЛАСОВАНИЮ 
С ГЕНПРОКУРАТУРОЙ 
ПРЕКРАТИЛ БЛОКИРОВКУ 
TELEGRAM, ОБЪЯСНИВ 
ЭТО «ГОТОВНОСТЬЮ 
ПРОТИВОДЕЙСТВОВАТЬ 
ТЕРРОРИЗМУ И ЭКСТРЕ- 
МИЗМУ» СО СТОРОНЫ 
МЕССЕНДЖЕРА. 
С СЕРВИСОМ ПЫТАЛИСЬ 
БОРОТЬСЯ С 2018 ГОДА

23  ИЮНЯ

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПРЕДЛОЖИЛ ПОВЫСИТЬ НДФЛ 
ДО 15% С ДОХОДОВ 
БОЛЕЕ 5 МЛН РУБ. В ГОД. 
ЗАКОН ВСТУПИТ В СИЛУ 
С 1 ЯНВАРЯ 2021 ГОДА

24  ИЮНЯ

В РОССИИ ПРОШЛИ ПАРАДЫ В 
ЧЕСТЬ 75-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ 
В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЕ, ПЕРЕНЕСЕННЫЕ С 9 МАЯ 
ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ 

26  ИЮНЯ

МЕЩАНСКИЙ СУД МОСКВЫ 
ОГЛАСИЛ ПРИГОВОР ПО ДЕЛУ 
«СЕДЬМОЙ СТУДИИ». РЕЖИССЕР 
КИРИЛЛ СЕРЕБРЕННИКОВ 
ПОЛУЧИЛ ТРИ ГОДА УСЛОВНО И 
ШТРАФ В 800 ТЫС. РУБ.

30  ИЮНЯ

ОТКРЫЛОСЬ ГРУЗОВОЕ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ 
ДВИЖЕНИЕ ПО КРЫМСКО- 
МУ МОСТУ ЧЕРЕЗ 
КЕРЧЕНСКИЙ ПРОЛИВ

21  МАЯ

США ОБЪЯВИЛИ 
О ВЫХОДЕ 
ИЗ ДОГОВОРА ПО 
ОТКРЫТОМУ НЕБУ 
1992 ГОДА. 
ОН ПОЗВОЛЯЕТ 
34 СТРАНАМ, 
СРЕДИ КОТОРЫХ 
И РОССИЯ, 
СОВЕРШАТЬ 
РАЗВЕДЫВАТЕЛЬ- 
НЫЕ ПОЛЕТЫ 
ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ 
ВЗАИМНОГО 
ДОВЕРИЯ

04  АПРЕЛЯ

В РОССИИ ВВЕДЕН МОРА- 
ТОРИЙ НА БАНКРОТСТВА
(Подробности на стр. 1)

07  АПРЕЛЯ

ДОНАЛЬД ТРАМП ПОДПИСАЛ 
УКАЗ О ПОДДЕРЖКЕ КОММЕР- 
ЧЕСКОГО ОСВОЕНИЯ ЛУНЫ

10  АПРЕЛЯ

МИНФИН ОБЪЯВИЛ 
О ПРИОБРЕТЕНИИ 
КОНТРОЛЬНОГО ПАКЕТА 
АКЦИЙ СБЕРБАНКА У ЦБ 

ЗА 2,14 ТРЛН РУБ.

25  МАЯ

В МИННЕАПОЛИСЕ ПРИ 
ЗАДЕРЖАНИИ ПОЛИЦИЕЙ 
ПОГИБ АФРОАМЕРИКАНЕЦ 
ДЖОРДЖ ФЛОЙД. 
ИНЦИДЕНТ СПРОВО- 
ЦИРОВАЛ МАССОВЫЕ 
ПРОТЕСТЫ И БЕСПО- 
РЯДКИ ПОД ЛОЗУНГОМ 
«BLACK LIVES MATTER»

30  МАЯ

SPACEX ИЛОНА МАСКА 
ОСУЩЕСТВИЛА ПЕРВЫЙ 
В ИСТОРИИ ЧАСТНЫЙ 
ПИЛОТИРУЕМЫЙ ЗАПУСК. 
РАКЕТА FALCON 9 С МНОГО- 
РАЗОВЫМ КОСМИЧЕСКИМ 
КОРАБЛЕМ CREW DRAGON 
СТАРТОВАЛА С КОСМОДРО- 
МА НА МЫСЕ КАНАВЕРАЛ

29  МАЯ

НА НОРИЛЬСКОЙ ТЭЦ-3 
ПРОИЗОШЕЛ РАЗЛИВ ОКОЛО 
21 ТЫС. ТОНН ДИЗЕЛЬНОГО 
ТОПЛИВА. РОСПРИРОДНАДЗОР 
ОЦЕНИЛ УЩЕРБ ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЕ В РЕКОРДНЫЕ 

147,7 
МЛРД РУБ. И ПЫТАЕТСЯ 
ВЗЫСКАТЬ ИХ ЧЕРЕЗ СУД

16  АПРЕЛЯ

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ОБЪЯВИЛ О ЗАПУСКЕ 
ПРОГРАММЫ ЛЬГОТНОЙ 
ИПОТЕКИ ПОД 6,5%

20  АПРЕЛЯ

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ 
СТОИМОСТЬ ФЬЮЧЕРСА 
НА НЕФТЬ WTI СТАЛА 
ОТРИЦАТЕЛЬНОЙ, УПАВ ДО 

–$40,3 
ЗА БАРРЕЛЬ

20  АПРЕЛЯ

ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ ТЫСЯЧИ 
ЛЮДЕЙ ВЫШЛИ НА НЕСАНКЦИО- 
НИРОВАННЫЙ МИТИНГ ПРОТИВ 
РЕЖИМА САМОИЗОЛЯЦИИ

09  АПРЕЛЯ

СТРАНЫ ОПЕК+ ДОГОВОРИЛИСЬ 
О РЕКОРДНОМ СОКРАЩЕНИИ 
ДОБЫЧИ НЕФТИ НА 
9,7 МЛН БАРР. В СУТКИ
(Подробности на стр. 13)

10  ФЕВРАЛЯ

СУД В ПЕНЗЕ ПРИГОВОРИЛ 
К СРОКАМ ОТ 6 ДО 18 ЛЕТ 
СЕМЕРЫХ АНАРХИСТОВ 
ЗА ОРГАНИЗАЦИЮ 
ТЕРРОРИСТИЧЕСКОГО 
СООБЩЕСТВА «СЕТЬ» 
(ЗАПРЕЩЕНО В РФ) 
И УЧАСТИЕ В НЕМ. 
ВСЕГО В ДЕЛЕ 11 ФИГУРАНТОВ, 
БОЛЬШИНСТВО НЕ ПРИЗНАЛИ 
СЕБЯ ВИНОВНЫМИ И ЗАЯВЛЯЛИ 
О ПЫТКАХ НА ДОПРОСАХ

27  ФЕВРАЛЯ

ТУРЦИЯ РАЗВЕР- 
НУЛА ПРОТИВ 
СИРИЙСКОЙ 
АРМИИ ОПЕРАЦИЮ 
«ВЕСЕННИЙ ЩИТ». 
ВОЗНИКЛА УГРОЗА 
ПРЯМОГО СТОЛК- 
НОВЕНИЯ МЕЖДУ 
ТУРЕЦКИМИ И 
РОССИЙСКИМИ 
ВОЕННЫМИ

11  ФЕВРАЛЯ

ВСЕМИРНАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ДАЛА НАЗВАНИЕ 
НОВОМУ 
КОРОНАВИРУСУ — 
COVID-19

20  ЯНВАРЯ

43-ЛЕТНИЙ ЗАМГЛАВЫ СКР 
ИГОРЬ КРАСНОВ СМЕНИЛ 
ЮРИЯ ЧАЙКУ НА ПОСТУ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ПРОКУРОРА

26  ФЕВРАЛЯ

ТЕННИСИСТКА МАРИЯ 
ШАРАПОВА ОБЪЯВИЛА 
О ЗАВЕРШЕНИИ 
КАРЬЕРЫ

31  ЯНВАРЯ

В РОССИИ ВЫЯВ- 
ЛЕНЫ ПЕРВЫЕ 
ДВА СЛУЧАЯ 
ЗАРАЖЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСОМ —
У ГРАЖДАН КИТАЯ.  
К КОНЦУ ГОДА 
COVID-19 
ЗАБОЛЕЛО БОЛЕЕ 

3 МЛН РОССИЯН

11  ЯНВАРЯ

КИТАЙ СООБЩИЛ О ПЕРВОМ 
УМЕРШЕМ ОТ НОВОГО КОРО- 
НАВИРУСА. НА ТОТ МОМЕНТ 
В СТРАНЕ БОЛЕЛО ОКОЛО 
40 ЧЕЛОВЕК. К КОНЦУ ГОДА 
ЧИСЛО УМЕРШИХ В МИРЕ 
ПРЕВЫСИЛО 

1,7 МЛН ЧЕЛОВЕК 
(О пандемии на стр. 1)

31  ЯНВАРЯ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ ОФИЦИАЛЬНО 
ВЫШЛА ИЗ ЕС. ВЕСЬ ГОД 
СТОРОНЫ ДОГОВАРИВАЛИСЬ 
О НОВЫХ УСЛОВИЯХ ТОРГОВЛИ

15  ЯНВАРЯ

В ПОСЛАНИИ ФЕДЕРАЛЬНОМУ 
СОБРАНИЮ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПРЕДЛОЖИЛ ПОПРАВКИ 
К КОНСТИТУЦИИ. ВЕЧЕРОМ 
ТОГО ЖЕ ДНЯ ПРЕМЬЕР 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
ОБЪЯВИЛ ОБ ОТСТАВКЕ. ЕГО 
СМЕНИЛ МИХАИЛ МИШУСТИН 
(Подробности на стр. 2)

I  ЯНВАРЬ II  ФЕВРАЛЬ III  МАРТ IV  АПРЕЛЬ V  МАЙ VI  ИЮНЬ VII  ИЮЛЬ VIIII  АВГУСТ IX  СЕНТЯБРЬ X  ОКТЯБРЬ XII НОЯБРЬ XIII  ДЕКАБРЬ
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27 002
количество заболевших

коронавирусом

562
количество смертей

СКОЛЬКО НАБРАЛИ ПАРТИИ 
НА ВЫБОРАХ В РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ПАРЛАМЕНТЫ (% ГОЛОСОВ)

«Единая 
Россия»
КПРФ
ЛДПР

«Справедливая 
Россия»
Другие
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ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ АУДИТОРИЯ 
TELEGRAM В РОССИИ 
(МЛН ЧЕЛ.)  Источник: Mediascope.
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КАК РОССИЯНЕ ПРОГОЛОСО-
ВАЛИ ПО ИЗМЕНЕНИЯМ 
В КОНСТИТУЦИЮ (МЛН ЧЕЛ.) 
Источник: ЦИК РФ.

Против ЗА

15,76
21,27%

57,75
77,92%

Голоса выборщиков

КАК ПРОГОЛОСОВАЛИ США

Голоса избирателей (млн)
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232

81,3

74,2

Джо
Байден

Дональд
Трамп

СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ СТОИМОСТЬ 
НЕФТИ WTI ($/БАРР.) 
Источник:  Управление энергети-
ческой информации США.  
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Прирост заболевших корона-
вирусом в России по дням

Прирост смертей от коронавируса 
в России по дням

03  ЯНВАРЯ

В ХОДЕ ВОЕННОЙ 
ОПЕРАЦИИ США УБИТ 
ИРАНСКИЙ ГЕНЕРАЛ 
КАСЕМ СУЛЕЙМАНИ. 
В ТЕЧЕНИЕ МЕСЯЦА 
СТРАНЫ НАХОДИЛИСЬ 
ПОД УГРОЗОЙ ВОЕННОГО 
КОНФЛИКТА

05  МАРТА

В МОСКВЕ ВВЕДЕНЫ ПЕРВЫЕ 
В СТРАНЕ КОВИДНЫЕ ОГРАНИ- 
ЧЕНИЯ: 14-ДНЕВНАЯ 
САМОИЗОЛЯЦИЯ ДЛЯ 
ПРИБЫВШИХ ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ, 
ЗАПРЕТ МАССОВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ, ДИСТАНЦИОННОЕ 
ОБУЧЕНИЕ, ЗАКРЫТЫ ПАРКИ 
И ДЕТСКИЕ ПЛОЩАДКИ

09  МАРТА

ЦЕНА НЕФТИ РУХНУЛА 
НА 30% ПОСЛЕ РАСПАДА 
СДЕЛКИ ОПЕК+. 
РУБЛЬ И РОССИЙСКИЕ ЦЕННЫЕ 
БУМАГИ ОБВАЛИЛИСЬ 
НА МИРОВЫХ ПЛОЩАДКАХ 
В ОТСУТСТВИЕ ТОРГОВ 
НА МОСКОВСКОЙ БИРЖЕ

09  МАРТА

В НИДЕРЛАНДАХ НАЧАЛСЯ 
СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС 
ПО ДЕЛУ О КАТАСТРОФЕ 
МАЛАЙЗИЙСКОГО BOEING 
В ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ 
В 2014 ГОДУ. 
ПОДОЗРЕВАЕМЫМИ 
ЯВЛЯЮТСЯ В ТОМ ЧИСЛЕ 
ТРОЕ ГРАЖДАН РОССИИ

19  МАРТА

В РОССИИ ЗАФИКСИРОВАНА 
ПЕРВАЯ СМЕРТЬ БОЛЬНОГО 
С КОРОНАВИРУСОМ. 
К КОНЦУ ГОДА ОТ COVID-19 
УМЕРЛО БОЛЕЕ 55 ТЫС. 
РОССИЯН

24  МАРТА

ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ 
В ТОКИО ПЕРЕНЕСЕНЫ 
НА 2021 ГОД

25  МАРТА

ПЕРВОЕ ТЕЛЕОБРАЩЕНИЕ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
К НАРОДУ, ПОСВЯЩЕННОЕ 
БОРЬБЕ С КОРОНАВИРУСОМ. 
ОБЪЯВЛЕНЫ МЕРЫ 
ПОДДЕРЖКИ БИЗНЕСА 
И НАСЕЛЕНИЯ:
— НЕРАБОЧАЯ НЕДЕЛЯ 
С 28 МАРТА ПО 5 АПРЕЛЯ;

— ПОСОБИЕ ПО БЕЗРАБОТИЦЕ 
ДО 12 ТЫС. РУБ.;
— НАЛОГОВЫЕ КАНИКУЛЫ ДЛЯ 
СРЕДНЕГО И МАЛОГО БИЗНЕСА;

— ИПОТЕЧНЫЕ КАНИКУЛЫ ТЕМ, 
У КОГО ДОХОД СОКРАТИЛСЯ 
НА ТРЕТЬ.

РАНЕЕ О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ 
ОБЪЯВИЛО ПРАВИТЕЛЬСТВО 
РФ, В ЧАСТНОСТИ ПРЕДЛОЖИВ 
СФОРМИРОВАТЬ АНТИКРИ- 
ЗИСНЫЙ ФОНД В РАЗМЕРЕ 

300 МЛРД РУБ.

11  МАРТА

ВОЗ ОБЪЯВИЛА 
ВСПЫШКУ COVID-19 
ПАНДЕМИЕЙ

06  ФЕВРАЛЯ

СЕНАТ США ОТВЕРГ 
ИМПИЧМЕНТ ДОНАЛЬДУ 
ТРАМПУ ПО ОБВИНЕНИЮ 
В ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИИ 
ВЛАСТЬЮ

01  АПРЕЛЯ

В КИТАЙСКОМ УХАНЕ СНЯЛИ 
РЕЖИМ СТРОГОГО КАРАНТИНА. 
НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ ПОДРЯД 
ТАМ НЕ БЫЛО НИ ОДНОГО 
СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
КОРОНАВИРУСОМ

12  МАЯ

ПОСЛЕ ЗАПРЕТА 
АМЕРИКАНСКИХ ВЛАСТЕЙ 
ПАВЕЛ ДУРОВ ЗАКРЫЛ 
БЛОКЧЕЙН-ПРОЕКТ TON, 
В КОТОРЫЙ ИНВЕСТОРЫ 
ВЛОЖИЛИ 

$1,7 МЛРД

01  ИЮЛЯ

ЗАВЕРШИЛОСЬ СЕМИДНЕВНОЕ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЕ ГОЛОСОВАНИЕ 
ПО ПОПРАВКАМ К КОНСТИТУ- 
ЦИИ. ОДОБРЕНЫ 206 ИЗМЕНЕ-
НИЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ ОБ ОБНУ- 
ЛЕНИИ ПРЕЗИДЕНТСКИХ 
СРОКОВ ВЛАДИМИРА ПУТИНА
(Подробности на стр. 1)

01  АВГУСТА

РОССИЯ НАЧАЛА ВОССТАНАВ- 
ЛИВАТЬ МЕЖДУНАРОДНОЕ 
АВИАСООБЩЕНИЕ, 
ПРЕРВАННОЕ ИЗ-ЗА КОРОНА- 
ВИРУСНЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ. 
ПЕРВЫМИ ВОЗОБНОВИЛИСЬ 
ПОЛЕТЫ В ТУРЦИЮ, ВЕЛИКО- 
БРИТАНИЮ И ТАНЗАНИЮ
(Подробности на стр. 17)

08  СЕНТЯБРЯ

АКТЕР МИХАИЛ ЕФРЕМОВ 
ПРИГОВОРЕН К ВОСЬМИ 
ГОДАМ КОЛОНИИ 
ЗА СМЕРТЕЛЬНОЕ ДТП, 
УСТРОЕННОЕ ИМ В НАЧАЛЕ 
ИЮНЯ НА СМОЛЕНСКОЙ 
ПЛОЩАДИ. ПОЗЖЕ 
НАКАЗАНИЕ СМЯГЧИЛИ ДО 
СЕМИ ЛЕТ И ШЕСТИ 
МЕСЯЦЕВ
(Подробности на стр. 9)

02  ОКТЯБРЯ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
НИЖЕГОРОДСКОГО 
СЕТЕВОГО ИЗДАНИЯ 
KOZA.PRESS ИРИНА 
СЛАВИНА СОВЕРШИЛА 
САМОСОЖЖЕНИЕ

03  НОЯБРЯ

В США ПРОШЛИ 
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ. 
ПОБЕДУ ОДЕРЖАЛ 
КАНДИДАТ ОТ 
ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
ДЖО БАЙДЕН. ДОНАЛЬД 
ТРАМП ПОКИНЕТ БЕЛЫЙ 
ДОМ В ЯНВАРЕ 2021 ГОДА

03  ДЕКАБРЯ

СТРАНЫ ОПЕК+ ДОГОВО- 
РИЛИСЬ О ПОВЫШЕНИИ 
НЕФТЕДОБЫЧИ 
С ЯНВАРЯ 2021 ГОДА 

НА 500 
ТЫС. БАРРЕЛЕЙ В СУТКИ 

04  ДЕКАБРЯ

МИНФИН ПРИСТУПИЛ 
К ДЕНОНСАЦИИ НАЛОГОВОГО 
СОГЛАШЕНИЯ С НИДЕРЛАНДАМИ

04  ДЕКАБРЯ

АРБИТРАЖНЫЙ СУД БАШКИРИИ 
УДОВЛЕТВОРИЛ ИСК ГЕНПРОКУ- 
РАТУРЫ О ВОЗВРАТЕ В ГОССОБ- 
СТВЕННОСТЬ БАШКИРСКОЙ 
СОДОВОЙ КОМПАНИИ (БСК). 
РЕШЕНИЮ ПРЕДШЕСТВОВАЛИ 
СТОЛКНОВЕНИЯ У ПОДНОЖИЯ 
ШИХАНА КУШТАУ

11  ДЕКАБРЯ

В ВОДАХ ФРГ ВОЗОБНОВИЛОСЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ГАЗОПРОВОДА 
«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК-2», 
ПРИОСТАНОВЛЕННОЕ В КОНЦЕ 2019 
ГОДА ИЗ-ЗА САНКЦИЙ США

15  ДЕКАБРЯ

ПОСЛЕ КРИТИКИ ВЛАДИМИРА 
ПУТИНА ПРАВИТЕЛЬСТВО 
РАЗРАБОТАЛО МЕХАНИЗМЫ 
СДЕРЖИВАНИЯ ЦЕН НА СОЦИ- 
АЛЬНО ЗНАЧИМЫЕ ПРОДУКТЫ. 
ДО ПЕРВОГО КВАРТАЛА 2021 ГОДА 
УСТАНОВЛЕНЫ ПРЕДЕЛЬНЫЕ 
ЦЕНЫ НА ПОДСОЛНЕЧНОЕ МАСЛО 
И САХАР, ВВЕДЕНЫ КВОТА И 
ПОШЛИНЫ НА ЭКСПОРТ ЗЕРНА

18  ДЕКАБРЯ

СПОРТИВНЫЙ 
АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
УТВЕРДИЛ САНКЦИИ 
ПО ДЕЛУ О МАНИПУЛЯЦИЯХ 
С БАЗОЙ ДАННЫХ 
МОСКОВСКОЙ 
АНТИДОПИНГОВОЙ 
ЛАБОРАТОРИИ. 
СПОРТСМЕНЫ ИЗ РОССИИ 
НЕ СМОГУТ ВЫСТУПАТЬ 
ПОД ФЛАГОМ СТРАНЫ 
ДО 16 ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА

23  ДЕКАБРЯ

ВЛАСТИ ПОДПИСАЛИ 
С КОМПАНИЯМИ-ИНВЕСТОРАМИ 
ПЕРВЫЕ 25 СОГЛАШЕНИЙ
О ЗАЩИТЕ И ПООЩРЕНИИ 
КАПИТАЛОВЛОЖЕНИЙ (СЗПК) 
НА 1,12 ТРЛН РУБ. ДО 2024 ГОДА 
БУДУТ ЗАКЛЮЧЕНЫ НЕ МЕНЕЕ 1 ТЫС. 
СЗПК ОБЪЕМОМ 14 ТРЛН РУБ. 

02  ДЕКАБРЯ

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПОРУЧИЛ НАЧАТЬ 
МАСШТАБНУЮ 
ВАКЦИНАЦИЮ ОТ 
КОРОНАВИРУСА

09  НОЯБРЯ

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ОСВОБОДИЛ ОТ ДОЛЖНОСТЕЙ ГЛАВ 
МИНПРИРОДЫ ДМИТРИЯ 
КОБЫЛКИНА, МИНСТРОЯ 
ВЛАДИМИРА ЯКУШЕВА, 
МИНТРАНСА ЕВГЕНИЯ ДИТРИХА, 
МИНЭНЕРГО АЛЕКСАНДРА 
НОВАКА И МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ 
АЛЕКСАНДРА КОЗЛОВА. 
НОВЫЕ ЧЛЕНЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ВПЕРВЫЕ БЫЛИ УТВЕРЖДЕНЫ 
ГОСДУМОЙ 

10  НОЯБРЯ

ГЛАВЫ РОССИИ, АЗЕРБАЙДЖАНА 
И АРМЕНИИ ПОДПИСАЛИ ТРЕХСТО- 
РОННЕЕ СОГЛАШЕНИЕ О ПРЕКРА- 
ЩЕНИИ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 
В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ. 
АЗЕРБАЙДЖАН ПОЛУЧИЛ ЗНАЧИТЕЛЬ- 
НЫЕ ТЕРРИТОРИИ, В РЕГИОН ВВЕДЕ- 
НЫ РОССИЙСКИЕ МИРОТВОРЦЫ

16  НОЯБРЯ

ВО ВТОРОМ ТУРЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРОВ 
В МОЛДАВИИ ПОБЕДУ 
ОДЕРЖАЛА МАЙЯ САНДУ 
С 57,75% ГОЛОСОВ

23  НОЯБРЯ

РОССИЙСКИЙ ТЕННИСИСТ 
ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ 
ВЫИГРАЛ ИТОГОВЫЙ ТУРНИР ATP
(Подробности на стр. 22)

24  НОЯБРЯ

ОНЛАЙН-РИТЕЙЛЕР OZON 
ПРИВЛЕК НА IPO БОЛЕЕ 

$1,2 МЛРД

26  НОЯБРЯ

ЦБ ПРЕДСТАВИЛ 
КОНЦЕПЦИЮ 
ЦИФРОВОГО РУБЛЯ

11  ОКТЯБРЯ

НА БЕЛОРУССКОЙ АЭС 
СОСТОЯЛСЯ ПУСК РЕАКТОРА 
ПЕРВОГО ЭНЕРГОБЛОКА

03  ОКТЯБРЯ

У БЕРЕГОВ КАМЧАТКИ 
ЗАФИКСИРОВАНА МАССОВАЯ 
ГИБЕЛЬ МОРСКИХ ЖИВОТНЫХ. 
ПРИЧИНА ОКАЗАЛАСЬ 
ПРИРОДНОЙ — ТОКСИНЫ, 
ВЫДЕЛЯЕМЫЕ МИКРОВОДО- 
РОСЛЯМИ KARENIA 
SELLIFORMIS

22  СЕНТЯБРЯ

TCS GROUP (ТИНЬКОФФ-БАНК 
И «ТИНЬКОФФ СТРАХОВАНИЕ») 
СООБЩИЛА О ПЛАНИРУЕМОЙ 
СДЕЛКЕ, В РАМКАХ КОТОРОЙ 
«ЯНДЕКС» ПРЕДВАРИТЕЛЬНО 
ДОГОВОРИЛСЯ О ПОКУПКЕ 
ФИНАНСОВОЙ ГРУППЫ. 
В ОКТЯБРЕ ОБЕ СТОРОНЫ 
ОБЪЯВИЛИ О ПРЕКРАЩЕНИИ 
ПЕРЕГОВОРОВ
«У меня есть план: а давайте мы, 
а не они купим этот говно- 
„Яндекс“! Я не верю в эту 
забюрокраченную компанию»
Олег Тиньков 

15  ОКТЯБРЯ

ПРЕЗИДЕНТ КИРГИЗИИ 
СООРОНБАЙ ЖЭЭНБЕКОВ 
УШЕЛ В ОТСТАВКУ НА ФОНЕ 
ПРОТЕСТОВ И ПОЛИТИ- 
ЧЕСКОГО КРИЗИСА. 
И. О. ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ 
СТАЛ СПИКЕР ПАРЛАМЕНТА 
ТАЛАНТ МАМЫТОВ

16  ОКТЯБРЯ

18-ЛЕТНИЙ ГРАЖДАНИН ФРАНЦИИ 
АБДУЛЛАХ АНЗОРОВ УБИЛ 
УЧИТЕЛЯ СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ 
САМЮЭЛЯ ПАТИ И БЫЛ 
ЗАСТРЕЛЕН ПРИ ЗАДЕРЖАНИИ. 
ПРЕСТУПНИК МСТИЛ ПЕДАГОГУ 
ЗА ДЕМОНСТРАЦИЮ НА УРОКЕ 
КАРИКАТУРЫ НА ПРОРОКА 
МУХАММЕДА. ПОСЛЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА ЭММАНЮЭЛЯ 
МАКРОНА О КРИЗИСЕ В ИСЛАМЕ 
МУСУЛЬМАНСКИЙ МИР ОБЪЯВИЛ 
БОЙКОТ ПОЛИТИКУ

27  СЕНТЯБРЯ

В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ 
НАЧАЛИСЬ ПОЛНОМАС- 
ШТАБНЫЕ БОЕВЫЕ 
СТОЛКНОВЕНИЯ 
(Подробности на стр. 10)

13  СЕНТЯБРЯ

В РОССИИ ПРОШЕЛ 
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ 
ГОЛОСОВАНИЯ

04  АВГУСТА

В СТОЛИЦЕ ЛИВАНА 
БЕЙРУТЕ ПРОИЗОШЕЛ 
ВЗРЫВ СВЫШЕ 2,5 ТЫС. 
ТОНН АММИАЧНОЙ 
СЕЛИТРЫ. ПОГИБЛО 
БОЛЕЕ 170 ЧЕЛОВЕК

09  АВГУСТА

В БЕЛОРУССИИ ПРОШЛИ 
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ. 
ПОБЕДИТЕЛЕМ ЦИК ОБЪЯВИЛ 
АЛЕКСАНДРА ЛУКАШЕНКО 
С 80,1%. В СТРАНЕ НАЧАЛИСЬ 
МАССОВЫЕ АКЦИИ ПРОТЕСТА 
СТОРОННИКОВ 
ОППОЗИЦИОННОГО КАНДИДАТА 
СВЕТЛАНЫ ТИХАНОВСКОЙ
(Подробности на стр. 11)

11  АВГУСТА

ВЛАДИМИР ПУТИН ОБЪЯВИЛ 
О РЕГИСТРАЦИИ ПЕРВОЙ 
В МИРЕ ВАКЦИНЫ ОТ COVID-19 
«СПУТНИК V»,  РАЗРАБОТАН- 
НОЙ В ЦЕНТРЕ ИМ. ГАМАЛЕИ

20  АВГУСТА

АЛЕКСЕЙ НАВАЛЬНЫЙ 
ПОЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ ПЛОХО ВО 
ВРЕМЯ ПЕРЕЛЕТА В МОСКВУ ИЗ 
ТОМСКА. В ОМСКОЙ БОЛЬНИЦЕ 
ОН ВПАЛ В КОМУ, ПОЗЖЕ ЕГО 
ПЕРЕВЕЗЛИ В БЕРЛИН. ПОЛИТИК, 
ВЛАСТИ ФРГ И ОЗХО ЗАЯВЛЯЮТ, 
ЧТО ОН БЫЛ ОТРАВЛЕН БОЕВЫМ 
ВЕЩЕСТВОМ ИЗ ГРУППЫ 
«НОВИЧОК». РОССИЙСКИЕ 
ВЛАСТИ ЭТУ ВЕРСИЮ ОТРИЦАЮТ

07  ИЮЛЯ

В МОСКВЕ ПО ПОДОЗРЕНИЮ 
В ГОСИЗМЕНЕ АРЕСТОВАН 
СОВЕТНИК ГЛАВЫ «РОСКОСМОСА», 
БЫВШИЙ СПЕЦКОР “Ъ” 
ИВАН САФРОНОВ. 
ПО ВЕРСИИ ФСБ, В 2017 ГОДУ ОН 
ПЕРЕДАЛ СЕКРЕТНЫЕ ДАННЫЕ 
ЧЕШСКОЙ СПЕЦСЛУЖБЕ. ГОСПОДИН 
САФРОНОВ ВИНУ НЕ ПРИЗНАЕТ
(Подробности на стр. 9)

09  ИЮЛЯ

ГУБЕРНАТОР ХАБАРОВСКОГО КРАЯ 
СЕРГЕЙ ФУРГАЛ ЗАДЕРЖАН 
ПО ОБВИНЕНИЮ В ОРГАНИЗАЦИИ 
ДВУХ УБИЙСТВ И ПОКУШЕНИЯ 
В 2004–2005 ГОДАХ. В ХАБАРОВ- 
СКЕ НАЧАЛИСЬ ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЕ 
АКЦИИ В ЕГО ПОДДЕРЖКУ

23  ИЮЛЯ

«ЯНДЕКС» И СБЕРБАНК ЗАКРЫЛИ 
СДЕЛКУ ПО РАЗДЕЛУ АКТИВОВ. 
ИНТЕРНЕТ-КОМПАНИЯ 
ВЫКУПИЛА ДОЛЮ БАНКА 
В «ЯНДЕКС.МАРКЕТЕ» 
ЗА 42 МЛРД РУБ. И ПРОДАЛА 
ДОЛЮ В «ЯНДЕКС.ДЕНЬГАХ» 
ЗА 2,4 МЛРД РУБ.

29  ИЮЛЯ

ПОД МИНСКОМ ЗАДЕР- 
ЖАНЫ 33 РОССИЯНИНА. 
ВЛАСТИ БЕЛОРУССИИ 
УТВЕРЖДАЛИ, ЧТО ОНИ 
БОЙЦЫ «ЧВК ВАГНЕРА» 
И ПРИБЫЛИ В СТРАНУ 
ДЛЯ ПОДГОТОВКИ 
МАССОВЫХ БЕСПОРЯДКОВ 
В ПЕРИОД ПРЕЗИДЕНТСКИХ 
ВЫБОРОВ

09  ИЮНЯ

В МОСКВЕ ОТМЕНЕН РЕЖИМ 
САМОИЗОЛЯЦИИ, ГРАФИК 
ПРОГУЛОК И ПРОПУСКА

18  ИЮНЯ

РОСКОМНАДЗОР 
ПО СОГЛАСОВАНИЮ 
С ГЕНПРОКУРАТУРОЙ 
ПРЕКРАТИЛ БЛОКИРОВКУ 
TELEGRAM, ОБЪЯСНИВ 
ЭТО «ГОТОВНОСТЬЮ 
ПРОТИВОДЕЙСТВОВАТЬ 
ТЕРРОРИЗМУ И ЭКСТРЕ- 
МИЗМУ» СО СТОРОНЫ 
МЕССЕНДЖЕРА. 
С СЕРВИСОМ ПЫТАЛИСЬ 
БОРОТЬСЯ С 2018 ГОДА

23  ИЮНЯ

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПРЕДЛОЖИЛ ПОВЫСИТЬ НДФЛ 
ДО 15% С ДОХОДОВ 
БОЛЕЕ 5 МЛН РУБ. В ГОД. 
ЗАКОН ВСТУПИТ В СИЛУ 
С 1 ЯНВАРЯ 2021 ГОДА

24  ИЮНЯ

В РОССИИ ПРОШЛИ ПАРАДЫ В 
ЧЕСТЬ 75-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ 
В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЕ, ПЕРЕНЕСЕННЫЕ С 9 МАЯ 
ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ 

26  ИЮНЯ

МЕЩАНСКИЙ СУД МОСКВЫ 
ОГЛАСИЛ ПРИГОВОР ПО ДЕЛУ 
«СЕДЬМОЙ СТУДИИ». РЕЖИССЕР 
КИРИЛЛ СЕРЕБРЕННИКОВ 
ПОЛУЧИЛ ТРИ ГОДА УСЛОВНО И 
ШТРАФ В 800 ТЫС. РУБ.

30  ИЮНЯ

ОТКРЫЛОСЬ ГРУЗОВОЕ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ 
ДВИЖЕНИЕ ПО КРЫМСКО- 
МУ МОСТУ ЧЕРЕЗ 
КЕРЧЕНСКИЙ ПРОЛИВ

21  МАЯ

США ОБЪЯВИЛИ 
О ВЫХОДЕ 
ИЗ ДОГОВОРА ПО 
ОТКРЫТОМУ НЕБУ 
1992 ГОДА. 
ОН ПОЗВОЛЯЕТ 
34 СТРАНАМ, 
СРЕДИ КОТОРЫХ 
И РОССИЯ, 
СОВЕРШАТЬ 
РАЗВЕДЫВАТЕЛЬ- 
НЫЕ ПОЛЕТЫ 
ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ 
ВЗАИМНОГО 
ДОВЕРИЯ

04  АПРЕЛЯ

В РОССИИ ВВЕДЕН МОРА- 
ТОРИЙ НА БАНКРОТСТВА
(Подробности на стр. 1)

07  АПРЕЛЯ

ДОНАЛЬД ТРАМП ПОДПИСАЛ 
УКАЗ О ПОДДЕРЖКЕ КОММЕР- 
ЧЕСКОГО ОСВОЕНИЯ ЛУНЫ

10  АПРЕЛЯ

МИНФИН ОБЪЯВИЛ 
О ПРИОБРЕТЕНИИ 
КОНТРОЛЬНОГО ПАКЕТА 
АКЦИЙ СБЕРБАНКА У ЦБ 

ЗА 2,14 ТРЛН РУБ.

25  МАЯ

В МИННЕАПОЛИСЕ ПРИ 
ЗАДЕРЖАНИИ ПОЛИЦИЕЙ 
ПОГИБ АФРОАМЕРИКАНЕЦ 
ДЖОРДЖ ФЛОЙД. 
ИНЦИДЕНТ СПРОВО- 
ЦИРОВАЛ МАССОВЫЕ 
ПРОТЕСТЫ И БЕСПО- 
РЯДКИ ПОД ЛОЗУНГОМ 
«BLACK LIVES MATTER»

30  МАЯ

SPACEX ИЛОНА МАСКА 
ОСУЩЕСТВИЛА ПЕРВЫЙ 
В ИСТОРИИ ЧАСТНЫЙ 
ПИЛОТИРУЕМЫЙ ЗАПУСК. 
РАКЕТА FALCON 9 С МНОГО- 
РАЗОВЫМ КОСМИЧЕСКИМ 
КОРАБЛЕМ CREW DRAGON 
СТАРТОВАЛА С КОСМОДРО- 
МА НА МЫСЕ КАНАВЕРАЛ

29  МАЯ

НА НОРИЛЬСКОЙ ТЭЦ-3 
ПРОИЗОШЕЛ РАЗЛИВ ОКОЛО 
21 ТЫС. ТОНН ДИЗЕЛЬНОГО 
ТОПЛИВА. РОСПРИРОДНАДЗОР 
ОЦЕНИЛ УЩЕРБ ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЕ В РЕКОРДНЫЕ 

147,7 
МЛРД РУБ. И ПЫТАЕТСЯ 
ВЗЫСКАТЬ ИХ ЧЕРЕЗ СУД

16  АПРЕЛЯ

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ОБЪЯВИЛ О ЗАПУСКЕ 
ПРОГРАММЫ ЛЬГОТНОЙ 
ИПОТЕКИ ПОД 6,5%

20  АПРЕЛЯ

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ 
СТОИМОСТЬ ФЬЮЧЕРСА 
НА НЕФТЬ WTI СТАЛА 
ОТРИЦАТЕЛЬНОЙ, УПАВ ДО 

–$40,3 
ЗА БАРРЕЛЬ

20  АПРЕЛЯ

ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ ТЫСЯЧИ 
ЛЮДЕЙ ВЫШЛИ НА НЕСАНКЦИО- 
НИРОВАННЫЙ МИТИНГ ПРОТИВ 
РЕЖИМА САМОИЗОЛЯЦИИ

09  АПРЕЛЯ

СТРАНЫ ОПЕК+ ДОГОВОРИЛИСЬ 
О РЕКОРДНОМ СОКРАЩЕНИИ 
ДОБЫЧИ НЕФТИ НА 
9,7 МЛН БАРР. В СУТКИ
(Подробности на стр. 13)

10  ФЕВРАЛЯ

СУД В ПЕНЗЕ ПРИГОВОРИЛ 
К СРОКАМ ОТ 6 ДО 18 ЛЕТ 
СЕМЕРЫХ АНАРХИСТОВ 
ЗА ОРГАНИЗАЦИЮ 
ТЕРРОРИСТИЧЕСКОГО 
СООБЩЕСТВА «СЕТЬ» 
(ЗАПРЕЩЕНО В РФ) 
И УЧАСТИЕ В НЕМ. 
ВСЕГО В ДЕЛЕ 11 ФИГУРАНТОВ, 
БОЛЬШИНСТВО НЕ ПРИЗНАЛИ 
СЕБЯ ВИНОВНЫМИ И ЗАЯВЛЯЛИ 
О ПЫТКАХ НА ДОПРОСАХ

27  ФЕВРАЛЯ

ТУРЦИЯ РАЗВЕР- 
НУЛА ПРОТИВ 
СИРИЙСКОЙ 
АРМИИ ОПЕРАЦИЮ 
«ВЕСЕННИЙ ЩИТ». 
ВОЗНИКЛА УГРОЗА 
ПРЯМОГО СТОЛК- 
НОВЕНИЯ МЕЖДУ 
ТУРЕЦКИМИ И 
РОССИЙСКИМИ 
ВОЕННЫМИ

11  ФЕВРАЛЯ

ВСЕМИРНАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ДАЛА НАЗВАНИЕ 
НОВОМУ 
КОРОНАВИРУСУ — 
COVID-19

20  ЯНВАРЯ

43-ЛЕТНИЙ ЗАМГЛАВЫ СКР 
ИГОРЬ КРАСНОВ СМЕНИЛ 
ЮРИЯ ЧАЙКУ НА ПОСТУ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ПРОКУРОРА

26  ФЕВРАЛЯ

ТЕННИСИСТКА МАРИЯ 
ШАРАПОВА ОБЪЯВИЛА 
О ЗАВЕРШЕНИИ 
КАРЬЕРЫ

31  ЯНВАРЯ

В РОССИИ ВЫЯВ- 
ЛЕНЫ ПЕРВЫЕ 
ДВА СЛУЧАЯ 
ЗАРАЖЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСОМ —
У ГРАЖДАН КИТАЯ.  
К КОНЦУ ГОДА 
COVID-19 
ЗАБОЛЕЛО БОЛЕЕ 

3 МЛН РОССИЯН

11  ЯНВАРЯ

КИТАЙ СООБЩИЛ О ПЕРВОМ 
УМЕРШЕМ ОТ НОВОГО КОРО- 
НАВИРУСА. НА ТОТ МОМЕНТ 
В СТРАНЕ БОЛЕЛО ОКОЛО 
40 ЧЕЛОВЕК. К КОНЦУ ГОДА 
ЧИСЛО УМЕРШИХ В МИРЕ 
ПРЕВЫСИЛО 

1,7 МЛН ЧЕЛОВЕК 
(О пандемии на стр. 1)

31  ЯНВАРЯ

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ ОФИЦИАЛЬНО 
ВЫШЛА ИЗ ЕС. ВЕСЬ ГОД 
СТОРОНЫ ДОГОВАРИВАЛИСЬ 
О НОВЫХ УСЛОВИЯХ ТОРГОВЛИ

15  ЯНВАРЯ

В ПОСЛАНИИ ФЕДЕРАЛЬНОМУ 
СОБРАНИЮ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПРЕДЛОЖИЛ ПОПРАВКИ 
К КОНСТИТУЦИИ. ВЕЧЕРОМ 
ТОГО ЖЕ ДНЯ ПРЕМЬЕР 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
ОБЪЯВИЛ ОБ ОТСТАВКЕ. ЕГО 
СМЕНИЛ МИХАИЛ МИШУСТИН 
(Подробности на стр. 2)
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Уходящий год стал символом небывалых ограниче-
ний на передвижения, введенных из-за коронавиру-
са, и слежки через камеры и смартфоны. Пионером 
новаций был столичный мэр Сергей Собянин, а за-
тем их копировали в регионах. Копии получались 
не слишком точные — лишенные столичных возмож-
ностей губернаторы к концу года имели возможность 
убедиться в том, что бывает, когда система здраво-
охранения перестает справляться с потоком госпи-
тализаций, на несколько порядков меньшим, чем в 
Москве. Впрочем, и Москва из-за коронавируса вы-
нуждена занимать деньги впервые за десятилетие.

Российские власти в целом реагировали на разразив-
шуюся пандемию эффективнее, а в чем-то и эффектнее, 
чем можно было ожидать. Коронавирус сломал составлен-
ный в январе график конституционной реформы, но к на-
чалу апреля был принят пакет федеральных законов о 
пандемии. Правительство получило право вводить режим 
ЧС из-за эпидемий и перераспределять средства на борь-
бу с ними, а регионы — на свое усмотрение помогать биз-
несу и населению. Президент Владимир Путин поручил 
губернаторам вводить и снимать ограничительные меры 
в зависимости от ситуации. Региональные чиновники 
вспоминают, что от федерального центра они получали 
лишь одно четкое предписание: ни в коем случае не вво-
дить режим ЧС. Впрочем, тон задавала Москва.

Реакция столичных властей на пандемию была стре-
мительной. Пока граждане обсуждали, из какой европей-
ской страны привезли коронавирус первые зараженные 
(границы с Китаем были закрыты за несколько недель до 
этого), в мэрии уже был готов план борьбы с пандемией, 
который предусматривал городской карантин с закрыти-
ем школ, вузов, учреждений культуры, почти всех магази-
нов, остановку общественного транспорта и чрезвычай-
ное положение с уличными патрулями. Все это в начале 
марта казалось злой фантастикой, но затем почти мгно-
венно воплотилось, пусть и частично: до остановки метро 
не дошло. Впрочем, ездить было особо и некуда: за сам 
факт выхода из дома за пределы соседнего магазина, му-
сорки и аптеки полагался оперативно утвержденный 
штраф в размере 4–5 тыс. руб. Смельчаков ловили патру-
ли. Подключилась и техника: первых же больных, просто-
душно пошедших выкидывать мусор, опознали подъезд-
ные видеокамеры. В дальнейшем москвичи узнали, что 
такое QR-код на выход из дома и поездку на такси и автобу-
се, причем не более двух раз в неделю по личным нуждам. 
Москва остановилась, улицы опустели, в метро от обыч-
ных толп остались немногие напуганные сотрудники 
предприятий, не ушедших на принудительные канику-
лы. Апофеозом торжества Большого Брата стало приложе-
ние для смартфонов, которое обязали устанавливать зара-
женных, чтобы они посредством селфи и геолокации под-
тверждали свое пребывание дома. При отсутствии смарт-
фона его выдавали. Правда, приложение оказалось глюч-
ным и взялось пачками штрафовать горожан ни за что.

Инициатором цифровых и аналоговых ограничений 
стал столичный мэр Сергей Собянин, который в самом на-
чале года не без оснований предположил: передний край 
борьбы неизбежно пройдет через столичный регион с его 
аэропортами и пятой частью всего российского населе-
ния. В апреле господин Собянин возглавил и рабочую 
группу Госсовета по борьбе с распространением COVID-19. 
В регионах стали старательно копировать московский 
опыт ограничений. Правда, весной ни один регион по чи-
слу заболевших не мог даже близко сравниться с Москвой, 
где к началу мая число ежедневных госпитализаций пере-
валило за полторы тысячи. В столице практически дошли 
до введения графика прогулок граждан подъездами, но 
быстро свернули эту практику, видимо, сочтя аллюзии с 
тюрьмами чрезмерно считываемыми. Кроме того, вирус 
вирусом, а пора было собираться голосовать за конститу-
ционные поправки.

Регионы в основном копировали московские меры с 
задержкой в несколько дней. «Губернатор распечатал указ 
Собянина, пару минут повертел в руках, а потом прика-
зал: замените здесь Москву на нашу область»,— вспомина-
ет один из собеседников „Ъ“. Правда, опыт цифровых про-
пусков с QR-кодами приживался в регионах плохо, да и 
раздавать больным гаджеты для мониторинга их самоизо-
ляции мало кто мог себе позволить.

Осенью роли не то чтобы поменялись (Москва осталась 
в лидерах по суточному приросту заболевших и госпита-
лизациям), но регионы стали уверенно ее догонять. Тут и 
выяснилось, что если Москва способна в считаные недели 
развернуть несколько тысяч дополнительных инфекци-
онных коек, то региональное здравоохранение задыхает-
ся иногда и на нескольких десятках новых случаев в день. 
При этом Москва на этот раз стоически воздержалась от 
новых тотальных запретов, ограничившись требованием 
соблюдения масочного режима и частичной удаленкой в 
школах. QR-коды прописали лишь ночным клубам, кото-

рые, правда, потом все же закрыли, а на удаленку отправи-
ли лишь 30% клерков, в отличие от стран ЕС, где к началу 
зимы стали возвращать жесткие карантины.

Причин для новой тактики называли несколько — зву-
чала, например, версия о снижении аппаратного веса го-
сподина Собянина, который к осени и правда больше сос-
редоточился на московской повестке. Кроме того, Москва 
начала в декабре вакцинацию подоспевшей российской 
прививкой «Спутник V». Важны оказались и деньги: назы-
валась, в частности, сумма в 600 млрд руб., пошедших на 
перепрофилирование стационаров, возведение времен-
ных госпиталей, закупку лекарств и т. п. Вскоре выясни-
лось, что в следующие три года у столицы будет дефицит-
ный бюджет (в 2021 году дефицит составит 510 млрд руб.) 
и она впервые за десятилетие выйдет на рынок заимство-
ваний. Впрочем, мизерный объем госдолга позволяет де-
лать это без потери устойчивости бюджета.

Регионы осенью в основном продолжали следовать 
за Москвой, воздерживаясь от повторного введения ог-
раничений, хотя на этот раз им пришлось гораздо туже. 
Весной появление даже нескольких новых больных 
расценивалось едва ли не как преступная халатность: 

например, глава Республики Коми Сергей Гапликов 
ушел в отставку на фоне роста числа зараженных с 10 до 
56 в течение нескольких дней, а глава омского мин-
здрава лишился должности из-за 8 новых случаев). К 
осени практически каждый четвертый губернатор сам 
переболел ковидом, и некоторые из них, возможно, на 
собственном опыте убедились в возможности ситуа-
ций, когда премиальная столичная и зарубежная меди-
цины недоступна или не помогает. Осенью сразу не-
сколько регионов сообщили, что их коечный фонд бли-
зок к исчерпанию. Тем не менее губернаторы продол-
жали брать пример с Москвы: Москва запретила обще-
питу работать после 23 часов — регионы повторили. 
Иногда это начинало напоминать зеркало: в Москве ог-
раничили празднование Нового года, а Петербург, ле-
том собравший кассу на московских туристах, попро-
сил не приезжать на праздники. Попытки вновь ввести 
локдаун, как в Бурятии, были, скорее, исключениями 
— впрочем, пока неясно, позволит ли разворачиваю-
щаяся вакцинация избежать их в наступающем году, 
как пока рассчитывают столичные власти.

Александр Воронов, Андрей Прах

Отступать некуда, впереди Москва
Как главы регионов боролись с коронавирусом

2020 год устроил настоящее  испытание российской 
системе образования — весной школьники и сту-
денты по всей стране ушли на дистанционный фор-
мат обучения из-за эпидемии, в сен тябре все вер-
нулись, но уже через несколько недель все, кроме 
младших школьников, снова отпра вились домой. 
Претензии к качеству дистанционного обучения бы-
ли у всех — у учителей, родителей, профильных чи-
новников и депутатов. Рособрнадзор предупреждал, 
что накоп ление проблем может «принять лавино-
образный характер и привести к непоправимым 
 последствиям». Анна  Васильева разбиралась, как 
вышло, что  чиновники в итоге доложили об успехе 
 вынужденного эксперимента, а родителям и учите-
лям остается только руками развести.

Оперативность мартовского перехода на дистант выте-
кала из ухудшающейся эпидемической обстановки, участ-
ники образовательного процесса к такому повороту гото-
вы не были. Учителям, часть которых по возрасту оказа-
лись в группе риска, дали три недели каникул на подго-
товку к новому для большинства из них формату препода-
вания. Перед родителями встала задача обеспечить каждо-
го ребенка компьютером с камерой, параллельно решив 
проблемы собственной работы на удаленке или вопрос о 
том, кому быть дома с ребенком. Альтернативы, впрочем, 
не оказалось: дети помладше в основном сравнительно 
легко переносили болезнь, но могли передать ее родным 
с более высокой степенью риска. В итоге к концу учебного 
года школа фактически переехала домой — ее атрибутами 

стали суетящиеся родственники, играющие перед каме-
рой питомцы, звуки ремонта у соседей, виснущий интер-
нет, ученики, «вылетающие» из конференций, а также те, 
кто присоединяется к ним только с пятой попытки.

Формат обучения различался не то что от региона к ре-
гиону — в соседних школах могли учиться по-разному. В 
одних с очных занятий сняли онлайн-кальку; в других 
скидывали ссылки на видеоуроки «Российской элек-
тронной школы» и ее аналогов; в третьих учителя рассы-
лали смазанные фото страниц учебников, а потом соби-
рали снимки тетрадей с выполненными упражнениями; 
в четвертых по СМС присылали номера параграфов и 
просили их самостоятельно пройти до конца дистанци-
онки. Как бы то ни было, тот факт, что схема, еще год на-
зад казавшаяся футуристической, в общем, заработала 
по всей стране, пришлось признать даже скептикам.

Сначала из-за перехода в онлайн переживали не 
сильно: боялись заразиться и были уверены, что через 
месячишко все станет как прежде. Но заболевших ста-
новилось все больше, а нервов у родителей и учителей 
— все меньше. У школьников явно падала мотивация. 
Положение «сидя» устремилось к положению «лежа», а 
«проблемы с камерой» случались все чаще, если она во-
обще была. Дистант обострил проблему неравенства: 
семьям с несколькими детьми не хватало компьюте-
ров, учителям в глубинке приходилось разносить до-
машнее задание по почтовым ящикам: сама школа бы-
ла онлайн, но в самоизоляцию это помогало не всем. 
Пока горожане в соцсетях бесперебойно обсуждали, 

можно ли с помощью вакцины от коронавируса чипи-
ровать население, школьник Алексей из деревни в Ом-
ской области лез за устойчивым интернетом на березу.

В апреле Минпросвещения разрешило школам пере-
нести часть программы на следующий учебный год, а те-
кущий при необходимости закрыть досрочно. До лета как-
нибудь дотянем, подумали учителя и родители. Програм-
му по части дисциплин полностью перенесли на осень: 
так и не придумали, как преподавать их онлайн. В сентя-
бре школьники действительно вернулись за парты. Роспо-
требнадзор потребовал организовать в школах отдельные 
входы и выходы, разнести по времени перемены для раз-
ных классов и немедленно отправлять класс на карантин 
при первом положительном тесте на ковид.

Проверить, чему удалось научиться весной, рассчиты-
вали с помощью всероссийских проверочных работ (ВПР). 
Учителя сразу запротестовали — на них и так в несколько 
раз выросла нагрузка. Но Рособрнадзор настаивал на необ-
ходимости «замера», ведь «накопление пробелов» грозит 
принять «лавинообразный характер» и привести к «непо-
правимым последствиям». Вроде бы нашли компромисс, 
разрешив не ставить оценок за ВПР, но все пошло вразнос: 
школьники расслабились и сдавали пустые бланки, учи-
теля делились в соцсетях фотографиями двоечных работ.

Наверстать упущенное весной так и не успели — в ок-
тябре в Москве ковид устроил досрочные осенние кани-
кулы, которые затем продлили. Столичные старше-
классники за парты с каникул не вернулись — их снова 
перевели на дистант. Этому примеру последовали в ря-

де регионов. Неопределенность сроков дистанта увели-
чивала стресс и мешала планам: учителя банально не по-
нимали, давать старшеклассникам сложный материал 
или подождать возврата к очным занятиям. Младшие и 
средние классы формально остались в школе, но каж-
дый положительный тест «выключал» каждый класс на 
две недели и так до бесконечности.

Выгорали не только учителя и родители. У 83% школь-
ников на самоизоляции ухудшилось психическое состо-
яние. Школы стали снижать нагрузку. К весенним пробе-
лам в знаниях добавились новые. Тем временем чинов-
ники попросили учителей проанализировать итоги 
ВПР, отчитаться о них и, соответственно, изменить про-
граммы. Чтобы уложиться в срок, часть учителей просто 
придумали данные для отчета: по подсчетам профсоюза 
«Учитель», так поступил примерно каждый пятый. Неко-
торые учителя завышали баллы, чтобы избежать прове-
рок. В итоге в ноябре чиновники сообщили о снижении 
результатов ВПР по сравнению с прошлым годом. Уже в 
декабре позиция изменилась: пробелов в знаниях, не-
смотря на весь бардак, не выявлено.

Тем не менее, между собой учителя уже называют про-
белы невосполнимыми. И некоторые родители бьют тре-
вогу: почти год они неотрывно смотрели, как их дети игра-
ют на уроке в телефон, и теперь сами просят оставить «от-
личника» на второй год. А директора их отговаривают: им 
не хочется лишнего свидетельства, что их школа не так уж 
и хорошо может в дистант. Тем более, что на второй год 
вполне может остаться и пандемия.

Зашел Zoom за разум
Как школьники просидели год за компьютером
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Сергей Собянин показал российским 
регионам, как можно бороться с эпидемией, 
когда позволяет бюджет  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Прошедший в 2020 году про
цесс по делу Михаила Ефре
мова стал, наверное, первым 
случаем в новейшем россий
ском судопроизводстве, ког
да процессуальные нормы ин
тересовали общественность 
и непосредственных участни
ков отнюдь не в первую оче
редь. Тривиальное «пьяное» ДТП 
со смертельным исходом, кото
рых в России ежегодно происхо
дит сотни, на этот раз благодаря 
личности виновника повлекло 
за собой целую серию телешоу, 
в ходе которых заинтересован
ные стороны занимали все бо
лее непримиримые позиции. 
Итог оказался проигрышным 
для всех: актера приговорили 
к суровому наказанию, адвока
ты обвиняемого и потерпевших 
лишились статуса, родственни
ки погибшего в аварии водителя 
получили компенсацию меньше 
той, на которую рассчитывали, 
а свидетелей защиты привле
кают к ответственности за дачу 
ложных показаний.

Дорожно-транспортное проис-
шествие, виновником которого 
стал заслуженный артист России, 
лауреат многочисленных премий 
Михаил Ефремов, произошло 8 
июня этого года. Вечером на Са-
довом кольце в Москве, управляя 
Jeep Grand Cherokee, он на скоро-
сти 90 км/ч выехал на встречную 
полосу и столкнулся с легковым 
автофургоном, за рулем которого 
находился водитель-экспедитор из 
Рязани 57-летний Сергей Захаров. 
Актер серьезных повреждений не 
получил, а господин Захаров от по-
лученных увечий скончался в НИИ 
имени Склифосовского. Полиция 
возбудила уголовное дело по ч. 4 

ст. 264 УК РФ (нарушение правил 
дорожного движения, совершен-
ное в состоянии опьянения, по-
влекшее смерть потерпевшего).

Отметим, что подавляющее 
большинство подобных ДТП за-
канчиваются примирением сто-
рон и символическим наказани-
ем виновного, и даже недавнее 
ужесточение ответственности по 

ч. 4 ст. 264 УК РФ (до 12 лет коло-
нии) кардинальных изменений 
в эту практику не внесло. Но в дан-
ном случае в силу общественного 
статуса фигуранта расследование 
сразу вышло за процессуальные 
рамки. При этом, отметим, пра-
воохранительные и судебные ор-
ганы на всех стадиях вели себя 
подчеркнуто нейтрально и кор-

ректно, но общественное мнение, 
разумеется, давило и на них.

С каждым днем и каждым посвя-
щенным ДТП телешоу стороны за-
нимали все более непримиримые 
позиции. В итоге в число потер-
певших по делу помимо вдовы по-
гибшего следствие включило еще 
несколько его родственников, а за-
щита Михаила Ефремова стала не-
официально обвинять своих оппо-
нентов в вымогательстве огромных 
сумм в качестве отступных. Адвока-
ты, представлявшие обе стороны, 
активно комментировали ход рас-
следования и приводили доводы 
в пользу своих позиций. Сам актер, 
буквально на следующий день по-
сле аварии записавший покаянное 
видеообращение, затем изменил 
свою позицию и вину признавать 
отказался, утверждая, что обстоя-
тельств ДТП не помнит.

Процесс по делу Михаила Еф-
ремова проходил также в атмосфе-
ре всеобщего ажиотажа: возле зда-
ния Пресненского суда собиралась 
огромная толпа, в которой можно 
было увидеть известных актеров, 
писателей и музыкантов — друзей 
подсудимого; самодеятельные кол-
дуны совершали магические риту-
алы с использованием фотографий 
адвоката Александра Добровин-
ского, представлявшего интересы 
потерпевших, а юные барабанщи-
цы сопровождали все это действо 
оглушительной дробью.

В итоге Михаил Ефремов полу-
чил суровый срок — восемь лет ко-
лонии (потом сниженный до семи 
с половиной лет). Такое наказа-
ние по вменяемой ему в вину ста-
тье в судебной практике встречает-
ся редко даже после ужесточения 
законодательства. Не помогли ни 
его запоздалое признание вины 

и раскаяние, ни попытки его адво-
ката Эльмана Пашаева убедить суд 
в том, что за рулем джипа находил-
ся вовсе не актер. Показания при-
влеченных защитой свидетелей, 
высказывавшихся в пользу этой 
версии, суд посчитал ложными.

Вряд ли остался довольным при-
говором и старший сын погибше-
го Виталий Захаров, которому было 
присуждено 800 тыс. руб. компенса-
ции вместо запрошенных 7,5 млн.

Но на этом проблемы участ-
ников процесса не завершились. 
Вскоре совет Адвокатской палаты 
Москвы лишил адвоката Алексан-
дра Добровинского статуса на два 
года. Это решение, которое юрист 
обжаловал в суде, было принято 
именно по итогам рассмотрения 
поведения защитника во время 
расследования и суда по делу Ми-
хаила Ефремова. Коллеги господи-
на Добровинского посчитали, что, 
представляя интересы потерпев-
ших, он в многочисленных интер-
вью нарушал адвокатскую этику, 
допуская некорректные высказы-
вания в адрес защиты актера и него 
самого. А совет Адвокатской пала-
ты Северной Осетии по аналогич-
ным основаниям на год лишил ста-
туса бывшего адвоката господина 
Ефремова Эльмана Пашаева.

Наконец, столичная полиция 
возбудила уголовные дела по факту 
дачи заведомо ложных показаний 
в отношении трех свидетелей, вы-
ступавших на процессе по делу ак-
тера со стороны защиты. Тогда Те-
ван Бадасян и Александр Кобец 
говорили, что в машине Михаила 
Ефремова находился еще один че-
ловек, а Андрей Гаев утверждал, что 
после ДТП актер вышел из машины 
со стороны пассажирского сиденья.

Александр Александров

Гражданин подвел
Расследование ДТП с участием Михаила Ефремова превратилось в шоу года

Почти все силы государства были брошены в этом году 
на борьбу с коронавирусом. Валерия Мишина разби
ра лась, почему их всетаки хватило и на борьбу с НКО, 
 которые пытались брать на себя решение социальных 
проблем, обостренных пандемией.

Как правило, мы слышим о некоммерческих организаци-
ях либо когда в стране все хорошо, либо когда наоборот. Хо-
рошо было несколько лет назад: НКО получали гранты, от-
читывались о росте финансирования за счет разных видов 
частных пожертвований, законодатель расширял полномо-
чия НКО, да они и сами меняли законодательство — запусти-
ли реформу детдомов, пытались сделать более открытыми 
психоневрологические интернаты, участвовали в написа-
нии госстратегий.

В 2020-м всем стало плохо, причем не только в России, 
и НКО снова замелькали в новостях. Нет, они не прекрати-
ли работу и не лишились финансирования. Но в начале года 
они вдруг оказались одни, без опеки государства, к которой 
успели привыкнуть. Вся государственная машина развер-
нулась в сторону борьбы с коронавирусом, который отвлек 
внимание от всех остальных проблем. В итоге о них и напо-
минали только НКО.

С начала года пациентские организации и врачи напи-
сали несколько писем правительству о дефиците лекарств 
для онкобольных детей: некоторые препараты заменить 
невозможно, на российский рынок они больше не посту-
пают. Лучше, к сожалению, пока не стало, но НКО хотя бы 
старались не дать про это забыть. Пациентские организа-
ции настойчиво просили внести дорогостоящий препарат 
«Спинраза» от спинально-мышечной атрофии (СМА — забо-
левание, поражающее нервную систему, в результате чего 

человек с годами лишается возможности двигаться, а затем 
и дышать) в список жизненно необходимых — так он станет 
дешевле, и региональные власти получат возможность заку-
пать его для пациентов регулярно. Сейчас чиновники пред-
почитают заплатить штраф за отказ от обеспечения пациен-
тов препаратом — это в сотни раз дешевле закупки.

НКО первыми заговорили об обострении проблемы до-
машнего насилия в условиях карантина: жертвы оказались, 
по сути, заперты в одном помещении с агрессором под уг-
розой санкций за нарушение самоизоляции. НКО обрати-
ли внимание на ситуацию с бездомными: в Москве и Пе-
тербурге, больше всех пострадавших от эпидемии, их стало 
больше; многие лишились работы, но не имели возможно-
сти вернуться в свою страну или регион. НКО принимали 
поток жалоб от всех, кому пришлось несладко: от пенсионе-
ров, родителей детей-инвалидов, от всех, кто так или иначе 
близок к «уязвимым категориям» и «группам риска».

НКО же зачастую приходилось эти проблемы решать. 
«Правовая инициатива», например, придумала способ, как 
заставить региональные власти покупать лекарства детям 
со СМА через срочные обеспечительные меры ЕСПЧ. Девять 
НКО, работающих с жертвами домашнего насилия, добились 
от МВД официального разъяснения: полицейские не должны 
преследовать за нарушение карантина тех, кто сбежал от до-
машнего насильника. Теперь адвокаты приходят с этим пись-
мом в ОВД, удивляя полицейских. Сотрудники НКО пытались 
решать проблемы, возникавшие в связи с угрозой распро-
странения коронавируса в закрытых учреждениях — в до-
мах престарелых или детских домах: например, сотрудники 
благотворительного фонда «Дом с маяком» брали домой сво-
их подопечных неизлечимо больных детей. Некоторые со-

трудники потом решили оставить детей у себя, оформив опе-
ку. ВИЧ-сервисные НКО закупали лекарства для мигрантов, 
оставшихся без работы и без возможности уехать домой.

Список важных дел, сделанных НКО в этом году, гораздо 
длиннее этой заметки. Но кажется, что чиновники его не 
читали. Во всяком случае, у НКО не раз был случай убедить-
ся, что государство часто видит в них если и не противника, 
то уж точно не партнера и помощника. «Дом с маяком» ош-
трафовали на 200 тыс. руб. после жалобы, что сооснователь 
фонда Лида Мониава и врачи хосписа выписывают ребенку, 
которого она взяла под опеку, слишком много психотроп-
ных препаратов. Правда, оказалось, что жалоба была напи-
сана еще до того, как хоспис начал покупать эти препараты, 
да и выдавали их ребенку в обычной московской поликли-
нике. После публичного возмущения штраф отменили. Но 
почти сразу после этого признали иностранными агента-
ми сразу несколько ВИЧ-сервисных НКО. Минюст счел, что 
они вели политическую деятельность — например, вно-
сили свои предложения об изменении законодательства, 
о чем их просил представитель того же Минюста. Одобрен-
ная правительством стратегия по борьбе с ВИЧ предполага-
ет активное участие НКО, которое, вероятно, тоже можно 
будет трактовать как политическую деятельность. Наконец, 
главе проекта «Правовая инициатива» (того самого, что при-
думал, как обеспечить лекарством детей со СМА) Ванессе 
Коган аннулировали вид на жительство в России. А в центр 
«Насилию.нет» (один из авторов письма в МВД о проблемах 
жертв домашнего насилия) пришли с обыском, чтобы про-
верить, нет ли оснований для включения организации в пе-
речень иностранных агентов. И под Новый год все-таки вне-
сли организацию в тот самый список.

Такая корона нужна самому
Как НКО и государство не пригодились друг другу в борьбе с пандемией

В одном популярном телешоу артистка остроумно пере
числяла ситуации, при которых супружеская измена та
ковой не считается — и выходило, что изменой не счита
ется ничего. С государственной изменой в России все 
наоборот: ею может оказаться практически любой кон
такт с иностранцем, попавший в поле зрения спецслужб. 
Вчитываясь в формулировки Уголовного кодекса, Ма
рия Литвинова пыталась разобраться, в чем уже полго
да  обвиняют бывшего журналиста „Ъ“ Ивана Сафронова 
и нет ли и за ней какого греха перед родиной.

За советником главы «Роскосмоса» и бывшим журнали-
стом „Ъ“ и «Ведомостей» Иваном Сафроновым пришли 7 
июля, на пике летнего отступления коронавируса. Оказа-
лось, что долгожданные новости не о пандемии не обяза-
тельно хороши.

Как было уже, наверное, сотни раз сказано и написано 
за эти полгода, Иван Сафронов фактически занял в „Ъ“ ме-
сто своего отца, Ивана Сафронова-старшего, погибшего 
в 2007 году при так и не выясненных обстоятельствах. Как 
и отец, он писал про армию и оборонную промышленность: 
граждане имеют право знать, с кем и как их страна воюет 
и с кем торгует оружием. У всех, кто знает Ивана Сафронова, 
никогда не было и тени сомнения в его преданности изда-
нию, профессии и стране. Тем не менее 13 июля ему предъ-
явили обвинение в том, что он в 2017 году передал предста-
вителю чешской разведки содержащие гостайну сведения 
о военно-техническом сотрудничестве России со странами 
Африки и деятельности вооруженных сил РФ на Ближнем 
Востоке. Вины своей Иван Сафронов не признает; защита на-
стаивает, что он как журналист не имел доступа к гостайне, 
поэтому и не мог ее разгласить.

Журналистская работа Ивана Сафронова оказалась для 
него одновременно и источником надежды, и проблемой. 

С одной стороны, „Ъ“ и «Ведомости» не пропускают ни од-
ного процессуального поворота в его деле, а десятки коллег 
из этих и других изданий не забывают о нем ни на секун-
ду и все время ищут возможность помочь. Вероятно, чтобы 
успокоить сообщество, президент Владимир Путин в кон-
це года дважды подчеркнул, что, по его информации, уго-
ловное дело не связано с работой Ивана Сафронова в „Ъ“ — 
во второй раз ему даже пришлось уточнять, что оно никоим 
образом не является попыткой оказать давление на руковод-
ство «Роскосмоса». С другой стороны, многие люди, не име-
ющие отношения к журналистике, воспринимают новости, 
связанные с делом Сафронова, как новости о журналистах, 
которые касаются только журналистов.

Что ж, это и так, и в то же время не совсем. Не стану ут-
верждать, что каждый день жду прихода сотрудников ФСБ 
с обвинениями в госизмене — но такая перспектива не ка-
жется мне сверхъестественной. У меня тоже нет доступа к се-
кретным материалам, и я не подписывала никаких обяза-
тельств о неразглашении. Но, например, в феврале 2015 года 
я публиковала фотографии с колоннами военной техники, 
двигавшейся через Белгород в сторону Украины (а похожие 
фотографии — при условии передачи абоненту в другой 
стране — вполне себе становились причиной уголовных 
дел о госизмене). Я брала интервью у воевавших на Донбас-
се граждан России. А весной этого года принимала участие 
в подготовке материала о ситуации с коронавирусом в рос-
сийской армии на основе оказавшегося в распоряжении ре-
дакции документа Минобороны.

Увы, 275-я статья УК РФ сформулирована таким образом, 
что попасть под ее действие может фактически любой чело-
век, если он пользуется интернетом и общается с иностран-
ными гражданами. Госизменой в России считается не толь-
ко шпионаж и выдача гостайны теми, кто к ней допущен. 

С 2012 года «изменником» может стать и тот, кто узнал го-
стайну «по службе, работе, учебе или в иных случаях, предус-
мотренных законом». Оказаться в «Лефортово» может и тот, 
кто не уберег доверенный государством секрет, и тот, кто рас-
пространил информацию, исполняя свою работу — если 
следствие докажет, что, передавая секреты иностранцам, 
обвиняемый «сознавал общественную опасность своих дей-
ствий». Но и этим поле действия ст. 275 не ограничено: она 
трактует как госизмену в том числе «финансовую, матери-
ально-техническую, консультационную или иную помощь 
иностранному государству, международной либо иностран-
ной организации или их представителям в деятельности, 
направленной против безопасности РФ».

Направлена ли деятельность против безопасности РФ, ре-
шают компетентные органы. Наверное, не стоит доводить 
дело до абсурда и опасаться, скажем, сообщать своим европей-
ским друзьям, снежная ли в Москве зима. Но вообще говоря, 
закон написан так, что при желании и small talk о погоде мож-
но счесть метеорологической консультацией. И чтобы ока-
заться в такой ситуации, необязательно быть журналистом.

Декабрьские публикации, связанные с расследованием 
доказанной немецкими врачами интоксикации Алексея 
Навального фосфорорганическим ядом (для официально-
го расследования российские правоохранительные органы 
в этой истории оснований так и не нашли), напомнили всем, 
что ничьи личные данные и ничьи коммуникации не могут 
считаться защищенными. Если сотрудники спецслужб мо-
гут без проблем слушать и читать вас, то вы им, оказывает-
ся, и вовсе можете просто позвонить. Но это открытие, увы, 
никак не ослабляет ощущения тупика. Не только в деле Ива-
на Сафронова, из которого не видно хорошего выхода. Но 
и в части законов, ставящих граждан в полную зависимость 
от правоприменителя.

И родина честно поила меня  
березовым сроком, березовым сроком
Как воздержаться от измены со здравым смыслом

светская 
жизнь

Никто ничего не пропустил
Светская жизнь в России более или 
менее в обмороке с сентября 2008 
года. Все движется по нисходящей 
с тех недосягаемых теперь курше-
вельских вершин, попадавших 
в безраздельное пользование рос-
сийских бизнесменов, чиновни-
ков и политиков (помните, тогда 
всем было можно) каждые новогод-
ние каникулы. Однако на нее, свет-
скую жизнь, машут, дают водички, 
и она как-то оправляется. И так все 
последние двенадцать лет. Бывает, 
машут сильно, получается Олимпи-
ада в Сочи или чемпионат мира по 
футболу — планетарного масшта-
ба светские события. Бывает, наобо-
рот, рубль как рухнет в два с лишним 
раза, и живущие ивент-бюджетами 
предприниматели шепчут побелев-
шими губами: «Больше никто ничего 
не будет устраивать». Но потом сно-
ва происходит что-то оптимистиче-
ское, и становится почти как рань-
ше. С каждым новым таким «почти» 
старожилам светских хроник кажет-
ся, что эта чудесная глянцевая кру-
говерть чуть теряет в блеске и лоске, 
немного блекнет, сжимается, бедне-
ет, будто реальность в «Пене дней» 
Виана. Шарики, конечно, чаще все-
го те же, но радуют уже не так.

Нет ничего удивительного, что 
в мартовском номере 2020 года свет-
ский аналитический ежемесячник 
Tatler выпустил колонку, посвящен-
ную карго-культивированию зару-
бежных терминов FOMO (fear of miss-
ing out) и JOMO (joy of missing out). 
Мол, страх пропустить что-то класс-
ное сменился радостью, что ты про-
пустил что-то, что другие считают 
классным, но ты уже тертый калач 
и знаешь точно, что не пропустил ни-
чего. Как раз к моменту выхода этого 
текста в свет коронавирус захватил 
мир, и все отправились на карантин 
проверять свое JOMO на прочность. 
Эксперимент, конечно, не чистый: 
до поры до времени каждый сидел 
дома с гарантией, что ничего не про-
пускает. И все-таки как бы ни сетова-
ли светские львицы на непомерную 
загруженность вечеринками до лок-
дауна, от его объявления до первого 
инстаграм-челленджа типа «смотри-
те, как я в вечернем платье и лучших 
бриллиантах выношу мусор» прош-
ло не больше недели.

Дальше онлайн начал стремитель-
но воспроизводить формы активно-
сти, к которым мы привыкли в оф-
лайне, будь то тренировка или поход 
в музей. Светских увеселений эта тен-
денция тоже коснулась. Ежевечерне 
инстаграм и другие соцсети заполня-
лись свидетельствами званых ужи-
нов, прямыми эфирами с интервью 
или лекциями. Светские фотогра-
фы овладели техниками удаленных 
репортажных съемок, популярные 
шефы придумали, как подать ужин 
из семи перемен на сто персон че-
рез курьеров, ведущие благотвори-
тельных аукционов научились стро-
го и озорно смотреть в глаза каждому 
потенциальному жертвователю че-
рез объектив камеры на ноутбуке. Как 
только ограничения ослабили, герои 
светских хроник кинулись встречать-
ся, хотя до этого уверяли, что им и он-
лайн очень друг с другом хорошо.

В июле и августе стало очевидно, 
что каникулы сильнее любых других 
обстоятельств: почти ничего не слу-
чалось в Москве, все фигуранты раз-
летелись. Упрямые — в Европу, опти-
мисты — в российские регионы. Зато 
уже с начала сентября и до новых пи-
ков заболеваемости график светских 
мероприятий если не дотянулся до 
благостного 2007-го, то точно вышел 
на докрымский уровень. Когда стати-
стика заболевших за сутки стала пре-
вышать весеннюю, светские собра-
ния стали компактнее и тише, но, 
если кто-то пытался снова устроить 
зум-вечеринку, она проходила с кро-
мешным неуспехом. Хотя понятно, 
что, если нас снова совсем закроют, 
в онлайне снова что-нибудь приду-
мают. В общем, как бы свысока к свет-
ской жизни ни относились абсолют-
но все — и те, кто ею живут, и те, кто ее 
игнорируют, и те, кому она недоступ-
на,— она, как выяснилось, совершен-
но необходима и непобедима.

Популярные шефы  
придумали, как подать 
ужин на сто персон  
через курьеров

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Даже находясь под домашним арестом и судом,  
Михаил Ефремов оставался на первых ролях 
на федеральных каналах  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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 Главным событием на постсоветском простран-
стве в 2020 году стала вторая после распада  СССР 
война между Арменией и Азербайджаном — про-
должение их давнего конфликта в Нагорном Кара-
бахе. В отличие от первой войны начала 90-х го-
дов, закончившейся поражением Азербайджана, 
на этот раз победа была на стороне Баку, добивше-
гося возвращения под свой контроль значительной 
части территорий, прилегающих к Нагорному Ка-
рабаху, а также части самого Нагорного Карабаха. 
Мирное соглашение Еревана и Баку было достигну-
то при участии России, которой предстоит не толь-
ко следить за соблюдением перемирия, но и стать 
гарантом будущего долгосрочного урегулирования 
карабахского конфликта.

Вторая в постсоветской истории война между Арме-
нией и Азербайджаном, продолжавшаяся 44 дня, завер-
шилась 9 ноября подписанием заявления премьер-ми-
нистром Армении Николом Пашиняном, президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым и президентом Рос-
сии Владимиром Путиным.

Ключевым пунктом трехстороннего соглашения ста-
ла договоренность разместить в зоне конфликта рос-
сийских миротворцев, что должно исключить возмож-
ность возобновления вооруженного противостояния и 
создать условия для перезапуска дипломатического про-
цесса, буксовавшего четверть века.

Первый грозовой разряд надвигающейся бури, кото-
рому поначалу не придали особого значения, прозвучал 
12 июля. В тот день на границе между Арменией и Азер-
байджаном, за сотни километров от Нагорного Караба-
ха, произошли боестолкновения, ставшие самым круп-
ным военным инцидентом между сторонами с апреля 
2016 года.

Тогда многие политики, дипломаты и эксперты со-
чли случившееся ЧП местного значения. Мало кто обра-
тил внимание на прошедший в ночь на 15 июля мас-
штабный митинг в Баку, участники которого требовали 
начать «освободительную войну за Карабах». В ответ пре-
зидент Алиев заявил, что «не советует никому опережать 
события», хотя и признал, что вышедшие на улицы, воз-
можно, исходили «из хороших побуждений».

«Все, кто говорил „хочу сражаться в Карабахе“, пусть 
передадут свои анкетные данные в Государственную 
службу по мобилизации и призыву на военную служ-
бу»,— заявил тогда Ильхам Алиев. Спустя всего несколь-
ко часов начальник Государственной службы по мобили-
зации и призыву на военную службу Арзу Рагимов сооб-
щил: на учет уже встали 4 тыс. человек.

Настроения в азербайджанском обществе, индикато-
ром которых стал митинг в Баку, становились все более 
радикальными в связи с тупиком в переговорном про-
цессе под эгидой Минской группы ОБСЕ и утратой ве-
ры в дипломатическое решение. Кроме того, в отличие 
от своих предшественников — бывших президентов Ро-
берта Кочаряна и Сержа Саргсяна — премьер-министр 
Армении Никол Пашинян провоцировал Азербайджан 
задиристыми высказываниями и начал демонстратив-
но требовать от мирового сообщества признать незави-
симость Нагорного Карабаха, что стало серьезным раз-
дражителем для Баку. 

На этом фоне тон заявлений президента Алиева ста-
новился все жестче. В его высказываниях все чаще про-
рывались досада и раздражение в связи с неудачами уси-
лий Минской группы ОБСЕ, созданной в начале 90-х го-
дов, после первой карабахской войны, для урегулирова-
ния замороженного конфликта.

«Мы не намерены вести переговоры ради имитации, 
проводить бессмысленные видеоконференции. Во всем 
должен быть смысл. Переговоры должны вестись по 
существу. Если мы увидим, что они бессмысленны, то 
предпримем соответствующие шаги»,— предупредил 
еще летом Ильхам Алиев. Вскоре после этого он отпра-
вил в отставку главу МИД Азербайджана Эльмара Ма-
медъярова, сочтя, что он отстаивает позиции Баку не-

достаточно активно, и назначил новым главой МИДа 
Джейхуна Байрамова. Посетивший Москву в конце ав-
густа, за месяц до начала второй карабахской войны, но-
вый глава азербайджанской дипломатии обрушился на 
Ереван с такими заявлениями, которые его предшест-
венник не допускал. Он сообщил о том, что Армения не 
только оккупирует 20% территории его страны, но и ак-
тивно заселяет эти территории этническими армянами 
из соседних регионов, что, по его мнению, «подрывает 
мирный процесс». Кроме того, Джейхун Байрамов зая-
вил о стремлении армянского руководства поддержи-
вать напряженность на границе с Азербайджаном путем 
«запланированных провокаций, чтобы отвлечь внима-
ние от нарастающих проблем внутри страны».

Таким образом, начавшаяся 27 сентября вторая кара-
бахская война была предопределена многими факторами. 

В отличие от первой войны, закончившейся пораже-
нием Азербайджана, на этот раз победа была на сторо-
не Баку, конвертировавшего военные успехи в догово-
ренности о возвращении под свой контроль значитель-
ной части территорий, прилегающих к Нагорному Ка-
рабаху, а также части самого Нагорного Карабаха — Шу-
ши и Гадрута.

В числе факторов, способствовавших победе Азер-
байджана, стало его превосходство в вооружении, в пер-
вую очередь полное господство в воздухе, которое было 

достигнуто благодаря закупленным у Израиля и Турции 
беспилотным летательным аппаратам. Эксперты счи-
тают, что армянская сторона была застигнута врасплох 
барражирующими боеприпасами («дронами-камикад-
зе»). К числу прочих факторов, обеспечивших Азербайд-
жану победу в войне, стала помощь со стороны турецких 
военных советников, а также, по некоторым данным, 
непосредственное участие в боях турецких военнослу-
жащих, включая летчиков и артиллеристов, а также на-
емников с Ближнего Востока (что, впрочем, азербайд-
жанская сторона категорически отрицает). 

Говоря о причинах поражения Армении, эксперты 
называют недальновидную политику премьер-минис-
тра Никола Пашиняна, допустившего войну в условиях, 
когда страна не была к ней готова, ошибки армянского 
руководства в вопросах военного строительства, страте-
гические и тактические просчеты армянского военного 
командования.

Победа Азербайджана резко девальвировала звучав-
шие на протяжении года в Ереване призывы Никола Па-
шиняна предоставить Нагорному Карабаху особый ста-
тус. В трехстороннем заявлении лидеров России, Азер-
байджана и Армении от 9 ноября о необходимости осо-
бого статуса Карабаха нет ни слова. В связи с этим в сво-
ем обращении к нации на следующий же день после под-
писания трехстороннего заявления от 9 ноября Ильхам 
Алиев заявил: «Ну что, Пашинян? Где твой статус? Нет ста-
туса и не будет. Это часть Азербайджана, Пашинян».

В свою очередь, пресс-секретарь российского прези-
дента Дмитрий Песков уже после подписания заявле-

ния лидерами России, Азербайджана и Армении под-
твердил приверженность Москвы принципу территори-
альной целостности Азербайджана. «Да, в этом докумен-
те не говорится о статусе Карабаха, в настоящий момент 
мы продолжаем исходить из всех соответствующих ос-
новных актов международного права, прежде всего со-
ответствующих резолюций Совета Безопасности ООН и 
иных документов»,— пояснил господин Песков.

После состоявшегося 10 декабря парада Победы в 
Баку и переговоров с присутствовавшим на торжест-
вах президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном Ильхам Алиев выступил с примирительным заяв-
лением в адрес Армении. «Мы обсудили создание еди-
ной платформы по развитию региона в условиях мира. 
Эта платформа предусматривает сотрудничество Рос-
сии, Азербайджана, Турции и Ирана. Если Армения сде-
лает верные выводы из закончившейся войны, мы мо-
жем с Арменией сотрудничать. Нам нужно положить ко-
нец этой вражде, открыть новую страницу»,— заявил 
Ильхам Алиев.

Пока неясно, правда, кому с армянской стороны 
предстоит делать выводы из случившегося. Значитель-
ное число граждан страны считает премьера Пашиняна 
виновным в позорном поражении в войне, оппозиция 
добивается его отставки. И даже если нынешняя волна 
протестного движения не сметет премьера и его прави-
тельство, перспективы победы Никола Пашиняна на 
следующих — очередных или внеочередных — выбо-
рах представляются весьма туманными.

Сергей Строкань

Победа пришла откуда не ждали
Вторая война между Азербайджаном и Арменией изменила статус-кво в Закавказье
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На пути к посту премьера он об-
ещал построить «новую Армению»: 
побороть коррупцию, придать эко-
номике «новое дыхание, новую ско-
рость», отказаться от «необоснован-
ных и односторонних уступок» в уре-
гулировании нагорно-карабахского 
конфликта.

В борьбе с коррупцией, например, 
кое-что получилось: согласно индек-
су восприятия коррупции органи-
зации Transparency International, в 
2017 году Армения занимала 107-е 
место из 180 стран мира по рейтин-
гу коррумпированности. В 2019 году 
ее позиция улучшилась: республика 
оказалась на 77-м месте.

При этом было заметно, что боль-
ше всего внимания и энергии Ни-
кол Пашинян тратит на борьбу с оп-
понентами и предыдущими лидера-
ми страны — Робертом Кочаряном и 
Сержем Саргсяном (на обоих откры-
ли уголовные дела). Премьер тасовал 
чиновников как колоду карт: при 
нем сменились уже три руководите-
ля Службы нацбезопасности. Уволь-
нялись и назначались новые воена-
чальники, руководители полиции. 
Господин Пашинян без устали мно-
жил себе врагов. Он начал противо-
стояние с Конституционным судом, 
надеясь добиться смены состава су-
дей. Завершить начатое помешала 
сначала пандемия, а потом война.

В чем армянский премьер оказал-
ся действительно талантлив, так это 
в ведении своих соцсетей. С народом 
он общался в основном через стримы 
и посты в Facebook. Из одного из та-
ких прямых эфиров нация узнала о 
прекращении войны — на условиях 
потери значительной части Караба-
ха и семи его близлежащих районов.

Летом заполыхала и Белоруссия. 
Сразу после состоявшихся 9 августа 

президентских выборов и объявле-
ния их победителем Александра Лу-
кашенко страну накрыли протесты, 
каких там еще не было. При этом по-
чву для них создал сам господин Лу-
кашенко. Его политика в отношении 
пандемии — преуменьшение опас-
ности вируса и отказ от карантин-
ных мер — возмущала и пугала лю-
дей. Страсти накалились еще боль-
ше, когда кандидатов на пост прези-
дента стали арестовывать и снимать 
с выборов. Все это, помноженное на 
всеобщую усталость от бессменного 
президента, решившего продлить 
себе «срок годности», вылилось в 
массовые митинги и шествия.

С несогласными белорусские 
силовики разбирались предельно 
жестко. Их арестовывали, избива-
ли, пытали и убивали. Александру 
Лукашенко пока удается удерживать 
власть благодаря выстроенной им 
машине силового подавления. Но в 
Белоруссии ничего еще не закончи-
лось. А уровень благосостояния гра-
ждан республики, похоже, не ско-
ро вернется к рекордному показате-
лю 2014 года, когда, по данным Все-
мирного банка, белорусский ВВП на 
душу населения достигал $8,3 тыс. 
по текущему курсу (в 2019 году — 
$6,7 тыс.). Руку помощи республике 
в сентябре протянула Москва: в ходе 
встречи с президентом РФ Владими-
ром Путиным господин Лукашенко 
договорился о кредите Минску в раз-
мере $1,5 млрд. Раньше Москва через 
кредиты, скидки на нефть и другие 
инструменты субсидировала в сред-
нем 10% белорусского ВВП. Впрочем, 
последние годы Кремль планомерно 
сокращает поддержку.

В октябре новой горячей точкой 
на постсоветской карте стала Кир-
гизия. Парламентские выборы там 
спровоцировали обострение борь-
бы кланов и беспорядки. В них по-

страдали больше тысячи человек, а 
президенту Сооронбаю Жээнбекову 
пришлось уйти в отставку. В Москве 
ситуацию тогда назвали «бардаком 
и хаосом», но вмешиваться не ста-
ли: «революции» в республике ста-
ли привычным делом. «Там (в Кир-
гизии.— „Ъ“) постоянно эта чехар-
да происходит»,— отметил на своей 
итоговой пресс-конференции Влади-
мир Путин.

Впервые революция в Киргизии 
случилась в 2005 году и закончи-
лась отставкой и бегством в Россию 
президента Аскара Акаева. В апре-
ле 2010 года там свергали уже Кур-
манбека Бакиева, который тоже бе-
жал — в Белоруссию. Тогда в стране 
был проведен конституционный ре-
ферендум — по итогам голосования 
Киргизия стала парламентской ре-
спубликой. Ситуацию это, правда, 
особо не изменило. То, что рефор-
ма не удалась, стало окончательно 
понятно в 2020-м: 10 января насту-
пающего года, согласно решению 
киргизского парламента, вместе с 
президентскими выборами респу-
блику ожидает новый референдум, 
призванный вновь изменить фор-
му правления. Правда, последую-
щую стабильность в стране гаранти-
ровать, похоже, никто не может. Гла-
ва МИД Киргизии Руслан Казакбаев 
в октябрьском интервью „Ъ“ конста-
тировал: «Температура в поствыбор-
ный период еще не спала», а значит, 
риски протестов сохраняются.

В ноябре качнуло сразу несколь-
ко стран. Парламентские выборы в 
Грузии прошли неспокойно: оппо-
зиция обвинила партию власти «Гру-
зинская мечта» в «тотальной фаль-
сификации» выборов и бойкотиро-
вала в декабре заседание парламен-
та. Впрочем, политический кризис 
в республике продолжает набирать 
обороты. «Грузинская мечта» решила 

дать бунтовщикам жесткий ответ — 
лишить государственного финанси-
рования партии, отказавшиеся при-
нять участие в работе парламента, а 
также лишить политические силы, 
возглавляемые иностранцами, пра-
ва участвовать в выборах. Эти два за-
конопроекта ударят в первую оче-
редь по партии «Единое националь-
ное движение», возглавляемой гру-
зинским экс-президентом Михаи-
лом Саакашвили, который ранее об-
ещал «сменить руководство страны 
мирным путем».

Имидж стабильно нестабильной 
страны делом подкрепила и Молда-
вия. На ноябрьских президентских 
выборах пророссийский глава госу-
дарства Игорь Додон не сумел пере-
избраться на второй срок, уступив 
прозападной Майе Санду. Та, едва 
победив, стала требовать отставки 
правительства и досрочных выбо-
ров парламента, в котором у нее нет 
опоры в виде большинства, а у про-
игравшего господина Додона, наобо-
рот, она есть. 23 декабря правитель-
ство ушло, и страна теперь ждет ро-
спуска парламента. Борьба за это по-
ка не закончена.

Если госпожа Санду добьется сво-
его, у нее появится шанс получить 
всю полноту власти (Молдавия — 
парламентская республика, и пол-
номочия президента там ограниче-
ны). И тогда она сможет вести респу-
блику прозападным курсом. Учиты-
вая, что в Молдавии существуют та-
кие пророссийские регионы, как 
обладающая автономией Гагаузия 
и непризнанная Приднестровская 
Молдавская Республика, конфликт-
ный потенциал внутри страны мо-
жет резко возрасти. Новый прези-
дент уже заявила, что выступает за 
вывод российских военных с терри-
тории Приднестровского региона и 
замену размещенных там миротвор-

цев РФ на наблюдателей ОБСЕ. В Мо-
скве это вызвало резкую критику.

На Украине в этом году обошлось 
без революций, но не без разочаро-
ваний. Президент Владимир Зелен-
ский стремительно теряет популяр-
ность. Соцопрос Центра Разумкова в 
декабре зафиксировал, что «разоча-
рованием года» его считают 42% ре-
спондентов. Это при том, что на пре-
зидентских выборах 2019 года госпо-
дин Зеленский победил Петра Поро-
шенко с 73% поддержки. Некоторые 
западные журналисты называли его 
тогда «украинским Трампом», а дру-
гие сравнивали с лидером итальян-
ского движения «Пять звезд» Беппе 
Грилло, тоже комиком. Многие укра-
инцы увидели в новом президенте 
политика нового поколения. Таким 
образом себя позиционировал и он 
сам, обещая «нокаутировать» старую 
систему власти. Однако 2020 год по-
казал, что панчер он пока так себе.

Господин Зеленский обещал «по-
беду над коррупцией» и посадки, но 
ни один из высокопоставленных чи-
новников так и не получил реаль-
ный тюремный срок. Еще больше 
усугубил ситуацию скандал с попыт-
кой разгона Владимиром Зеленским 
Конституционного суда. Президент 
выступил с такой инициативой в 
ноябре этого года после отмены су-
дом уголовной ответственности за 
недостоверное декларирование до-
ходов для чиновников и депутатов. 
Роспуск суда, по его словам, должен 
был восстановить доверие к инсти-
туту. Но и через два месяца после 
скандала судьи остаются при своих 
должностях, что дополнительно про-
демонстрировало слабость власти.

25 октября на Украине прошли 
местные выборы. Пропрезидент-
ская партия «Слуга народа» получила 
17,59% голосов — значительно мень-
ше, чем в 2019 году на выборах пар-

ламентских, после которых «слуги» 
взяли контроль над законодатель-
ным органом. Выборы продемон-
стрировали рост поддержки сил, вы-
ступающих за более тесные связи с 
Россией. Прежде всего речь идет об 
«Оппозиционной платформе — за 
жизнь», которая финишировала в 
тройке лидеров в целом ряде мест-
ных советов Востока и Юга.

Значимым фактором снижения 
рейтинга «слуг» стало также отсут-
ствие успехов в достижении мира в 
Донбассе. Одним из главных пред-
выборных обещаний Владимира Зе-
ленского, напомним, было заверше-
ние войны на востоке Украины за 
год. «Соединенные Штаты могут по-
мочь (в урегулировании конфликта 
в Донбассе.— „Ъ“)»,— спустя полтора 
года своего нахождения у власти зая-
вил Владимир Зеленский газете The 
New York Times. Бывший украин-
ский генпрокурор Руслан Рябошап-
ка, выпавший из команды прези-
дента и уволенный в марте 2020 го-
да, констатировал в беседе с агентст-
вом Bloomberg, что Владимир Зелен-
ский уже не тот, каким был раньше: 
«что-то сломалось, и его взгляды на-
чали постепенно меняться», а «2020 
год стал еще одним годом утрачен-
ных надежд и возможностей».

События 2020 года на постсовет-
ском пространстве — это результат 
поиска бывшими советскими респу-
бликами «своего пути», а их «уровень 
политического сознания, уровень 
зрелости институтов» все еще не до-
стиг показателей, к примеру, Фран-
ции и Германии. Эти слова, сказан-
ные Владимиром Путиным на ито-
говой пресс-конференции 17 декаб-
ря, выглядят вполне уместным выво-
дом. Но и про Россию можно сказать 
то же самое.

Марина Коваленко,  
Владимир Соловьев

Союза нет, остались революции

Азербайджан,  вышедший победителем  
из  войны за Нагорный  Карабах, с триумфом 
провел 10  декабря в Баку парад Победы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

с1
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В 2020 году Александр Лука-
шенко превратился в нагляд-
ное пособие о том, что случа-
ется с лидером, утратившим 
связь с реальностью. Его реше-
ние править еще пять лет взор-
вало Белоруссию, и теперь мно-
гочисленных несогласных силой 
убеждают в том, что он прези-
дент. Господин Лукашенко со-
здал проблемы не только себе, 
но и России. 

Его прелесть
«Любимую не отдают!» — так Алек-
сандр Лукашенко закончил обраще-
ние к белорусскому народу 4 августа, 
за пять дней до президентских вы-
боров. «Любимая» — это Белоруссия, 
которой господин Лукашенко пра-
вит с конца прошлого века. Он не жа-
лел для нее комплиментов: «Чистая 
и светлая, честная и красивая, трудо-
любивая, немножко наивная и чуть-
чуть ранимая». Он другой такой стра-
ны не знает, а страна с 1994 года не 
знала другого президента.

Власти постарались, чтобы и по-
сле голосования «любимая» не до-
сталась никому из тех, кто добивал-
ся ее расположения. Двух ярких оп-
понентов господина Лукашенко — 
блогера-бунтаря Сергея Тихановско-
го и набиравшего популярность экс-
банкира Виктора Бабарико — зара-
нее взяли под стражу. Валерия Цеп-
кало, тоже критиковавшего прези-
дента, до выборов не допустили.

Бурная реакция белорусов на аре-
сты показывала, что несменяемость 
Александра Лукашенко надоела 
многим. Скольким именно, сказать 
сложно: независимой социологии 
в Белоруссии нет, а неподконтроль-
ные государству рейтинговые иссле-
дования, по сути, под запретом. По-
следнее сыграло против власти.

Мифу о том, что господина Лука-
шенко поддерживает не больше трех 
процентов населения, противопо-
ставить было нечего. Унизительный 
мем «Саша 3%» ушел в народ, в виде 
граффити украсив заборы, автобус-
ные остановки, стены домов и ас-
фальт на минских дорогах. Профес-
сиональные социологи, вроде вы-
нужденно переехавшего из Белорус-
сии в Польшу Андрея Вардомацкого, 
говорили „Ъ“, что рейтинг президен-
та повыше. Но это было неважно.

Общество, тихо терпевшее Алек-
сандра Лукашенко, проснулось и 
пришло в движение не только из-за 
усталости от президента-долгожите-
ля. Власть, игнорировавшая коро-
навирус, сначала пугала граждан от-
сутствием политики в отношении 
COVID-19 и поддержки людей, а по-
том стала в принципе бесить.

Из всех представителей несис-
темной оппозиции снисходительно, 
будто в насмешку, была допущена до 
выборов супруга блогера Тиханов-
ского Светлана. Никому тогда не из-
вестная домохозяйка выглядела бле-
клой, сторонилась публичности и не 
скрывала, что занялась не своим де-
лом. В случае победы Светлана Тиха-
новская обещала выпустить из СИ-
ЗО арестованных политиков и про-

вести новые выборы с их участием. 
Из этого предложения состояла вся 
ее предвыборная программа. Види-
мо, было решено, что соперника с та-
кими данными опытный Александр 
Лукашенко проглотит без труда.

Но выяснилось, что не в 2020 году 
в Белоруссии.

Победитель получает бунт
Светлана Тихановская, поддержан-
ная координатором штаба Виктора 
Бабарико Марией Колесниковой и 
супругой Валерия Цепкало Верони-
кой, меньше чем за месяц стала зве-
здой белорусской политики. Жен-
ское оппозиционное трио гастро-
лировало по стране, собирая десят-
ки тысяч поклонников и превраща-
ясь в осязаемую опасность. С ними 
ничего невозможно было поделать. 
Атаки на трех улыбчивых женщин 
не срабатывали или оборачивались 
против атакующего.

Но Александр Лукашенко обещал 
никому не отдать любимую Белорус-
сию и слово сдержал. После выбо-
ров 9 августа на табло Центризбир-
кома высветился результат: действу-
ющий президент победил соперни-
цу с разгромным счетом 80,10% про-
тив 10,12%. Несогласные заполнили 

улицы Минска, где ОМОН встретил 
их выстрелами и светошумовыми 
гранатами.

Работающие в Белоруссии дипло-
маты из России и посольств запад-
ных стран рассказывали „Ъ“, что в 
окружении господина Лукашенко 
якобы высказывалась мысль орга-
низовать выборы с другим резуль-
татом — тоже в его пользу, но чтобы 
не 80% и не с таким отрывом от Свет-
ланы Тихановской. Но мысль не на-
шла поддержки. На 80% вроде бы на-
стаивала спикер верхней палаты бе-
лорусского парламента Наталья Ко-
чанова. Были в окружении и те, кто 
уверял Александра Лукашенко, что 
протестные настроения в стране 
почти отсутствуют, а ситуация под 
контролем.

Первая же неделя после выборов 
показала, что господин Лукашенко 
жил в своем мире. Ни массовые за-
держания, ни пытки задержанных 
в изоляторах, ни даже убийства про-
тестующих, как произошло с Алек-
сандром Тарайковским 10 августа 
у станции метро «Пушкинская», не 
сбивали протестную волну.

16 августа команда Александ-
ра Лукашенко совершила еще одну 
ошибку, противопоставив шестви-
ям несогласных провластный ми-
тинг. Победитель сам пришел на не-
го. «Мы построили с вами при всех 
сложностях, при всех недостатках 
красавицу-страну,— снова хвалил он 

любимую Белоруссию.— Кому вы ее 
решили отдать? Если кто-то хочет от-
дать страну, то даже когда буду мер-
твым, я этого вам не позволю!»

Звучало грозно. Но господин Лу-
кашенко выглядел неуверенным и 
потерянным. Митинг сторонников, 
названный пресс-службой семиде-
сятитысячным, вряд ли превышал 
15–20 тыс. Выступавший с возвыше-
ния Александр Лукашенко мог это 
видеть: густо было лишь у трибуны.

Состоявшийся в тот же день марш 
несогласных показал, что уличная 
дуэль властями проиграна. Бело-
красно-белое море протестующих 
затопило Минск — волна едва не до-
стигла президентской резиденции. 
А потом забастовали предприятия, 
сохранение которых президент всег-
да ставил себе в заслугу. Рабочие го-
ворили, что не верят в победу дейст-
вующего президента и возмущены 
насилием.

Когда 17 августа Александр Лу-
кашенко вышел из бункера и, ре-
шив повторно окунуться в атмосфе-
ру улицы, пришел на Минский за-
вод колесных тягачей, рабочие, ко-
торых он считал на 100% «своими», 
стали скандировать «Уходи!». Кажет-
ся, он впервые столкнулся с реально-
стью и понял, насколько все серьез-
но. После этого господин Лукашен-
ко сам взял в руки автомат и воору-
жил 16-летнего сына Колю, демон-
стрируя, что готов на все.

Бей до дна
Белоруссию накрыло насилием. 
Александр Лукашенко сделал став-
ку на силовиков. Машина подавле-
ния протестов, совершенствовавша-
яся долгие годы, катилась по стра-
не. Белорусский ОМОН стал извес-
тен своей беспощадностью задолго 
до прошлого лета. Но в 2020 году си-
ловики вышли на новый уровень. 
Оказаться в автозаке или морге мо-
жет любой. Среди сотрудников вну-
тренних войск, милиции, спецна-
за, ОМОНа и крепких людей в штат-
ском как будто проходят соревнова-
ния по жестокости. Число видеоро-
ликов, на которых запечатлена «ра-
бота» силовиков по гражданским, 
не поддается счету, а количество за-
держанных с начала акций перева-
лило за 30 тыс.

Силовая машина позволила го-
сподину Лукашенко усидеть в пре-
зидентском дворце. Но протесты 
продолжаются, несмотря на холода, 
а с наступлением весны может вер-
нуться их летний размах. У несоглас-
ных нет лидеров — они или за гра-
ницей, как Светлана Тихановская, 
или в изоляторе, как Мария Колес-
никова и другие. Вопрос «бить или 
не быть» Александр Лукашенко ре-
шил в пользу «бить». А сколько про-
длится «быть», никто не знает. Он го-
ворит о конституционной реформе, 
перераспределении президентских 
полномочий и, возможно, новых вы-

борах главы государства. Только не-
понятно, как уйти после каратель-
ных операций этого года. 

Любимая Белоруссия между тем 
оглядывается по сторонам в поисках 
другого: социологи, вынужденные 
из-за границы исследовать общест-
венное мнение, говорят об уровне 
поддержки президента в районе 20%. 
Столько опрошенных, по словам од-
ного из собеседников „Ъ“, настояв-
шего на анонимности, на вопрос «за 
кого бы вы проголосовали» называ-
ют сейчас фамилию Лукашенко.

В сентябре Александр Лукашенко 
признавался, что, «возможно, нем-
ного засиделся» в президентском 
кресле. Последуй он примеру казах-
ского коллеги Нурсултана Назарбае-
ва, запустившего у себя в стране ти-
хий транзит власти, глядишь, и не 
было бы нынешнего шторма. С дру-
гой стороны, благодаря господину 
Лукашенко для авторитарных пост-
советских президентов-долгожите-
лей теперь есть два кейса: казахстан-
ский и белорусский.

Между тем проблемы белорус-
ского президента касаются не толь-
ко его. Социология зафиксировала, 
что, после того как Кремль подста-
вил плечо господину Лукашенко, 
Москва стала терять важный ресурс 
— расположение жителей Белорус-
сии. Дымящаяся до сих пор Украина 
— напоминание о том, к чему такое 
приводит.

И еще один момент. С Александ-
ром Лукашенко, который никогда не 
был для России удобным партнером 
и которому в России особо не дове-
ряют, невозможно иметь дело. После 
9 августа его слово или подпись ни-
чего не стоит: следующий белорус-
ский лидер может отказаться от лю-
бого соглашения, кивая на нелеги-
тимность предшественника.

В Кремле это понимают. Собесед-
ники „Ъ“ в российских госструкту-
рах говорят о заинтересованности 
Москвы в скорейшем транзите влас-
ти в Белоруссии. Пока этот процесс, 
по их словам, еще может быть контр-
олируемым, а угроза того, что Запад 
помешает осуществить транзит, не-
велика. Неслучайно президент Вла-
димир Путин и глава МИДа Сер-
гей Лавров регулярно напоминают 
Александру Лукашенко о его обеща-
нии провести конституционную ре-
форму и новые выборы президента.

Но есть в российской власти лю-
ди, выступающие за другой подход. 
Они считают, что никакой рефор-
мы не нужно, поскольку усиление 
роли, например, парламента при-
ведет к тому, что там в какой-то мо-
мент окажутся ориентированные на 
ЕС партии. Поэтому начальник дол-
жен быть один, полномочия прези-
дента должны оставаться теми же, 
просто Александру Лукашенко сле-
дует отойти в сторону. Впрочем, ка-
кая бы идея по поводу господина Лу-
кашенко в России ни взяла верх, сам 
он, как не раз бывало, может спутать 
любые карты. Можно быть уверен-
ным в одном — в 2021 году Белорус-
сия не исчезнет из новостей.

Владимир Соловьев

Властелин. Конец
Как Александр Лукашенко не отдал, но потерял Белоруссию

Для контроля над вооружениями год за-
вершается лучше, чем мог бы. Джо Бай-
ден победил на президентских выборах 
в США, а значит, сразу после его наме-
ченной на 20 января инаугурации Москва 
и Вашингтон смогут запустить процесс 
продления двустороннего Договора 
о стратегических наступательных воо-
ружениях (ДСНВ). С уходящим прези-
дентом США Дональдом Трампом рос-
сийским властям не удалось об этом 
договориться за четыре года. Джо Бай-
ден же в ходе предвыборной кампании 
обещал продлить договор, причем, как 
и предлагал президент РФ Владимир Пу-
тин,— без предусловий и на полные пять 
лет. Вопрос в том, смогут ли стороны до-
говориться о чем-либо кроме этого.

ДСНВ
Времени на раскачку у российских и аме-
риканских переговорщиков совсем не бу-
дет: ДСНВ истекает уже 5 февраля. При этом 
властям США не нужно проводить его через 
Конгресс, в то время как с российской сто-
роны потребуется ратификация Госдумой, 
на что при самом удачном раскладе уйдет 
не менее 45 дней. Впрочем, избежать нега-
тивных последствий можно: Москве и Ва-
шингтону надо просто подписать прото-
кол о продлении договора, в котором будет 
пункт о его временном применении. Тогда 
стороны смогут спокойно продолжать об-
мениваться данными, проводить заседа-
ния консультационной комиссии и наде-
лять приезжающих инспекторов диплома-
тическим иммунитетом.

Неизвестно, конечно, будут ли стороны 
пользоваться этими возможностями в усло-
виях продолжающейся пандемии коронави-
руса, учитывая, что с марта большая часть де-

ятельности в рамках ДСНВ была замороже-
на. Но если договор будет продлен, то рано 
или поздно его участникам придется решать 
имеющиеся неурегулированные вопросы 
технического характера. Один из них каса-
ется давней обеспокоенности России в связи 
с конверсией стратегических систем США. 
В Москве подозревают, что речь идет не о 
«реальных сокращениях» пусковых устано-
вок баллистических ракет подводных лодок 
Trident II и тяжелых бомбардировщиков В-
52Н, а о переоборудовании, которое мож-
но легко вернуть к изначальной конфигура-
ции. По данным „Ъ“, сторонам за минувший 
год удалось приблизиться к решению этой 
проблемы, но пока только в отношении под-
лодок. Обсуждаемый вариант предполагает 
— как один из элементов — своего рода уда-
ленную верификацию состояния пусковых 
установок подводных лодок. Российские во-
енные будут передавать американской сто-
роне некий предмет, который нужно будет 
заснять на фоне модифицированных пуско-
вых установок и отправить снимок россий-
ской стороне.

Удастся ли схожим образом снять проти-
воречия по другим сложным вопросам в сфе-
ре контроля над обычными и ядерными воо-
ружениями, однако, неясно.

ДОН-2
Между тем помимо ДСНВ достаточно опера-
тивных решений от новой американской 
администрации потребует и ситуация с До-
говором по открытому небу (ДОН), из кото-
рого США вышли в этом году. В отличие от 
двустороннего ДСНВ, ДОН — это многосто-
роннее соглашение, дающее теперь уже 33 
его остающимся участникам право облетать 
территорию друг друга с целью сбора инфор-
мации военного характера. Дональд Трамп 

в мае, сославшись на неполное соблюдение 
договора со стороны России, объявил, что 
США покидают ДОН. Это решение было не-
гативно воспринято многими представите-
лями Демократической партии и европей-
скими союзниками США. 

Не исключено поэтому, что администра-
ция Джо Байдена подаст заявку на возвраще-
ние в договор. Но если этого не произойдет, 
Россия будет требовать от союзников США 
переподтверждения действующей в рамках 
ДОН нормы, по которой данные от пролетов 
над страной—участницей договора не долж-
ны передаваться третьим сторонам. Если 
они не согласятся дать такие заверения, Рос-
сия может приостановить свое участие в до-
говоре. В таком случае его дальнейшее суще-
ствование будет лишено смысла.

Те еще фрукты
Еще меньше ясности в отношении перспек-
тив возможных будущих — двусторонних 
или многосторонних — договоренностей в 
сфере контроля над ракетно-ядерными воо-
ружениями. Осенью российские переговор-
щики передали своим американским кол-
легам документы, обрисовывающие пози-
цию Москвы по этому вопросу. Владимир 
Путин тогда заявил, что речь идет о «пред-
ложениях по выработке нового уравнения 
безопасности». В нем, по его словам, учте-
ны «все факторы, влияющие на стратегиче-
скую стабильность», а особый акцент сде-
лан на «средства нанесения так называемо-
го первого удара».

Чуть позже замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков, возглавляющий российскую делега-
цию на переговорах с США, уточнил, что в 
эту «формулу» должны быть включены в том 
числе «новейшие типы вооружений, пер-
спективные технологии и новые политиче-

ские реалии». «Мы хотим, чтобы это уравне-
ние включало в себя не только традицион-
ные стратегические вооружения, такие как 
межконтинентальные баллистические ра-
кеты, баллистические ракеты подводных ло-
док и тяжелые бомбардировщики, но также 
все ядерные и неядерные вооружения, кото-
рые могут выполнять стратегические зада-
чи»,— сказал он.

По его словам, Москва предложила Ва-
шингтону «определить вооружения, кото-
рые представляют угрозу для националь-
ной территории каждой стороны, прини-
мая во внимание количественные и качест-
венные аспекты баланса сил между РФ и ее 
союзниками, с одной стороны, и США и их 
союзниками — с другой». «Мы готовы опре-
делить структуру и количественные огра-
ничения для развернутых ядерных боего-
ловок, которые способны нанести удар по 
национальной территории другой сторо-
ны, и обсуждать количественные и геогра-
фические ограничения размещения сис-
тем противоракетной обороны»,— отметил 
Сергей Рябков.

Но с администрацией Дональда Трампа 
договориться о выгодной для обеих сторон 
формуле не удалось. Его эмиссары до послед-
него предлагали России решить все на усло-
виях США: продлить ДСНВ на год, одновре-
менно заморозив производство всех видов 
боезарядов, но так, чтобы это было верифи-
цируемо, то есть с первоначальной декла-
рацией имеющихся арсеналов и последую-
щим контролем. В Москве такой подход на-
звали не уравнением, а «требованием о ка-
питуляции». Россия была согласна дать по-
литическое обязательство не наращивать ко-
личество боезарядов, но не была готова де-
кларировать свои запасы нестратегических 
(тактических) ядерных вооружений и допу-

скать инспекторов на их производство, как 
того хотели США.

В итоге вся эта масса неразрешенных про-
блем и противоречий достанется новой де-
мократической администрации в Белом до-
ме. При этом ее пространство для маневра во 
многом будет зависеть от того, какая партия 
будет контролировать американский Сенат, 
ратифицирующий международные догово-
ры. Если республиканцы, а к этому все идет, 
то они вряд ли одобрят какое-либо юриди-
чески обязывающее соглашение с Россией. 
Это, впрочем, понимают и в Москве, а по-
тому российский вариант «стратегического 
уравнения», по словам Сергея Рябкова, пред-
усматривает возможность заключения как 
юридически обязывающих договоренно-
стей, так и политических обязательств. 

Как бы то ни было, количество того, что на 
английском образно называют low hanging 
fruit (низко висящие фрукты, то есть легкая 
добыча), весьма ограниченно. Это прежде 
всего продление ДСНВ. Возможно, реанима-
ция ДОНа. Не исключены некие договорен-
ности в русле предложения России о мора-
тории на размещение ракет средней и мень-
шей дальности — например, в ядерном осна-
щении. Увеличиваются шансы на перепод-
тверждение ядерной «пятеркой» заявления 
Горбачева—Рейгана о том, что «в ядерной 
войне не может быть победителей, а пото-
му ее нельзя развязывать». Наряду с возмож-
ным возвращением США в иранскую ядер-
ную сделку это весьма позитивно сказалось 
бы на намеченной на август обзорной кон-
ференции по Договору о нераспростране-
нии ядерного оружия (ДНЯО).

Из наиболее очевидного, пожалуй, все. 
Впрочем, это немало. При Дональде Трампе 
и эти «фрукты» сорвать не получилось.

Елена Черненко

Есть ли разум в пороховницах
Что предстоит решить России и США в сфере контроля над вооружениями

Своими действиями  
Александр Лукашенко  
сам себе максимально  
сузил поле для маневра   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Российский бизнес выглядит больным. Так и хочется спросить его:  
«На что жалуетесь?» Жалобы на повышенное государственное  
давление, административную головную боль, общее финансовое  
недомогание мы весь год фиксировали на наших страницах.  
А каковы объективные показатели? Не пора ли провести  
полное исследование и выяснить, где последствия  
коронавирусной инфекции, где нелеченые хронические  
болезни, а где вообще показатели в норме?  
Медосмотр покажет.



В 2020 году частные 
IT-компании на собст-
венной шкуре почув-
ствовали закрепляе-
мую на государственном 
уровне максиму «IT — 
это новая нефть». Как 
российская «нефтянка» 
была на взлете цен фак-
тически консолидиро-
вана  государством, так 
и в IT, чья важность рез-
ко выросла на фоне пан-
демии, процесс явно на-
чался. Даже механизмы 
перекликаются: согласо-
вание рекордных бюд-
жетов на цифровизацию 
госструктур проходит 
на фоне серии уголовных 
дел и обысков в крупных 
IT-компаниях, которые 
могли бы претендовать 
на эти подряды. Но вме-
сто них на рынок выхо-
дит само государство, 
в том числе в лице, каза-
лось бы, совсем непро-
фильных игроков вроде 
«Росатома».

Уходящий год окончатель-
но прояснил для IT-бизнеса 
три парадигмы. Первая со-
стоит в том, что государство 
в перспективе ближайших 
трех лет становится единст-
венным стабильным и круп-
ным источником заработка.

Бюджеты ведомств, ко-
торые прописали страте-
гию собственной цифро-
вой трансформации как раз 
на этот срок, неуклонно рас-
тут. В конце ноября Счет-
ная палата уже назвала ано-
мальным фактический рост 
IT-расходов ведомств, но ап-
петиты 2019–2020 годов не 
идут ни в какое сравнение 
с суммами, которые органы 
исполнительной власти за-
просили на 2021–2023 годы.

Р о с г в а р д и и  н у ж н о 
11 млрд руб. на закупку оте-
чественного софта и «же-
леза», разработку сервиса 
контроля оборота оружия, 
ФСИН выбивает 25 млрд 
руб. на камеры с распозна-
ванием лиц и глушилки 
сотовой связи в тюрьмах, 
в МВД на обновление серве-
ров, покупку софта и запуск 
новых IT-платформ запро-
сили сразу 50 млрд руб.— 
годовой бюджет города-мил-
лионника. Рекордсменом 
стало МЧС: модернизация 
системы «Безопасный го-
род» обойдется бюджетам 
всех уровней в 97 млрд руб.

Но частному бизнесу 
крупные госпроекты в сфере 
IT, похоже, не светят, борьба 
за них развернулась между 
государственными корпора-

циями, включая самые нео-
жиданные варианты. И это 
вторая парадигма. Государ-
ство конкурирует само с со-
бой за свои же деньги.

Чиновники из МЧС лоб-
бируют госпорпорацию «Ро-
стех» как основного постав-
щика «Безопасного города», 
хотя на этот статус претен-
довала и госкорпорация «Ро-
сатом». «Ростех» стал клю-
чевым претендентом и на 
цифровизацию ФСИН, по-
теснив подконтрольный го-
сударству же Сбербанк. По-
следний, в свою очередь, 
добился статуса оператора 
«Гостеха» — мегаплатфор-
мы для агрегации всех госу-
дарственных информацион-
ных систем в стране. И даже 
попытки насаждения конку-
ренции происходят между 
чисто государственными иг-
роками: за «Гостех», ссылаясь 
на риски монополизации, 
боролись также ВТБ, «Росте-
леком» и «Почта России».

Ну и наконец, третья па-
радигма нового государст-
венного «рынка» IT: не вле-
зай — убьет. Последние 

полгода криминальная хро-
ника деловых газет пестрела 
новостями об арестах топ-ме-
неджеров крупнейших 
частных IT-интеграторов. 
В июле прошли обыски 
в IT-компаниях, работавших 
с «Почтой России»,— «Инфо-
системы Джет», «Ай-Теко», 
«Техносерв», Maykor и Soft-
line. Тогда же был задержан 
владелец Национальной 
компьютерной корпора-
ции Александр Калинин, 
его дело может быть связано 
с картельным сговором при 
поставке системных блоков 
для ГАС «Выборы». В октябре 
силовики ворвались в офис 
Merlion, в ноябре был аресто-
ван вице-президент «Лани-
та» Виктор Серебряков, ко-
торого обвиняют в хищении 
600 млн руб. при цифровиза-
ции Минэнерго.

Стоит ли считать совпа-
дением, что аресты и обы-
ски прошли как раз во время 
составления и утверждения 
ведомственных программ 
цифровой трансформации? 
«Топ-менеджмент крупных 
IT-интеграторов ослаблен 

арестами, им сейчас не до 
борьбы за госпроекты»,— 
сказал мне недавно глава Ас-
социации защиты бизнеса 
Александр Хуруджи. 

Поневоле вспоминает-
ся история еще одной клю-
чевой отрасли российской 
экономики — нефтегазо-
вой промышленности. Са-
мая крупная сейчас в стране 
государственная «Роснефть» 
начала всерьез расти на ак-
тивах ЮКОСа, обанкрочен-
ного после ареста Михаила 
Ходорковского. А «Газпром», 
например, получил про-
ект «Сахалин-2» после гром-
кого природоохранного 
скандала.

«IT — это новая нефть»,— 
любят повторять чиновники 
и топ-менеджеры под при-
целами телекамер. В рос-
сийской действительности 
за этой набившей оскомину 
фразой маячит очень жест-
кий посыл: борьба госкомпа-
ний за контроль над «новой 
нефтью» может быть такой 
же отчаянной, как и за ры-
нок нефти классической.

Никита Королев

 деловые итоги года
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 27568,15 (+714,12)
РТС 1398,48 (+7,17)
FTSE 100 6609,93 (+107,82)

DAX 30 13768,51 (–21,78) 
DJIA* 30402,38 (–1,59)
NASDAQ Composite* 12878,22 (–21,20)

*На 19:21.    По данным агентства Reuters. 
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● 50,55тыс. пунктов ● 30,402

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.12.20
Австралийский доллар 56,0159
Английский фунт 99,5470
Белорусский рубль 28,6780
Датская крона* 12,1411

Доллар США 73,6567
Евро 90,2074
Индийская рупия** 10,0391
Казахский тенге** 17,5148

Канадский доллар 57,4814
Китайский юань* 11,2787
Норвежская крона* 85,7261
СДР 106,1909

Сингапурский доллар 55,4853
Новая турецкая лира 99,3776
Украинская гривна* 26,0317
Шведская крона* 89,4098

Швейцарский франк 83,1809
Японская иена** 71,0732
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Нефть погрязла в сдельщине
Куда ОПЕК+ ведет главную российскую отрасль

Уходящий год стал переломным не 
только для мировой системы здра-
воохранения, но и для российской 
нефтяной отрасли, которая до не-
давних пор уверенно обновляла 
максимумы добычи. Ни кризис 
2008 года, ни секторальные санк-
ции 2014 года не создали столь-
ко неопределенностей для глав-
ной бюджетообразующей отрасли 
страны. Теперь же, вынужденно 
договариваясь о все новых огра-
ничениях с ОПЕК, Россия надолго 
замораживает рост своей ключе-
вой индустрии и радикально меня-
ет отношения нефтяников с госу-
дарством.

Сделка ОПЕК+, в долговечность кото-
рой мало кто верил, вновь доказала, что 
нет ничего более постоянного, чем вре-
менное. Российские нефтяники со вре-
мен первой договоренности России со 
странами ОПЕК в 2016 году относились 
к ней настороженно, а крупнейшая 
в стране «Роснефть» — открыто критико-

вала. Но учитывая, что в 2019 году цены 
на нефть устойчиво держались выше 
$60 за баррель, а США наращивали до-
бычу, срок соглашения не должен был 
затянуться и жестких возражений не 
поступало. В конце концов, в 2020 году 
все точно должно было закончиться. Но 
вместо этого наступил полный хаос.

В начале года в РФ неожиданно меня-
ется правительство, в марте, когда Ки-
тай уже серьезно страдал от коронави-
руса, следует разрыв договоренностей 
с Саудовской Аравией и на рынке на-
чинается ценовая война. Отчасти из-за 
нее, но главным образом из-за падения 
спроса по причине пандемии цены па-
дают ниже $20 за баррель, и Россия вы-
нуждена вернуться в сделку.

Сейчас уже очевидно, что союз РФ 
и ОПЕК может продлиться долгие годы. 
Шанс Москвы снова стать свободным 
игроком был в марте, но на фоне охва-
тывавшей весь мир коронавирусной ли-
хорадки был упущен. В результате неф-
тяники теряют доходы, от снижения 

прокачки страдает «Транснефть», а оте-
чественный нефтесервис, проблемный 
и до пандемии, окончательно погряз 
в убытках.

Теперь сделка ОПЕК+ рассчитана до 
2022 года, как и текущее принятое пони-
мание продолжительности пандемии. 
Но уже понятно, что даже если удастся 
победить вирус, освободиться от ограни-
чений добычи будет сложнее. ЕС все ак-
тивнее декларирует планы по развитию 
зеленой энергетики, их реализация бу-
дет тормозить восстановление спроса на 
нефть. О желании стать углеродно ней-
тральными заявили ряд европейских 
нефтяных мейджоров, включая таких 
лидеров отрасли, как Shell и BP. Вплоть 
до того, что последняя в свежем годовом 
прогнозе, который традиционно при-
влекает внимание всего рынка, пропи-
сала, что спрос на нефть может никогда 
не превысить уровень 2019 года.

итоги года/промышленность 
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Долги 
замедленного 
действия
Проблемы банковской системы 
отложены на 2021 год
Пандемия в очередной раз поставила перед банка-
ми и государством вопрос роста и обслуживания 
проблемных долгов. Пока они замаскированы раз-
личными послаблениями регулятора и реструкту-
ризациями. Однако в следующем году может раз-
вернуться с новой силой — объем дополнительных 
резервов оценивается в 1,5–2 трлн руб. Одним из пу-
тей решения может быть консолидация плохих дол-
гов, например, на базе банка непрофильных акти-
вов «Траст». Но пока финансировать такой проект 
не готовы ни в Минфине, ни в ЦБ.

В этом году вновь зазвучали предложения о создании обо-
собленного института плохих долгов. Впрочем, пока даже не 
определена организационно-правовая форма такой органи-
зации — фонд, банк, управляющая компания или институт 
плохих долгов. К этой идее власти возвращаются всякий раз 
при росте напряженности с долгами в банковском секторе, 
однако каждый раз ситуация решалась частным способом, 
в основном проведением санаций с использованием средств 
бюджета или ЦБ. В последний раз более или менее серьезно 
об этом дискутировали в 2015 году. Тогда задачу продумать 
проект банка плохих долгов поставил Дмитрий Медведев, 
но затем она трансформировалась просто в банк-санатор.

На этот раз повод вернуться к теме дал коронакризис. На 
пике пандемии строились самые мрачные прогнозы. Во вре-
мя первой волны банкиры хотя и признавали, что оценивать 
последствия рано, но старались оперативно управлять ситуа-
цией. В отдельных банках доходило до того, что приостанав-
ливали выдачу определенных видов кредитов или опреде-
ленные категории заемщиков. Логическим финалом стало 
майское письмо из Совета федерации первому вице-премьеру 
Андрею Белоусову с предложением создания банка «плохих 
активов», которому бы кредитные организации продали «пло-
хие долги». Идею поддержал бизнес-омбудсмен Борис Титов.

Однако катастрофы (как и во многих других сегментах фи-
нансового рынка) не произошло, по крайней мере пока. Доля 
просроченной задолженности на конец года держится в пре-
делах 6,5% от кредитного портфеля. По корпоративному пор-
тфелю она составляет 7,1%, то есть столько же, сколько и на 
начало года. В розничном портфеле — 4,7% с символическим 
ростом на 0,4 п. п.

Вопрос в том, насколько реалистична эта благостная кар-
тина.

итоги года/инвестиции и финансы — с14

На дне корзины
Основными потребителями 
становятся бедные

Россияне, толком не оправившиеся от кризиса 2014 
года, оказались не готовы к пандемии. К ее началу 
почти треть граждан, судя по опросам ЦБ, подошла 
без особых сбережений. Покупатели стали отказы-
ваться от многих товаров в пользу базовых продук-
тов. По ряду показателей уровень потребления уже 
напоминает «лихие девяностые». В будущем это мо-
жет серьезно трансформировать ландшафт россий-
ского ритейла.

Вот уже шесть лет после обвала рубля в декабре 2014 года 
значительная часть россиян вынуждена тратить все свои до-
ходы на текущие цели. В результате, по данным опроса ЦБ, 
коронакризис застал каждого третьего гражданина без фи-
нансовой «подушки безопасности». Некоторые признались, 
что занимали деньги у родственников и друзей для закуп-
ки впрок перед локдауном товаров первой необходимости, 
и не только у близких и знакомых. Треть опрошенных при-
знались, что впервые обратились за микрозаймами на пер-
воочередные нужды.

Можно только догадываться, какая часть взятых в долг де-
нег пошла на продукты. Но то, что у розничных сетей прибы-
ло доходов, факт: в марте они увеличили продажи продуктов 
год к году на 7,2%, до 1,4 трлн руб. Впрочем, столь резкий взлет 
оказался уникальным. Потребителям, закупившим в панике 
гречку и макароны, просто некуда их складывать в кварти-
рах — так заместитель главы Минпромторга Виктор Евтухов 
объяснял спад потребительской активности, последовав-
ший за ажиотажным спросом на базовые продукты питания. 
Но вряд ли причина только в отсутствии квадратных метров.

Есть фактор безработицы, которая к сентябрю, только по 
официальным данным, выросла более чем в пять раз — до 
4,9%. Инфляция к концу ноября составила 4,42%, в том чи-
сле, как признает ЦБ, за счет роста цен на продовольствие. 
При этом доходы населения, по данным АКРА, с марта по но-
ябрь снизились на 7,7% в среднем по стране, а в некоторых 
регионах — на 17%.

По сути, за девять месяцев россияне потеряли примерно 
столько же, сколько за весь 2019 год. Данных по всему 2020 
году пока нет, но эксперты допускают цифру 10%. Последний 
раз, судя по данным Росстата, такое серьезное сокращение ре-
ально располагаемых доходов населения было в 1999 году.

Первые признаки возврата потребителей в 1990-е, ког-
да режим жесткой экономии для большинства был нормой, 
аналитики стали наблюдать перед началом второй волны 
пандемии. К сентябрю, как выяснили в Nielsen, россиянам 
пришлось отказаться от 25% товаров, входивших до это-
го в их потребительскую корзину (в 1995–2000 годах — от 
30–35%). Для сравнения: потребительская корзина жителей 
США в этот кризис опустела только на 11%.
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Любое творение прямо отражает сво-
его создателя, даже если, казалось 
бы, имеет совсем другую природу. 
У разумных тараканов были бы дру-
гие самолеты, и по их облику и си-
стеме управления с определенной 
точностью можно было бы воссо-
здать анатомию и физиологию стро-
ителей. Вот и бизнес, построенный 
людьми, реагирует на многие внеш-
ние вмешательства подобно челове-
ческому организму.

Коронавирус проявил это с почти 
пугающей очевидностью, чем даль-
ше, тем больше картины совпадают 
до мелочей. И уже не просто как не-
кая абстрактная «температура бизне-
са», которую мы выводили каждую 
неделю в 2005–2006 годах в рубри-
ке «Амбулаторная карта» журна-
ла «Деньги». Теперь это подробная 
история болезни, а может быть, про-
сто жизни. Потому что в краткос-
рочность нынешней инфекции, ни 
в прямом, ни в переносном смысле, 
уже, думаю, никто не верит.

Так получилось, что с начала пан-
демии я внимательно следила за 
обеими историями болезни: и че-
ловека как вида, и бизнеса как его 
продукта. За первой — в силу биоло-
гического образования и сохраняя 
интерес к науке, за второй — по дол-
гу службы. Шли они, как две схожие 
по силе и характеру лошади в скач-
ках по пересеченной местности, но-
здря в ноздрю: удручающее разноо-
бразие симптомов и их отсутствия, 
внезапные проявления и скрытые 
очаги, неочевидность протоколов 
лечения, нестандартные группы ри-
ска, недостоверная или просто бес-
смысленная статистика, странная 
тяжелая побочка, общественная 
истерика и до сих пор неясные гло-
бальные последствия.

В результате анализ деловых ито-
гов года, как мы привыкли, в тради-
ционном отраслевом разрезе, вы-
глядит, нельзя не признать, немного 
натянуто. Да, в газете мы расстави-
ли эти колонки по привычным раз-
делам, и почти в каждой из них (но 
только почти, потому что и разные 
системы органов болезнь затрагива-
ет совершенно по-разному) написа-
но о том, как пандемия повлияла на 
тот или иной сегмент. И есть рынки, 
где это влияние было в прямом смы-
сле убийственным, как туризм или 
транспорт. Там настоящая КТ-4, пора-
жено более 75%, и перспективы вос-
становления остаются туманными.

Но есть и другие. Где пандемия 
подчеркнула, проявила давно тлев-
шие конфликты и проблемы, от про-
изводственных до регуляторных, 
как в ТЭКе. Где исходный шок и паде-
ние быстро сменились ростом и но-
выми возможностями, как на продо-
вольственном и фондовом рынке. 
Где все вроде наладилось, но про-
блемы еще впереди, как в продажах 
автомобилей. Где методы лечения 
могут обернуться последствиями 
страшнее самой болезни, как с мора-
торием на банкротства. Где ипохон-
дрия и психологическое давление 
путаются с реальными проблемами, 
как в регулировании ритейла.

Важно не забывать: инфекции не 
создают новых сущностей. Да, это на-
грузка на организм, который рвется 
там, где тонко. Да, на лечение и вос-
становление уходит много времени, 
а некоторые умирают. Однако виды 
меняет эволюция, а не инфекция.

правила  
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Доказанные запасы IT
Государство разведало новый пласт прибыли 
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итоги года / инвестиции и финансы
Правительство приня-
ло постановление 
о программе льготной 

ипотеки под 6,5% годовых. 
Она вызвала большой интерес граждан, 
и ее продлили до середины 2021 года. 
В результате в отдельных регионах рост 
стоимости жилья составил до 30%. 

Впервые в истории  
на бирже NYMEX стои-
мость поставочного 

фьючерса на нефть WTI ста-
ла отрицательной — минус 
$40,32 за баррель. Из-за профи-
цита товара продавцы контрактов были  
вынуждены доплачивать покупателям. 

Банк России передал 
правительству послед-
нюю принадлежащую 

ему акцию Сбербанка. 
Общая стоимость переданного контроль-
ного пакета оценивалась в 2,14 трлн руб., 
однако ЦБ получил лишь 300 млрд руб. 
Остальное ушло в бюджет.

23.0420.04 07.05-40,32
доллара  

США

Не было счастья, да несчастье 
помогло — эта поговорка очень 
точно описывает ситуацию 
на российском фондовом рынке 
в 2020 году. Пандемия, вызвав-
шая локдауны и падение россий-
ской и мировой экономики, не-
ожиданно спровоцировала пере-
ток частных сбережений на фон-
довый рынок. В конце года уже 
десятая часть экономически ак-
тивного населения России име-
ли брокерский счет, а объем вло-
жений приблизился к 20% сбере-
жений. При этом поведение ин-
весторов оказалось на удивле-
ние зрелым, что выразилось, на-
пример, в диверсификации вло-
жений за счет иностранных ак-
ций. Настолько все хорошо скла-
дывается, что регулятор насторо-
жился, напрягся и начал что-то 
подозревать.

Конец декабря для инвесторов — 
время не только подведения итогов, 
но и подготовки прогнозов и портфе-
лей к будущему году. В конце 2019 года 
глобальные и российские портфель-
ные управляющие с осторожностью 
смотрели на перспективы фондовых 
рынков. С одной стороны, за преды-
дущие двенадцать месяцев мировые 
индексы показали высокие результа-
ты, некоторые обновили историче-
ские максимумы. С другой — окрепла 
уверенность в скором замедлении 
темпов роста мировой экономики. 
Особое беспокойство вызывали пред-
стоящие выборы президента США, 
в преддверии которых мог обострить-
ся торговый конфликт с Китаем.

Однако уже в начале года эти стра-
ны подписали промежуточное торго-
вое соглашение. Появившийся в то 
же время в КНР новый вирус нем-
ногие воспринял всерьез. Конечно, 
за новостями из Уханя следили, но 
мало кто из экспертов даже прибли-
зительно оценивал последствия CO-
VID-19. Но эпидемия быстро пере-
кинулась сначала в Европу, а затем 
в США, превзойдя все прежние за-
разы. Еще одним «черным лебедем» 
стал мартовский провал в перегово-
рах по продлению сделки ОПЕК+, вы-
лившийся в обвал цен на нефть. Мас-
штабная распродажа затронула даже 
традиционные защитные активы — 

американские госбумаги и золото. За 
две недели к середине марта ведущие 
европейские и американские индек-
сы потеряли 30–45%, индекс Москов-
ской биржи обвалился на четверть.

Эксперты всерьез обсуждали воз-
можность повторения Великой де-
прессии. Профессиональные участ-
ники рынка готовились к массовому 
бегству частных инвесторов. Особен-
но это касалось российского рынка, 
интерес к которому стал восстанав-
ливаться только в последние годы. 
В кризис 2008 года оттоки из откры-

тых ПИФов продолжались полтора 
года, в кризис 2014 года бегство ин-
весторов длилось больше года.

Однако пандемия озадачила не 
только врачей, но и аналитиков: по-
сле мартовской распродажи спрос 
очень быстро вернулся. К концу апре-
ля количество уникальных счетов на 
Московской бирже приблизилось 
к 5 млн человек, а к концу года пре-
высило 8 млн человек. Российские 
биржи месяц к месяцу рапортовали 
о рекордных объемах торгов, а сред-
ства на инвестиционных счетах до-
стигли 5 трлн руб.

Для такого поведения частных 
инвесторов было несколько при-
чин. Во-первых, центробанки и пра-
вительства развитых стран очень 
быстро и синхронно начали оказы-
вать беспрецедентную финансовую 
помощь слабеющим экономикам. 
Во-вторых, в отличие от кризиса 2008 
года, когда основной объем средств 

был инвестирован в акции, среди 
инструментов доминировали тра-
диционно менее волатильные обли-
гации. Третьим и четвертым пункта-
ми участники рынка называли опыт, 
который инвесторы получили за по-
следние годы, а также развитие уда-
ленных сервисов не только в прода-
жах, но и в обслуживании клиентов.

ЦБ также отошел от привычной 
стратегии. В прежние кризисы ре-
гулятор всегда повышал ключевую 
ставку, следом росли ставки по вкла-
дам, и ни один инвестиционный 
продукт не мог с ними конкуриро-
вать. На этот раз регулятор последо-
вал примеру зарубежных коллег, со-
кращая ставку. Следом упали ставки 
по вкладам, заставив клиентов бан-
ков искать новые инструменты.

Деньги потекли на фондовый ры-
нок. К концу года степень его проник-
новения в сбережения россиян при-
близилась к 20%. Казалось бы, сбылась 
мечта российских политиков, кото-
рые грезили о защите отечественно-
го рынка от международных инвес-
торов. Однако российский инвестор 
пусть и молод, но не глуп. И он дивер-
сифицировал вложения в акции, при-
обретая бумаги иностранных эмитен-
тов. Такое поведение уже вызывает 
недовольство мегарегулятора, кото-
рый хочет, чтобы деньги частников 
работали на российскую экономику.

В результате накануне Нового года 
оживившийся и расширившийся 
фондовый рынок с тревогой ждет, как 
ЦБ будет выполнять анонсированные 
жесткие действия по ограничению 
продаж сложных финансовых ин-
струментов неквалифицированным 
инвесторам. Да, такой шаг может при-
вести к перетоку средств в россий-
ские акции, но с учетом появления 
новых инвесторов с новыми деньга-
ми вряд ли окажется эффективным. 
Скорее он выльется в переход россий-
ских клиентов к иностранным по-
средникам. Только строгими запрета-
ми создать сбалансированный рынок 
невозможно. Правительству и ЦБ ско-
рее стоит заняться повышением раз-
нообразия инструментов вложения, 
защитой прав инвесторов и улучше-
нием удобства инфраструктуры. И хо-
рошо бы уже в 2021 году.

Виталий Гайдаев

Инфекция в фондовом режиме
Как граждане пошли на биржу счастья искать

Грядущий год может стать пер-
вым, когда почти весь рынок 
пенсионных накоплений по обя-
зательному пенсионному стра-
хованию окажется в руках госу-
дарственных, квазигосударст-
венных или окологосударствен-
ных структур. Последний круп-
ный НПФ, к которому реально 
применимо слово «негосударст-
венный», выставлен на прода-
жу и, скорее всего, уйдет в прове-
ренные руки. Частную пенсион-
ную инициативу сгубило то, что 
у большинства фондов не полу-
чилось с пиететом и ответствен-
ностью относиться к своим кли-
ентам. Получится ли это у новых 
государственных владельцев — 
вопрос открытый.

Несколько лет назад на пенсион-
ном рынке рассказывали историю. 
Приобретенный в 2015 году Микаи-
лом Шишхановым НПФ «Райффай-
зен» проходил процедуру вхожде-
ния в систему гарантирования прав 
застрахованных лиц, чтобы рабо-
тать с пенсионными накопления-
ми граждан. В том числе владельцы 
частных фондов давали регулятору 
неформальные гарантии, что с их 
НПФ ничего не случится. И госпо-
дин Шишханов главе ЦБ Эльвире 
Набиуллиной на вопрос о гаранти-
ях якобы ответил: «Я восточный че-
ловек, для меня нет ничего дороже 
памяти предков. Я поклянусь имена-
ми дедушки и бабушки». Так из имен 
Сафарбек и Марьям и родилось на-
звание «Сафмар», которое вскоре по-
лучил НПФ, на основе которого го-
сподин Шишханов консолидировал 
пенсионные активы.

Не поручусь, что этот апокриф име-
ет отношение к действительности: 
НПФ «Райффайзен» вступил в систе-
му в феврале 2015 года, а разрешение 
на его покупку было получено толь-
ко в июле (сама сделка закрыта в ок-
тябре). Но хотя бы доля правды в этих 
рыночных байках всегда есть. Напри-
мер, в интервью РБК и в корпоратив-
ном журнале Бинбанка (другой быв-

ший актив бизнесмена) в 2015 году 
переименование фонда в «Сафмар» 
бизнесмен объяснял «данью уважения 
предкам» (цитата по «Ведомостям») 
и желанием показать «всему рынку» 
и клиентам фонда, «с каким пиететом 
и ответственностью» будет относиться 
к их пенсионным средствам.

Понимание «пиетета и ответст-
венности», впрочем, оказалось свое-
образным. НПФ господина Шишха-
нова, как и ряд других крупнейших 
фондов, принадлежащих частным 
группам, стали участниками так на-
зываемого московского пенсион-
но-банковского кольца (см. „Ъ“ от 16 
апреля 2019 года), на их балансах по-
явились токсичные активы, в том чи-
сле связанные с проектами самих 
собственников.

Зато название прижилось. Вскоре 
вся промышленно-финансовая груп-
па (ПФГ) дяди господина Шишханова 
Михаила Гуцериева получила назва-
ние «Сафмар».

Другие крупнейшие НПФ, при-
надлежащие частным финансовым 
группам из участвовавших в «коль-
це», в результате расчистки банков-
ского сектора 2017 года оказались 

у структур, близких к государству. За 
прошедшие три года доля пенсион-
ных накоплений, приходящаяся на 
эти НПФ, выросла с 45% до 87%.

НПФ «Сафмар» с 9% рынка выгля-
дел до сих пор среди них последним 
оплотом действительно частного 
пенсионного бизнеса. Но в уходящем 
году выяснилось, что семья Гуцери-
евых решила продать свой НПФ. 
Опосредованно к этому подтолкну-
ла владельцев, в частности, ситуа-
ция с коронавирусом и невозможно-
стью поддержать свои активы через 
фонд, но процесс все-таки вписы-
вается в совсем другую тенденцию. 
Показательно, что потенциальные 
покупатели все как на подбор око-
логосударственные. По данным „Ъ“, 
интерес к НПФ сохраняют принадле-
жащий Росимуществу РСХБ и группа 
«Регион»-«Россиум» (неформально че-
рез множество партнерских проек-
тов связанная с подконтрольной го-
сударству «Роснефтью»). Если сделка 
состоится, то, наверное, она будет за-
крыта в следующем году. Но, как гово-
рят мои источники, этому будет пред-
шествовать смена названия: Михаил 
и Саид Гуцериевы не будут отдавать 
НПФ, названный в честь предков, 
в чужие руки. Четыре миллиона кли-
ентов фонда — дело другое.

Впрочем, не знаю, стоит ли огор-
чаться клиентам окологосударствен-
ных НПФ. «Пиетет» и «ответствен-
ность» новых собственников мало 
отличается от таковых у их бывших 
частных владельцев. НПФ «Откры-
тие», в 2017 году перешедший фак-
тически под крыло ЦБ, продолжает 
держать крупные пакеты акций ОВК 
и ВТБ. Между тем у других структур, 
в том числе подконтрольных регуля-
тору, для улучшения их баланса эти 
бумаги целенаправленно выкупа-
лись на деньги Банка России. Фонды 
группы «Регион»-«Россиум» продол-
жают держать у себя на балансе не-
рыночные пакеты МКБ и НКО «Элекс-
нет». Правда, именами своих предков 
они пока еще не ручаются.

Илья Усов

Старость — дело государственное
На пенсионном рынке заканчиваются частные фонды

Новые 
окологосударственные 

владельцы НПФ относятся 
к накоплениям своих 
клиентов примерно  

с таким же пиететом  
и такой же 

ответственностью,  
как прежние частные

— Илья Усов,
корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

Деньги потекли  
на фондовый рынок.  

К концу года степень его 
проникновения в сбережения 
россиян приблизилась к 20%

— Виталий Гайдаев,
старший корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

Уходящий год показал, что крип-
товалютный рынок начал прио-
бретать черты цивилизованно-
го — обороты растут, появились 
институциональные инвесто-
ры, исторические рекорды сто-
имости биткойна побиты. Дви-
жения курсов уже меньше за-
висят от хайпа и больше от эко-
номических факторов. Одна-
ко это привлекает внимание не 
только инвесторов, но и регуля-
торов. От мировых центробан-
ков в ближайшем будущем стоит 
ожидать лишь усиления давле-
ния на криптовалюты, и Россия 
точно в этом вопросе не станет 
исключением.

Ровно три года понадобилось бит-
койну, чтобы вернуться к рекордной 
цене: 17 декабря 2017 года курс самой 
популярной криптовалюты ненадол-
го превысил уровень $20 тыс. и лишь 
16 декабря 2020 года повторил это до-
стижение. Через одиннадцать дней 
курс превысил отметку в $28 тыс. С на-
чала года криптовалюта подорожала 
вчетверо, только за два последних ме-
сяца — в 2,5 раза. Хорошая прибыль, 
особенно для тех, кто вложился на об-
щем мартовском падении рынков.

Но многие еще не забыли первый 
взлет, закончившийся болезненным 
затяжным падением. Тогда крипто-
валютный рынок отпугнул многих 
добросовестных инвесторов. Конеч-
но, сохраняется мнение, и зачастую 
не зря, что рынком, особенно в части 
майнинга, оперируют непрозрач-
ные структуры. Оно и понятно, при 
дешевой электроэнергии бонусы мо-
гут быть значительны. А при росте 
рынка тем более.

Тем не менее ситуация в 2020 
году и в 2017 году кардинально раз-
личается. Глубина рынка значитель-
но выросла. В 2017 году дневные 
объемы составляли $10–15 млрд, 
редко $20 млрд, сегодня это $50–70 
млрд в день. Капитализация дости-
гла $450 млрд. Рынок криптовалют 
уже не виртуальная игрушка в руках 
частных лиц, растущая на хайпе мод-
ной технологии распределенных 
реестров, а солидный инвестици-
онный продукт, с которым не зазор-
но работать ни Fidelity, ни PayPal. 
Топ-менеджеры BlackRock и Gold-
man Sachs авторитетно рассуждают, 
способен ли биткойн заменить золо-
то в качестве защитного актива. 

Из местечкового, который легко 
разогнать и снять сливки, крипто-
валютный рынок перешел в солид-
ный сегмент, на котором можно дей-
ствовать исходя из экономических 
теорий. Не в последнюю очередь 
этому способствовала пандемия, на 

борьбу с которой были брошены фи-
нансовые ресурсы ведущих стран, 
и прежде всего США. На фоне бес-
прецедентного вливания долларов 
в экономику американская валюта 
ожидаемо стала терять в весе. Рост ко-
тировок криптовалюты в последние 
месяцы во многом обоснован пои-
ском альтернативных инструментов 
для инвестирования в моменте.

Самой хорошей новостью стало, 
пожалуй, появление консерватив-
ных институциональных инвесто-
ров. JP Morgan оценивает потенци-
альный спрос в $600 млрд. Понятно, 
что пока они выделяют на криптова-
люту только доли процентов активов. 
Но именно эти инвесторы обеспечи-
вают фондовому рынку прививку 
от спекулятивного падения цены, 
обычно приходящего из розницы.

На динамике курса сказывается 
и предложение виртуальной валю-
ты. Весной произошел очередной 
халвинг по биткойну, что привело 
не только к сокращению его предло-

жения, но и к росту себестоимости. 
Последнее спровоцировало майне-
ров придерживать дорогие новые 
биткойны до более прибыльной для 
них цены. Именно это могло привес-
ти к недавней коррекции курса, ког-
да ряд майнеров «раскупорили свои 
кубышки».

Большой плюс цивилизованного 
рынка в том, что и искусственно со-
зданный рост, и падение возможны, 
но ненадолго, потому что дорого об-
ходятся инициаторам. Но есть и ми-
нусы — новый рынок привлекает 
внимание регуляторов.

До 2020 года это были скорее про-
бы пера: слишком много тянет за со-
бой регулирование криптовалют, 
приходится разбираться и с самой 
технологией блокчейн. Конечно, про-
стейший способ — ввести полный за-
прет, как это сделали, например, Вь-
етнам, Марокко и Киргизия, но такой 
опрометчивый шаг могут позволить 
себе не все. Наиболее продвинутые 
страны, признающие, что рынок есть 
и его надо регулировать или как ми-
нимум облагать налогами,— США 
и Германия, хотя в целом Европа кон-
сервативна в отношении криптова-
лют. Но и у лидеров пока нет единой 
четкой концепции. Россия же толь-
ко пытается сформировать свою, воз-
можно уникальную, позицию.

И очень похоже, что эта позиция 
в итоге окажется жесткой. Такой вы-
вод можно сделать хотя бы из-за дей-
ствий регулятора по отношению 
к сложным финансовым продуктам. 
Первая волна инвесторов, которая 
пришла в начале пандемии на фондо-
вый рынок и уже проиграла первич-
ные инвестиции, может переложить-
ся в рынок виртуальный, который 
показал рекордную доходность. Его 
доля будет расти хотя бы для дивер-
сификации вложений. Все это явно 
ускорит ограничивающие шаги ре-
гулятора, тем более что законопроект 
о цифровых валютах уже готовится.

Полина Смородская

Виртуальный сектор экономики
Как криптовалюты становятся  
полноценным финансовым инструментом

Ведь как минимум часть проблем 
оказалась замаскирована послабле-
ниями — реструктуризацией, кани-
кулами и прочими мероприятиями. 
И по окончании действия этих мер 
(продлены до апреля-июля 2021 года) 
стоит ожидать роста плохих долгов. 
Это признают и в ЦБ: «Важно, чтобы 
признание потерь по невозвратным 
кредитам не откладывалось на дли-
тельный срок, так как это может при-
водить к появлению „зомби-заемщи-
ков“ и препятствовать кредитованию 
эффективных компаний». Долги ком-
паний вызывают основное беспо-
койство и у инвесторов, их интерес 
к качеству банковских активов, по 
оценке S&P, в этот коронакризис ока-
зался выше уровня 2014–2015 годов.

Рейтинговые агентства уже пре-
дупреждают, что в 2021 году качест-
во активов снизится и могут потре-
боваться дополнительные резервы, 
по разным оценкам — 1,5–2 трлн 
руб. По сути, это и есть объем токсич-
ных активов. Так что проект созда-
ния банка плохих долгов рано воз-

вращать под сукно. Только вот найти 
схему, приемлемую и для покупате-
ля, и для продавца, будет непросто.

Один из вариантов — превра-
щение в фонд плохих долгов бан-
ка непрофильных активов «Траст», 
который в этом году символиче-
ски закрыл круг претензий к быв-

шим собственникам некогда круп-
нейших частных банков-санаторов. 
Для себя этот вопрос «Траст» будет 
решать в 2021 году. 

Основной вопрос — кто даст день-
ги на скупку плохих долгов. В ближай-
шее время вряд ли стоит рассчиты-
вать на бюджет с учетом его дефицита. 
Да и у ЦБ нет большого желания участ-
вовать в таких мероприятиях: при 
потраченных на выкуп проблемных 
долгов санируемых в 2017–2018 бан-
ков 2 трлн руб. отдачу «Траста» оцени-
вают менее чем в 500 млрд руб. В ре-
зультате и ЦБ, и Минфин выступают 
против скупки. «Сейчас массовой про-
блемы плохих долгов нет, во всяком 
случае это видно по госбанкам, кото-
рые даже готовятся подраспустить ре-
зервы»,— заверил „Ъ“ недавно замми-
нистра финансов Алексей Моисеев.

Так что, видимо, в 2021 году про-
блема будет решаться известным 
способом: «денег нет, но вы держи-
тесь». И спасение утопающих, то 
есть банков с проблемными актива-
ми, ляжет прежде всего на плечи са-
мих утопающих.

Ольга Шерункова

Долги замедленного действия

В 2021 году банкам  
может потребоваться  

до 2 трлн руб. 
дополнительных резервов. 
Так что проект создания 

банка плохих долгов  
рано возвращать под сукно

— Ольга Шерункова, 
корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

Рынок криптовалют уже  
не виртуальная игрушка  

в руках частных лиц, 
растущая на хайпе модной 
технологии распределенных 

реестров, а солидный 
инвестиционный продукт,  

с которым не зазорно 
работать ни Fidelity,  

ни PayPal
— Полина Смородская,

старший корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

1 января исполнится 58 лет владельцу компании «Снегири Девелопмент» Александру Чигиринскому
2 января исполнится 63 года председателю совета директоров GHP Group Марку Гарберу
2 января исполнится 53 года предпринимателю Олегу Дерипаске
3 января исполнится 60 лет президенту управляющей компании «Интеррос» Владимиру Потанину
4 января исполнится 57 лет зампреду ЦБ РФ Михаилу Алексееву
4 января исполнится 54 года председателю госкорпорации развития «ВЭБ.РФ» Игорю Шувалову
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Минфин разместил ОФЗ 
на рекордную сумму — 
418,5 млрд руб. 

На фоне роста заимствований на внутрен-
нем рынке за год объем привлечения  
составил 5,3 трлн руб., что в 2,5 раза больше, 
чем в 2019 году. В ноябре ОФЗ активно  
скупали иностранные инвесторы.

Сорвалось слияние  
TCS Group Holding  
(владеет Тинькофф-

банком) и Yandex. 
За месяц до этого было объявлено  
о сделке M&A на сумму $5,5 млрд,  
но стороны не договорились о деталях 
объединения. 

Индекс  
Московской биржи  
обновил историче-

ский максимум, достигнув 
отметки 3318,39 пункта.  
Прирост с начала года составил около 9%. В марте на фоне распростра-
нения коронавируса обвалились все мировые рынки, но политика  
стимулирования вернула индикаторы к рекордным значениям.
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У ЦБ есть традиция. Чуть ли 
не каждый год он охлаждает ры
нок — то необеспеченного потре
бительского кредитования, то 
ипотеки. В 2019 году, например, 
розничный сегмент охлаждал
ся показателем долговой нагруз
ки. В 2020 году у регулятора по
явился помощник в лице коро
навируса, вместе с ростом тем
пературы охладившего желание 
граждан занимать. Но ЦБ сти
хии не доверяет, активно прояв
ляя желание снова начать дуть 
холодным воздухом. Вот только 
в нужном ли направлении? Ведь 
розничное кредитование сдер
живают естественные факто
ры, тогда как большой и отнюдь 
не более стабильный корпора
тивный портфель ускоряет рост.

Пандемия неожиданно помогла 
ЦБ в его традиционном стремлении 
придержать быстрорастущий рынок 
кредитования. На фоне падения дохо-
дов и потери работы граждане сущест-
венно сократили потребление: стали 
откладывать крупные покупки, бо-
лее ответственно относиться к финан-
сам, меньше и осторожнее занимать, 
не будучи уверенными, что смогут 
обслуживать долг. Со своей стороны, 
банки, всегда активно привлекавшие 
граждан в потребительское кредито-
вание, строже отбирали потенциаль-
ных клиентов, опасаясь роста непла-
тежей. «Закрутили» выдачу займов 
и микрофинансовые организации.

Однако органической жесткости 
рынку хватило лишь на один квар-
тал. На фоне той же нехватки денег 
и снятия ограничений граждане 
вновь потянулись в банки, тем более 
что ряд видов кредитования прямо 
стимулировало государство.

Прежде всего это коснулось ипоте-
ки, одной из целей которой была под-
держка строительной отрасли. К кон-
цу года объем льготной программы, 
по которой субсидируются ставки, 
был расширен до 1,9 трлн руб., а саму 
ее продлили до середины 2021 года. 
Не забыли и автопром, расширив 
профильную программу в 1,7 раза. 
Эти сегменты показали рост, и даже 
необеспеченное потребительское 
кредитование в отдельные месяцы 
второго полугодия восстанавлива-
лось до значений 2019 года. Снова 

зазвучали предостережения ЦБ о не-
обходимости охлаждения и «медве-
жьей услуге» населению, закредито-
ванность которого опять стала расти.

Смущает, однако, то, что все эти 
слова звучат только в отношении на-
селения, розничного сегмента рын-
ка. Конечно, абсолютные темпы ро-

ста здесь выше, чем в корпоративном. 
Но если взять вторую производную, 
то есть ускорение, картина меняется. 
Розничный портфель в 2019 году уве-
личился на 19%, а в 2020 году ожида-
ется динамика в 13–14%. Таким обра-
зом, темпы роста замедлились на 
треть. Тем временем корпоративный 
портфель вырастет на 10–11% при уве-
личении в 2019 году менее чем на 6%. 

То есть его темпы роста почти удвои-
лись, притом что в абсолютных значе-
ниях размер этого портфеля в 2,3 раза 
больше розничного и в нем больше 
четверти валютных кредитов.

По качеству корпоративный пор-
тфель тоже не то чтобы лучше рознич-
ного. За девять месяцев пандемии 
объем реструктуризированных кор-
поративных кредитов (с учетом МСП) 
превысил показатель по розничным 
почти в семь раз (5,6 трлн руб. против 
0,8 трлн руб.). Эти «коронавирусные» 
реструктуризации формально улуч-
шили качество корпоративного пор-
тфеля, что вкупе со льготами сдвинуло 
создание резервов по нему на следую-
щий год. В результате туда же перене-
слись реальные проблемы банков.

По оценке АКРА, потенциальный 
объем дополнительного резервиро-
вания по корпоративному портфелю 
может достигнуть 650 млрд руб., в НКР 
говорят вообще об 1 трлн руб. По мне-
нию S&P, расходы на резервы останут-
ся высокими до конца 2021 года и мо-
гут достичь 1,5–2% от среднего объема 
портфелей крупных банков.

За второй волной пандемии при-
шли новые ограничения и очеред-
ной виток снижения доходов, пер-
спективы и эпидемиологической 
ситуации, и экономической оста-
ются туманными. В такой ситуации 
беспокойство регулятора понятно, 
но вот в нужную ли сторону оно на-
правлено — вопрос. Стоит ли допол-
нительно охлаждать сектор потреби-
тельского кредитования, который 
несильно потеплел даже в ажиотаж-
ный предновогодний сезон, или 
все-таки больше внимания обратить 
на корпоративное, несущее банкам 
отнюдь не меньше рисков?

Полина Трифонова

Охлаждение — мать учения
Как ЦБ дует на остывший рынок  
потребительского кредитования

С первого банковского кризи
са, который произошел еще 
в прошлом тысячелетии, бан
киры мечтали ввести безот
зывные вклады, чтобы физ
лица не могли в считаные 
дни опустошить свои счета. 
Но в «коронакризис» на фоне 
снижения ставок, вызванного 
стимулированием экономики 
в условиях пандемии, все боль
шую роль, наоборот, играют 
накопительные счета, дающие 
клиентам высокую мобиль
ность. В ряде банков остатки 
на таких счетах и на срочных 
вкладах уже сравнялись. Впро
чем, хоронить классические де
позиты еще рано — банкирам 
выгодно сохранять таких кли
ентов на случай, если ставки 
вновь пойдут вверх.

Снижение стоимости заемных 
средств — повседневная забота бан-
кира. И желательно, чтобы эти сред-
ства оставались в распоряжении 
кредитной организации как можно 
дольше. Особенно в кризисы, регу-
лярные для российской экономики. 
Поэтому банкиры всегда ратовали 
за введение безотзывных вкладов, 
позволяющих пережить эти непри-
ятные периоды. Но мировая тен-
денция последних лет к снижению 
ставок, которая не обошла и Рос-
сию, играла не в пользу банковско-
го сектора. Да и необходимость за-
манивать вкладчика на длительный 
срок (даже на два-три года) высоки-
ми ставками уже не отвечала потреб-
ностям банков — уровень рыночных 
ставок снижался быстрее.

В этом году, возможно, из-за са-
моизоляции и пандемии, а также на 
фоне резкого роста популярности 
фондового рынка и снижения доход-
ности вкладов ниже инфляции нако-
пительные счета стали настоящим 
хитом и оказались намного популяр-
нее даже более доходных депозитов.

Такие счета появились в банках 
давно — по сути, это обычные теку-
щие счета, по которым, в отличие от 
срочных депозитов, банк может пла-
тить символическую ставку. Особен-

ность счета в том, что клиент может 
в любой момент довнести средства 
или забрать, не теряя процентов. Но 
в начислении дохода есть масса ню-
ансов — на ежедневный остаток, на 
минимальную величину за месяц 
и т. п. При этом банк может в любой 
момент изменить ставку, то есть опе-
ративно реагировать на обстановку 
на долговом рынке.

В результате выгода мобильно-
сти перевесила недостатки для обе-
их сторон процесса. Если в 2019 
году, по данным ЦБ, доля вкладов 
до востребования (в них входят как 
текущие счета, так и накопитель-
ные) устойчиво держалась на уров-
не 25% от общего объема, то за не-
полный 2020 год она превысила 
34%. В отдельных банках (Росбанк, 
Почта-банк) объемы средств на на-
копительных счетах и депозитах 
сравнялись. В Газпромбанке, «ФК 
Открытие», Тинькофф-банке доля 
накопительных счетов составляет 
30–40%, поднявшись с начала года 
в 1,5–3 раза. В ВТБ во втором полу-
годии объем средств, приходящих 
на накопительные счета, стабильно 
превышает объем средств, размеща-
емых на срочных вкладах.

Еще одним важным источником 
пассивов банков, значение которо-

го выросло в условиях пандемии, 
стали эскроу-счета. В середине 2019 
года изменилась схема финансиро-
вания застройщиков при долевом 
строительстве, средства дольщиков 
начали аккумулироваться на таких 
счетах. Деньги с них застройщик по-
лучает только после сдачи дома.

Средства на эскроу-счета при-
ходили медленно, к началу года их 
объем немногим превысил 100 млрд 
руб. Но с развитием программы 
льготной ипотеки на фоне оказа-
ния помощи застройщикам темпы 
прибытия ускорились. Уже сейчас 
ясно, что до конца года остатки на 
эскроу-счетах превысят 1 трлн руб., 
поднявшись в десять раз.

Пока эскроу-счетах занимают 
менее 5% всех рублевых вкладов 
в банках, но c учетом темпов выдачи 
ипотеки, в том числе расширения 
льготной госпрограммы с 0,9 трлн 
до 1,9 трлн руб., удвоения доли таких 
счетов можно ждать уже к середине 
следующего года. С учетом того, что 
по ним не начисляют проценты, это 
будет существенным подспорьем 
для банковского сектора.

Все это означает смену отноше-
ния банкиров к пассивам, полу-
ченным от физлиц: кредитным ор-
ганизациям стало важнее иметь 
возможность оперативно управлять 
стоимостью своих обязательств, чем 
намертво привязать средства к сче-
ту. Тем более что ставки по таким 
счетам на 1–1,5 процентного пункта 
ниже, чем по депозитам. И на фоне 
незавершенного цикла снижения 
ставок на долговом рынке не имеет 
смысла отказываться от такого гиб-
кого инструмента. Впрочем, сниже-
ние доли срочных вкладов ниже 50% 
на рынке не ждут. Ведь в случае из-
менения тренда на рост ставок удер-
живать средства клиентов на нако-
пительных счетах станет сложнее. 
Или придется оперативно повы-
шать проценты. Депозитные счета 
с зафиксированными ставками при 
этом могут сыграть роль демпфе-
ра — далеко не каждый клиент захо-
чет терять доход.

Максим Буйлов

Заложники пассивов
Как накопительные счета  
замещают срочные вклады

Пандемия изменила привыч
ки не только граждан, но и бан
киров. Тех, у кого не оказалось 
серьезных запасов средств, она 
подтолкнула к давно назрев
шим, но оттягивавшимся реше
ниям. Ктото решился дешево 
продать банк, ктото просто сдал 
лицензию. И все это в основ
ном добровольно, регулятор за
нимался другими проблемами. 
Только под конец года ЦБ нео
жиданно взялся за расчистку до
вольно узкого сегмента — серых 
платежей в нелегальные казино, 
за что уже поплатились лицен
зиями два банка. А значит, счи
тать лицензии еще рано.

«На грани вымирания не стоит 
быть слишком привередливым»,— го-
ворил ленивец Сид в «Ледниковом пе-
риоде-2». Вот и ЦБ на фоне пандемии 
настолько смягчился к банкам, что 
2020 год можно считать фактически 
отсрочкой расчистки рынка. Лицен-
зии регулятор почти не отзывал. Пара-
докс в том, что это на удивление почти 
не сказалось на числе выбывших иг-
роков. Количество кредитных органи-
заций в России, по данным регулято-
ра, за январь—ноябрь уменьшилось 
на 31 банк. Известно еще о четырех 
именах в декабре, так что в целом по-
лучается предварительно 35. В 2019 
году с рынка ушли 40 банков.

Казалось бы, разница не так уж ве-
лика, да и время осталось еще, что-
бы разрыв сократить. Но есть важ-
ный нюанс. Если годом ранее банки 
покидали рынок в основном прину-
дительно, то в этом необычно много 
добровольцев — десять против четы-
рех в 2019 году.

Еще часть лицензий исчезла за 
счет поглощений, таких в этом году 
из публично известных шесть. Боль-
шинство из тех, кто продал банки, 
рассматривали такую возможность 
два-три года, но созрели только 
под давлением пандемии. И сдел-

ки были заключены по цене в разы 
ниже исходных ожиданий. Напри-
мер, собственники одного из не-
давно проданных банков три года 
искали покупателя, который запла-
тит 1 капитал плюс $2 млн, а прода-
ли в итоге за 0,6 капитала. Не стоит 

откладывать на завтра то, что мож-
но продать сегодня. Главный урок, 
преподанный коронавирусом всему 
миру,— завтра может быть еще хуже.

Разница стратегий «продать» или 
«сдать лицензию» лежит на поверх-
ности. Те, кто был готов платить за 
сохранение лица, продавались за-
метно дешевле капитала, отдавая 
примерно треть за честь «не сдавать-
ся». Те, кто предпочитает считать, вы-
бирали сдачу лицензии, что позволя-
ло сохранить капитал полностью.

А что же регулятор? А он ушел 
на карантин, принимал лицензии 
у тех, кто их сдавал, одобрял редкие 
сделки. Дал рынку передохнуть — 
отменил инспекционные проверки 
на местах, перешел в режим онлайн, 
при котором отчетность можно ри-

совать на компьютере, и по край-
ней мере в первом полугодии про-
сто приостановил отзыв лицензий.

Продолжалась идиллия до декаб-
ря, когда ЦБ вдруг проснулся и нео-
жиданно обратил внимание на бан-
ки, злоупотребляющие проведением 
платежей в адрес нелегальных в Рос-
сии казино. Что именно подтолкнуло 
регулятора заняться этим отнюдь не 
новым серым сектором, доподлин-
но неизвестно. Эксперты говорят, на-
пример, о внимании к нему платеж-
ной системы Visa, которое благодаря 
блогерам и рекордным штрафам от-
дельным игрокам не осталось неза-
меченным. Второй не менее важный 
фактор — готовящееся введение еди-
ного регулирования игровой отра-
сли в России (см. „Ъ“ от 12 декабря).

В результате уже в декабре два банка 
разом, «Онего» и «Финтех», лишились 
лицензий за «сотрудничество с запре-
щенными в России игорными заведе-
ниями». По словам, банкиров, ЦБ впер-
вые отозвал по этому основанию сразу 
две лицензии. И кажется, это не финал. 
Говорят, что регулятор уже начал про-
верки в банках, так или иначе связан-
ных с проведением платежей в инте-
ресах серого игорного бизнеса. Так что, 
вполне возможно, мы еще увидим не-
сколько отзывов в конце этого года или 
в начале следующего.

Но массово на ситуацию в системе 
эти отзывы, конечно, не повлияют. 
По словам участников рынка, бан-
ков, связанных с игорным бизнесом, 
всего около десятка. Вопрос в том, на-
сколько проснулся дракон и ослабли 
от «коронакризиса» богатыри. Пока 
эксперты ожидают в следующем году 
продолжение сонной атмосферы это-
го и в целом спокойный уход с рын-
ка примерно тех же порядка 35 игро-
ков. Но объем плохих долгов растет, 
ЦБ начинает шевелиться, и более 
жесткий вариант развития событий 
выглядит не столь уж натянутым.

Ксения Дементьева

Сдачный сезон
Как банкиры и ЦБ берегли друг друга в пандемию

К тому же чем дольше длится мо-
раторий, тем выше вероятность «эф-
фекта домино». По сути, это цепная 
реакция: должник не платит контр-
агенту, у того возникает кассовый 
разрыв, и он сам может оказаться 
неплатежеспособным. На риск мас-
сового банкротства контрагентов 
указывали и сами предпринимате-
ли, и юристы, а в сентябре и Мин-
экономики обсуждало подвешенное 
положение кредиторов. Но в итоге 
защитную меру продлили без учета 
интересов последних.

Между тем некоторые государст-
ва в аналогичной ситуации позабо-
тились и о кредиторах. Например, 
в Германии мораторий на банкрот-
ство распространили на все компа-
нии, кроме тех, у кого оно не связано 
с пандемией. Соответственно, если 
несостоятельность кредитора выз-
вана неисполнением обязательств 
мораторным должником, первому 
также дадут защиту. В России же сло-
жилась абсурдная ситуация, при ко-
торой крупные организации с мил-
лиардными оборотами, попавшие 
под мораторий, могут не платить по 
своим обязательствам небольшим 
компаниям и микропредприятиям.

Смягчить удар для экономики 
и спасти малый и средний бизнес, 

по мнению юристов, могут лишь 
«реанимационные мероприятия», 
то есть прямая финансовая помощь 
от государства. Однако надежд на это 
мало, и сегодняшний «щит» рискует 
в будущем году обернуться «бомбой 
замедленного действия».

Уже сейчас юристы предсказыва-
ют «цунами банкротных дел» после 
снятия моратория. Инициатора-
ми будут выжившие контрагенты 
должников, банки, а также налого-
вики, которым сейчас нужно все-
ми возможными способами попол-

нять бюджет. Ситуацию осложняет 
и то, что многие владельцы бизне-
са из пострадавших отраслей мах-
нули рукой на свои компании и на-
чали прятать оставшиеся активы, 
рассказывают мои собеседники. 
Соответственно, большинство ком-
паний будут падать в банкротство 
уже «пустыми».

Исходя из этого, нас ждет мас-
совое оспаривание как самих 
предбанкротных сделок по вы-
воду активов, так и рост требова-
ний о привлечении к субсидиар-
ке контролирующих банкротов 
лиц. Отсутствие конкурсной мас-
сы суды, скорее всего, компенси-
руют ужесточением ответственно-
сти владельцев и руководителей 
бизнеса — еще больше снизятся 
стандарты доказывания, а привле-
кать будут не только тех, кто вино-
ват, но и тех, с кого просто есть что 
взять. Воспрепятствовать разраста-
нию этой «банкротной опухоли» те-
оретически может Верховный суд, 
создав ориентиры для практики. 
Иначе есть немалый риск того, что 
пострадают и добросовестные руко-
водители, и собственники, которые 
до последнего пытались спасти биз-
нес, но не смогли справиться с ко-
ронакризисом и напором постмо-
раторной банкротной волны.

Анна Занина

Банкрот фронт

Мораторий  
на банкротство  

временно приостановил 
«кровотечение»,  

но проблемы малого  
и среднего бизнеса  

это не решит
— Анна Занина,

руководитель арбитражной группы

Ц И Т А Т А

Кредитным  
организациям стало  

важнее иметь возможность 
оперативно управлять 

стоимостью своих 
обязательств,  

чем намертво привязать 
средства к счету

— Максим Буйлов,
руководитель банковской группы

Ц И Т А Т А

Стоит ли дополнительно 
охлаждать сектор 

розничного кредитования, 
который не сильно 

потеплел даже  
в ажиотажный 

предновогодний сезон,  
или все-таки больше 
внимания обратить  

на корпоративное, несущее 
банкам отнюдь не меньше 

рисков?
— Полина Трифонова,

корреспондент отдела финансов

Ц И Т А Т А

Не стоит откладывать  
на завтра то, что можно 

продать сегодня.  
Главный урок,  

преподанный коронавирусом 
всему миру,— завтра  

может быть еще хуже
— Ксения Дементьева,

руководитель группы 
финансового анализа

Ц И Т А Т А
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Главной интригой предстоящего 
года в газовом секторе станет 
возможный уход Алексея Милле-
ра из «Газпрома». Финальным ак-
кордом его карьеры в компании 
может стать завершение «Север-
ного потока-2», которое поставит 
точку в украинской газовой про-
блеме. Хотя рынок, естественно, 
ждет от преемника господина 
Миллера глубоких преобразова-
ний в «Газпроме», которых ком-
пания в последние десятилетия 
избегала, пока для этих надежд 
нет очевидных предпосылок.

В мае 2021 года истекает пятилет-
ний контракт главы «Газпрома» 
Алексея Миллера, руководившего 
газовой монополией последние 
20 лет, и большинство опрошенных 
„Ъ“ источников уверены, что нового 
продления не будет.

Никто из ныне действующих глав 
госкомпаний не может сравниться 
с господином Миллером, пришед-
шим на этот пост вслед за Владими-
ром Путиным из Петербурга в 2001 
году, по аппаратному долгожительст-
ву. Примерно на одном уровне по вы-
слуге лет с ним только сослуживец 
президента РФ Николай Токарев, 
возглавляющий «Транснефть» с 2007 
года, и его вечный оппонент глава 

«Роснефти» Игорь Сечин, возглавив-
ший компанию в 2012 году, но зани-
мавший пост председателя ее совета 
директоров с 2004 года. Глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов руководит ком-
панией с 2007 года, а до этого с 2004 
года возглавлял «Рособоронэкспорт».

Слухи о возможной отставке 
Алексея Миллера ходят из года в год. 
Теперь они активизировались из-за 
прошедших в ноябре—декабре ка-
дровых перестановок среди губерна-
торов, чиновников и глав госкомпа-
ний (господин Миллер в этот период 
также был на аудиенции у Владими-
ра Путина). Однако первые ожида-
ния появились еще в 2019 году, когда 
от оперативного руководства «Газ-
промом» начали отходить ключевые 

топ-менеджеры прежней команды 
Алексея Миллера, а в 2020 году ее по-
кинули и последние старые соратни-
ки, пришедшие за ним в компанию 
из административной элиты Петер-
бурга в начале 2000-х годов.

Еще одним основанием для слу-
хов об уходе Алексея Миллера стали 
откровенно плохие финансовые по-
к азатели «Газпрома» :  убыток 
по МСФО в январе—сентябре соста-
вил 202 млрд руб. против прибыли 
в 1,1 трлн руб. годом ранее.

С одной стороны, падение спроса 
из-за коронавируса весной опустило 
экспортные цены на газ до уровней, 
при которых поставки становятся 
уже убыточными. С другой стороны, 
«Газпром» сталкивается с ожесточен-

ной конкуренцией с американским 
сжиженным газом на своем ключе-
вом рынке — в Европе. Помимо про-
чего это стало причиной беспреце-
дентного давления, которое админи-
страция президента Дональда Трам-
па оказала на проект газопровода 
«Северный поток-2». В результате 
весь год мир пристально следил 
за метаниями двух российских тру-
боукладчиков — «Фортуна» и «Акаде-
мик Черский», один из которых в де-
кабре все-таки возобновил стройку.

Именно достройка «Северного 
потока-2», как считают многие собе-
седники „Ъ“, должна стать финаль-
ной точкой в карьере господина 
Миллера на посту главы «Газпрома». 
Этим проектом он выполнит одну 
из основных целей, поставленных 
перед «Газпромом» много лет на-
зад,— избавление от зависимости 
от Украины, через которую в начале 
2000-х годов проходило 85% экспор-
та российского газа в Европу.

С вводом «Северного потока-2» 
и «Турецкого потока» Украина долж-
на стать маргинальным маршрутом. 
Исходно завершить оба газопровода 
планировалось в 2019 году, когда 
и начались масштабные перестанов-
ки в «Газпроме», но из-за санкций 
США точка так и не была поставлена.

Второй заветной, но уже, видимо, 
не реализуемой при текущем руко-
водстве мечтой «Газпрома» было 
стать балансирующим поставщиком 
газа в Евразии. Построив газопрово-
ды из Западной Сибири на восток 
в Китай, компания могла бы постав-
лять газ на тот рынок — европей-
ский или азиатский, где цена выше. 
Также это означало бы создание дей-
ствительно единой системы газо-

снабжения, которая сейчас обрыва-
ется в районе Новосибирска.

Из того, что необходимо было 
сделать за годы руководства Алексея 
Миллера, но так и не произошло,— 
разделение «Газпрома» на добыч-
ную и транспортную составляющие. 
Публично и серьезно эта идея в по-
следний раз обсуждалась в самом 
начале 2000-х годов. В 2019 году, 
по данным „Ъ“, вопрос поднимался 
на закрытых совещаниях у экс-кура-
тора ТЭКа Дмитрия Козака. Но руко-
водство монополии, уверяют собе-
седники „Ъ“, выступало категориче-
ски против, а вскоре последовал 
и уход самого господина Козака 
из правительства.

В конечном счете нынешние про-
блемы «Газпрома» не требуют немед-
ленных реформ любой ценой, а глу-
бокие преобразования, очевидно, 
представляются руководству страны 
более рискованными, чем сохране-
ние статус-кво. Следуя этой логике, 
и уход Алексея Миллера, несмотря 
на окончание его контракта, не вы-
глядит неизбежным. И уж тем более 
нет никаких гарантий, что перед лю-
бым его возможным сменщиком бу-
дет поставлена задача масштабной 
реформы компании.

Татьяна Дятел

Старый вентиль — в новые руки
«Газпром» в Новом году может ждать смена руководства

Пандемия, обрушившая электро-
потребление в РФ до уровня че-
тырехлетней давности, застави-
ла регуляторов задуматься 
об устойчивости конструкции 
российского энергорынка. По-
ка спрос падает, конечные цены 
на электроэнергию растут из-за 
нерыночных надбавок, стиму-
лируя крупных потребителей 
уходить из единой энергосисте-
мы и увеличивая нагрузку 
на оставшихся. Не имея воз-
можности убрать надбавки, ре-
гуляторы вынуждены думать 
о том, как силой удержать по-
требителей в системе.

Уходящий год наглядно проде-
монстрировал основной изъян рос-
сийского энергорынка — очевид-
ный перекос в сторону нерыночных 
механизмов. Из-за пандемии спрос 
на электроэнергию упал, но энерго-
цены, вопреки всем законам эконо-
мики, выросли. Движущей силой 
стали нерыночные надбавки, или 
«нашлепки» на сленге энергетиков, 
к цене на мощность — независимо 
от спроса и желания потребителей 
их объем взлетает, как только где-то 
в стране запускается очередная но-
вая электростанция.

Энергетическая карта России, ко-
торую рисует «Совет рынка» (регуля-
тор энергорынков) в своих обзорах, 
медленно покрывалась розовыми, 
красными и пунцовыми пятнами — 
такими цветами регулятор обознача-
ет территории, где цены взлетают бо-
лее чем на 10–20% по отношению 
к прошлому году.

Ситуация с ценами обсуждалась 
почти на каждой отраслевой конфе-
ренции в течение года. Любопытно, 
что при этом все участники дискус-
сии по-своему осмысляли опыт ев-
ропейских стран, где электроэнер-
гия как раз дешевела. 

Промышленность с завистью ука-
зывала на нулевые и отрицательные 
цены и просила вдвое снизить пла-
тежи за мощность в качестве мер 
поддержки. Генераторы в ответ пуга-
ли страшным словом «волатиль-
ность», когда сегодня цены падают 
до нуля, а завтра — подскакивают 
сразу до €100. Минэнерго выступило 
еще более оригинально, предложив, 
прежде чем критиковать россий-
ский энергорынок, оценить объемы 
экспортной выручки крупной про-
мышленности.

Такая полярность мнений неуди-
вительна, поскольку у проблемы нет 
простого решения. Отцы реформы 
энергосектора закладывали в ее 
основу бурный ежегодный рост 
спроса на электроэнергию, который 
дал бы достаточный денежный ре-
сурс в виде платежей потребителей 
для инвестиций.

Бурного роста так и не случилось, 
а в коронавирусном году потребле-
ние и вовсе упало. Но рынок продол-
жали грузить множеством дополни-
тельных платежей, далеко не всегда 
инвестиционных, от которых невоз-
можно отказаться,— за генерацию 

в Крыму и Калининграде, за сниже-
ние тарифов на Дальнем Востоке, 
за работу мусорных ТЭС.

При этом президент Владимир 
Путин, одобряя долгосрочные про-
граммы строительства ТЭС и элек-
тросетей, поручал регуляторам удер-
жать рост цен в пределах инфляции. 
В реалиях сжимающегося спроса сде-
лать это будет непросто. Если прави-
тельство утвердит все долгосрочные 
инвестпрограммы, цены могут вы-
расти более чем на 9% уже в 2026 году 
(по прогнозам «Совета рынка»).

Но о значимом сокращении инве-
стпрограмм пока речи не заходит. 
Вместо этого власти пытаются всеми 
способами увеличить потребление 
из общей сети. Один из вариантов — 
силой удержать крупных потребите-
лей в единой системе, усложнив для 
них уход на собственные блок-стан-
ции и независимые ТЭС.

Недобросовестная, по мнению ре-
гуляторов, промышленность теряет 
командный дух и стремится избежать 
одобренных государством «неустра-
нимых» платежей (в этом году все ча-
ще их открыто стали называть осо-
бым энергетическим налогом). Побег 
экономически обоснован — в 60 реги-
онах РФ строительство независимой 
газовой блок-станции уже выгоднее 
покупки из сети, в некоторых стои-
мость собственной энергии дешевле 
даже при устранении всех надбавок.

Так что теперь регуляторы всерьез 
обсуждают, что следовало бы ров-
ным слоем распределить «нашлеп-
ки» на всю промышленность незави-
симо от источника энергоснабжения 
или сделать работу независимых 
ТЭС менее рентабельной.

Позиция выглядит в каком-то 
смысле справедливой. Ведь про-
мышленность, хотя и жалуется на це-
ны, не отключается от системы пол-
ностью, повышая нагрузку на ма-
лый и средний бизнес, не имеющий 
денег на свои блок-станции. Но та-
кой подход не имеет ничего общего 
с рынком, где каждый игрок пытает-
ся сократить издержки. Впрочем, 
у регуляторов, кажется, нет выхода: 
рыночных механизмов становится 
так мало, что только и остается, что 
ориентироваться на некую умозри-
тельную справедливость.

Полина Смертина

Надбавка на шее
Что душит энергорынок

С 2014 года и по сей день в Рос-
сии, по сути, только два факто-
ра помогают поддерживать про-
дажи автомобилей — ужесточе-
ние регулирования и девальва-
ция. Производителям и диле-
рам «повезло» даже в коронави-
русный 2020 год: после двух ме-
сяцев почти полной остановки 
продаж клиенты буквально сме-
ли все имеющиеся автомобили. 
Но ажиотажный спрос лишь ма-
скирует проблемы рынка: дохо-
ды населения падают, как и до-
ходы концернов, которым ско-
ро придется сокращать модель-
ный ряд в стране.

Российский авторынок в 2020 го-
ду смог по темпам восстановления 
после провала первой волны панде-
мии приблизиться к крупнейшему 
китайскому, несмотря на почти два 
месяца простоя продаж и проблемы 
с поставками машин.

Помогли граждане, наученные 
опытом предыдущих кризисов. Де-
вальвация рубля заставляет их рас-
сматривать крупные покупки — 
именно об этом специфическом 
свойстве России в первую очередь 
говорят иностранные топ-менедже-
ры. Не важно, планировали ли вы 
эту «инвестицию» или нет: все пони-
мают, что завтра дешевле точно 
не будет. А купить машину психоло-
гически проще, чем, например, не-
движимость — даже в условиях, ког-
да цена на автомобиль верхнего 
масс-сегмента приближается к стои-
мости квартиры в не таком уж отда-
ленном Подмосковье. В итоге клиен-
ты вернулись в автосалоны с перво-
го дня возобновления их работы 
в мае—июне и продолжают поку-
пать до сих пор.

Беспокойство граждан можно по-
нять: машины дорожают вне зависи-
мости от страны производства 
и уровня локализации. Купленный 
в начале года автомобиль за 2 млн 
руб. через год будет стоить на пару со-
тен тысяч больше. Правда, и на лю-
бой новый придется добавить столь-
ко же. Речь ни в коем случае не идет 
о росте цен на уровень инфляции, 
как рапортовал министр промыш-
ленности Денис Мантуров, ведь кон-
церны не будут брать на себя новые 
расходы, имея маржинальность все-
го в пару процентов. Тем более что 
машины и так покупают.

Так девальвация создала времен-
ную иллюзию восстановления рын-
ка, за счет которой профильные чи-
новники могут отчитываться о сво-
их успехах в поддержке отрасли. 
В действительности эта поддержка 
ограничилась выделением новых 
средств на госзакупки техники, 
а также льготными кредитами, кото-
рыми смогли воспользоваться 
в основном клиенты АвтоВАЗа.

Те же обстоятельства затуманива-
ют реальную картину рынка в гла-

зах правительства и президента, ко-
торые, кажется, совсем потеряли 
интерес к отрасли. В этом году у ав-
токонцернов впервые не было 
ни одной рабочей встречи с чинов-
никами на уровне выше главы Мин-
промторга.

Показательно, что апатию демон-
стрируют и штаб-квартиры глобаль-
ных концернов. Для большинства 
из них Россия остается крупным 
рынком, где продажи идут не так 
уж плохо. Главный раздражавший 
иностранных производителей во-
прос — новые, дискриминацион-
ные по отношению к ним правила 
возврата утильсбора — пока ударил 
по маржинальности не так сильно, 
основной эффект проявится с 2021 
года. Кроме того, им все равно нужно 
вернуть инвестиции в выпуск теку-
щих моделей автомобилей. Поэтому 
никто из концернов одномоментно 
не будет сворачивать производство, 
как это сделал в свое время GM.

Автопром войдет в 2021 год с ро-
стом продаж в январе—феврале (за 
счет машин по старым ценникам) 
и ухудшающейся прибыльностью 
бизнеса автопроизводителей из-за 
дифференциации утильсбора. 
Но дальше рынок не просто продол-
жит падать — эта тенденция сформи-
ровалась еще до коронавируса,— 
а обвалится еще более быстрыми 
темпами, поскольку спрос уже был 
удовлетворен в 2020 году. Хоть как-то 
оживить его смогут только новая де-
вальвация или очередное ужесточе-
ние правил игры со стороны госу-
дарства, например новый планируе-
мый рост утильсбора.

С каждым разом сокращение про-
даж будет все больше, а желание ин-
вестировать в Россию у автопроизво-
дителей — все меньше. Падение до-
ходов населения и сокращение сред-
него класса ведут к ситуации, когда 
люди покупают либо дешевую ма-
шину масс-сегмента, либо дорогой 
премиум и люкс. Так и останутся 
на рынке лишь условные Lada Granta 
и BMW X5, а между ними — пустота.

Ольга Никитина

Средство 
отодвижения
Проблемы автомобильной отрасли 
переехали на следующий год

Так и останутся  
на рынке лишь  

условные Lada Granta  
и BMW X5,  

а между ними —  
пустота

— Ольга Никитина,
корреспондент отдела бизнеса

Ц И Т А Т АВ уходящем году государство ре-
шило разом прекратить муче-
ния множества условно легаль-
ных мелких пилорам, страдав-
ших от роста пошлин на экс-
порт необработанного леса. 
Правительство полностью за-
претит его с 2022 года и введет 
систему контроля за оборотом 
леса, чтобы обелить сектор. Та-
кие меры создают условия для 
консолидации отрасли крупны-
ми игроками, которых проще 
контролировать, а в будущем — 
обложить налогами.

Еще со школы мы помним, что 
Россия обладает самыми большими 
в мире запасами пресной воды, газа 
и древесины. Но если с использова-
нием первых двух богатств страна ху-
до-бедно справляется, то лесной сек-
тор до недавних пор был обделен 
вниманием. Старые перерабатываю-
щие мощности, убийственные для 
всего живого, вроде Байкальского 
ЦБК, постепенно (и не без скандалов) 
закрывались, а новые не строились.

Логичным итогом стал поваль-
ный экспорт круглого леса, в том чи-
сле незаконный. Во многих отда-
ленных регионах этот бизнес помо-
гал населению выжить, и государст-
во долго закрывало на него глаза, 
хотя периодически и обсуждало не-
обходимость борьбы с теневым обо-
ротом леса.

Глубокой переработкой леса в Рос-
сии долгое время не занимался по-
чти никто, кроме нескольких игро-
ков, которым мощности достались 
в наследство от СССР. Однако в нача-
ле 2000-х годов в отрасль начали вхо-
дить крупные российские инвесто-
ры, зачастую непрофильные — как 
владелец «Северстали» Алексей Мор-
дашов, который создал компанию 
«Свеза», или АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова, за несколько лет 
объединившая активы в периметр 
Segezha Group.

Под давлением больших компа-
ний, которых не устраивало сущест-
вование огромного серого рынка не-
обработанного леса, где не платили 
налогов и почти не вкладывали 
в развитие мощностей, государство 
еще в 2007 году ввело таможенные 
пошлины на экспорт кругляка 
вплоть до заградительных в 80%. По-
сле вступления России в ВТО в 2012 
году экспортеры получили некото-
рые послабления, однако довольно 
скоро повышение экспортной пош-
лины продолжилось.

В 2020 году в этом процессе была 
поставлена точка — Владимир Пу-
тин распорядился создать единую 
систему отслеживания происхожде-
ния древесины и полностью прекра-
тить экспорт кругляка с 2022 года. 
Несмотря на очевидную неотврати-
мость, решение стало шоком для не-
больших производителей, которые 
и так дышали на ладан из-за роста 
экспортных пошлин.

По сути, государство в лесной от-
расли отказалось от прежней поли-
тики «социальной поддержки» насе-
ления за счет серого экспорта леса 
и теперь хочет консолидировать ее в 
руках крупных игроков, за которы-
ми проще следить и которых не-
сложно контролировать. Усиление 
контроля может быть первым шагом 
к тому, чтобы сделать из этого сег-
мента экономики, который сейчас 
приносит бюджету мизерные посту-
пления, новый источник дохода.

Ведь лес уже почти единственная 
крупная, основанная на использова-
нии природных ресурсов отрасль 
с высокими экспортными доходами, 
не обложенная дополнительными 
налогами. А в этом году дефицит 
бюджета из-за пандемии уже заста-
вил государство повысить платежи 
не только на привычных к этому 
нефтяников, но также химиков и ме-
таллургов.

Однако новый курс неоднознач-
но оценивают даже крупные компа-
нии. Так, глава Segezha Group Миха-
ил Шамолин в интервью „Ъ“ назы-
вал действия правительства пра-
вильными, отмечая, что уход с рын-
ка после 2022 года многих произво-
дителей пойдет отрасли только 
на пользу. А владелец «Илима» Захар 
Смушкин на отраслевом форуме 
ЛПК 360 отмечал, что, пока в России 
не создали новых мощностей по пе-
реработке древесины, нельзя запре-
щать экспорт кругляка, так как это 
грозит потерей части экономики 
и «ничего хорошего не получится».

Очевидно, что следующий год ог-
ромное количество небольших пи-
лорам не переживет. Но возникнут 
ли на месте этих часто серых или да-
же черных лесорубов современные 
предприятия — вопрос, ответ на ко-
торый по большому счету столь 
же очевиден.

Ольга Мордюшенко

Делянка  
прибылей
Как государство хочет  
сделать лес новой нефтью

Именно достройка 
«Северного потока-2», 

как считают  
многие собеседники „Ъ“,  

должна стать финальной 
точкой в карьере  
Алексея Миллера  

на посту главы «Газпрома»
— Татьяна Дятел,

обозреватель отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

В отсутствие рыночных 
механизмов остается 
ориентироваться на 

умозрительную 
справедливость
— Полина Смертина,

корреспондент отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

Государство  
отказалось от политики 
«социальной поддержки» 
населения за счет серого 
экспорта леса и теперь 
хочет консолидировать 
отрасль в руках крупных 

игроков, за которыми 
проще следить

— Ольга Мордюшенко,
обозреватель отдела бизнеса

Ц И Т А Т А

итоги года / промышленность и энергоресурсы
Президент РФ Влади-
мир Путин подписал  
закон, резко увели- 

чивающий налоговую  
нагрузку на нефтяную от-
расль и добычу металлов. 
Минфин оценивал дополнительные дохо-
ды от этих мер в 590 млрд руб. в 2021 году.

Страны ОПЕК+  
договорились о круп-
нейшем сокращении 

добычи нефти на фоне  
падения спроса из-за  
коронавируса. В результате  
добыча в России по итогам года может 
упасть на 8%.

После годичного 
перерыва, выз-
ванного санкция-

ми США, возобнови-
лось строительство га-
зопровода «Северный 
поток-2». Баржа «Фортуна» начала укладку небольшого участка 
в исключительной экономической зоне Германии в Балтийском море.

15.1009.04 15.12590
млрд  
руб.

КАК ИЗМЕНИЛСЯ «ГАЗПРОМ» ЗА 20 ЛЕТ   ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ», ОЦЕНКА "Ъ".
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С самого начала пандемии было 
очевидно, что авиацию этот 
кризис должен просто уничто-
жить. Но, парадоксальным обра-
зом, российский рынок по ито-
гам года не покинула ни одна 
авиакомпания. Измотанные 
конкуренцией игроки получили 
от государства кое-какую пря-
мую помощь и многочисленные 
поблажки по кредитам и лизин-
говым платежам. Теперь от-
расль замерла в зимней спячке, 
зализывая раны, которые, одна-
ко, никуда не делись. Только 
к лету, после открытия междуна-
родных направлений и норма-
лизации жизни, станет понят-
но, кто еще полетает, а кого на-
всегда примет земля.

Пандемия нанесла столь серьез-
ный удар по мировой отрасли авиа-
перевозок, что в данном случае срав-
нения со Второй мировой выглядят 
вполне оправданными. Никогда 
прежде пассажиропоток не падал 
так сильно, быстро и надолго, при-
чем в масштабах почти всего мира. 
Уже в марте перевозки российских 
авиакомпаний снизились почти 
на треть, хотя ограничения на ме-
ждународное сообщение были вве-
дены лишь в конце месяца. В апре-
ле—мае падение составило уже бо-
лее 90%, отрасль встала.

Тогда авиакомпании наравне 
с другими пострадавшими отрасля-
ми — и наверное, даже с большим 
правом — заговорили о необходимо-
сти господдержки. Однако помощь 
была неодинаковой и в целом недо-
статочной для компенсации потерь. 
Правительства были готовы сущест-
венно поддерживать своих нацио-
нальных перевозчиков, как «Аэроф-
лот» в России или Lufthansa и Air 
France в Германии и Франции. Про-
чие могли рассчитывать лишь на по-
слабления. Так, в США крупнейшие 
игроки получили долгосрочные кре-
диты с возможностью закрыть их про-
дажей акций правительству, при этом 
в РФ, для сравнения, кредиты были 
краткосрочными — со сроком возвра-
та до конца весны 2021 года.

Но в конце весны, по мере частич-
ного снятия ограничений, ситуация 
на российском рынке начала так ак-
тивно улучшаться, что к августу объе-
мы внутренних перевозок вернулись 
к уровню прошлого года. Те же люди, 
что весной жаловались на невозвра-
ты средств авиакомпаниями и всяче-
ски ругали перевозчиков в соцсетях, 
уже летом выручили их. Уставшие 
от ограничений граждане готовы бы-
ли по максимуму использовать от-
крывшиеся возможности и лететь 
сначала на российские курорты, а за-
тем и в Турцию, не опасаясь вируса.

В итоге авиакомпании РФ смогли 
заработать хоть что-то, поднимая 

в воздух столько самолетов, сколько 
способны заполнить. Фактически 
отечественные перевозчики оказа-
лись в куда лучшей ситуации, чем ев-
ропейские, где граждане в основном 
отнеслись к коронавирусу серьезнее.

Летний всплеск перевозок, учи-
тывая в основном закрытое между-
народное сообщение, не смог вос-
полнить годовое падение, но в низ-
кий сезон российские авиаторы во-
шли хоть с какими-то средствами. Те-
перь они могут сократить издержки, 
посадив часть самолетов на землю 
и оставив только рентабельные мар-
шруты. Ведь отсрочки по платежам 
за лизинг еще действуют, а стоянка 
обходится не так дорого. В результа-
те, вопреки прогнозам и сложив-
шейся традиции, осенью крахов 
на авиарынке мы так и не увидели.

Следующий момент истины на-
ступит через полгода: проблемы ави-
акомпаний никуда не делись. Даже 
в 2019 году, когда пассажиропоток 
рос на десятки процентов, авиао-
трасль находилась не в лучшем со-
стоянии. Она страдала от избыточно-
го парка и демпинга в условиях оже-
сточенной конкуренции. Усеченный 
2020 год вместе с разного рода по-
блажками поставили на паузу про-
цессы, которые в обычной ситуации, 
возможно, уже привели бы к бан-
кротствам авиаперевозчиков.

Но этот период затишья ненадол-
го: весной у авиакомпаний истекут 
сроки возврата льготных кредитов, 
к лету — отсрочки по лизингу. Ситуа-
ция накалится, если действительно 
появятся широкие возможности ле-
тать по миру. Подъем рынков создаст 
возможности для реализации нево-
стребованных самолетов, то есть ли-
зингодатели будут менее охотно ид-
ти на уступки. Конкуренция за выр-
вавшихся из заточения пассажиров 
резко обострится. Если некоторые 
российские игроки не смогут быст-
ро перестроиться, следующей осе-
нью мы можем, по традиции, недос-
читаться каких-то игроков.

Ольга Никитина

По законам  
нелетного времени
Почему в России  
не закрылись авиакомпании

Железнодорожные пассажир-
ские перевозки в коронакризис 
упали по всему миру, особенно 
в дальнем следовании. В Европе 
их возрождению должен помочь 
«флюгскам» — отказ от авиации 
по экологическим соображени-
ям, который вновь ввел в моду 
ночные поезда. Но в России сег-
мент путешественников, кото-
рый теоретически мог бы сде-
лать такой выбор, за время пан-
демии иссяк: командирован-
ные массово ушли на удаленку, 
а у остальных перестало хватать 
денег на поездки. Так что если 
в Европе будущее дальнего сле-
дования зависит от чувства от-
ветственности за судьбу плане-
ты, то у нас — от субсидий.

Пандемия катастрофически ска-
залась на перевозках пассажиров об-
щественным транспортом — и по 
железной дороге, и по воздуху, и по 
реке. За январь—ноябрь пассажиро-
поток на железных дорогах РФ упал 
на 28,4%, а в дальнем следовании — 
на 49,1%. Пассажирооборот сокра-
тился на 41,5%, в дальнем следова-
нии — на 46,2%. В мире ситуация 
примерно та же. В среднем по пасса-
жирским операторам ЕС в первом 
полугодии пассажирооборот сокра-
тился на 48%, по другим странам Ев-
ропы — на 38%. В Африке южнее Са-

хары — на 55%, в США (Amtrak) — 
на 57%, в Канаде (Via Rail) — на 70%.

При этом и в Европе, и в РФ пред-
ставления о постковидном будущем 
пассажирского сегмента скорее ра-
дужные. В Европе оптимизм внуша-
ет наметившийся до пандемии и до 
конца ею не уничтоженный ренес-
санс перевозок в дальнем следова-
нии. Причина — «флюгскам», отказ 
от перелетов по экологическим соо-
бражениям и популяризация желез-
нодорожных путешествий. 

Еще в 2018–2019 годах возроди-
лись ночные маршруты между евро-
пейскими городами, в том числе от-
мененные десятки лет назад. 
У основного апологета этого движе-

ния австрийской OBB в 2019 году пас-
сажиропоток на ночных сервисах 
(Nightjet) вырос на 10%, у ее швейцар-
ского партнера SBB — на 25%. При-
чем коронавирус отнюдь не убил ве-
ру в экопутешествия, и в обстановке 
пандемии правительства стали под-
держивать именно сегмент дальнего 
следования. Так, президент Франции 
Эмманюэль Макрон в июле пообе-
щал вернуть ночные поезда, а швед-
ские власти — дать денег на запуск 
поездов из Стокгольма и Мальме 
в Гамбург и Брюссель.

В России пандемия, как и везде, 
отпугнула людей от путешествий, 
однако можно предположить, что 
страх пассажира за собственное здо-

ровье играл в снижении перевозок 
меньшую роль, чем административ-
ные запреты. Это хорошо видно, 
если сопоставить масштаб провала 
пассажиропотока на разных видах 
транспорта в первый пик панде-
мии, когда запреты были, и во вто-
рой, когда их не было. Можно за-
ключить следующее: пассажир 
электрички бесшабашен — видимо, 
в силу отсутствия альтернативы. 
Пассажир поезда дальнего следова-
ния, судя по статистике, во многом 
просто пересел на самолет. Внутрен-
нее авиасообщение у нас чувствова-
ло себя на зависть всему миру очень 
неплохо, а в августе—сентябре рост 
пассажиропотока к 2019 году состав-
лял 5,5–6,5%.

Федеральная пассажирская ком-
пания в октябре делала презентацию 
опроса пассажиров о причинах отка-
за от поездки в разное время панде-
мии. В июне 55% опрошенных боя-
лись заразиться (можно было отве-
чать на несколько вопросов, так что 
сумма больше 100%), 29% и 21% гово-
рили о том, что закрыта страна или 
город в РФ, куда они собирались, 16% 
и 15% — об отмене поезда или самоле-
та, 15% — об отмене командировок 
и 14% — о том, что нет денег. В августе 
последний фактор вышел на второе 
место — денег не хватало у 32% опро-
шенных. На первом месте оставалась 

боязнь заразиться. А в сентябре при 
том же лидирующем факторе ни одна 
из причин отмены не набрала боль-
ше 26%. Но все больше пассажиров от-
мечало ухудшение материального 
положения — на сентябрь их доля до-
стигла 60%.

В ОАО РЖД оптимистичны, ожи-
дая роста пассажирских перевозок 
в 2021 году на 40,1%, в том числе 
в дальнем следовании — на 68,1%. 
В 2022–2023 годах запланирован ме-
нее резкий прирост, но также с опе-

режением в дальнем сегменте. Во-
прос в том, кто обеспечит этот рост. 
Командированных в целом авиация 
у железных дорог давно забрала, 
если не считать «Сапсаны». Но и 
у нее их, в свою очередь, перемани-
вают чудеса удаленной связи. Дру-
гой, менее привилегированный сег-
мент вынужденных путешественни-
ков — пассажиры электричек или те, 
кто выезжает на работу в иным спо-
собом недоступный регион,— явно 
вынужденно сохранится. Надежду 
на рост в любом вида транспорта 
подпитывают сейчас те, кто спосо-
бен путешествовать по собственно-
му выбору. Они же отказываются 
от поездок первыми при любом фак-
торе дискомфорта.

Привлечение таких доброволь-
цев — комплексный вопрос сервиса, 
удобного расписания и в немалой 
степени ценовой доступности, 
то есть почти неизбежных масштаб-
ных госсубсидий как для развития 
сети, так и для установления привле-
кательных тарифов. Ведь полную се-
бестоимость своей поездки средний 
российский пассажир не потянет, а у 
той небольшой категории, которая, 
по замыслу государства, должна са-
ма оплачивать путешествия, все ча-
ще возникает альтернатива в виде 
удаленки.

Наталья Скорлыгина

Субсидии дальнего следования
Чем заманить пассажиров на железную дорогу

Россия, долгое время в основ-
ном игнорировавшая экологи-
ческую повестку, вскоре выну-
ждена будет заняться ею, хотя 
бы чтобы защитить свои клю-
чевые экспортные отрасли. 
Пандемия не затормозила, а мо-
жет быть, и подстегнула появле-
ние в ЕС нового углеродного на-
лога на импорт. Он может обой-
тись российским нефтегазо-
вым, угольным и металлургиче-
ским компаниям в миллиарды 
евро в год. А также заставить 
их начать новый этап модерни-
зации производства.

В начале марта, когда коронави-
рус уже вовсю бушевал в Италии, Ев-
рокомиссия приступила к разработ-
ке давно обсуждаемого механиз-
ма — углеродного налога на импорт-
ные товары. Он должен стать частью 
«зеленой сделки» — масштабного 
плана госинвестиций и изменения 
законодательства в ЕС, с тем чтобы 
к 2050 году выйти на нулевые выбро-
сы углерода. В частности, речь идет 
о росте стоимости выбросов СО2 
и сокращении бесплатных квот, ко-
торые сейчас есть у многих отраслей 
европейской промышленности.

Это призвано стимулировать биз-
нес снижать выбросы, однако 
на практике также сделает энергоем-
кие отрасли ЕС — нефтепереработку, 
химическую промышленность и ме-
таллургию — неконкурентоспособ-
ными по сравнению со странами, 
где производители подобных нало-
гов не платят. Чтобы не допустить 
этого, власти ЕС и хотят ввести сбор 
с импортных нефтепродуктов, угля 
и металлов.

Масштабный план по выбросам, 
согласие по которому даже внутри 
ЕС остается неполным, казалось, 

не должен был выжить в новой коро-
навирусной реальности. Но случи-
лось наоборот: «зеленая сделка» стала 
частью антикризисного плана ЕС на 
€750 млрд, и к июню 2021 года Евро-
комиссия должна разработать пара-
метры углеродного налога, который 
вступит в силу до 1 ноября 2023 года.

По разным оценкам, фискальная 
нагрузка на черную металлургию 
РФ в таком случае может увеличиться 
на €27–442 млн в год, на «Русал» — 
на €122–277 млн, на ГМК «Нориль-
ский никель» и УГМК — на €58–
119 млн. Нагрузка на российских 
производителей энергетического 
угля может достигнуть €205–571 млн. 
Экспортеры нефтепродуктов могут 
быть вынуждены платить до €1 млрд.

Российские власти уже неодно-
кратно критиковали планы ЕС, 
а Владимир Путин называл налог 
«проявлением недобросовестной 
конкуренции». Но реальность тако-
ва, что Россия не сможет заблокиро-
вать ввод налога, а оспаривание его 
в ВТО позволит лишь получить от-
срочку в несколько лет.

Могут ли российские экспортеры 
в таком случае сменить рынок сбыта? 
В теории да, но в реальности это экс-
тремальный вариант. Европа — по-
прежнему ключевое направление 
продаж российских нефтепродуктов, 
угля и металлов. Основные экспорт-
ные потоки достаточно консерватив-
ны, и на их формирование влияет 
прежде всего наличие спроса. Кроме 
того, у стран, в которые потенциаль-
но может быть перенаправлен угле-

родоемкий экспорт, также есть наци-
ональные цели по декарбонизации, 
и их амбиции постоянно растут.

Так что компании вынужденно го-
товятся приспосабливаться к новому 
регулированию. Все нефтяники, да-
же избегавшая этого прежде 
«Роснефть», публично обозначили це-
ли по снижению выбросов СО2. 
С практической точки зрения нефте-
газовому бизнесу для этого нужно ли-
бо существенно уменьшить прямые 
выбросы при производстве (что тех-
нологически ограничено), либо за-
няться захоронением СО2, либо про-
водить компенсирующие мероприя-
тия — высаживать леса и т. д. В по-
следнем случае необходима признан-
ная ЕС система верификации выбро-
сов, которой пока не существует.

Российская черная металлургия 
тоже ищет решения, которые помо-
гли бы ей снизить будущий углерод-
ный налог. Один из возможных вари-
антов — переход от классической до-
менно-конвертерной схемы на про-
изводство железа прямого восстанов-
ления. В этом году основной владе-
лец ОМК Анатолий Седых объявил 
о создании такого завода в Выксе 
за 150 млрд руб., намереваясь сни-
зить выбросы углерода на 70% в срав-
нении с конвертерной технологией.

Но переход на низкоуглеродные 
технологии грозит новой гонкой. Бо-
лее экологически чистые мощности 
нуждаются в сырье — прежде всего 
в ломе, который в условиях углерод-
ного налога становится, по словам 
металлургов, «стратегически важ-
ным ресурсом». Правительство и пре-
жде стремилось ограничить экспорт 
этого сырья, а теперь, скорее всего, 
попытки поставить лом на службу ро-
дине станут более настойчивыми.

Евгений Зайнуллин

Налог по-черному
Что означают для России новые экологические инициативы ЕС

Масштабный план  
по выбросам,  

согласие по которому  
даже внутри ЕС  

остается неполным, 
казалось, не должен был 

выжить в новой 
коронавирусной  

реальности.  
Но случилось наоборот

— Евгений Зайнуллин,
обозреватель отдела бизнеса
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Процессы, которые, 
возможно, уже привели бы 

к банкротствам 
авиаперевозчиков, 2020 год 

лишь поставил на паузу
— Ольга Никитина,

корреспондент отдела бизнеса
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Командированных  
в целом авиация  
у железных дорог  
давно забрала,  

если не считать «Сапсаны». 
Но и у нее их, в свою очередь, 

переманивают  
чудеса удаленной связи

— Наталья Скорлыгина,
заместитель редактора отдела бизнеса
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А ведь за сжимающийся рынок 
странам ОПЕК+ придется бороться 
не только между собой, но и со слан-
цевой добычей в США. В такой ситуа-
ции российские нефтяники явно 
не смогут значительно увеличивать 
добычу. Более того, в отрасли все ча-
ще слышатся мнения, что максималь-
ные уровни добычи в РФ пройдены 
и вернуться к ним почти нереально.

Участники рынка уже начали 
адаптироваться к новой реальности. 
Так, «Роснефть» строит планы по мас-
штабному проекту «Восток Ойл», ко-
торый к 2024 году должен дать 
30 млн тонн добычи, а к 2030 году — 
100 млн тонн. Но внимательно счита-
ет деньги, выбивая для «Восток Ойл» 
крайне привлекательные налоговые 
условия, и параллельно собирается 
избавиться от части зрелых активов 
с падающей добычей.

У «Газпром нефти» другая хи-
трость: компания хочет увеличить 
добычу газового конденсата, кото-
рый исключен из сделки ОПЕК+. Для 
этого она договорилась с «Газпро-
мом» об участии в разработке новых 
горизонтов на его крупнейших ме-
сторождениях — Ямбурге, Уренгой-
ском и Бованенковском. Теперь «Газ-
пром нефть» все больше оперирует 
понятием добычи не нефти, а угле-
водородов, надеясь даже поднять 
ее на 4,1% в 2021 году.

Есть и бенефициары ограниче-
ний, например, ЛУКОЙЛ, чья добыча 
в ключевом регионе, Западной Сиби-
ри, и так неуклонно падает. При этом 
компания не имеет очевидных пер-
спектив новых крупных проектов 
в России и изучает предложения о по-
купке готовых активов в странах, где 
ей не будет мешать ОПЕК+. В то 
же время, в отличие от конкурентов-
госкомпаний, ЛУКОЙЛ не получил 

налоговых стимулов в России и, как 
ожидается, сильнее всего пострадает 
от одобренного в 2020 году повыше-
ния налогов.

В целом же радикальное измене-
ние правил игры может оказаться 
для нефтяников гораздо шире про-
изводственных стратегий. С 1999 го-
да почти непрерывный рост добычи 
в России был ключевым фактором 
в отношениях отрасли и государст-
ва. Он уверенно пополнял бюджет 
и служил одним из основных источ-
ников капиталовложений в эконо-
мике. Но в условиях низких цен и не-
ясной перспективы спроса отрасли 
некуда расти, налоговое давление 
дестимулирует инвестиции, а бюд-
жет вынужден привыкать к сокра-
щению поступлений. На этом пере-
крестке явно зреют очаги будущих 
серьезных конфликтов, за которыми 
мы будем следить в 2021 году.

Дмитрий Козлов

Нефть погрязла в сдельщине

Союз России и ОПЕК  
может продлиться  

долгие годы.  
Шанс Москвы  
снова стать  

свободным игроком  
был в марте,  

но на фоне  
охватывавшей мир 

коронавирусной лихорадки 
был упущен

— Дмитрий Козлов,
обозреватель отдела бизнеса
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итоги года / промышленность и энергоресурсы
Произошел крупней-
ший в российской  
Арктике разлив  

нефтепродуктов на ТЭЦ-3 
Норильска, принадлежащей  
«Норникелю». Росприроднадзор  
требует с компании через суд штраф  
в 148 млрд руб. 

«Мечел» продал 51%  
в Эльгинском месторож- 
дении коксующегося  

угля, крупнейшем в России,  
«А-Проперти» Альберта  
Авдоляна за 89 млрд руб. «А-Проперти»  
в декабре консолидировала месторождение, 
выкупив долю Газпромбанка.

Виталий Савельев, 
возглавлявший  
«Аэрофлот» с 2009  

года, назначен министром 
транспорта РФ. Гендиректором 
«Аэрофлота» стал Михаил Полубояри-
нов, а господин Савельев возглавил 
совет директоров перевозчика.
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Фокус госполитики в сельском 
хозяйстве начал меняться. Если 
до 2020 года власти ставили це-
лью рост экспорта, то панде-
мия и призрак дефицита сдела-
ли безусловным приоритетом 
внутренний рынок. «Слишком 
выгодный» экспорт стали сдер-
живать всеми способами — 
и квотами, и пошлинами. Это 
лишит доходов не только трей-
деров, но и сельхозпроизводи-
телей, зависящих от курса ру-
бля. А явная склонность вла-
стей к ручному регулированию 
только добавляет решимости 
отраслевым лоббистам, кото-
рые просят о все новых защит-
ных мерах в условиях ограни-
чения собственных цен внутри 
страны.

Пандемия почти сразу стала удоб-
ным поводом для государства запу-
стить механизмы ручного регулиро-
вания зернового экспорта, которые 
чиновники прорабатывали и рань-
ше. Зерно — основная позиция рос-
сийского АПК на мировом рынке. 
И при благоприятной конъюнктуре 
поставщики могут «захотеть вывез-
ти все», говорил глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев в интервью „Ъ“ 
еще в 2019 году.

Так, под предлогом обеспечения 
продовольственной безопасности 
страны в апреле и до конца июня 
в России была впервые введена нета-
рифная квота на вывоз пшеницы, яч-
меня, ржи и кукурузы за пределы ЕА-
ЭС в размере 7 млн тонн. Помимо 
сомнения в самой необходимости 
этой меры участники рынка и экс-
перты задавались вопросами о ее ре-
ализации. Некоторые подозревали, 
что квоту за месяц разобрали по не-
полным декларациям, без товара 
на руках, что внесло путаницу в ста-
тистику. Тем не менее регулятор 
признал первый опыт успешным 
и не собирается останавливаться.

В феврале 2021 года и до конца се-
зона вводится квота на вывоз пше-
ницы, ячменя, ржи и кукурузы 
за пределы ЕАЭС в размере 17,5 млн 
тонн. Экспорт в объемах, превыша-
ющих квоту, будет облагаться пош-
линой в 50%, но не менее чем €100 
за тонну. В пределах квоты также 
предусмотрена пошлина на вывоз 
пшеницы — €25 за тонну. Кроме то-
го, в январе повышаются пошлины 
на вывоз подсолнечника и рапса 
с 6,5% до 30%.

Очевидно, что для экспорта рос-
сийского продовольствия эти меры 
бесследно не пройдут. Еще в 2018 
году в послании Федеральному со-
бранию президент Владимир Пу-
тин поручал довести экспорт про-
дукции АПК в 2024 году до $45 млрд 
(в 2019 году поставки оценивались 
в $24,8 млрд). В этом году Минсель-
хоз сдвинул сроки достижения це-
ли до 2030 года. Но пандемия, похо-
же, вовсе сняла этот вопрос с по-
вестки дня.

Отчитавший 9 декабря прави-
тельство за рост цен на продукты 
Владимир Путин отметил, что ситуа-
ция на мировых рынках измени-
лась и экспорт стал «очень выгод-

ным». Согласно формулировкам 
президента, оценивая упущенную 
выгоду от ограничений, экспортеры 
упускают, «сколько государство вло-
жило в развитие сельского хозяйст-
ва и сколько вкладывает».

Найти положительные последст-
вия от такого разворота госполитики 
довольно сложно. Внутренний ры-
нок как был ограниченным, так 
и остается, в том числе из-за сниже-
ния рождаемости и доходов населе-
ния, слабого рубля и стремления го-
сударства контролировать цены.

При этом ограничения экспорта 
могут привести к сокращению коли-
чества поставщиков, а следователь-
но, снижению конкуренции за про-
дукцию аграриев. По прогнозам «Со-

вэкона», стоимость пшеницы в Рос-
сии может упасть на 10%. По подсче-
там агентства «Национальные кре-
дитные рейтинги», только в этом се-
зоне российские производители 
зерна могут недосчитаться до 15% 
выручки вследствие экспортных ог-
раничений.

Решительность, с которой чинов-
ники бросились на защиту россий-
ских потребителей, может иметь 
и другие последствия. Увидев, что ре-
гуляторы стали охотнее применять 
различные ограничительные меры, 
отраслевые лоббисты стали настой-
чивее просить ввести те или иные 
инструменты для собственной выго-
ды, мотивируя это необходимостью 
поддержки внутреннего рынка. 
И уже начали добиваться успеха. Вот, 
например, Масложировой союз дав-
но предлагал поднять пошлины 
на вывоз подсолнечника, но смог 
продавить это решение только 
на фоне пандемии. И сразу начал но-
вую кампанию — по введению экс-
портной пошлины на сою.

Действительно, решать проблемы 
за счет поставщиков гораздо проще, 
чем оптимизировать затраты, повы-
шать эффективность, производитель-
ность и тому подобное. Остается над-
еяться, что по мере решения проблем 
с коронавирусом регулирование 
АПК вернется к законам рыночной 
экономики, а бизнес будет решать 
проблемы собственными силами, 
от чего в конечном итоге выиграют 
все стороны, включая потребителей.

Анатолий Костырев

Плоды самоизоляции
Чем могут закончиться ограничения экспорта продовольствия

Часть россиян отказываются 
в основном от непродовольствен-
ных товаров, включая одежду, обувь, 
а если и покупают, то самые деше-
вые. Их продавцы по итогам года 
ожидают падения доходов на 20%, 
до 1,77 трлн руб.

Исследователи, изучающие пове-
дение покупателей,  вк лючая 
Nielsen и Euromonitor, обнаружили 
еще одну тенденцию. Пока менее 
обеспеченные сограждане перехо-
дили на дешевые товары, те, чьи до-
ходы в этот кризис особо не постра-
дали, стали больше покупать доро-
гие продукты, например премиаль-
ный алкоголь. Так, в июне Nielsen 
зафиксировал рост продаж в розни-
це дорогого виски на 23%, а джи-
на — на 72%. Потребительские стра-
ты расходятся все дальше, отмечают 
аналитики. Такое мы тоже наблюда-
ли в 1990-х годах.

Сдвиги в потребительском пове-
дении вынуждают ритейлеров 
и производителей искать новые под-
ходы к менее обеспеченным гражда-
нам, составляющим в силу своей за-
метной численности покупатель-
ское ядро. Только промоакциями 
их уже в супермаркет не заманишь, 

и внимание даже самых крупных иг-
роков начал привлекать знакомый, 
но не слишком прижившийся 
в больших сетях формат жестких ди-
скаунтеров. Об их запуске объявили 
такие лидеры рынка, как X5 Retail 
Group и «Магнит». До сих пор диска-
унтеры успешно развивались в пер-
вую очередь региональными игро-

ками и в непродовольственной роз-
нице, как, например, Fix Price.

Гонка дискаунтеров добавит лиш-
них дров к горящему годами костру 
войны ритейлеров с производителя-
ми и поставщиками товаров за цен-
ники на полках. Розница наверняка 
будет требовать от контрагентов еще 
больше сокращать закупочные цены.

Накал борьбы могут снизить сами 
поставщики, полноценно запустив 
наконец альтернативные каналы 
продаж, в первую очередь онлайн. 
«Пока, несмотря на бум интернет-
торговли в этом году, производители 
продуктов питания, в отличие 
от компаний непродуктового секто-
ра, не вышли массово в онлайн и не 
создали свои приложения для зака-
зов или маркетплейсы»,— удивляет-
ся один из ритейлеров. Как призна-
ются сами производители продук-
тов, проблема в логистике. Однако 
они обещают наверстать упускае-
мые пока возможности. Вряд ли в 
ближайшее время производители 
совершат тотальный прорыв в он-
лайне и смогут оттянуть весомую до-
лю трафика у ритейлеров, но заста-
вить партнеров понервничать 
и смягчить какие-то переговорные 
позиции они вполне способны.

Халиль Аминов

На дне корзины

Остается надеяться, 
что по мере решения 

проблем с коронавирусом 
регулирование АПК 

вернется к законам рынка
— Анатолий Костырев, 
заместитель редактора  

отдела потребительского рынка
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Возникавшие весь год сканда-
лы с дефицитом лекарств, ис-
пользуемых при лечении 
COVID-19, и других жизненно 
важных препаратов ярко пока-
зали уровень напряженности 
диалога фарминдустрии с госу-
дарством. Каждая из сторон пы-
талась выбить для себя требуе-
мое: власти — много дешевых 
лекарств, участники рынка — 
собственные правила игры. 
Шишки в этой войне получили 
в первую очередь пациенты, 
а коронавирус резко увеличил 
число жертв. Перемирие, хотя 
бы временное, стало актуаль-
ным как никогда.

Тлевший не первый год конфликт 
между государством, фармпроизво-
дителями и аптечными сетями в пан-
демию разгорелся с новой силой. 
Противостояние привело к тому, что 
в разгар коронакризиса Россия ощу-
тила серьезный дефицит лекарств, 
рекомендованных Минздравом для 
борьбы с COVID-19, и сопутствую-
щих лечению вируса препаратов. 
В этой битве, как бывает в военное 
время, больше всего пострадало мир-
ное население, то есть пациенты.

Тревожные сводки начали посту-
пать с фармацевтического фронта 
уже перед весенним локдауном, ког-
да испуганные россияне в панике 
скупали любые препараты, кото-
рые, по их мнению, помогли бы про-
тив вируса. Результатом стал резкий 
скачок выручки аптечных сетей. 
В целом с января по октябрь россия-
не на все лекарства потратили 
958 млрд руб., что на 8,3% больше, 
чем годом ранее, выяснили в IQVIA. 
Самый сильный всплеск был в мар-
те, когда общие продажи фармпро-
дукции в аптеках выросли на 30%, 
до 124,7 млрд руб. В ожидании худ-
шего россияне массово приобрета-
ли противовирусные и противово-
спалительные средства, антисепти-
ки и антибиотики, что вызвало 
их дефицит.

В еще больших масштабах ситуа-
ция повторилась во вторую волну 
пандемии. «Общероссийский народ-

ный фронт» при проверке 11 тыс. ап-
тек по всей стране выявил нехватку 
в половине точек Мурманской, Воло-
годской областей, Карачаево-Черке-
сии, Камчатки фавипиравира, ги-
дроксихлорохина, умифеновира. 
Тогда же эноксапарин натрия исчез 
в Москве и Подмосковье.

Власти объясняли ситуацию ажи-
отажным спросом: по данным Мин-
промторга, потребность населения 
в лекарствах выросла в 15 раз, а фар-
мпроизводители смогли увеличить 
мощности лишь вдвое. Сами компа-
нии утверждали, что им приходится 
работать круглосуточно, и переводи-
ли стрелки обратно на чиновников 
и регулирование, включая марки-
ровку. На этой же стороне фронта вы-
ступали аптечные сети.

Проблема захватила не только 
розничный сегмент, но и госзакуп-
ки: несмотря на их рост, в регионах 
регулярно вспыхивают локальные 
пожары дефицита лекарств в боль-
ницах. Одна из причин — обостре-
ние давних сложностей во взаимоот-
ношениях поставщиков с госзаказ-
чиками из-за низкой предельной це-

ны препаратов для медучреждений. 
Производители просто отказывают-
ся участвовать в тендерах. Так прои-
зошло в 2020 году с закупками семи 
препаратов для лечения COVID-19: 
по ним не состоялось 30–60% объяв-
ленных торгов.

По закону у госзаказчиков есть 
право неоднократно объявлять тор-
ги с новой ценой, пока она не устро-
ит фармкомпании. Явным сабота-
жем со стороны поставщиков или 
картельным сговором это назвать 
нельзя, говорят юристы, так что при-
ем может быть эффективным, фар-
миндустрия в целом успешно ис-
пользовала его и до коронакризиса.

У фармкомпаний своя правда. 
«Чиновники берут на себя повышен-
ные социальные обязательства 
по удешевлению и доступности ле-
карств и перекладывают большую 
часть ноши на нас»,— возмущается 
один из крупных производителей. 
Хотя из-за пробуксовки закупок неко-
торые препараты так и остаются не-
доступными, а формально дешевые 
средства все равно дорожают. В пан-
демию, из-за которой вырос интерес 
властей к лекарственному обеспече-
нию, у компаний появились шансы 
занять особенно удобную позицию 
в «ценовой войне» с государством, 
и вряд ли они их упустят.

Сложившаяся ситуация ярко про-
явила позиционную войну, которая 
не первый год скрыто шла в фармин-
дустрии. На одной стороне в ней — 
государство, на другой — производи-
тель, на третьей — розница, а на пе-
ресечении всех линий огня оказа-
лись пациенты. У каждой стороны 
свои интересы: розница и произво-
дители хотят заработать, государст-
во — снять социальное напряжение, 
используя зачастую популистские 
методы. Но сейчас в эту битву вступи-
ла еще одна сила, истощающая ре-
сурсы всех сторон и гражданского на-
селения,— коронавирус. И всем 
остальным, может быть, пора бы до-
стигнуть продуктивного перемирия. 
Кто знает, сколько будет волн у панде-
мии и какие еще болезни нам грозят.

Александр Осипов

Театр лечебных действий
Почему россиянам не хватает лекарств

Текущая ситуация ярко 
проявила позиционную 

войну, которая не первый 
год скрыто шла 

в фарминдустрии. 
На одной стороне в ней — 
государство, на другой — 

производитель, 
на третьей — розница, 

а на пересечении всех линий 
огня оказались пациенты

— Александр Осипов,
корреспондент  

отдела потребительского рынка

Ц И Т А Т А

с13

Если спросить, какой бизнес 
больше всего пострадал от пан-
демии, даже рядовой обыватель 
наверняка ответит правильно: 
авиаперевозки и туризм. Но 
если в авиации судьба пациента 
еще не решена, на туристиче-
ский рынок уже пришла тихая 
смерть. Лавина бесшумных за-
крытий стала одним из ключе-
вых трендов года: агенты свора-
чивали бизнес и искали другую 
работу. Громких скандалов 
не было просто потому, что 
не было и туристов. Намного бо-
лее стрессовым для отрасли ста-
нет 2021 год, грозящий банкрот-
ствами туроператоров. Для ряда 
игроков единственным выхо-
дом может стать консолидация.

Новогоднего чуда туристический 
рынок в этом году не дождался: в Ас-
социации туроператоров говорят, 
что работу прекратили 30% тураген-
тов, в OnlineTur.ru называют цифру 
35%. И в условиях тотального ограни-
чения передвижений на фоне панде-
мии это неудивительно. Удивитель-
но, наоборот, отсутствие громких 
банкротств, которые рынок знал 
во все кризисы и даже без них. Более 
того, исчезновения большинства иг-
роков россияне просто не заметили: 
в условиях низких объемов продаж 
на протяжении большей части года 
проблемных обязательств у бизнеса 
перед туристами не возникало.

Значение агентов для туристиче-
ского рынка не стоит недооцени-
вать: крупные туроператоры прода-
ют через них 90% туров, предпочи-
тая не развивать собственную роз-
ницу. Поэтому при снятии ограни-
чений как минимум в краткосроч-
ной перспективе агентов может ока-
заться недостаточно. Впрочем, неза-
метно умирая, агенты так же легко 
возрождаются. В Альянсе туристиче-
ских агентств (АТА) порог затрат для 
выхода на этот рынок называют око-
лонулевым.

Намного сложнее дела обстоят 
у туроператоров. Формально их мас-

сового краха пока не произошло. 
По данным Ростуризма, в официаль-
ном реестре числятся 4,3 тыс. компа-
ний, еще 11 — должны добавиться 
в ближайшее время. Падение показа-
теля за год пока составляет всего 2,3%.

Однако чиновники и участники 
рыка не сомневаются, что худшие 
времена впереди. О масштабе по-
терь можно будет судить только вес-
ной, ведь до конца 2020 года у туро-
ператоров и гостиниц как наиболее 
пострадавших от пандемии отра-
слей действует отсрочка на уплату 
налогов и страховых взносов. В этом 
году ее постоянно продлевали, 
но относительно следующего года 
решения властей пока нет. Кроме 
того, 15 апреля у туроператоров на-
ступает дедлайн по выплатам взно-
сов в «Турпомощь», инициативы 
об обнулении которых пока не ут-
верждены.

Не стоит забывать и о накоплен-
ном за пандемию «багаже»: весной 
возможность отсрочить обязательст-
ва по реализованным турам факти-
чески спасла рынок, не допустив 
массовых банкротств. Но в следую-

щем году бизнесу придется распла-
чиваться: объем обязательств в Ро-
стуризме оценивают в 16 млрд руб.

Ситуацию усугубят минималь-
ные продажи. Ни одно из массовых 
зимних направлений пока не откры-
то. Турция зимой и в условиях каран-
тинных ограничений в стране 
не слишком привлекает туристов, 
емкость Мальдив и Занзибара несо-
поставима с привычными для росси-
ян в эти месяцы Таиландом и Вьетна-
мом. То же можно сказать и о полу-
чивших дополнительный спрос рос-
сийских горнолыжных курортах.

Красноречивую оценку недавно 
делал АТОР, указывая, что оборот ту-
роператоров на зарубежных направ-
лениях на новогодние праздники 
достигнет не более 20% от прошло-
годнего. Сложно пока прогнозиро-
вать и «раннее бронирование» 
на летние месяцы: традиционно ту-
ристы начинали планировать пляж-
ный отдых уже в декабре, но пони-
мания, какие страны будут доступ-
ны, ни у кого нет.

Наиболее сильно пострадают, 
очевидно, нишевые игроки, кото-
рые специализируются на конкрет-
ном направлении и не смогли опе-
ративно перестроиться. Так, напри-
мер, уже случилось с туроператором 
«Русь-тур», работавшим преимуще-
ственно с Китаем: 10 декабря компа-
ния заявила о временном прекраще-
нии деятельности и была исключе-
на из реестра.

И в отличие от агентского переза-
пустить туроператорский бизнес 
не так просто. Помимо обычных рас-
ходов на регистрацию компании 
и персонал потребуется потратить 
десятки или даже сотни миллионов 
рублей на предварительные кон-
тракты со средствами размещения. 
Работать без предоплаты отельеры 
обычно не готовы. Единственным 
выходом из сложившейся ситуации 
для рынка, похоже, станет слияние 
бизнесов и сохраняющийся тренд 
на монополизацию рынка.

Александра Мерцалова

Путешествуйте  
вокруг своей комнаты
Туристический рынок свернулся по-тихому

Исчезновения большинства 
турагентств россияне 
просто не заметили: 

в условиях низких объемов 
продаж на протяжении 

большей части года 
проблемных обязательств 

перед туристами 
не возникало

— Александра Мерцалова, 
корреспондент отдела  

потребительского рынка

Ц И Т А Т А

Первые признаки  
возврата потребителей  

в 1990-е, когда режим 
жесткой экономии  
для большинства  

был нормой, аналитики 
стали наблюдать 

перед началом  
второй волны пандемии

— Халиль Аминов,
редактор  

отдела потребительского рынка

Ц И Т А Т А

итоги года / потребительский рынок
Восстановлено  
авиасообщение  
с Турцией  — самым попу-

лярным туристическим направлением.  
В 2019 году страну посетило свыше  
7 млн соотечественников. За десять  
месяцев 2020 года на турецких курортах 
отдохнуло 1,9 млн россиян.

В России разрешены 
онлайн-продажи  
безрецептурных ле-

карств. Правительство пообещало 
выдавать разрешения аптекам на ди-
станционную торговлю за пять дней. 
Оборот этого сегмента в АКИТ ранее 
оценивали в 100 млрд руб. в год. 

Правительство под-
писало ряд постанов-
лений по сдержива-

нию роста цен на социаль-
но значимые продукты. 
До апреля 2021 года действуют пре-
дельные цены на растительное масло  
и сахар, а экспорт зерна квотируется.
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итоги года / медиа и телекоммуникации
«Яндекс» и Сбербанк 
закрыли сделку 
по разделу активов. 

Сбербанк стал единственным  
владельцем «Яндекс.Денег»,  
«Яндекс» же выкупил долю Сбербанка 
в «Яндекс.Маркете». Сумма последней 
сделки составила 42 млрд руб.

Президент РФ 
Владимир Путин 
поручил провести 

«налоговый маневр» 
в IT-отрасли:  снижение  
c 2021 года налога на прибыль  
для компаний с 20% до 3%, стра-
ховых взносов — с 14% до 7,6%. 

Минцифры заявило  
о том, что стандарт 
связи 5G будет разви-

ваться в России на часто-
тах 4,7–4,9 ГГц. Этот диапазон 
неудобен для бизнеса, а также не сов-
падает с используемым для связи 5G  
в большинстве стран мира. 

23.0710.06 14.1042
миллиарда 

рублей

Рынок телекоммуникационных 
услуг оказался в 2020 году в цен-
тре всеобщих потребностей. 
Это стало испытанием для ин-
фраструктуры, операторы бро-
сились увеличивать мощность 
сетей, но в какой-то момент ба-
лансировали на грани и даже 
намекали, что было бы непло-
хо обойтись без массовой рас-
сылки мемов друзьям и родст-
венникам. В итоге пронесло, 
но бизнесу пришлось наращи-
вать вложения, сокращая расхо-
ды на раздутую в прежние годы 
розницу. Новым источником 
компенсации затрат станут, ко-
нечно же, абоненты. Вот только 
прямого повышения тарифов 
они уже не примут.

Оказавшись запертыми на уда-
ленке, зачастую с несколькими 
детьми, которым для онлайн-учебы 
и игр тоже потребовались дополни-
тельные гигабайты, россияне в 2020 
году стали предъявлять более высо-
кие требования к операторам свя-
зи. При этом платить дополнитель-
но за более быстрый интернет люди, 
оказавшиеся в стесненных финан-
совых условиях, не хотели. Часть, 
наоборот, минимизировала затра-
ты, выбирая только мобильный или 
фиксированный интернет, а другие 
пристальнее следили за предложе-
ниями альтернативных операторов.

В результате после того, как в пер-
вом полугодии участники рынка 
попытались компенсировать ка-
питальные затраты на увеличение 
мощности сетей подъемом цен на 
8%, у многих начался отток абонен-
тов. «Вымпелком», например, по 
итогам третьего квартала потерял 
9% базы, а «МегаФон» вовсе перестал 
ее раскрывать. Появились вопросы 
и у антимонопольных органов, ре-
шивших проверить рост цен у Tele2.

В результате во втором полуго-
дии, как показали данные Content 
Review, цены пришлось уже снижать 
в среднем на 3% — по крайней мере, 
на самых дешевых тарифах. Стало 
очевидно, что расти за счет прямого 
повышения цен именно на услуги 
связи операторы больше не смогут. 
В том же «Вымпелкоме», например, от-
крыто признают: рано или поздно та-
кая игра закончится тем, что и послед-
ний клиент, который раньше, по сути, 

соглашался платить за ушедших, тоже 
устанет и покинет компанию.

Проблема для бизнеса в том, что 
услуги связи в России продолжают 
оставаться фактически самыми де-
шевыми в мире, а уровень среднего 
дохода от одного абонента в месяц 
не менялся почти десять лет и со-

ставляет всего 350 руб. Виной тому 
высокая конкуренция и, как следст-
вие, ценовые войны, которые раз-
ворачивались несколько лет в реги-
онах на фоне постепенного выхода 
в них Tele2 (там, куда Tele2 так и не 
вышел, цены до сих пор остаются бо-
лее высокими).

Оздоровлению бизнеса могла бы 
способствовать консолидация, кото-
рая наметилась еще в 2019 году на 

фоне покупки «Ростелекомом» Tele2. 
Но процессы и переговоры, которые 
мы предсказывали в прошлогодней 
колонке и наблюдали еще в начале 
2020 года, оказались в итоге заморо-
жены в связи с пандемией и спрово-
цированной ею неопределенностью.

В результате каждый оператор 
оказался сам за себя. Чтобы высво-
бодить средства, все без исключе-
ния первым делом стали сокращать 
нерентабельную розницу, которая 
начала играть во многом имидже-
вую роль еще до пандемии. Но и та-
кая стратегия позволит отстающим 
лишь удержаться на плаву, но никак 
не заработать и выйти в лидеры.

Рост же удалось сохранить толь-
ко тем, кто смог продать своим або-
нентам, несмотря на падение их ре-
альных доходов в 2020 году, разного 
рода дополнительные сервисы, на-
ращивая выручку с пользователя за 
счет контента, музыки, банковских 
услуг или игр. Например, МТС запу-
стил тариф-конструктор, который 
включает в себя не только услуги свя-
зи, но и подписки на музыку, книги 
и онлайн-кинотеатр.

Такой шаг укладывается в про-
гноз аналитиков Kearney, по кото-
рому после пандемии совокупные 
расходы россиян на услуги связи 
и цифровые сервисы в месяц мо-
гут вырасти на 31%. Думаю, имен-
но сложные тарифы с опорой на за-
рождающиеся экосистемы и станут 
для рынка трендом 2021 года. То есть 
именно абонентам придется в оче-
редной раз поддержать операторов 
связи, пусть это и будет замаскирова-
но в мишуру дополнительных услуг.

Юлия Тишина

Мы за ценой не позвоним
За счет чего дорожает сотовая связь

2020 год принес  большинству 
сегментов электронной ком-
мерции в России рекордную вы-
ручку и рекордную же нагрузку. 
Это заставило отрасль показать 
слабые места, включая силь-
нейшую зависимость от деше-
вой рабочей силы. В то же вре-
мя онлайн-ритейл, почувство-
вав востребованность, факти-
чески начал диктовать далеко 
не всегда выгодные условия не 
только партнерам-продавцам, 
но и покупателям.

Если до этого года доставку еды 
и продуктов на дом еще можно было 
расценивать как доступную не всем 
прихоть или событие для особой 
даты, то пандемия вынудила при-
нять потребление через интернет 
как данность. Обороты крупнейших 
маркетплейсов и сервисов взлете-
ли, скажем, Ozon или Delivery Club 
в отдельные периоды отчитывались 
о почти трехзначном росте.

Но если в начале года компани-
ям удалось справиться с наплывом, 
затем ситуация начала ухудшаться. 
Сервисы столкнулись с растущим 
числом жалоб, ответом на которые 
стали набившие оскомину извине-
ния и промокоды. Причина крылась 
в раздувшихся аппетитах. Во время 
самоизоляции компании задума-
лись: зачем доставлять только еду из 
ресторанов, когда можно доставлять 
продукты из магазинов? В результа-
те их курьерские мощности (точнее, 
партнеров, ведь «Яндекс.Еда» или De-
livery Club сами курьеров не нани-
мают) стали загружать крупнейшие 
ритейлеры, которые параллельно 
строят свои сервисы-конкуренты.

Уже к осени стало очевидно, что 
из-за оттока мигрантов (мэр Москвы 
Сергей Собянин в октябре оцени-
вал его в 40%) курьеров стало недо-
статочно. Об их нехватке заявили 
тогда 40% компаний, обычно на-
нимающих мигрантов, оценивали 
в Центре стратегических разрабо-
ток. В целом же спрос на курьеров 
вырос втрое, подсчитали в декабре 
в SuperJob. Чтобы выкрутиться, к но-
вогодним праздникам Delivery Club, 

например, пришлось вызывать курь-
еров из регионов в Москву и Петер-
бург «на вахту», а «Яндекс.Еда» начала 
принимать слабослышащих и глухо-
немых, чего раньше не делала.

В результате уже не онлайн-сер-
висы промокодами и бесплатной 
доставкой соревнуются за клиен-
та, а клиент рублем, как на аукцио-
не, борется за право сделать заказ. 
Доставка из McDonald’s в соседнем 
доме все чаще стоит 400 руб.— до-
роже, чем средний обед там же. Но 
даже такие тарифы не всегда гаран-
тируют доставку вовремя.

Интересно, что в традиционной 
онлайн-торговле с лидерами в лице 
Wildberries и Ozon все по-другому: 
нет массовых жалоб на задержку до-
ставки в социальных сетях, удобные 
условия, частые распродажи. Удер-
жаться от сбоев удалось даже на фоне 
беспрецедентного роста количест-
ва поставщиков на маркетплейсах, 
о котором писал „Ъ“ 25 ноября,— 
а ведь это дополнительные трудно-
сти в логистике. Причина в пришед-
шихся на последние годы крупных 
инвестициях в логистику и склады, 
а также в разнообразии способов за-
брать посылку, включая пункты вы-
дачи или постаматы, которые не 
подходят для готовой еды или скоро-
портящейся продукции.

Головокружительные перспек-
тивы вселили небывалую уверен-

ность и смелость в лидеров рынка, 
которые стали искать возможности 
улучшить все ключевые метрики. 
Например, еще весной ряд из них, 
включая Ozon и Wildberries, догово-
рились отказаться от возможности 
оплаты заказа наличными. Тогда это 
подавалось под соусом обеспечения 
безопасности, но в действительнос-
ти обязательная предоплата очень 
полезна для финансовых показате-
лей площадок, которые смогут от-
разить большие обороты, даже если 
значительную часть средств при-
шлось вернуть покупателю.

Досталось и продавцам. Осенью 
один из поставщиков рассказывал 
мне, как на распродажах маркет-
плейсы фактически сами устанав-
ливают цены на продукцию неболь-
ших продавцов, понижая их, чтобы 
стимулировать оборот площадки. 
И если Ozon, по его словам, готов 
был обеспечить скидки за свой счет, 
то в Wildberries действовали жестче. 
Поставщики жалуются, что там ста-
вят скидки принудительно, а сопро-
тивляющимся указывают на дверь 
(временно), ссылаясь на условия 
оферты. Для Ozon выгода выглядит 
неочевидной, но она есть, объясняет 
мой источник: привлекая покупате-
лей скидками, компания стимулиру-
ет их покупать больше, а также эко-
номит на рекламе.

В целом события 2020 года выс-
ветили две важные вещи. С одной 
стороны, новая экономика интер-
нет-потребления показала хрупкость 
и зависимость от дешевой рабочей 
силы, последствия которых обруши-
лись на клиентов. С другой сторо-
ны, отрасль уже готова к разговору 
на языке ультиматумов и диктата ус-
ловий — как для потребителей, так 
и для поставщиков. Пандемия резко 
ускорила тенденцию, которая могла 
бы развиваться более сдержанно. Ут-
вердится ли электронная коммерция 
в РФ в статусе диктующей условия, по-
кажет 2021 год. В 2020-м баланс в сто-
рону онлайна сместила пандемия, но 
хочется верить, что в будущем выбор 
перестанет быть вынужденным.

Дмитрий Шестоперов

Вас много, а я курьер
Как онлайн-коммерция начала диктовать условия клиентам

Никогда еще у россиян не было 
такого богатого выбора контен-
та в онлайн-кинотеатрах, как 
в 2020 году. Стриминговых плат-
форм стало столько, что запер-
тые дома из-за пандемии люди 
едва успевали просматривать 
новинки. В сериалы инвестиру-
ют МТС и «МегаФон», «Яндекс» 
и Сбербанк — более активного 
сегмента в контентном бизнесе 
просто нет. Но, как ни парадок-
сально, переход контента с ТВ 
и киноэкранов на экраны ком-
пьютеров и смартфонов выли-
вается в то, что его создателей 
начинает все меньше интересо-
вать массовый зритель. Вопрос 
в том, долго ли в результате эта 
продукция останется интерес-
ной для аудитории.

В 2020 году ситуацию для он-
лайн-кинотеатров изменила отнюдь 
не только пандемия. На рынок про-
изводства контента, до сих пор поде-
ленный в основном крупнейшими 
телеканалами, вышли сразу не-
сколько технологичных компаний.

Первым независимым от ТВ ви-
деосервисом, который начал заказы-
вать сериалы у профессиональных 
телепродюсеров, стал «КиноПоиск» 
«Яндекса» — он выпустил пять таких 
проектов. Оригинальный контент 
стал показывать Okko, вошедший 
в экосистему Сбербанка. Линейку 
из восьми сериалов для своей видео-
платформы в декабре анонсировала 
МТС, «МегаФон» приобрел долю в он-
лайн-кинотеатре Start и собирается 
инвестировать в него до 5 млрд руб. 
за три года, 2 млрд руб. в оригиналь-
ный контент вложит Ivi. И это не счи-
тая новых релизов на Premier и More.
TV, принадлежащих «Газпром-медиа» 
и «Национальной медиагруппе» соот-
ветственно.

Традиционным медиахолдингам 
не нравится такое оживление на се-
риальном рынке. Они все чаще жалу-
ются, что «экосистемы с бездонными 
карманами» взвинтили стоимость 
единицы контента. Ведь зарабаты-
вают новые игроки не на сериалах, 
и прямая окупаемость контента для 
них совсем не обязательна.

Например, «Яндекс»,  утвер-
ждают телеменеджеры, готов пла-
тить продюсерским компаниям 
до 30 млн руб. за серию. Это нема-
ло даже по меркам крупнейших 
федеральных телеканалов, где се-
рия для прайм-тайма может сто-
ить 12–15 млн руб. Сложно предста-
вить, что такие сериалы возможно 
окупить только за счет показа в ин-
тернете. Да и не похоже, что такая 
задача сейчас ставится. Скорее «Ян-
дексу» важно набрать лояльную ау-
диторию и вовлечь ее в свою эко-
систему, чтобы, купив единую 
подписку, человек потом ездил, на-
пример, на его же такси.

Бизнес-модель Okko тоже вряд ли 
подразумевает окупаемость в бли-
жайшее время, особенно с учетом 
инвестиций в спортивные трансля-
ции и киноновинки от мейджоров. 
Сбербанк и не скрывает, что Okko 
необходим как центр его медийной 
экосистемы, а зарабатывает группа 
на другом.

Само по себе количество таких 
сервисов в России — уникальная 
ситуация для мирового рынка, где 
крупнейшие стриминговые плат-
формы развиваются отдельно, как 

Netflix, либо в составе крупных ме-
диахолдингов, как HBO Max или Dis-
ney+, и у них есть конкретная задача 
зарабатывать непосредственно на 
контенте. У нас только российских 
платформ с оригинальным контен-
том уже набирается с десяток. 

Продюсеры признают, что наибо-
лее обсуждаемые онлайн-сериалы 
целятся в зрителей, способных регу-
лярно оплачивать подписку на виде-
осервисы,— тех самых, которые мас-
сово мигрируют с ТВ в интернет. Но 
если раньше зритель голосовал но-
гами, ходя в кинотеатры, и пультом, 
сидя у телевизора, теперь со стороны 
оценить интерес к онлайн-проектам 
нереально, так как публичных меди-
аизмерений в интернете, как на ТВ, 
пока нет.

Каждый сервис рассказывает 
о взрывном росте, чемпионских по-
казателях и миллионах подписчиков, 
но верифицировать эти данные и уз-
нать реальные, как на ТВ, невозмож-
но: если попытаться сложить все заяв-
ления, то получается, что чуть ли не 
каждый второй россиянин смотрит 
онлайн-платформы, что едва ли под-
тверждается данными о проникнове-
нии широкополосного интернета.

Конечно, сами платформы и про-
дюсеры знают свои данные, но не 
делятся ими друг с другом, что неиз-
бежно грозит некоторой потерей свя-
зи с аудиторией. Успех оценивается 
в основном по итогам маркетинговой 
кампании того, кто лучше про проект 
рассказал. А вот понять, например, 
сколько людей бросили его смотреть 
после первой серии, невозможно. Но 
если и не бросили, то как аудитория 
соотносится со стоимостью сериала 
и числом подписчиков, которых он 
привлек в экосистему?

Сами продюсеры признают, что 
в борьбе за лояльность пользовате-
ля и долю рынка окупаемость теперь 
не всегда берется в расчет. А значит, 
оформившийся в этом году новый 
рынок видеоконтента в России будет 
работать, пока экосистемы готовы 
платить почти за что угодно. Хорошо, 
если это даст зрителю что-то кроме 
приевшихся телесериалов о ментах.

Анна Афанасьева

Новая сериальность
Как изменился рынок производства контента

Вытесненные коронавирусом 
из офисов на удаленку и затяну-
тые им же в интернет граждане 
в 2020 году привлекли присталь-
ное внимание кибермошенни-
ков. Но и сами не растерялись, 
начав сливать корпоративные 
данные, чтобы поправить фи-
нансовое положение. С дырами 
в общественной кибербезопас-
ности обещает бороться государ-
ство, но для начала серьезность 
ситуации должна дойти до са-
мих граждан и бизнеса.

Уходящий год войдет в историю 
если не как время четвертой про-
мышленной революции, то как ми-
нимум как важная развилка. Если 
раньше удаленная работа была уде-
лом медитирующих на Гоа хипсте-
ров или мам в декрете, то в 2020 году 
жители всех цивилизованных стран 
стали digital nomad («цифровыми ко-
чевниками») поневоле.

Пока школьные преподаватели 
привыкали к тому, что на доске нуж-
но писать не маркерами, а мышкой, 
а офисные сотрудники придумыва-
ли, как отвлечь детей на время дело-
вых переговоров, IT-подразделения 
компаний оказались на передовой: 
от их работы зависела жизнеспособ-
ность и безопасность всего бизне-
са. Среди прочего компании начали 
внедрять системы мониторинга дей-
ствий сотрудников и озаботились их 
киберграмотностью.

И тут обнаружилось интересное: 
если в методах распознавания фей-
ковых писем офисные сотрудники 
оказались несведущи, что вызва-
ло волну кибератак с использова-
нием социальной инженерии, то 
в способах продажи корпоратив-
ных данных на черном рынке они 
разобрались без проблем — рост чи-
сла утечек из компаний по итогам 
года предварительно оценивается 
в 40%, причем 77% из них произош-
ли в результате умышленных дейст-
вий персонала.

Деятельность киберпреступни-
ков тоже затронула цифровизация. 
Мошенники поставили многие схе-
мы на конвейер, начали сдавать 
в аренду зараженные компьютер-
ные сети, привлекать новичков че-
рез Telegram-каналы и форумы. На 
фоне все большего перехода в он-
лайн торговли резко выросло число 
фейковых ресурсов. По оценке «Ла-
боратории Касперского», активность 
киберпреступников в 2020 году уве-
личилась в целом на 25–30%.

Пострадали от нее и граждане: чи-
сло мошеннических сайтов с пред-
ложением быстрого заработка в пер-
вом полугодии выросло втрое, за год 
мошенники заработали на клиентах 
российских сайтов объявлений 0,8–
1 млрд руб., тогда как еще год назад 
такого сегмента просто почти не су-
ществовало (см. „Ъ“ от 9 ноября), а чи-
сло дел о телефонном и интернет-мо-
шенничестве на фоне пандемии 
выросло на 76%, писал РБК. Для обзво-
на мошенники подключили роботов 
(см. „Ъ“ от 27 октября) и моменталь-
но реагировали на происходящие 

в стране события: например, первые 
сайты-клоны госуслуг появились уже 
к концу совещания, на котором объя-
вили о запуске новых выплат в связи 
с пандемией.

Государство планирует ответить 
на ситуацию запуском в 2021 году на-
ционального киберполигона для тре-
нировок специалистов по инфор-
мбезопасности (см. „Ъ“ от 7 ноября) 
и государственной платформы для мо-
ниторинга фишинговых сайтов и уте-
чек персональных данных (см. „Ъ“ от 
30 сентября), а Федеральная служба 
исполнения наказаний просит выде-
лить средства на борьбу с колл-цент-
рами в тюрьмах (см. „Ъ“ от 1 октября).

Однако специалисты по кибербез-
опасности, с которыми я обсуждала 
этот вопрос, относятся к вмешатель-
ству государства скептически. По их 
мнению, корень проблемы лежит 
в том, что до пандемии многие рос-
сийские компании совсем не осозна-
вали важность информационной без-
опасности и выделяли на эту сферу 
в лучшем случае минимально необхо-
димые бюджеты, позволяющие впи-
саться в регуляторные требования.

Наказания за нарушения особо не 
мотивируют бизнес: штрафы Роском-
надзора за нарушение прав субъек-
тов персональных данных не превы-
шают 75 тыс. руб. против 4% оборота 
в Евросоюзе. Несколько больше будут 
штрафы за нарушение требований 
по обеспечению безопасности объек-
тов критической информационной 
инфраструктуры — до 500 тыс. руб., 
следует из внесенного в ноябре в Гос-
думу законопроекта. Но и речь здесь 
идет о действительно серьезных объ-
ектах, включая банки или операторов 
связи. В такой ситуации повлиять на 
отношение бизнеса к кибербезопас-
ности может только одно: если потен-
циальный ущерб от атак станет со-
измеримым с прибылью компаний. 
Гражданам же придется рассчитывать 
в первую очередь на самих себя.

Юлия Степанова

Все течет, все сливается
Проблемы цифровой безопасности — в каждый дом

Оформившийся в этом году 
новый рынок 

видеоконтента в России 
будет работать, 

пока экосистемы готовы 
платить почти за что 
угодно. Хорошо, если это 

даст зрителю что-то кроме 
приевшихся телесериалов 

о ментах
— Анна Афанасьева,
заместитель редактора  

отдела медиа и телекоммуникаций

Ц И Т А Т А

После того как участники 
рынка попытались 

компенсировать возросшие 
затраты на увеличение 

мощности сетей подъемом 
цен даже всего на 8%, 

у многих начался быстрый 
отток абонентов

— Юлия Тишина, 
старший корреспондент  

отдела медиа и телекоммуникаций

Ц И Т А Т А

Если в распознавании 
фейковых писем офисные 

сотрудники оказались 
несведущи, то в способах 
продажи корпоративных 

данных на черном рынке они 
разобрались без проблем

— Юлия Степанова, 
корреспондент  

отдела медиа и телекоммуникаций

Ц И Т А Т А

Уже не онлайн-сервисы 
соревнуются за клиента, 

а клиент борется за право 
сделать заказ

— Дмитрий Шестоперов,
корреспондент  

отдела медиа и телекоммуникаций

Ц И Т А Т А

0

1

2

3

4

5

НАГРУЗКА НА КРУПНЕЙШУЮ ТОЧКУ ОБМЕНА ИНТЕРНЕТ-ТРАФИКОМ В РОССИИ 
В 2020 ГОДУ (ТБИТ/СЕК.)    ИСТОЧНИК: MSK-IX*.  

*MSK-IX — крупнейшая в России и одна из крупнейших в мире точек обмена трафиком. По собственным оценкам, пропускает 
до 20% внутрироссийского межоператорского трафика.

3,5

I II III IV V VI VII VIII IX X XI XII

3,5 3,6
4,3

3,9 3,8
3,5 3,5

4,2 4,4 4,6 4,9



итоги года / культура

Пандемия повлияла на все этапы ки-
нопроизводства: от съемок новых про-
ектов (приостановленных или отло-
женных) до механизмов продвижения 
(в этом смысле самые резкие перемены 
произошли в фестивальном секторе, вы-
нужденном подстраиваться под запре-
ты и ограничения). Но в первую очередь, 
как считает Юлия Шагельман, панде-
мия ускорила перестройку всей при-
вычной системы проката, дистрибуции 
и собственно просмотра кино — укре-
пив позиции онлайн-платформ и заста-
вив консерваторов как среди зрителей, 
так и среди профессионалов индустрии 
скорбеть о скорой смерти кинотеатров.

аже без всякого вируса 2020‑й дол‑
жен был стать ключевым для стри‑

мингов: в ноябре прошлого года запусти‑
лись сервисы Disney+ и Apple TV+, в этом 
начали работать HBO Max и Peacock. Таким 
образом, у лидеров — Netflix, Amazon и Hu‑
lu — появились новые конкуренты, и гонка 
контента усилилась. В то же время закрытие 
кинотеатров по всему миру буквально при‑
вязало зрителей к домашним экранам.

При этом Netflix по‑прежнему сохраняет 
лидерство. Согласно данным, которое при‑
водит издание Vulture, к концу года к его ау‑
дитории прибавится 30 млн новых пользо‑
вателей (в том числе из России, где сервис ле‑
гально заработал в октябре), и самое позднее 
в январе 2021‑го число подписчиков превы‑
сит заветную цифру 200 млн. На Disney+, за‑
нимающий сейчас второе место среди стри‑
минговых платформ в США, за первый год 
его существования подписалось 86,8 млн че‑
ловек, и это опережает прогнозы самой ком‑
пании, которая надеялась получить 90 млн 
подписчиков только к 2024 году.

Издание Variety, ссылаясь на отчет ана‑
литической компании Omdia, сообщает, что 
вследствие пандемии глобальная киноинду‑
стрия в этом году потеряет $32 млрд. Сниже‑
ние кассовых сборов составило 71,5% в срав‑

нении с 2019 годом, и впервые за 20 лет они 
упали ниже $13 млрд. В то же время выруч‑
ка от подписки на онлайн‑сервисы и ви‑
део по запросу вырастет на 30%: с $26 мл‑
рд в 2019 году до $34 млрд в 2020 году. Price‑
waterhouseCoopers также прогнозирует па‑
дение доходов кинотеатров по всему миру 
на 66% процентов (до $15,5 млрд). Аналити‑
ки подчеркивают, что доходы будут снижать‑
ся и в дальнейшем: на 2,4% в год в течение 
следующих пяти лет.

Главные надежды на возрождение кино‑
театрального проката в середине года свя‑
зывались с картиной Кристофера Нолана 
«Довод». Режиссер наотрез отказывался от‑
давать фильм на стриминги, а студия War‑
ner Bros. уповала, что он сумеет привлечь 
достаточное количество зрителей даже при 
половинной рассадке. Однако надежды эти 

не оправдались: «Довод», бюджет которого 
составляет $205 млн (и это не считая затрат 
на маркетинг и рекламу), собрал в Штатах 
около $58 млн, а по всему миру чуть больше 
$362 млн. Этот провал (и, конечно, подоспев‑
шая вторая волна пандемии) повлек за собой 
то, что другие студии окончательно отказа‑
лись от выхода своих предполагаемых хи‑
тов в 2020 году, сдвинув их прокат, или стали 
развивать гибридную модель, когда фильмы 
выходят в кино и онлайн одновременно.

Именно по этому пути планирует идти 
Disney со своими анимационными лентами 
«Душа» и «Райя и последний дракон», а так‑
же Warner Bros., буквально взорвавшие Гол‑
ливуд в начале декабря объявлением, что 
в 2021 году выпустят все свои проекты од‑
новременно на собственном стриминге HBO 
Max (он пока доступен только в США и Кана‑
де) и в кинотеатрах — там, где они будут от‑
крыты. Первым таким фильмом станет «Чу‑
до‑женщина: 1984», которая выйдет онлайн 
25 декабря (в России будет в прокате с 14 ян‑

варя), а потом еще 18 картин, в том числе 
долгожданные «Дюна», «Отряд самоубийц 2» 
и четвертая «Матрица». Несмотря на то что та‑
кая стратегия позиционируется как времен‑
ная (и связана, очевидно, не только с панде‑
мией, но и с раскруткой HBO Max, отстаю‑
щего от конкурентов), она вызвала крайне 
негативную реакцию и у кинотеатральных 
сетей, и у студии Legendary Pictures, вместе 
с «Уорнерами» финансировавшей «Дюну» 
и «Годзиллу против Конга», и у режиссеров, 
актеров и их агентов. Последнее — вопрос 
не только бизнеса, но и этики: Warner Bros., 
в отличие от «Диснея», не предупредили ни‑
кого из партнеров о грядущих переменах.

Этот скандал вызвал новый виток ди‑
скуссий о будущем киноиндустрии. Мно‑
гие эксперты считают, что решение студии 
обусловлено оценкой рисков, связанных 
с COVID‑19, и означает, что кинобизнес, не‑
смотря ни на какие вакцины, не оправится 
от последствий пандемии и в следующем 
году. Другие продолжают верить в возро‑
ждение кинотеатров (притом что крупней‑
шая в США сеть AMC предупреждает, что мо‑
жет в ближайшее время объявить о банкрот‑
стве). Но в этом случае в ход идут не циф‑
ры, а такие плохо определимые и лежащие 
скорее в эмоциональной сфере понятия, 
как «уникальный кинотеатральный опыт» 
и «коллективные переживания». Ясно одно: 
кинобизнес — это не спринтер, а марафо‑
нец, поэтому эффекты любых крупных по‑
трясений растягиваются тут надолго.

Это заметно и на примере другого явле‑
ния, меняющего лицо индустрии,— все бо‑
лее растущего внимания, которое уделяет‑
ся инклюзии и разнообразию. Понятно, что 
началось это еще в 2015 году, когда соцсети 
взорвались хештегом OscarSoWhite («Оскар 
слишком белый») а индустриальная прес‑
са — соответствующими обсуждениями. 
Скандал с Харви Вайнштейном и движение 
MeToo подлили масла в огонь протестов про‑
тив доминирования белых цисгендерных 
мужчин в Голливуде, а следом — и в киноин‑
дустрии других стран (хотя в России ситуа‑
ция, как обычно, имеет свои особенности). 

В 2020‑м об этом вновь заговорили в связи 
с новыми стандартами, введенными Амери‑
канской киноакадемией для отбора филь‑
мов, претендующих на «Оскар» (пока толь‑
ко в номинации «Лучший фильм»), которые 
вступят в действие в 2024 году.

Ирония в том, что эти стандарты, кото‑
рые на бумаге выглядят революционно, 
на самом деле всего лишь отражают реаль‑
ность, которая и так уже существует. Труд‑
но представить сейчас съемочную груп‑
пу, куда бы не входили женщины, предста‑
вители разных рас и так далее. Любой рос‑
сийский фильм, снятый в последние лет де‑
сять, а то и раньше, этим критериям уже со‑
ответствует. Что же касается той части инду‑
стриального айсберга, которую мы видим 
на экране, то здесь онлайн снова опережа‑
ет как неповоротливых гигантов кинобиз‑
неса, так и Академию. На малом экране, ко‑
торый старается привлечь абсолютно все ка‑
тегории населения, представлены сюжеты 
и истории из жизни едва ли не всех мень‑
шинств, которые можно себе представить, 
в то время как какой‑нибудь Marvel ждет 
аплодисментов за двухсекундное появле‑
ние «ЛГБТ‑персонажа», которое моргнешь — 
и пропустишь. Возможно, новые оскаров‑
ские правила повлияют на изменения этой 
ситуации, но, как и в случае всех остальных 
сдвигов в киноиндустрии, результаты будут 
видны не раньше чем через несколько лет.

КИНО

Киноиндустрия разошлась по домам
Как COVID изменил судьбу фильмов и сериалов
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Аудиторию театров оперы и  балета 
 принято считать небольшим верхушеч-
ным слоем. Однако в условиях панде-
мических запретов стало очевидно, 
что без этой аудитории даже и госу-
дарственным музыкальным театрам 
становится сложно выживать, а зна-
чит, под угрозой оказывается огром-
ная многолюдная индустрия, не толь-
ко национальная, но и международная. 
Об оперно-балетных муках и  радостях 
2020 года рассказывают Татьяна 
 Кузнецова и  Сергей  Ходнев.

 То, что пандемия оказалась «разлу‑
чительницей собраний и разрушительни‑
цей наслаждений», почувствовали все, и по‑
чувствовали довольно быстро. Но если для 
публики затрудненный доступ к оперному 
или балетному зрелищу был пусть бедой, 
но все‑таки субъективной, то для руково‑
дителей музыкальных театров год оказал‑
ся прямой и безжалостно измеримой ката‑
строфой. Так, генеральный директор Боль‑
шого театра Владимир Урин оценивает (пока 
что приблизительно) убытки в 1,3 млрд руб. 
Муниципальная московская «Новая Опера» 
недосчиталась 115 млн руб. Пермский театр 
оперы и балета — 84 млн руб. В каких‑то слу‑
чаях в эту сумму закладываются, скажем, не‑
полученные доходы от несостоявшихся га‑
стролей, но в основном это те деньги, ко‑
торые недобрала штатная билетная касса 
в условиях сначала полного закрытия (с вес‑
ны по конец лета), а потом нормированной 
заполняемости залов.

Показатели положенной заполняемости 
везде разные — в Москве с ноября это 25%, а, 
скажем, в той же Перми — 50%. Хотя бы напо‑
ловину заполненный зал, уверен Владимир 
Урин, может позволить театру по крайней ме‑
ре «выйти в ноль». Но дальнейшие сокраще‑
ния уже критичны: «Сборы от спектаклей, по‑
казываемых в условиях ограничений в 25%, 
не покрывают даже расходов на „поднятие 
занавеса“»,— констатирует новый директор 
«Новой Оперы» Антон Гетьман. Показ даже 
репертуарных оперных и балетных спекта‑
клей (о премьерах и говорить не приходит‑
ся) — вещь дорогая, штаты в музыкальных 
театрах, как правило, большие. Если обычно 
сочетание государственных дотаций и разно‑
образных внебюджетных доходов, включая 
ту же кассу, позволяет сводить концы с кон‑
цами, то в пандемической ситуации даже вы‑
платить жалованье сотрудникам может быть 
трудно, не говоря уже о сколько‑нибудь амби‑
циозных постановочных начинаниях.

Кое‑где в мире эти обстоятельства ока‑
зались совсем губительны: нью‑йоркская 

Metropolitan Opera полностью отменила се‑
зон‑2020/21 — ее модель существования ника‑
кого государственного вспоможения не пред‑
полагает. В наших условиях крупные музтеа‑
тры могут рассчитывать на помощь казны — 
по меньшей мере пока. С подачи Министер‑
ства культуры правительство выписало до‑
полнительное финансирование, в частности, 
Большому театру еще весной, а под конец осе‑
ни выделило еще один транш. В муниципаль‑
ных театрах, если судить по опыту той же «Но‑
вой Оперы», город‑учредитель тоже компен‑
сирует «выпавшие» доходы начиная со второ‑
го квартала уходящего года.

Но, во‑первых, это именно что пока. Во‑
вторых, театрам все равно приходится ради‑
кально урезать расходы. Сложилась парадок‑
сальная ситуация: государство требует, что‑
бы оперные и балетные театры работали, 
но работают они все равно в убыток. С другой 
стороны, закрыть театр на неопределенное 
время тоже не выход. Отправленным в сво‑
бодное плавание драматическим артистам 
можно хотя бы в теории придумать какое‑ни‑
будь занятие (на съемках, например); опер‑
ным и балетным артистам в нынешних усло‑
виях, помимо привычной сцены, буквально 
некуда податься, и поэтому даже убыточная 
работа на 25% зала все равно оказывается не‑
обходимой для того, чтобы не потерять фор‑
му, а это уже вопрос выживания в профессии.

Пандемический год резко разделил 
жизнь российских оперных и балетных 
трупп на четыре периода — по временам 
года. До середины марта театры отходили 
от новогоднего чеса «Щелкунчиков» и про‑
чих рождественских безмятежностей, од‑
новременно готовя премьеры (обычно они 
поспевают не раньше марта). Но на сей 
раз предъявить новые спектакли публике 
не успели: театры закрылись на карантин.

Весной, во второй период, артисты сиде‑
ли по домам. Тут важно сказать, что по балету, 
искусству коллективному, физиологичному, 
завязанному на телесных контактах и сов‑
местном тренинге, нуждающемуся в обшир‑
ном пространстве, тотальная изоляция уда‑
рила особенно больно: домашние классы, 
самостоятельные и с педагогом по Zoom — 
лишь иллюзия поддержания формы.

Сначала казалось, что все обойдется без 
трагедий. Широкая публика ликовала — ко‑
личество оперных спектаклей, которые вне‑
запно стали доступны в сети, зашкаливало. 
Возник дополнительный жанр сетевой жур‑
налистики — «что нам покажут сегодня», 
а отметить просмотр какого‑нибудь бывало‑
го оперного спектакля стало в соцсетях ни‑
чуть не менее престижно, чем в былые вре‑
мена — зачекиниться в каком‑нибудь по‑
чтенном оперном доме. Неунывающий ба‑
лет с первых дней карантина тоже переме‑
стился в сеть. В режиме онлайн свои репер‑
туарные спектакли показывали почти все 

театры. Интернет‑афишу оживляли коми‑
ческие видеоролики о домашних заняти‑
ях артистов, видеоклассы, лекции, трансля‑
ции архивных записей; родилась даже виде‑
опремьера.

По российским меркам конец заточению 
наступил внезапно, когда многие руководи‑
тели уже отправили артистов в ранний от‑
пуск: 8 июня было объявлено об открытии 
театров. Наступил третий период — летний. 
В репетиционные залы вернулись артисты — 
восстанавливать форму и репертуар. Пер‑
вым, уже в июле, к зрителям вышел Мариин‑
ский театр вместе с его филиалами. Артисты 
тут же принялись болеть, спектакли на вре‑
мя прикрыли. Остальные театры деятельно 
репетировали, сотрудники их тоже подхва‑
тывали вирус. Среди артистов — по моло‑
дости их лет — жертв со смертельным исхо‑
дом не было. Потери понесло старшее поко‑
ление: в Большом и Мариинском умерли два 
ведущих мужских балетных педагога, Влади‑
мир Никонов (в августе) и Геннадий Селюц‑
кий (в октябре). Им было по 83 года.

Четвертый, осенний период ознамено‑
вало всеобщее открытие сезона‑2020/21. 
В оперном хозяйстве это была пора над‑
ежд — оказалось, что при помощи слож‑
ных административных механизмов все‑та‑
ки можно в единичных случаях приглашать 
артистов из‑за границы, и Большой театр 
с помпой открыл сезон «Дон Карлосом» с Ан‑
ной Нетребко, Юсифом Эйвазовым и Ильда‑
ром Абдразаковым. А Музтеатр Станислав‑

ского вопреки всем затруднениям показал 
осенью «Похождения повесы» в постанов‑
ке Саймона Макберни. Но многие большие 
оперные проекты Московской филармонии 
(концертное исполнение «Митридата» Мо‑
царта и «Ореста» Генделя, к примеру) все‑та‑
ки пришлось переносить, а счет полновес‑
ных сценических премьер в оперных теа‑
трах невелик. Самые заметные события — 
«Снегурочка» и свежая «Летучая мышь» Ма‑
риинского театра, а также «Дон Жуан», ко‑
торого Марат Гацалов поставил в Пермской 
опере. Но так ли уж сверкали бы эти премье‑
ры в контексте обычного оперного сезона — 
большой вопрос.

Зато в балете по количеству премьер бы‑
ли побиты все рекорды. В сентябре выстре‑
лили Красноярск, Москва (Большой), Ростов, 
Петрозаводск, Казань, Йошкар‑Ола, в октя‑
бре — Новосибирск, Пермь, Петербург (Ми‑
хайловский театр), Самара, в ноябре — Уфа, 
Чебоксары, Воронеж, Мариинский, Музте‑
атр Станиславского, в декабре — снова Са‑
мара, Пермь, Астрахань, Сыктывкар. Балет‑
ная жизнь забила ключом: прошли семь мас‑
штабных фестивалей, отмененных весенних 
и запланированных осенних (включая прер‑
ванную в марте национальную «Золотую мас‑
ку»), состоялось два конкурса, всероссийский 
и международный. Балет праздновал освобо‑
ждение, не обращая внимания ни на новую 
вспышку вируса, ни на десятки и сотни забо‑
левших артистов и сотрудников, ни на полу‑
пустые (из‑за ограничений) зрительные за‑
лы, вскоре почти опустевшие (когда вышло 
распоряжение о 25% заполняемости).

Всю эту неистовую, массовую, явно убы‑
точную активность (особо поразительную 
в сравнении с категорической изоляцией 

Запада, где редкие театры показывают мало‑
людные спектакли при пустом зале, прода‑
вая на них билеты интернет‑зрителям) труд‑
но списать лишь на культурную политику 
властей. И не только традиционной россий‑
ской бесшабашностью или трудовой добле‑
стью объясняется этот яростный азарт. По‑
хоже, месяцы вынужденного простоя спро‑
воцировали взрыв творческой активности 
балетмейстеров и худруков трупп. А самое 
простое объяснение — балет борется за са‑
мосохранение. Ведь в этой профессии акси‑
ома «движение — это жизнь» действует пуга‑
юще буквально.

В целом это очень показательно. Трансля‑
ции оперных и балетных премьер в киноте‑
атрах и в сети существовали и прежде — как 
и индустрия платного просмотра уже суще‑
ствующих спектаклей. Новейшие ограни‑
чения добавили к этому только гомункулов 
вроде «Бориса Годунова» в Цюрихе, где опе‑
ру Мусоргского поставил Барри Коски: сце‑
нические работы солистов там искусствен‑
но сводились с игрой оркестра и пением хо‑
ра, располагавшихся за километр от театра. 
Но классическому балету такие фокусы, есте‑
ственно, категорически не под силу. Для со‑
ответствующей профессии заведомо нужны 
и большое пространство, и тесные контак‑
ты, и немалое количество людей на сцене.

Отсутствие всего этого никакой вирту‑
альностью не компенсируется. И для бале‑
та, и для оперы важен еще и непосредствен‑
ный контакт с публикой — эти искусства до‑
брых четыре века жили в расчете на непо‑
средственную реакцию зала, они к этому 
безнадежно привыкли. И тут за несколько 
месяцев никакие революции точно не мо‑
гли бы произойти.

ОПЕРА И БАЛЕТ

Переоценка 
сценностей
Выживание оперы и балета  
оказалось под вопросом

31 декабря юбилей  
у министра культуры Ольги Любимовой 
2 января исполнится 93 года  
балетмейстеру Юрию Григоровичу
6 января день рождения празднует  
оперная певица Хибла Герзмава

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«Довод» Кристофера Нолана дол-
жен был пересилить негативные 
тенденции в кинопрокате — 
но не смог  ФОТО WARNER BROS.

В нынешних условиях театрам 
оперы и балета не справиться 
без экстраординарной подкормки 
от государства 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ВЕДЕРНИКОВА

Д
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Российская популярная  музыка в 2020 го
ду была устремлена одно временно в про
шлое и в будущее. Ее развитие стиму
лировала пандемия COVID19. Всем 
оказавшимся  взаперти, и прежде всего 
отправленным на удаленку школьникам, 
 ничего не оставалось, как потреблять но
вый поппродукт, обрушившийся на нас 
в беспрецедентных количествах. О его ка
чествах рассказывает  Борис  Барабанов.

 Обративший на себя внимание в нача‑
ле года сервис коротких видео TikTok стал са‑
мым большим драйвером роста для цифро‑
вых платформ и популярной музыки в це‑
лом. TikTok принес новые форматы — ко‑
роткие клипы и состоящие из них вирусные 
«челленджи», в роликах которых пользовате‑
ли повторяют мимику и движения из извест‑
ных видео. Сервис оказал влияние и на тра‑
диционные музыкальные видео. Артисты 
стали придумывать для своих клипов при‑
митивную хореографию или просто наборы 
движений, которые легко могут воспроизве‑
сти обычные пользователи. Скажем, самый 
скандальный клип года «Boom Boom» Светла‑
ны Лободы с самого начала задуман так, что‑
бы позы и па из него повторяли в TikTok.

Другой инструмент влияния TikTok 
на музыкальный рынок — быстрое фор‑
мирование так называемых домов, в кото‑
рых тиктокеры живут и занимаются твор‑
чеством под одной крышей. На первый 
взгляд это похоже на «Дом‑2», однако в но‑
вом реалити‑шоу персонажи что‑то созда‑
ют, а не просто треплются. К музыке, ко‑
торую они производят на свет, можно от‑
носиться как угодно. Зато жители TikTok‑
домов точно выглядят симпатичнее и здо‑
ровее, нежели бесконечно выяснявшие от‑
ношения участники недавно закрывшего‑
ся «Дома‑2» или до одури любующиеся со‑
бой звезды предыдущего модного приста‑
нища — Instagram. Лицом новой субкуль‑
туры стал Даня Милохин — 18‑летний си‑
рота из Анапы, осенью 2020 года зарабаты‑
вавший 2 млн рублей в месяц.

Огромное количество песен, записан‑
ных звездами TikTok, заставило потеснить‑
ся в чартах даже исполнителей «кальян‑
рэпа». Что уж говорить о представителях 
традиционной поп‑музыки — вся музыка 
в 2020‑м стала «тиктоком». Если артист пре‑
тендовал на хорошую позицию на музы‑
кальном рынке и не прилагал усилий для 
того, чтобы закрепиться в TikTok, значит, 
в этом году он недостаточно хорошо делал 
свою работу.

В июне появилась песня «Хавчик», запи‑
санная Даней Милохиным, Джиганом и Ти‑
мати. В комментариях к ней велись нешуточ‑
ные споры о том, кто кому больше нужен — 
Тимати Милохину или Милохин рэперам 
старшего поколения. Судя по тому, что позже 

летом Тимати покинул созданную им компа‑
нию Black Star, он давно искал новые пути са‑
мовыражения.

В сентябре Даня Милохин выпустил сов‑
местную песню с Николаем Басковым — «Ди‑
ко тусим». Проще всего было расценить это 
как еще одну попытку звезды старой школы 
проехаться верхом на новой моде. Но, похо‑
же, здесь все наоборот: скоро Даня Милохин 
обнаружился в списке участников традици‑
онной «Песни года», а канал «Муз‑ТВ» объя‑
вил о том, что тиктокер влился в ряды его ве‑
дущих. И если в начале 2020 года казалось, 
что звезды TikTok создали свой шоу‑бизнес, 
нигде не пересекающийся с неповоротливой 
телевизионной поп‑машиной, то сейчас оче‑
видно, что говорить о полностью независи‑
мой новой эстраде все‑таки рано.

Здесь стоит отметить, что при всей кажу‑
щейся актуальности поп‑музыки, которую со‑
здают ее новые герои в России, они без сом‑
нений опираются на мелодии 1990‑х и да‑
же 1980‑х годов. Например, в песнях супер‑
популярного Niletto, чей клип на песню «Лю‑
бимка» набрал 213 млн просмотров в интер‑
нете, или дуэта Dabro, подарившего нам хит 
«Юность», слышны мотивы и приемы группы 

«Руки вверх!». Исполнитель по имени Dava 
(Давид Манукян) сделал ставку на дуэты с ве‑
теранами и в итоге заставил маленьких детей 
распевать «Черный бумер» Сереги. А саунд‑
продюсер Моргенштерна Slava Marlow (Ар‑
тем Готлиб) в самой популярной песне 2020 
года на российских цифровых платформах 
«Снова я напиваюсь» откровенно подражает 
группе «Форум».

Сам Моргенштерн (Алишер Валеев) стал 
чуть ли не народным артистом и при этом со‑
знательно провоцировал фанатов дерзкими 
текстами и скандальными интервью. Шоумен 
научился зарабатывать на этом миллионы ру‑
блей, но еще большим его капиталом стала 
главная валюта наших дней — внимание. 
Именно оно конвертируется сегодня в пусть 
и усеченные, но концерты, а также в реклам‑
ные интеграции, автомобили и дома. Осенью 
2020 года практически каждый шаг Морген‑
штерна становился предметом всеобщего об‑
суждения. Как в свое время Сергею Шнурову, 
ему впору было утверждать: «Шоу‑бизнес — 
это я». А значит, вполне можно представить 
себе пресс‑конференцию президента России 
в 2030 году и Алишера Валеева, задающего во‑
прос в качестве руководителя какого‑нибудь 
телеканала. Если, конечно, телеканалы в 2030 
году еще будут существовать.

ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Эти песенки спеты
Год российского шоу‑бизнеса в TikTok

Для театров 2020 год состоял по боль
шей части из переносов, замен, отло
женных премьер, на ходу переформа
тированных событий и бесконечных 
убытков. Все, что в обычные времена 
находится в центре внимания, неволь
но оказалось вытеснено на периферию. 
Интересных, сильных премьер при этом 
было немало, но понастоящему увидеть 
и оценить их удастся лишь в следующем 
году. Половинчатые итоги года уходя
щего подводит Ольга Федянина.

 Когда стало очевидно, что театрам 
придется на неопределенное время переби‑
раться в онлайн, эту необходимость воспри‑
няли не только как угрозу, но и как скры‑
тый шанс. Искусство все теснее взаимодей‑
ствует с интернет‑пространством, с совре‑
менными технологиями, и если театр бу‑
дущего — все равно неизбежно цифровой, 
то, возможно, решающий шаг можно сде‑
лать прямо сейчас? Любой кризис — двига‑
тель прогресса. И действительно, на протя‑
жении всего года интернет‑проекты возни‑
кали один за другим — включая полновес‑
ные спектакли в Zoom. Наиболее радикаль‑
но и последовательно поступил питерский 
фестиваль «Точка доступа», который полно‑
стью ушел в интернет — и добавил к своей 
афише «Спонтанную программу», в которую 
попали несколько десятков онлайн‑проек‑
тов. Даже вполне консервативная Алексан‑
дринка транслировала в прямом эфире пре‑
мьеру Теодороса Терзопулоса «Маузер», сыг‑
ранную без зрителей, а фестиваль «Золо‑
тая маска» подводил итоги сложного сезона 
и раздавал награды в пустом зале, с трансля‑
цией в интернете. 

Но чем дольше развивалась вся эта интер‑
нет‑активность, тем заметнее становилось: 
интернет как место производства в режиме 
аврала освоить невозможно. Для полноцен‑
ной жизни в онлайне театру не хватает и вы‑
разительных средств, и просто специфиче‑
ского «сетевого» содержимого.

Так же половинчато, как надежды, услов‑
но говоря, «цифровых оптимистов», сбы‑
лись и опасения «аналоговых пессими‑
стов» — прогнозировавших, что зрители без‑
возвратно уйдут из залов, и вообще, что под 
напором новых форматов мгновенно уста‑
реет «обычное» театральное зрелище. При 
всем интересе к новизне — из театральных 
трансляций зрители чаще и охотнее всего 
выбирали трансляции архивных записей, 
то есть те самые «обычные» спектакли. А ког‑
да осенью театры ненадолго открылись, ока‑
залось, что публика, устав от экранов, готова 
идти практически на любой спектакль. Так 
что, скорее всего, как только «новая эпиде‑
мическая реальность» придет хоть в какое‑то 
равновесие, аналоговый зритель вернется 
в аналоговые залы. 

Если будет, куда возвращаться и на что 
смотреть. Потому что в финансовом отно‑
шении театры живут на грани катастро‑
фы — особенно в регионах. Государство, 
которое при каждом удобном случае напо‑
минает театрам о получаемых ими дотаци‑
ях, куда реже говорит о том, что одних этих 
дотаций — без продажи билетов, без спон‑
соров и без сопутствующей коммерческой 
деятельности — на нормальное функцио‑
нирование не хватает. В отличие от многих 
других стран, гордящихся своей театраль‑
ной культурой, в России в период панде‑
мии как не было, так и нет централизован‑
ной финансовой помощи театрам — и про‑
блема не только в отсутствии денег у соот‑
ветствующих минкультов. В нашей куль‑
турно‑бюрократической реальности теа‑
трам можно выделять деньги на «меропри‑
ятия», а пандемия создала ситуацию, в кото‑
рой нужно было бы финансировать их от‑
сутствие — к этому чиновники не готовы. 
В результате складывается положение, ко‑
торое иначе, чем двусмысленным, не назо‑
вешь — все знают, что играть для 25% за‑
ла убыточнее, чем не играть вовсе, и что 
отправить актеров старше 65 лет на боль‑
ничный означает лишить их большей ча‑
сти заработка, а вводы ничего не гаранти‑
руют, потому что у любого актера за три ча‑
са до спектакля может подняться темпера‑
тура. Но официально театрам работать «ни‑
кто не мешает», кроме кучи противоречи‑
вых предписаний и перспективы ощути‑
мых штрафов за их невыполнение. В сов‑
сем отчаянном положении оказались не‑
государственные театры — пока обещания 

помощи остаются обещаниями, банкротст‑
ва‑то уже начинаются. К тому же неизвест‑
но, насколько платежеспособным в сле‑
дующем году будет зритель. В любом слу‑
чае хвост проблем потянется за театром 
в 2021‑й, и хорошо, если не дальше.

Какой бы всепоглощающей ни была эпи‑
демическая реальность, летом 2020 года со‑
стоялось очень важное событие, к которо‑
му она не имела отношения. Однако и про 
него можно сказать, что опасения и над‑
ежды здесь сбылись наполовину. Заверши‑
лось недоброй памяти «дело Седьмой сту‑
дии», все его участники остались на сво‑
боде, Кирилл Серебренников по‑прежне‑
му возглавляет «Гоголь‑центр» — но и пово‑
дов для оптимизма исход процесса не да‑
ет. Многомиллионные штрафы и условные 
сроки, присужденные на основе сомни‑
тельных экспертиз за так и не доказанный 
ущерб: за время процесса театральный мир 
хорошо усвоил, что его аргументы за пре‑
делами профессионального круга мало ко‑
го интересуют.

Один неизбежный раздел любых итогов 
в этом году, увы, заполнялся без всяких по‑
ловинчатых оговорок — раздел утрат. И не‑
важно уже, какую роль сыграл в каждом слу‑
чае коронавирус: один за другим уходили 
и те, кому, казалось, предстояла еще долгая 
деятельная жизнь,— Александр Ведерни‑
ков, Фаустас Латенас, Илья Эпельбаум, Сер‑
гей Колтаков, и патриархи — Леонид Зо‑
рин, Владимир Андреев, Сергей Бархин, Ва‑
лентин Гафт, Николай Губенко, Борис Клю‑
ев, Роман Виктюк, Армен Джигарханян. Про 
многих из них можно было по праву сказать 
«ушла эпоха», а тут один год уносит всех вме‑
сте — и влияние этих уходов на будущее те‑
атра будет ощутимо не только в 2021 году, 
но и гораздо дольше.

ТЕАТРЫ

Бенефис вируса
Какие опасения и надежды оправдались в театральной жизни

Самое легкое было бы оценить уходя
щий год как кромешный ад для музеев, 
галерей и любых выставочных залов, не
дополучивших с марта, по самому опти
мистичному счету, от 50% до 80% своих 
посетителей. Тем, кто рассчитывал пре
жде всего на доход от продажи входных 
билетов, пришлось совсем туго.  Однако 
подводить финансовые и любые стати
стические итоги в этой области еще ра
но: пока идет пандемия, закрытия могут 
продлеваться, а ограничения и допол
нительные меры безопасности — ста
новиться еще строже. Куда интереснее 
 посмотреть, что изменилось в полити
ке, идеологии и практиках художествен
ных институций за этот странный год, 
 уверена Кира  Долинина. 

зменилось очень многое. 
И многое из этого сыграло в ворота зрите‑
лей. Перевод художественной жизни в он‑
лайн был настолько поспешным, тотальным 
и требующим совершенно новых решений, 
что даже самые обычно замшелые и непово‑
ротливые структуры были вынуждены при‑
звать новых людей, новые технологии и но‑
вые решения. На наших глазах, почти в ре‑
жиме реального времени, государственные 
монстры вроде ГМИИ, Эрмитажа или Треть‑
яковки перескакивали от статичных, казен‑
ных, никак визуально специально не под‑
держиваемых «онлайн‑вернисажей» в пу‑
стых залах к технически изощренным «экс‑
курсиям», лекциям, круглым столам, конфе‑
ренциям, которые не только спокойно пере‑
несли перевод в онлайн‑формат, но и сильно 
от него выиграли. 

В этом негласном соревновании нет побе‑
дителей (время от времени садились в лужу 
все, потому что никаких общих законов та‑
кой деятельности никто еще не знал), но до‑
вольно быстро стало очевидным, что этот 
год «привел» в музеи тех, кто по экономи‑
ческим, географическим или биографиче‑
ским причинам туда не попадал. Любое му‑
зейное мероприятие становилось потенци‑
ально доступным для любого пользователя 
интернета в мире. Это моментально измени‑

ло суть и смысл такой деятельности. Самые 
вроде бы локальные, малолюдные в обыч‑
ной действительности события отныне ри‑
скуют стать широко известными. Иногда 
это играет на руку устроителям — здорово, 
когда на кураторскую экскурсию по много‑
дельной и выстраданной выставке «прихо‑
дят» тысячи благодарных зрителей. Иногда 
открывает ящик Пандоры и выносит на свет 
то, что организаторы хотели бы скрыть. 

Одним из самых запоминающихся собы‑
тий такого рода оказался круглый стол по по‑

воду выставки «НеМосква» в петербургском 
Манеже. Встрече предшествовал скандал, ин‑
спирированный обиженными невнимани‑
ем и высокомерием администраторов проек‑
та молодыми провинциальными художни‑
ками и кураторами. На круглом столе попыт‑
ки как‑то вырулить из скандала разбились 
не столько о разницу поколений, сколько 
о разницу дискурсов. То, что в случае режима 
офлайн осталось бы локальными дрязгами, 
выросло в чрезвычайно симптоматический 
разговор, после которого работа столицы 
в провинции категорически не может прово‑
диться по старинке. Чрезвычайно выиграли 
и научные мероприятия — любая конферен‑
ция или доклад сегодня могут стать большим 
международным событием (или, наоборот, 

продемонстрировать на весь свет свою несо‑
стоятельность). Вызывать к «барьеру»‑экрану 
принципиальных оппонентов — обычное 
дело: чего стоит онлайн‑дискуссия между Бо‑
рисом Гройсом и Надей Плунгян по поводу 
социалистического реализма, где автор важ‑
нейшей для 90‑х годов теории родства аван‑
гарда и соцреализма встретился с позицией 
ученого иного поколения, для которого те‑
ория не более чем художественный проект.

Другим бесспорным завоеванием этого 
года стала трансформация художественного 
рынка. Я не говорю сейчас о больших аукци‑
онах, которые и без того проходили частич‑
но в онлайн‑формате и которые не так легко 
сбить с давно отлаженного курса: люди по‑
купали и покупают произведения искусст‑

ва — то в инвестиционных, то в собиратель‑
ских целях. Широко открытые или закры‑
тые двери выставочных залов аукционных 
домов тут погоды не делают. Наоборот — 
некоторые аналитики считают, что тоталь‑
ный онлайн‑формат подогрел цены уже лет‑
них аукционов, и дальше шло по нарастаю‑
щей. Вот пара рекордов: самой дорогой про‑
дажей оказался триптих Фрэнсиса Бэкона 
«Триптих, вдохновленный Орестеей Эсхи‑
ла» (1981), проданный за $74 млн. Самым до‑
рогим ныне живущим художником остался 
Дэвид Хокни — его «Николс Каньон» (1980) 
ушел за $41 млн, что уступает его же рекор‑
ду с картиной с двумя фигурами, проданной 
в 2018 году за $90,3 млн, но является абсо‑
лютным рекордом за современный пейзаж.

Но настоящая революция произошла 
на низовом уровне. В России доказательством 
этого стала история фейсбучной группы «Шар 
и крест», открытой галеристом и коллекцио‑
нером Максимом Боксером 3 апреля. На сегод‑
няшний день в ней состоит 21,9 тыс. человек. 
Не так и много по интернетному исчислению, 
но их активности достаточно, чтобы дока‑
зать новый тренд в продажах произведений 
искусства. Правила существования в группе 
просты: художники, торговцы и коллекцио‑
неры предлагают произведения на продажу 
по более чем приятным ценам (10 тыс. руб. 
за работу на бумаге, 20 тыс.— за холст); про‑
дав три работы, ты должен купить одну; про‑
дал десять произведений, не будь скрягой — 
передай 10% на развитие группы или в ор‑
ганизацию выставок; предложенные рабо‑
ты должны пройти отбор модератора. Не та‑
кие уж и большие деньги прошли через эту 
группу, куда важнее количество людей, кото‑
рые впервые в своей жизни купили произве‑
дение искусства. Не плакат, не репродукцию, 
не огромную икейскую «картину», а ориги‑
нальное произведение. Когда‑то, в XVII веке, 
огромный низовой рынок искусства сделал 
художественную революцию в Нидерландах, 
позже повесить у себя в доме оригинал стало 
вопросом престижа в других странах Запада, 
сегодня мы стоим на пороге такой же моды 
в двух столицах. Но новая онлайн‑жизнь дик‑
тует нам, что границ нет. И в том, что касает‑
ся вроде бы элитарного и высокого, границы 
размываются прямо на наших глазах. Непло‑
хой итог года между прочим. Мы стали ближе 
к искусству, а не дальше.

ИСКУССТВО

Арт‑пристрелка
Что выиграла художественная жизнь в неблагополучных условиях

Фонтанирующая онлайнактив
ность театров всетаки не стала 
для них панацеей 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Художественные институции 
 вынуждены были искать хотя бы 
виртуальные способы преодоле
ния преград и запретов    
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Огромное количество пе‑
сен, записанных звездами 
TikTok, заставило потес‑
ниться в чартах даже ис‑
полнителей «кальян‑рэпа»

И
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В том, что происходило в рос-
сийском футболе и с российским 
футболом в период пандемии ко-
ронавируса, можно найти разве 
что один несомненный плюс. Са-
мые удачные для него годы сле-
довали за такими, которые вроде 
бы никаких свершений не сулили. 
И разве что это обстоятельство 
заставляет, например, бороть-
ся с соблазном заранее записать 
Россию в неудачницы перенесен-
ного с минувшего лета на буду-
щее чемпионата Европы.

тот год был сложным 
для всего мирового футбола. Для фут-
бола российского он был очень слож-
ным. Его вообще при желании легко 
изобразить длинным списком не-
приятностей — мелких и крупных.

Внутренний чемпионат чуть 
ли не еженедельно доказывал, 
что старые демоны из него нику-
да не исчезают. Никуда не исчеза-
ют скандалы с судейством, несмо-
тря на VAR, на появление в роли 
его куратора венгра Виктора Ка-
шшаи — человека вроде бы ней-
трального, непредвзятого, с бога-
тым опытом арбитража. А реакция 
на них от пострадавших — или тех, 
кто считают себя пострадавшими,— 
по-прежнему горячая, вплоть до 

истерики: срыв владельца «Спарта-
ка» Леонида Федуна, в августе после 
матча с «Сочи» заявившего, что готов 
сниматься с первенства,— особый 
случай, но в общую картину вписы-
вающийся. А с ними соседствуют 
разбирательства по поводу расизма, 
нападений с «физическим воздейст-
вием», финансовый коллапс «Тамбо-
ва». И все это на фоне стагнирующих 
телерейтингов: в конце концов вы-
яснится, что этапы Кубка России по 
фигурному катанию смотрят лучше, 
чем топовый футбол,— если не отно-
сить к футболу странное home video 
Артема Дзюбы, в ноябре порвавшее 
на куски интернет и соцсети.

Международные турниры боли 
только добавляли. Отечественные 
гранды пережили порку в Лиге чем-
пионов и Лиге Европы, а до евро-
кубковой весны из них смог дожить 
лишь «Краснодар». Сборная, бодро 
стартовав в Лиге наций, постепенно 
увяла и в ноябре уже была пароди-
ей на четвертьфиналиста чемпиона-
та мира, закончив свой сезон пораже-
нием — 0:5 — в Сербии. А ее тренер 
Станислав Черчесов, заглянув на 

«Матч ТВ», вдруг заговорил про своих 
игроков так, что за время интервью 
успел избавиться от имиджа челове-
ка, может, простоватого и грубовато-
го, но жутко ценящего и готового за-
щищать до последнего любого, кто 
очутился в его заявке. А заодно, судя, 
например, по ответному заявлению 
ЦСКА с фигурирующим в нем словом 
«физрук», он, кажется, изменил отно-
шение к себе тех, кто поставляет ему 
в заявку футболистов. 

Весь российский футбол, о кото-
ром после во всех смыслах успешно-
го домашнего мирового первенст-
ва 2018 года было принято говорить 
всерьез, с воодушевлением, с над-
еждой, вдруг превратился в объект 
горьких и негорьких шуток и апо-
калиптических прогнозов — при-
том что, может быть, его страдания, 
как ни странно, являются, наобо-
рот, поводом для оптимизма. И по-
тому, что, похоже, запустили если 
не процесс реформ — не косметиче-
ских, а поглубже, то хотя бы полно-
ценную дискуссию о них, и потому, 
что вообще-то история отечествен-
ного футбола — иллюстрация в том 
числе тезиса о том, насколько он тон-
кая штука с точки зрения трендов. Во 
всяком случае, чисто спортивных.

В 2007 году формальный флаг-
ман российского клубного футбо-
ла ЦСКА набрал всего очко в группе 
Лиги чемпионов, «Локомотив» с тре-
ском пролетел мимо play-off Куб-
ка UEFA, а «Зенит» кое-как выбрал-
ся в него из скромнейшей группы. 

Сборная России чудом, проиграв из-
раильской команде, вымучив выиг-
рыш у «карликов» андоррцев, про-
билась на чемпионат Европы, а про 
ее тренера Гуса Хиддинка было при-
нято говорить с отчетливыми нотка-
ми сомнения в голосе. В 2008 году 
«Зенит» взял еврокубок, по доро-
ге к нему поиздевавшись над «Бава-
рией», а только что неубедительная 
сборная добралась до бронзы евро-
пейского первенства.

Спустя десять лет все было похо-
же. Российские клубы в 2017 году 
вышли в еврокубковую весну до-
вольно кучно — четверкой, но в це-
лом смотрелись так себе. Российская 
сборная на «разминочном» перед 
чемпионатом мира Кубке конфедера-
ций не вышла из группы, товарище-
ские матчи играла неровно, футбол 
показывала скучноватый, а опреде-
лением «физрук», пусть не произнося 
его вслух, наградить Станислава Чер-
чесова наверняка хотелось многим. 
В 2018 году ЦСКА прорвался в чет-
вертьфинал Лиги Европы — дости-
жение, на которое в следующих ро-
зыгрышах так никто и не посягнул, 
а сборная России — в четвертьфинал 
мирового первенства.

В будущем сезоне нелогичный рос-
сийский футбол ждут значимые сорев-
нования. «Краснодар» ждет Лига Евро-
пы, сборную — отбор на чемпионат 
мира в Катаре и чемпионат Европы, 
сдвинутый коронавирусом с «несчаст-
ливого» года на лето того, что за ним.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Позатупились мячи русские
Российский футбол пережил пандемию со сложностями

Триумф Даниила Медведева 
на ноябрьском итоговом турнире 
Ассоциации теннисистов- 
профессионалов (ATP) оказался 
одним из самых ярких событий 
в истории мужского тенниса Рос-
сии. В XXI веке ее можно разде-
лить на четыре пятилетних отрез-
ка. У каждого из них были свои 
герои, и главным итогом четвер-
той пятилетки (2016–2020), за-
вершившейся в Лондоне ма-
жорным аккордом на O2 Arena, 
можно считать появление сразу 
трех теннисистов, способных бо-
роться за самые высокие рейтин-
говые места.

От взлета до застоя
Новейшая история российского 
мужского тенниса — это непрерыв-
ный процесс смены действующих 
лиц. В данном случае звездный от-
счет ведется от полуфиналиста Ro-
land Garros 1989 года Андрея Чесно-
кова, поднимавшегося в мировом 
рейтинге на девятое место. В нача-
ле 1990-х годов для советского спор-
тсмена это считалось результатом 
выдающимся. Но о настоящем рус-
ском прорыве в ATP Tour загово-
рили в 1995 году, когда Евгений 
Кафельников пробился в первую пя-
терку мирового рейтинга.

В 1996-м все тот же Кафельников 
выиграл Roland Garros, а в 1999-м, 
вскоре после триумфа на Austra-
lian Open, стал первой ракеткой 
мира. В течение трех месяцев 2000 
года Кафельников завоевал золо-
то Олимпиады в Сиднее, а бурно 
прогрессировавший Марат Сафин 
сенсационно победил в финале 
US Open знаменитого американца 
Пита Сампраса и вскоре оказался 
вторым россиянином, возглавив-
шим мировую классификацию. По 
итогам последнего сезона прошло-
го века Россия получила двух тен-
нисистов в первой пятерке. И это 
достижение не удалось повторить 
до сих пор.

То, что происходило дальше, ло-
гично разделить на четыре одина-
ковых по продолжительности пяти-
летних отрезка. С 2001 по 2005 год 
лидерство на национальном уровне 
переходило от одного игрока к дру-
гому, но главным генератором са-
мых ярких российских побед стал 
Марат Сафин. Именно он внес ог-
ромный вклад в победу сборной 
в Кубке Дэвиса в 2002 году, а три года 
спустя со второй попытки выиграл 
финал Australian Open.

Вторую пятилетку, с 2006 по 2010 
год, отличает доминирование Нико-
лая Давыденко, который лишь в са-
мом конце ее уступил звание первой 
ракетки страны Михаилу Южному. 
Были месяцы, когда Давыденко счи-
тался «чемпионом остального мира», 
уступая в классификации ATP лишь 
Роджеру Федереру и Рафаэлю Нада-
лю. А ярчайшей вершиной его тру-
довой карьеры стала победа на ито-
говом турнире в Лондоне в 2009 году, 
где Давыденко уступили и Надаль, 
и Федерер.

Именно для второй пятилет-
ки было характерно наличие це-
лой группы сильных российских 
теннисистов, способных выигры-
вать турниры ATP и преподносить 
отдельные сенсации на чемпиона-
тах Большого шлема. Не случайно 
в 2006 году сборная России повтор-
но завоевала Кубок Дэвиса, а в 2008 
году количество россиян в первой 
сотне итогового рейтинга достигло 
семи человек, причем все они входи-
ли в топ-70. Но затем начался откат. 
Третья пятилетка (2011–2015) оказа-
лась застойной.

Русская тройка
Но одновременно уже подрастало по-
коление, которому вскоре предстоя-
ло заявить о себе в полный голос,— 
русская тройка в составе Даниила 
Медведева, Андрея Рублева и Карена 
Хачанова. Сначала обратил на себя 
внимание Хачанов. В 2013 году, даже 
не имея взрослого рейтинга, 17-лет-
ний юниор получил на St. Petersburg 
Open wild card и выиграл там свой 
первый же матч на турнирах ATP, 
а через три недели в ранге 880-й ра-
кетки мира дошел до четвертьфинала 
Кубка Кремля. На счет Карена Хачано-
ва записан первый за три сезона рос-
сийский титул на турнирах ATP, ко-
торый осенью 2016 года он завоевал 

в Чэнду. А затем выстрелил Андрей 
Рублев, ставший в 2014 году первым 
российским чемпионом юниорского 
Roland Garros. В сезоне-2017 он выиг-
рал титул в Умаге, а вскоре дошел до 
четвертьфинала US Open, где уступил 
лишь Надалю.

Однако вскоре у Рублева нача-
лись травмы. И о его полноценном 
возвращении можно было говорить 
лишь осенью 2019 года после мос-
ковской победы на Кубке Кремля. 
2018-й же прошел под знаком резко-
го прогресса Хачанова, выигравшего 
небольшой турнир в Марселе, Кубок 
Кремля и престижнейшее состяза-
ние категории Masters 1000 в Пари-
же, где в финале его соперником был 
сам Новак Джокович. Через несколь-
ко месяцев Хачанов впервые стал 
восьмой ракеткой мира. Впрочем, 
на подходе была следующая россий-
ская сенсация.

Даниил Медведев, в отличие от 
Хачанова и Рублева, принял на выс-
шем уровне относительно поздний 
старт. Свой первый матч в основных 
сетках турниров ATP Tour он сыграл 
в возрасте 20 лет весной 2016 года, 
по итогам которого сделал в рейтин-
ге впечатляющий скачок с 329-го ме-
ста в первую сотню. Медведев долго 
запрягал, но поехал очень быстро. 
К концу 2018 года на его счету было 
уже три титула ATP, а в 2019-м он стал 
одним из главных хедлайнеров тен-
нисных новостей, выиграв четы-
ре турнира, в том числе категории 
Masters 1000 в Цинциннати и Шан-
хае, и сыграв еще пять финалов. Его 
противостояние с Рафаэлем Надалем 
в пятисетовом триллере на финише 
US Open вернуло теннис на общена-

циональный российский телевизи-
онный канал. Став пятой ракеткой 
мира по итогам прошлого сезона, 
Медведев дорос до статуса едва ли 
не главной надежды молодого поко-
ления мужского тенниса, в котором 
продолжалось доминирование боль-
шой тройки в составе Новака Джоко-
вича, Рафаэля Надаля и Роджера Фе-
дерера.

Но дальше началась пандемия, 
искорежившая сезон-2020. Его на-
чало оказалось очень удачным для 
Рублева, набравшего отличную фор-
му и выигравшего турниры в Дохе 
и Аделаиде. Потом было почти пол-
года простоя и полной неясности 
по поводу возобновления календа-
ря, а затем — резкое возвращение 
к турнирной жизни. И был первый 
в истории турниров Большого шле-
ма российский четвертьфинал, в ко-
тором Медведев на US Open при пу-
стых трибунах одолел Рублева. Тот, 
однако, нарастил обороты до макси-
мума — выиграл три турнира катего-
рии 500 в Гамбурге, Санкт-Петербур-
ге и Вене, завоевав в итоге за сезон 
пять титулов — больше, чем кто бы 
то ни было еще.

Еще в первых числах ноября ка-
залось, что из двух россиян, попав-
ших на итоговый турнир в Лондон, 
предпочтительнее выглядят шансы 
Рублева. Ведь Медведев никак не мог 
преодолеть неудачную серию, кото-
рая началась у него после US Open. 
Но именно в этот момент в непред-
сказуемом сценарии минувшего се-
зона произошел последний крутой 
поворот. В самый нужный момент 
Медведев набрал отличную физи-
ческую форму, нащупал свою игру, 

а с ней — и уверенность. И в блестя-
щем стиле выиграл сначала Rolex 
Paris Masters, а затем — Nitto ATP Fi-
nals, став первым в истории участни-
ком итогового турнира, одолевшим 
на нем первую, вторую и третью ра-
кетку мира — Джоковича, Надаля 
и Доминика Тима.

Пятая пятилетка
Пятая пятилетка XXI века обеща-
ет российскому мужскому теннису 
победные перспективы. Медведе-
ву, Рублеву и Хачанову еще нет и 25 
лет, то есть, по идее, наступает тот пе-
риод, когда они должны находиться 
в расцвете сил. Однако на реализа-
цию их амбиций будет влиять мно-
жество разнообразных факторов. 
И полностью просчитать их заранее 
невозможно.

Тот же Медведев, например, еще 
не выиграл ни одного матча, про-
должавшегося пять сетов. Казалось 
бы, в подобной ситуации пока труд-
но рассчитывать на победу на тур-
нире Большого шлема, однако, по 
мнению заслуженного тренера Рос-
сии Бориса Собкина, этот момент не 
может быть основанием для серьез-
ных прогнозов. «Да, в пятисетовых 
матчах нагрузка на психику боль-
ше, чем в трехсетовых. А у Дании-
ла психика более подвижная, чем 
у теннисистов, имеющих на своем 
счету хотя бы одну победу на мейд-
жорах,— отмечает специалист.— Но 
это не означает, что путем трениро-
вок и размышлений со своим трене-
ром Медведев никогда не поймет, 
как надо играть затяжные матчи. 
Ведь осенью он перешел на новый 
уровень осмысления своей игры 

и научился более грамотно исполь-
зовать то, что умеет, задействуя в том 
или ином отрезке матча нужные 
компоненты».

Андрей Рублев в минувшем сезо-
не добился большого прогресса, но 
пока стоит лишь во второй полови-
не первой десятки. То есть говорить 
о том, что он достиг уровня Новака 
Джоковича, конечно, неправиль-
но. В то же время есть все основания 
полагать, что Рублев и в следующем 
году способен прибавить. «Для этого 
Андрею надо добавлять в свою игру 
новые элементы, наигрывать новые 
комбинации,— говорит Борис Соб-
кин.— Другой вопрос, что в тенни-
се можно иметь все компоненты для 
мозаики, но не уметь их правиль-
но складывать. У Андрея же бога-
тое поле деятельности для того, что-
бы совершенствоваться как в одном, 
так и в другом. Только надо следить 
за объемами тренировок. Он тру-
доголик, а эта черта характера идет 
на пользу только в том случае, если 
с работой не перебарщивать. Иначе 
повышается угроза травм, чего бы 
очень не хотелось».

Есть при условии правильной 
подготовки хорошие перспективы 
и у Карена Хачанова. «Он, безуслов-
но, способен вернуться в первую де-
сятку. И может играть гораздо лучше 
даже на базе того, что умеет на дан-
ный момент, хотя, безусловно, Каре-
ну тоже требуется прибавлять. Одна 
из проблем Хачанова состоит в том, 
что в отношении тренировочного 
процесса его отличает консерватив-
ность. А она не всегда идет на поль-
зу»,— считает Собкин.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Ракетки четвертой пятилетки
Для российских теннисистов 2020 год стал одним из самых успешных за всю историю

Победа «Краснодара» 
(№93 — Магомед-Шапи  
Сулейманов, №28 — Игорь 
Смольников) над француз-
ским «Ренном» стала един-
ственной для четырех рос-
сийских команд на группо-
вых этапах еврокубков 
ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

Положение  
российских теннисистов 
в итоговых рейтингах
Теннисист 2016 2017 2018 2019 2020
Даниил Медведев 99 65 16 5 4

Андрей Рублев 156 39 68 23 8

Карен Хачанов 53 45 11 17 20

Успехи Даниила Медведева (слева) и Андрея Рублева (в центре), а также стабильные результаты Карена Хачанова (справа) позволили России впервые получить трех игроков 
в топ-20 мирового рейтинга по итогам года   ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Э

итоги года / спорт
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Калифы  
на CAS

Этот особенный год был, конечно, не про 
тенденции, в том числе спортивные, а про 
страдания — карантины, тесты, подгон-
ку под коронавирусную реальность кален-
дарей и регламентов, подсчет убытков. Но 
один любопытный тренд именно в россий-
ском спорте, кажется, все-таки родился.

Всю вторую половину уходящего десяти-
летия он жил в специфических обстоятель-
ствах — обстоятельствах допингового кри-
зиса. За это время несколько раз менялись 
руководители ключевых в отрасли структур 
и несколько раз накатывали новые волны 
кризиса. В целом не менялась лишь такти-
ка противостояния ему. Риторика властей — 
спортивных и неспортивных — иногда зву-
чала жалобно, иногда — чуть суровее, но 
в ней всегда содержался слишком очевид-
ный посыл: Россия, что бы ей ни инкри-
минировали, какими бы серьезными ни 
представлялись обвинения, всегда готова 
соответствовать нормам спортивного сооб-
щества, его пожеланиям. Ей не нужна вой-
на и кровь. Напротив, они нужны тем, кто 
постоянно поднимает тему и не собирается 
считать понесенные уже давным-давно — на 
Олимпиаде в Рио-де-Жанейро в 2016 году, на 
Олимпиаде в Пхёнчхане в 2018-м — потери 
адекватной и окончательной платой за то ли 
признанное, то ли непризнанное, уже и не 
разберешь, научившейся ловко управляться 
с понятиями российской стороной сущест-
вование допинговой системы.

Но в этом году на внешнем фронте отече-
ственной спортивной политики появилось 
что-то такое, что контрастировало с прош-
лым отношением к проблемам. В самом его 
начале — похожее на кампанию, массовую 
мобилизацию, присоединение спортсме-
нов и федераций к процессу против Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA) 
и его свежего пакета дьявольски тяжелых 
санкций в Спортивном арбитражном суде 
(CAS) на фоне слов о попрании принципов 
Олимпийской хартии и прав атлетов. В раз-
гар лета — нашумевшая история о просро-
ченной выплате штрафа Международной фе-
дерации легкой атлетики (World Athletics), 
которая должна была привести к изгнанию 
российских легкоатлетов со всех соревнова-
ний. Она была похожа на демарш, посколь-
ку сопровождалась не вежливыми прось-
бами подождать $6 млн, а напоминаниями 
о том, что изгнание — коллективная ответст-
венность, то есть снова нарушение базовых 
ценностей олимпийского движения.

А еще, почти одновременно с легкоатле-
тической коллизией,— чуть менее замет-
ный кейс. Международный олимпийский 
комитет (МОК) проводил совещание с ко-
миссиями спортсменов разных националь-
ных олимпийских комитетов по поводу от-
мены Правила 50 Олимпийской хартии, 
запрещающего участникам Олимпиад по-
литические жесты. Тысячи спортсменов уже 
присоединились к акции Black Lives Matter, 
тысячи настаивали на том, что для современ-
ного мира с его вызовами статья безнадеж-
но устарела. Российская комиссия спортсме-
нов решительно выступила за ее сохранение 
и против превращения Олимпийских игр 
в «платформу протеста».

От этих событий веяло уже не смирени-
ем и покорностью превратностям судьбы, 
а контрнаступлением, конфронтацией. Зна-
комому, кучу лет проработавшему в отече-
ственном спортивном истеблишменте, во-
обще показалось, что Россия словно сама 
просит еще кар, сама себя загоняет в спор-
тивную изоляцию, чтобы остаться единст-
венным островком в претерпевшим чудо-
вищные трансформации жанре, на котором 
торжествуют патриархальные идеалы.

Самое забавное — предварительные ито-
ги действия этого тренда, этих контратак. 
Борьба за отмену Правила 50, кажется, за-
глохла. World Athletics легко проглотил 
просрочку штрафа, а дождавшись перево-
да и президентских выборов во Всероссий-
ской федерации легкой атлетики (ВФЛА), 
сразу дал понять, что запускает процесс ее 
восстановления. А под занавес года CAS 
смягчил — и не то чтобы символически — 
санкции WADA в отношении нашей страны. 
Результаты России с обиженной миной были 
куда хуже, чем со злой.

Алексей Доспехов, 
обозреватель „Ъ“  

Риторика властей  
иногда звучала жалобно, 
иногда — чуть суровее, 
но в ней всегда содер-
жался слишком очевид-
ный посыл: Россия,  
что бы ей ни инкримини-
ровали, всегда готова 
соответствовать нор-
мам спортивного сооб-
щества, его пожеланиям

Пандемия коронавируса нанесла силь-
нейший удар по спортивной отрасли, 
искорежив календарь. Некоторые топо-
вые события — Олимпиада в Токио, фут-
больный чемпионат Европы, матч за ти-
тул чемпиона мира по шахматам — были 
перенесены на следующий год, неко-
торые безвозвратно утрачены. „Ъ“ рас-
сказывает о главных потерях из-за коро-
навируса для тех, кому небезразличен 
российский спорт.

Сорванный триумф
Отменив из-за пандемии коронавируса 
чемпионат мира по фигурному катанию 
в Монреале, который должен был состояться 
в конце марта, Международный союз конь-
кобежцев (ISU), возможно, отменил и глав-
ный отечественный триумф года.

Этот жанр с советских времен не терял 
в России статус приоритетного, можно ска-
зать, даже культового. Мало где еще фи-
гурное катание любят настолько страстно. 
А российская сборная никогда не теряла ме-
сто в мировом авангарде. Но вот утверждать, 
будто бы в текущем веке российская школа 
доминировала в фигурном катании, было 
бы большим преувеличением. Ни о каком 
доминировании речь не шла: статистика то-
повых соревнований это доказывает.

В середине прошлого десятилетия было 
два «взрыва»: на московском чемпионате 
мира в 2005 году и на Олимпиаде в Турине 
в 2006-м сборная России завоевала по три зо-
лотые награды из четырех, стоящих на кону. 
После этого «взрыв» случился лишь одна-
жды. Столько же побед она одержала на до-
машней — сочинской — Олимпиаде 2014 
года. Но на ней разыгрывалось не четыре, 
как на чемпионатах мира, а пять — за счет 
добавки командного турнира — комплек-
тов наград.

На всех остальных важнейших состязани-
ях — мировых первенствах, пхёнчханской 
Олимпиаде 2018 года — россиянам достава-
лось одно золото максимум. Бывало, вообще 
обходилось без него, а сборная не попада-
ла в первую тройку медального зачета. И это 
практически неизменно был тот случай, ког-
да результат соответствовал раскладу: проиг-
рывали тем, кто в принципе — в плане бэ-
кграунда, сложности программ — сильнее.

Но в Монреале все должно было быть ина-
че. Да, этот чемпионат мира был почти гаран-
тированным новым «взрывом», он обещал 
превратиться в выставку достижений рос-
сийского фигурного катания.

Прежде всего, естественно, женского, 
в котором по ходу серии Гран-при всех гро-
мили три воспитанницы Этери Тутберидзе, 
до этого выступавшие в юниорах — Алена 
Косторная, Анна Щербакова и Александра 
Трусова,— с их космическим набором эле-
ментов, включающим четверные прыжки, 
тройной аксель. И каких-то козырей, по-
зволяющих одолеть Косторную, Щербако-
ву и Трусову, невозможно было разглядеть 
даже в микроскоп ни у кого из прежних ли-
деров. Но привычная уже благодаря двум ца-
рившим до появления троицы фигуристок 
с «мужской» прыгучестью ученицам той же 
Тутберидзе — Алине Загитовой и Евгении 
Медведевой — золотая медаль одиночниц 
наверняка была бы не единственной.

В парном катании в финале Гран-при в де-
кабре 2019 года на двух верхних строчках 
расположились китайские дуэты. Но за пару 
месяцев иерархия явно подверглась коррек-
тировке. На февральском чемпионате Евро-
пы в австрийском Граце весь пьедестал ок-
купировали российские парники. Баллы по 
сумме двух программ серебряных и бронзо-
вых призеров — Евгении Тарасовой с Вла-
димиром Морозовым и Дарьи Павлюченко 
с Денисом Ходыкиным — примерно соот-
ветствовали лучшим китайским показате-
лям сезона, баллы чемпионов — Александ-
ры Бойковой и Дмитрия Козловского, тоже 
вчерашних юниоров,— возвышались над 
ними небоскребом на фоне панельной девя-
тиэтажки.

А еще на том чемпионате Европы случи-
лось совсем уж экстраординарное событие. 
В танцах неуязвимые, эталонные французы 
Габриэлла Пападакис и Гийом Сизерон усту-
пили — чуть-чуть, но уступили — россия-
нам Виктории Синицыной и Никите Каца-
лапову. И это тоже был прозрачный намек 
на золото, светящее России в Монреале. То 
есть уже третье. Но коронавирус с триумфом 
обломал. И тех, кому дорого российское фи-
гурное катание, утешать теперь обязан разве 
что тот факт, что в очередном сезоне позиции 
почти состоявшиеся герои сезона предыду-
щего вроде бы сберегли.

Приторможенный рекорд
Коронавирус в этом году испортил сезон 
даже в крупнейших американских лигах 
с их колоссальными ресурсами. В числе по-
страдавших оказалась и НХЛ, которой при-
шлось останавливать в марте выходивший 
на финишную прямую регулярный чемпио-
нат. Первенство она, соорудив два «пузыря» 
в Канаде, доиграла, начав расширенный до 
24 команд play-off летом и завершив уже осе-
нью. Но из-за позднего окончания (в середи-
не осени чемпионат обычно уже идет) при-
шлось откладывать старт следующего сезона 
и снова урезать календарь «регулярки».

Сожаления и волнения по поводу рас-
писания, формата соревнований заслони-
ли один персональный кейс — самого попу-
лярного в России, а может, и во всем мире 
хоккеиста Александра Овечкина. В минув-
шем сезоне Овечкин успешно подтверждал, 
что и ровно на середине четвертого десятка 
(в сентябре ему исполнилось 35 лет) остается 
королем снайперов этого века. Капитан «Ва-
шингтон Кэпиталс» снова очень много заби-

вал и взял девятый в карьере Maurice Richard 
Trophy, забросив, как и чех Давид Пастрняк 
из «Бостон Брюинс», 48 шайб в усеченном ре-
гулярном чемпионате. Но к марту в тренде 
уже были разговоры о чем-то гораздо боль-
шем, чем титул короля среди снайперов по-
следних десятилетий или очередное покоре-
ние рубежа в 50 голов.

В прошедшем сезоне Александр Овеч-
кин совершил давно ожидавшийся прорыв 
в снайперскую десятку всех времен и про-
двигался внутри нее все выше и выше: девя-
тое место, восьмое, седьмое… В его активе 
сейчас 708 голов. Впереди — лишь завер-
шившие карьеру легенды. Причем отстава-
ния от Фила Эспозито (девять голов), Мар-
селя Дионна (23), Бретта Халла (33) просто 
мизерные по меркам Овечкина, сожрать их 
для него — раз плюнуть.

Но американские аналитики писали 
и рассуждали уже не о проникновении фе-
номенального российского форварда, кото-
рого годы не берут, в пятерку и даже трой-
ку в этой гонке. Еще недавно никто из них 
не сомневался, что рекорд великого Уэйна 
Гретцки — 894 гола в регулярном чемпио-
нате — обречен на вечную жизнь. Слишком 
талантлив был его автор и слишком изме-
нился с 1980-х, на которые пришелся пик 
Гретцки, хоккей, став куда более закрытым. 
Однако стабильность российского гения за-
ставила пересмотреть взгляды на прочность 
рекорда.

До Уэйна Гретцки — 186 голов, средняя ре-
зультативность Александра Овечкина выше, 
чему была у канадца. Значит, сохраняя ее, он 
нагонит Гретцки всего-то через четыре сезо-
на, к 40 годам. А 40 лет в современном хок-
кее — это не то чтобы приговор «пора на пен-
сию». Многие вполне нормально выглядят 
и после этого рубежа.

Но теперь все немножко сложнее. Коро-
навирус отнял у Александра Овечкина чер-
тову дюжину матчей в остановленном им 
регулярном чемпионате и отнимет еще два 
десятка в том, у которого пандемия задержа-

ла старт. А вместе с ними отнял и солидную 
порцию голов. И будет жутко обидно, если ее 
не хватит, чтобы когда-нибудь совершить то, 
что вынудило бы канадцев аккуратнее заяв-
лять о том, что сильнейший хоккеист в исто-
рии представляет их страну, родину совре-
менного хоккея, а не ту, которая, когда-то 
быстро им увлекшись, вскоре принялась до-
вольно часто бить родоначальников и ро-
ждать ничуть не менее ярких хоккейных ге-
ниев, чем Канада.

Несостоявшийся финал
Срыв из-за пандемии коронавируса концов-
ки прошлого баскетбольного сезона, которо-
го не избежала и Россия, лишил ее события, 
имевшего все шансы стать суперхитом, инъ-
екцией популярности.

Если чего-то точно остро не хватало оте-
чественному баскетболу, то это интриги, 
связанной с битвой за самый главный приз. 
В нем есть безусловный флагман, могучий 
и прекрасно организованный. Это ЦСКА, 
который с 2003 года никому не отдавал зва-
ние сильнейшего клуба страны, а парал-
лельно приобрел статус сильнейшего клу-
ба континента бесперебойными выходами 
в «Финал четырех» Евролиги и четырьмя 
победами в турнире, свежайшей — как раз 
в 2019 году.

В период армейской гегемонии сцена-
рий российского сезона (то есть чемпио-
ната Единой лиги ВТБ) всегда был прибли-
зительно одинаковым. Перед его началом 
формировалась маленькая группа команд, 
на словах бросавших перчатку флагману, 
делавших по паре громких приобретений, 
намекающих на возможность конкурен-
ции. Реальность между тем оказывалась со-
вершенно иной. Бросавшие перчатку мо-
гли иногда покусывать ЦСКА в «регулярке», 
но в play-off, в важнейших матчах преиму-
щество армейцев превращалось в подавля-
ющее. Кто бы ни выходил в финал, его ждал 
неминуемый разгром.

Но предыдущий сезон обещал развяз-
ку куда интереснее. ЦСКА после триумфа 
в Евролиге потерял ключевых игроков —На-
ндо Де Коло, Серхио Родригеса, не со всеми 
новичками попал в точку, плюс тяжелую 
травму получил Уилл Клайберн, стержне-
вой баскетболист. А тем временем «Химки», 
настойчивее остальных стремившиеся по-
ложить конец доминированию столичного 
гранда, провели удивительно масштабную 
селекцию, добавив к и так неплохой основе 
с прекрасным снайпером Алексеем Шведом 
во главе целый отряд знаменитостей в са-
мом соку — Девина Букера, Сергея Карасе-
ва, Стефана Йовича, Юнаса Жеребко. Впер-
вые в плане подбора один из клубов Единой 
лиги ВТБ — по крайней мере очевидно, бес-
спорно — не уступал ЦСКА.

А развитие событий уже непосредст-
венно по ходу первенства только усилива-
ло подозрения о неизбежности шикарного 
противостояния, венчающего play-off. Регу-
лярный чемпионат был прерван незадол-
го до финиша. И «Химкам», и ЦСКА остава-
лось провести в нем по пять матчей, и не 
было уже никаких сомнений, что в кубко-
вую стадию подмосковная команда выйдет 
с первого места: у нее в пассиве было одно 
поражение против четырех у конкурентов. 
А первое место — это преимущество своей 
площадки во всех стадиях play-off, включая 
финал, важная в баскетболе штука, иног-
да — определяющая.

Коронавирус не дал состояться захватыва-
ющей битве. А Единая лига ВТБ, похоже, по-
ступила правильно, решив вообще не разда-
вать наград по итогам оборванного сезона. 
Золото для «Химок» воспринималось бы как 
подарок слегка унизительный. Полноцен-
ным оно могло быть лишь после сражения 
с флагманом, отложенного по крайней мере 
на год. А может, и на более долгий срок. В но-
вом чемпионате дела у измученных коро-
навирусом «Химок» идут гораздо хуже, и на 
себя прежних они что-то пока не походят.

Алексей Доспехов

ПОТЕРИ

SARS высших достижений
Чего лишился российский спорт из-за коронавируса

Этот год, не самый богатый на спортивные соревно-
вания, оказался удивительно богат на спортивное 
кино — художественное и документальное. Его героя-
ми становились баскетболисты и велогонщики, футбо-
листы и шахматисты, фигуристы и саблистки. Многие 
из фильмов пользовались у аудитории колоссальной 
популярностью.

исло поисковых запросов в Google «как играть в шах-
маты» достигло рекордного уровня за девять лет, количество 
пользователей игровой платформы Chess.com выросло в пять 
раз, а «шахматную доску» на Ebay пользователи стали искать 
в два с половиной раза чаще. И это произошло не после оче-
редного матча за звание чемпиона мира, который в 2020 году 
из-за пандемии не состоялся, а после выхода сериала «Ход ко-
ролевы» о шахматистке, борющейся с советскими гроссмейс-
терами и своими многочисленными зависимостями. Этот се-
риал — лишь один из дюжины фильмов на спортивную тему, 
появившихся в 2020 году. 

Еще одним прорывным проектом Netflix стал сериал «По-
следний танец» о Майкле Джордане, которому седьмое чем-
пионство в НБА взять помешали, оказывается, злодей-ме-
неджер, ленивые напарники и назойливые журналисты. Он 
заставил болельщиков пересматривать лучшие матчи «Чи-
каго Буллс» и превратился в самый популярный докумен-

тальный фильм в истории телеканала ESPN, собиравший 
у экранов по 5,6 млн человек.

Фильм о враче-насильнике американской сборной по 
гимнастике Ларри Нассаре оказался одним из самых обсу-
ждаемых по другой причине. Об «Athlete A» вспоминали 
в этом году много и часто — каждый раз, когда очередная 
гимнастка, вдохновившись документалкой, решала публич-
но признаться в том, что она тоже подвергалась насилию. 
Спортсменки даже вынудили Международную федерацию 
гимнастики (FIG) созвать большую конференцию и, если не 
решить, хотя бы обсудить проблему.

Не обделен вниманием оказался и велоспорт. Почти од-
новременно вышли фильмы о двух героях крупных допин-
говых скандалов — Алехандро Вальверде и Лэнсе Армстрон-
ге, но обе эти киноленты гигантского числа просмотров 
собрать не смогли. В первом случае для раскрутки, кажет-
ся, не хватило медийности самого героя. «Лэнс» же не содер-
жал никаких новых признаний и представил набор уже из-
вестных фактов.

К находящемуся на пике популярности жанру — фигур-
ному катанию — режиссеры также в этом году обращались. 
Правда, американский сериал «Цепляясь за лед» о фигурист-
ке, которая одновременно страдает биполярным расстрой-
ством, алкогольной и наркотической зависимостями, по-
пыткой взглянуть на востребованный вид под новым углом 
вышел спорной. После его выхода действующим фигури-
стам пришлось объяснять зрителям, что, мол, столько алко-

голя они никогда не пили и что вообще спортивный режим 
такого не предусматривает.

В России также решили обратиться к внезапно оказав-
шейся в тренде шахматной теме — но не через киноэкран. 
В Москве состоялась отечественная премьера мюзикла 
«Шахматы». Дошел он до России, правда, с 30-летним опозда-
нием: на Западе мюзикл отгремел еще в 1980-е, когда проти-
востояние политических систем и проблема железного за-
навеса, лежащие в основе постановки, были действительно 
актуальны.

Российские кинорежиссеры в спортивную тематику тоже 
погружались охотно. Еще до пандемии выстрелил «Лед-2» — 
блокбастер якобы все о том же хайповом и обожаемом ауди-
торией фигурном катании. Настолько обожаемом, что эта 
картина смогла собрать более 1 млрд руб., хотя от фигурного 
катания в ней остались разве что только коньки. Затем вни-
мание зрителей было переключено на не менее востребован-
ный жанр — футбол, однако как-то странно — фрагментарно 
и явно без пиетета к фактам — поданную биографию Эдуарда 
Стрельцова оценили так себе.

Экспериментом полюбопытнее была кинолента «На 
острие» о противостоянии двух отечественных фехтоваль-
щиц. Драме доверили закрывать Московский международ-
ный кинофестиваль, и встретили ее очень тепло, хотя фех-
тование в плане медийности не стоит вроде бы в одном ряду 
с футболом и фигурным катанием.

Екатерина Ремизова

ПРИОБРЕТЕНИЯ

Упражнения с кинолентами
Как спортивное кино ответило пандемии

Значительное сокращение 
количества матчей регулярного 
чемпионата НХЛ из-за пандемии 
может помешать Александру 
Овечкину возглавить список 
лучших снайперов лиги 
ФОТО REUTERS
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